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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать второго выездного Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
в Департаменте экологической безопасности, природопользования

и защиты населения Республики Марий Эл посвященного Году экологии
и Году особо охраняемых природных территорий в Российской Федерации

24 января 2017 года – вторник

10.40-11.00 Встреча  депутатов  Государственного  Собрания  Республики
Марий  Эл  и  приглашенных  в  Департаменте  экологической
безопасности,  природопользования  и  защиты  населения
Республики Марий Эл
(набережная Брюгге, д. 2)

Карпов Владимир Николаевич,
руководитель  Департамента  экологической  безопасности,
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл

11.00-11.05 Открытие Дня депутата

Иванов Анатолий Николаевич,
исполняющий обязанности Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

11.05-11.25 Основные мероприятия Года экологии и Года особо охраняемых
природных территорий в Республике Марий Эл

Карпов Владимир Николаевич,
руководитель  Департамента  экологической  безопасности,
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл

11.25-11.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

11.30-11.40 Проблемы  и  перспективы  развития  федерального
государственного  бюджетного  учреждения  "Государственный
природный заповедник "Большая Кокшага"

Сафин Масхут Гумарович,
директор  Государственного  природного  заповедника  "Большая
Кокшага"

11.40-11.45 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные
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11.45-11.55 Национальный парк "Марий Чодра"

Тойшев Владилен Владимирович,
главный специалист по экологическому просвещению, туризму
и  рекреации  федерального  государственного  бюджетного
учреждения "Национальный парк Марий Чодра"

11.55-12.00 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

12.00-12.10 Информация  об  изменениях  в  законодательстве  Республики
Марий Эл в части предоставления мер социальной поддержки
региональным и федеральным льготникам

Цветкова Ольга Николаевна,
Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл, председатель Комитета Государственного
Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию

12.10-12.15 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

12.15-12.20 Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва за 2016 год

Варченко Галина Григорьевна,
депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл

12.20-12.25 Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва за 2016 год

Швецов Михаил Николаевич,
депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл

12.25-12.30 Закрытие Дня депутата

Иванов Анатолий Николаевич,
исполняющий обязанности Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Департамент экологической безопасности, 
природопользования и защиты населения 
Республики Марий Эл

24 января 2017 года
11 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва проходит в зале заседаний Департамента экологической безопасности,

природопользования и защиты населения Республики Марий Эл.

Председательствует  исполняющий  обязанности  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл А.Н.Иванов.

Председательствующий.

Уважаемый Владимир Николаевич! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания! Уважаемые участники выездного Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения двадцать второй

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

выездной тридцать второй День депутата Государственного Собрания шестого

созыва  в  Департаменте  экологической  безопасности,  природопользования  и

защиты населения Республики Марий Эл, посвященный Году экологии и Году

особо охраняемых природных территорий в Российской Федерации.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие: руководитель

Департамента  экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты

населения  Республики  Марий  Эл  Карпов  Владимир  Николаевич,  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный

инспектор  по  Республике  Марий  Эл  Логинов  Павел  Борисович,  министр

Республики  Марий  Эл  -  полномочный  представитель  Главы  Республики

Марий Эл Мякишев Геннадий Федорович, главный специалист по экологическому

просвещению, туризму и рекреации федерального государственного бюджетного

учреждения "Национальный парк Марий Чодра" Тойшев Владилен Владимирович,

директор федерального государственного бюджетного учреждения "Государственный

природный  заповедник  "Большая  Кокшага"  Сафин  Масхут  Гумарович,
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руководители, заместители руководителей федеральных органов государственной

власти  по  Республике  Марий  Эл,  министры,  руководители  и  заместители

руководителей  органов  государственной  власти  Республики  Марий  Эл,

сотрудники  Департамента  экологической  безопасности,  природопользования

и защиты населения Республики Марий Эл, главы муниципальных образований

Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний  депутатов,  приглашенные,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа выездного Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  Основные  мероприятия  Года  экологии  и  Года  особо  охраняемых

природных территорий в Республике Марий Эл.

Слово  предоставляется  руководителю  Департамента  экологической

безопасности, природопользования и защиты населения Республики Марий Эл

Карпову Владимиру Николаевичу. 

Карпов В.Н.

Уважаемый Анатолий Николаевич! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл и приглашенные!

5  января  2016  года  Владимир  Владимирович  Путин  подписал  Указ

о проведении в 2017 году в Российской Федерации Года экологии. 

Одной из основных целей проведения Года экологии является привлечение

общественности к проблемам, связанным с нашей природой, ее загрязнением

и последствиями этих загрязнений. 

Распоряжением Правительства Республики Марий Эл от 21 июня 2016 года

№ 229-р "О проведении в Республике Марий Эл Года экологии и Года особо

охраняемых  природных  территорий  в  2017  году"  создан  организационный

комитет  по  проведению  Года  экологии,  утвержден  соответствующий  План,

в который вошло более 50 мероприятий.
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Мероприятия  республиканского  плана  направлены  на  различные  сферы

в области охраны окружающей среды и координируют деятельность органов

исполнительной  власти  республики,  федеральных  органов  исполнительной

власти, органов местного самоуправления, общественных организаций.

Запланировано  проведение  уже  ставших  традиционными  и  широко

поддерживаемых населением республики акций "Дни защиты от экологической

опасности", "Земля марийская - наш чистый дом".

Важным  шагом  в  обеспечении  экологической  безопасности  региона

является создание экологического паспорта. В 2017 году планируется завершение

разработки  информационной  базы  "Экологический  паспорт  Республики

Марий Эл". Создаваемая информационная база будет  включать в себя данные

об  экологическом  состоянии  республики  и  может  быть  использована

для  принятия  решений  о  размещении  новых  объектов  строительства,

что позволит развивать промышленность региона, не причиняя вреда здоровью

населения и окружающей среде. Сведения, содержащиеся в информационной

базе, будут доступны органам федеральной и региональной власти, местного

самоуправления, населению республики.

С целью снижения негативного воздействия на окружающую среду отходов

производства и потребления запланированы мероприятия по выявлению мест

их несанкционированного размещения и проведению последующей ликвидации.

С этой целью планируется создание интерактивной информационной системы,

которая  обеспечит  выявление  и  контроль  за  ходом  ликвидации

несанкционированных  мест  размещения  отходов  на  основании  сообщений

граждан и общественных организаций.

Важное  экологическое  значение  имеют  мероприятия,  направленные

на сохранение и восстановление компонентов природной среды и природных

объектов,  в  частности,  осуществление  государственного  экологического

мониторинга  на  территории  республики,  обеспечение  безопасности

гидротехнических сооружений.
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Запланирован значительный объем мероприятий, направленных на охрану

и  рациональное  использование  лесов,  объектов  растительного  и  животного

мира, таких как:

организация новых особо охраняемых природных территорий;

благоустройство действующих ООПТ;

проведение  работ  по  лесовосстановлению,  мероприятий  по  охране

объектов животного мира и среды их обитания;

проведение интродукции редких видов растений, занесенных в Красную

книгу Республики Марий Эл.

Запланировано издание иллюстрированного сборника "Заказники Республики

Марий Эл".

С целью контроля за соблюдением установленного режима охраны совместно

с  Минлесохоты  Республики  Марий  Эл  будут  обследованы  более  20  особо

охраняемых природных территорий.

Мероприятия,  направленные  на  повышение  экологической  культуры

населения,  являются одной из приоритетных задач Года экологии.  Наиболее

значимыми из запланированных мероприятий являются: 

проведение республиканской конференция "Особо охраняемые природные

территории  Республики  Марий  Эл,  современное  состояние  и  перспективы

развития";

проведение  Всероссийского  открытого  урока,  посвященного  особо

охраняемым природным территориям;

проведение  акции  "Марш  парков  -  2017",  посвященной  100-летию

федеральной системы особо охраняемых природных территорий;

участие во Всероссийском экологическом фестивале;

проведение детских экологических палаточных лагерей;

проведение семинаров, конкурсов, акций, экскурсий и других мероприятий.

Планируется  также  реализация  экологических  проектов  и  акций

общественных экологических организаций Республики Марий Эл.
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Если  говорить  в  целом,  в  республике  в  Год  экологии  планируется

проведение более 20 акций природоохранной направленности, 10 конференций

республиканского  уровня,  7  выставок  фотографий,  рисунков,  плакатов,

16 конкурсов для различных слоев населения республики.

В преддверии Года экологии в республике проводилась подготовительная

работа. Так, в 2016 году:

издана Красная книга Республики Марий Эл, том "Животные" (по итогам

конкурса "Книга года Марий Эл - 2016" стала лауреатом в номинации "Лучшее

научное издание");

подготовлены материалы для создания памятника природы республиканского

значения "Остепненные склоны и леса по р. Пича Новоторъяльского района";

начата работа по подготовке экологического паспорта Республики Марий Эл;

образован  комплексный  памятник  природы  республиканского  значения

Республики Марий Эл "Озеро Соленое", проведены работы по установлению

на местности его границ и охранной зоны.

Кратко  остановлюсь  на  общей  экологической  ситуации  на  территории

Республики Марий Эл, а также экологических проблемах, которые необходимо

решать.

Исходя из анализа основных экологических показателей, опубликованных

в  Государственном  докладе  "О  состоянии  и  об  охране  окружающей  среды

Российской Федерации в 2015 году", Республика Марий Эл остается в списке

экологически благополучных регионов.

Динамика положительных изменений качества окружающей среды нашей

республики  наблюдается  на  протяжении  достаточно  длительного  периода

времени.

2016 год не стал исключением. На территории республики регистрируются

минимальные  уровни  загрязнения  атмосферного  воздуха,  водных  объектов,

подземных вод и почвы.
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Республика Марий Эл относится к субъектам Приволжского федерального

округа с наименьшими объемами выбросов загрязняющих веществ в атмосферный

воздух.

В  2015  году  объем  выбросов  загрязняющих  веществ  в  атмосферу

по республике составил 80,3 тыс. тонн, что на 1,7 % меньше, чем в 2014 году. 

Выполнение  мероприятий  по  уменьшению  выбросов  загрязняющих

веществ  в  атмосферу  позволило  уменьшить  объем  выбросов  отходящих

веществ  от  стационарных  источников  на  2,28  тыс.  тонн,  или  на  9,3%

(Основные  предприятия,  где  проводились  природоохранные  мероприятия:

ОАО "Марийский ЦБК", МУП "Йошкар-Олинская ТЭЦ-1", ОАО "Марбиофарм",

ОАО "Стройкерамика", ООО "Марикоммунэнерго",  АО "ВЭМЗ",  АО "ММЗ",

ООО "Газпромгазораспределение Йошкар-Ола").

Отсутствие на  территории республики крупных предприятий,  негативно

влияющих на качество атмосферного воздуха (предприятий нефтеоргсинтеза,

горно-добывающей  и  металлургической  промышленности),  положительно

сказывается на экологической обстановке в республике.

Проводимые  в  рамках  государственного  экологического  мониторинга

исследования  атмосферного  воздуха  в  городах  республики  показывают,

что  средние концентрации  всех  определяемых  ингредиентов  не  превышают

уровня  допустимых  норм  и  подтверждают  "низкий"  уровень  загрязнения

атмосферного воздуха Республики Марий Эл (комплексный ИЗА <5).

Доля  населения,  проживающего  в  городах  с  высоким и  очень  высоким

уровнем  загрязнения  атмосферного  воздуха,  для  Республики  Марий  Эл

составляет 0 %. 

Одним  из  показателей  экологического  благополучия  региона  является

процент  площади  территории,  занятой  природно-заповедным  фондом.

Ежегодно  на  территории  республики  создаются  новые  особо  охраняемые

природные территории, и мы наблюдаем прирост по данному показателю.
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Процент  площади  республики,  занятой  природно-заповедным  фондом,

в настоящее время составляет 4,52%, или 105,58 тыс. га (в 2015 году – 4,5%,

показатель по Российской Федерации 12,1%).

Вопросы безопасного обращения с отходами производства и потребления

остаются актуальными для экологии и экономики Республики Марий Эл.

Отходы  на  современном  этапе  рассматриваются  не  только  как  фактор

негативного  воздействия  на  окружающую  среду,  но  в  первую  очередь

как постоянно возобновляемая ресурсно-сырьевая база, которая в ближайшей

перспективе должна стать одной из основ экономического развития общества.

Республика Марий Эл относится к субъектам Приволжского федерального

округа  с  наименьшими  объемами  образования  и  размещения  отходов

производства и потребления.

По данным федерального государственного статистического наблюдения

по форме № 2-ТП (отходы), в республике за 2015 год количество образовавшихся

отходов составило 1,018 млн т, большая часть которых отходы IV и V классов,

т.е. малоопасные.

 Республика характеризуется  достаточно высоким значением показателя

"Отношение  объема  обезвреженных  и  вторично  используемых  отходов

к общему объему образующихся отходов". Данный показатель составляет 90%

(9-е рейтинговое место в Российской Федерации).

В  республике  имеется  18  полигонов  твердых  коммунальных  отходов.

В Государственный реестр объектов размещения отходов включены 17 объектов,

что  свидетельствует  о  соответствии  объектов  требованиям  экологического

законодательства. 

Объектов  накопленного  экологического  ущерба,  связанного  с  прошлой

хозяйственной деятельностью, на территории Республики Марий Эл не выявлено.

В Республике Марий Эл, как и в других субъектах Российской Федерации,

остро  стоит  проблема  образования  мест  несанкционированного  размещения

отходов,  так  называемых  несанкционированных  свалок.  В  2016  году

на  территории  республики  было  выявлено  160  мест  несанкционированного

размещения отходов общей площадью 16,9 га, ликвидировано 140 площадью

12,4 га.
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Основной  причиной  сложившейся  ситуации  является  слаборазвитая

система  сбора  и  транспортирования  коммунальных  отходов  из  сельских

поселений и сектора индивидуальной застройки городов.

Органам  местного  самоуправления,  совместно  с  действующими

на  территории  муниципальных  образований  операторами  по  обращению

с  твердыми  коммунальными  отходами,  в  2017  году  необходимо  проводить

целенаправленную  работу  по  увеличению  охвата  населения  республики

системой сбора и транспортирования отходов (заключение договоров на сбор

и транспортирование ТКО). 

Федеральным  законом  от  29  декабря  2014  года  №  458-ФЗ  внесены

изменения в ФЗ "Об отходах производства и потребления", таким образом была

заложена законодательная основа для дальнейшего реформирования системы

обращения с твердыми коммунальными отходами в субъектах.

Субъекты  Российской  Федерации  наделены  новыми  полномочиями

в области обращения с отходами.

Одно  из  основных  полномочий  –  разработка  и  утверждение

территориальной  схемы  обращения  с  отходами,  в  том  числе  с  твердыми

коммунальными отходами.

В 2016 году Департаментом экологической безопасности, природопользования

и защиты населения Республики Марий Эл разработана Территориальная схема

обращения с отходами, в том числе коммунальными отходами. Схема прошла

сложную процедуру согласования с федеральными органами исполнительной

власти,  органами  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл,  органами

местного самоуправления Республики Марий Эл, общественными организациями.

По результатам согласования Территориальная схема утверждена в установленном

порядке.

Схема  является  основным  документом  для  всей  дальнейшей  работы

по  реформированию  системы  обращения  с  отходами  субъекта.  Положения

схемы  будут  использоваться  при  организации  работы  региональных

операторов, определения их зон ответственности, формировании тарифов.
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В  целях  реализации  полномочий  Республики  Марий  Эл  в  области

обращения  с  твердыми  коммунальными  отходами  органам  исполнительной

власти Республики Марий Эл совместно с органами местного самоуправления

в  2017  году  предстоит  работа  по  поэтапному  запуску  новой  системы

регулирования  области  обращения  с  твердыми  коммунальными  отходами,

предусмотренной Федеральным законом от  28 декабря 2016 года  № 486-ФЗ

"О  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты  Российской

Федерации".

В  соответствии  с  Водным кодексом Российской  Федерации  Республика

Марий Эл осуществляет переданные полномочия в области водных отношений.

Для обеспечения безопасности гидротехнических сооружений за  период

2002-2016  годы  выполнен  капитальный  ремонт  76  гидротехнических

сооружений  на  общую  сумму  219,4  млн  рублей,  в  том  числе  федеральных

средств – 187,044 млн рублей. Общий предотвращенный ущерб составил более

730 млн рублей.

Начиная с 2007 года ведутся работы по расчистке русла реки М. Кокшага

в  черте  г.  Йошкар-Олы.  В  настоящее  время  завершены  3  очереди  данного

мероприятия, в 2017 году планируется к завершению 4-я очередь. Общая сумма

освоенных средств составит 87 млн рублей.  Предотвращенный размер вреда,

причиненный  водному  объекту,  составит  более  250,0  млн  рублей,  объем

расчищенных донных отложений - 285 тыс. куб. м.

Благодаря  внедрению  повторно-последовательного  водоснабжения,

применению  новых  технологий  общий  забор  воды  в  Республике  Марий  Эл

по  основным  отраслям  экономики  за  период  2000-2015  гг.  сократился

на 48,03 млн м3 (38,4%).

За последние 16 лет сброс сточных вод в поверхностные водные объекты

уменьшился почти на треть и составил 26,66 млн м3 (31,9 %). При этом масса

сбросов загрязняющих веществ в поверхностные водные объекты республики

сократилась в 2 раза на 9,48 тыс. т (50,5 %).
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Вместе с тем основным проблемным вопросом в области водохозяйственного

комплекса остается техническое состояние очистных сооружений канализации,

которые  эксплуатируются  уже  от  20  до  40  лет.  Сооружения  морально

и  физически  устарели,  используемая  технология  очистки  и  техническое

состояние  сооружений  не  позволяют  обеспечить  показатели  качества

сбрасываемых в поверхностные водные объекты сточных вод до установленных

нормативов. 

Решение  этой  проблемы без  принятия  федеральной целевой программы

представляется  невыполнимым.  Будем  надеяться,  что  в  Год  экологии

этот вопрос сдвинется с мертвой точки.

В  2016  году  по  заявкам  пользователей  недр  выдано  203  лицензии

на пользование недрами для добычи подземных вод, используемых для питьевого,

хозяйственно-бытового водоснабжения населения и технологического обеспечения

водой объектов промышленности.

В  2016  году  за  счет  средств  республиканского  бюджета  создана

электронная  карта  подземных  источников  водоснабжения  и  зон  санитарной

охраны  водозаборов,  позволяющая  осуществлять  мониторинг  хозяйственной

деятельности в границах зон санитарной охраны водозаборов. Карта содержит

пространственно-привязочную  и  геологическую  информацию  по  каждой

скважине,  информацию  о  качестве  подземных  вод,  наличии  потенциальных

источников загрязнения и техническом состоянии.

В 2016 году пользователями недр за счет собственных средств разведаны

2 новых месторождения строительных песков и 8 месторождений подземных

вод.

Департаментом  проведена  государственная  экспертиза  результатов

геологоразведочных работ и утверждены запасы полезных ископаемых. 

Прирост  запасов  строительных  песков  составил  по  промышленным

категориям 8,7 млн м3 (в  2015 г.  – 0,8 млн м3) .  Прирост эксплуатационных

запасов подземных вод на 25-летний срок эксплуатации водозаборов составил 2

000 м3/сут.
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Поступления в доходную часть республиканского бюджета по платежам,

администратором которых является Департамент, составили 9,5 млн руб.

В  целях  обеспечения  экологической  безопасности  проводится  большой

объем контрольно-надзорных мероприятий.

За 2016 год было проведено 106 проверок в отношении 81 юридического

лица. По итогам проверок выявлено 29 административных правонарушений. 

Большинство выявленных правонарушений связано:

с нарушением требований законодательства в области охраны атмосферного

воздуха (32 % от общего числа правонарушений);

с нарушениями требований законодательства в сфере обращения с отходами

производства и потребления (18 %);

с  несоблюдением  требований  законодательства  в  области  охраны  

и использования водных объектов (16 % от общего числа правонарушений);

с  нарушениями  требований  законодательства  в  сфере  пользования

недрами (13 %). 

К административной ответственности в виде штрафа привлечено 105 лиц

на общую сумму 2781,1 тыс. рублей, из них взыскано 1936,5 тыс. рублей.

В адрес 45 лиц вынесены предупреждения. 

Особое внимание уделяется вопросам недропользования. Так, в 2016 году

выявлено 24 нарушения в указанной сфере, в результате производства по делам

об административных правонарушениях наложено штрафов на общую сумму

2 млн 113 тыс. рублей.

С целью предупреждения нарушений требований законодательства в области

охраны окружающей среды Департаментом с 2010 по 2016 годы организованы

и  проведены  45  выездных  обучающих  семинаров  для  руководителей

и  представителей  органов  местного  самоуправления,  юридических  лиц

и  индивидуальных  предпринимателей  по  вопросам  соблюдения  требований

законодательства в области охраны окружающей среды и природопользования.

В  рамках  проведения  Года  экологии  утверждена  Программа  профилактики

нарушений  обязательных  требований  законодательства  в  области  охраны

окружающей среды и природопользования.
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В целях формирования экологической культуры в обществе,  воспитания

бережного  отношения  к  природе,  рационального  использования  природных

ресурсов на территории республики ежегодно:

проводятся республиканские конкурсы, конференции, акции экологической

направленности;

осуществляется  информирование  населения  о  состоянии  окружающей

среды,  объектах  животного  и  растительного  мира  посредством  публикации

ежегодного  Доклада  об  экологической  ситуации  на  территории  Республики

Марий  Эл,  издания  Красной  книги  Республики  Марий  Эл,  сборников

экологической  направленности,  размещения  информации  в  информационно-

телекоммуникационной сети "Интернет" и средствах массовой информации.

Основной целью проведения мероприятий является привлечение как можно

больше населения республики к практической природоохранной деятельности,

распространение экологических знаний среди молодого поколения, популяризация

"экологического поведения в обществе".

Важным  моментом  экологического  воспитания  является  практическая

природоохранная деятельность: участие в акциях, субботниках.

На  территории  республики  стала  традиционной  республиканская

экологическая акция "Земля марийская – наш чистый дом",  основной целью

которой  является  привлечение  населения,  предприятий,  организаций

к практической природоохранной деятельности. 

Наиболее массовым мероприятием являются Дни защиты от экологической

опасности,  ежегодно  проводимые  с  21  марта  по  5  июня.  Всего  во  время

проведения Дней защиты от экологической опасности в 2016 году реализовано

более двух тысяч мероприятий природоохранной направленности,  в которых

приняло участие более 155 тыс. человек (2015 году – 150 тыс. чел.).

Значимым событием 2016  года  стало  открытие  Регионального  кабинета

водных  ресурсов.  Организаторами  и  инициаторами  создания  Регионального

кабинета  водных  ресурсов  стали:  Департамент  экологической  безопасности,

природопользования и защиты населения Республики Марий Эл, Министерство

образования и науки Республики Марий Эл, ГБОУД ДО Республики Марий Эл

"Детский эколого-биологический центр". 
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Ежегодно  активно  поддерживаются  и  проводятся  мероприятия

всероссийского и международного уровней, инициированные Министерством

природных ресурсов и экологии Российской Федерации: Всероссийская акция

"Нашим  рекам  и  озерам  –  чистые  берега";  Всероссийский  экологический

фестиваль под девизом "Дети России за сохранение природы"; Всероссийский

субботник "Сделаем вместе".

Основной  задачей  в  области  обеспечения  экологической  безопасности

на 2017 год является реализация:

основ  государственной  политики  в  области  экологического  развития

Российской Федерации в Республике Марий Эл на период до 2030 года;

мероприятий Плана  проведения  в  Республике  Марий Эл Года  экологии

и Года особо охраняемых природных территорий в 2017 году;

государственной программы "Охрана окружающей среды, воспроизводство

и использование природных ресурсов на 2013-2020 годы".

Председательствующий.

Спасибо, Владимир Николаевич.

Будут ли вопросы к Владимиру Николаевичу?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Спасибо за Ваш доклад.

Владимир Николаевич, в Вашем докладе прозвучало, что по Республике

Марий Эл более 2700 скважин.

Карпов В.Н.

Да.

Смирнов А.В.

Это  какая  глубина,  учитывая  то,  что  это  природопользование  по  сути

своей. Скважины имеют специальное разрешение?

Карпов В.Н.
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Мы говорим только о скважинах, которые имеют, должны иметь лицензию.

Это  скважины,  которые  выходят  на  основной  водоносный  горизонт.

В зависимости от рельефа местности глубина абсолютно может быть разной.

Поэтому без проведения геологических изысканий сказать, на какой глубине

находится водоносный горизонт, не представляется возможным. К сожалению,

ряд  недобросовестных  природопользователей  этим  зачастую  пользуется:

самостоятельно бурят скважины без разрешительных документов, а проверить

глубину бурения скважины визуально не представляется возможным. Поэтому

это вот один, наверное, из пробелов нашего законодательства. С одной стороны,

мы не  хотим создавать  дополнительные препоны для  населения,  чтобы они

могли  скважину  пробурить  и  нормальным  образом  пользоваться  водами

бесплатно.  А  с  другой  стороны,  это  создает  прецедент  безлицензионного

пользования в промышленных масштабах. К сожалению, такое тоже есть.

Смирнов А.В.

Я знаю, по законодательству, если скважина более 40 метров в глубину,

то нужно специальное разрешение,  и  те  "бурильщики",  которые занимаются

этим вопросом, они должны четко знать, что на все, что ниже, уже надо иметь

специальное разрешение. Так я понимаю?

Карпов В.Н.

Абсолютно  верно.  Они  все  знают,  но,  к  сожалению,  среди  них  не  все

добросовестные исполнители.

Варченко Г.Г.

Запланирована  ли  в  ближайшем  будущем  какая-то  централизованная

переработка мусора? Потому что вот взять хотя бы нашу медицину. Внутри

наших  лечебных  учреждений  идет  тщательная  обработка,  сортировка,  сбор

в красные, желтые и различные мешки. Приходят машины, все в одно свалили,

то есть то, что мы разделили, все свалили и увезли туда, на общую свалку.

Карпов В.Н.

Вы такие вещи лучше не говорите,  что медицинские отходы на общую

свалку, этого нет. У нас медицинские отходы – это отдельное законодательство.
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Варченко Г.Г.

Нет, они разные, разные. Мы и хороним, разные есть отходы. Но есть такие

предприятия, с которыми у нас есть договора. Это один вопрос. Планируется

ли раздельный сбор коммунальных, наших бытовых отходов, как за границей

это делается: стекло, бумага, пищевые отходы? Время идет, мы в этой части

на протяжении многих лет разговор ведем, но как бы и никуда не сдвинулись.

Следующий  вопрос,  у  меня  их  несколько.  Совхоз  "Звениговский".  Много

сейчас в средствах массовой информации, вот особенно в последние полгода

говорилось,  о  том:  стекает,  пахнет,  выливается  куда  угодно в  окружающую

среду. Ну и что, вот об этом Вы тоже сейчас не затронули в своем докладе.

Там  есть  какие-то  сдвиги?  Планы  какие-то?  С  тем  чтобы  изменить

вот эту ситуацию, которая складывается в районе с этими отходами, которые

идут от производства совхоза "Звениговский". Вот у меня такие вопросы.

Карпов В.Н.

Понял. По строительству нового предприятия по сжиганию, как вы сказали,

отходов. Но сжигание отходов – это самый низкий и низкоэффективный способ

и,  наверное,  самый вредный для окружающей среды.  Республика Марий Эл

имеет  ряд  специфических  особенностей.  Как  я  уже  сказал,  у  нас  в  год

образуется всего один миллион кубов отходов. Для создания промышленного

предприятия  этого  очень  мало.  Почему  сейчас  строятся  современные

комплексы  в  Москве,  Нижегородской  области,  в  Татарстане?  Там  очень

большой объем отходов. Все объекты строятся на принципах государственно-

частного  партнерства.  Пришел  бизнес,  который  будет  получать  вечный

источник доходов в виде платежей с населения. У нас две проблемы. Первая

проблема  –  с  одной  стороны,  это  хорошо,  с  другой  стороны,  это  плохо,

что у нас маленький объем отходов, и крупный бизнес не заинтересован сюда

идти.  Поэтому  сейчас  в  республике  идет  активная  работа,  и  очень  много

предложений от  разного  рода  фирм.  Следующий момент,  как  вы правильно

обратили внимание, начался просто бум создания технологий по утилизации,

обезвреживания  твердых  коммунальных  отходов.  И  принципиально  в  ходе
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этого бума выбрать наиболее экологически чистую и энергетически эффективную

технологию. То есть по всей нашей стране только сейчас начал зарождаться

этот бизнес. Как обычно в этих условиях бывает и есть положительный опыт,

а бывает, что субъект или республика деньги вложила и деньги свои потеряла,

условно говоря.  Поэтому очень сложный процесс.  Нет наработанного опыта

в  стране.  И  определиться  с  тем  направлением,  по  которому  мы  пойдем

на сегодняшний момент, тоже сложно. Но, как я уже сказал в своем докладе,

посыл  к  этому  уже  сделан  на  федеральном  уровне,  внесены  изменения

в  федеральный  закон  об  отходах  в  производстве  и  потреблении.  Значит,

создается  новая  система.  В  стране,  к  сожалению,  принятие  данного  закона

перенесено на 1 января 2019 года. Должен быть выполнен ряд мероприятий.

Первое  –  это  разработка  региональной  схемы  обращения  с  отходами,

в  том  числе  с  твердыми  коммунальными.  Это  основа.  Почему  я  об  этом

говорю?  Что  до  этой  законодательной  инициативы  в  Нижнем  Новгороде

произошло. Построили современный комплекс по сбору и утилизации твердых

бытовых  отходов.  Тариф  резко  вырос.  Рядом  лицо,  приближенное  к  главе

администрации  местного  самоуправления,  выкопал  котлован  и  без  всякой

переработки,  сортировки,  утилизации  снизил  норматив  в  два  раза.

И  современный  комплекс  мусоросортировочный  просто  не  выдержал

конкуренции и, условно говоря, прекратил свое существование. В результате

мы  получили  очередную  точку  напряжения,  конфликт  на  территории

Нижегородской  области.  Вот  та  схема,  которую  мы  разработали,

она  не  позволит  этого  сделать.  Мы  уже  сами  определили,  где  у  нас  будут

полигоны, а мы планируем: будет не более четырех на территории республики.

Мусоросортировочные и мусороперегрузочные станции. И вся система будет

вращаться  строго  по  этому  регламенту.  Министерством  строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  сейчас  ведется  работа

по  выбору  регионального  оператора.  Скорее  всего,  у  нас  на  территории

республики  таких  будет  два.  Это  региональный  оператор,  который  будет

контролировать весь сбор и перемещение на территории Республики Марий Эл.
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И  этот  региональный  оператор  будет  закладывать  инвестиционную

составляющую для того, чтобы наши полигоны, места сортировки и перегрузки

имели  современный  вид,  в  том  числе  и  на  строительство  современных

мусоросортировочных заводов и предприятий. Поэтому эта работа уже сейчас

ведется. И основная проблема – это у нас сельское население. К сожалению,

есть  районы,  допустим,  Горномарийский  район,  где  население  вообще

в принципе практически не платит за сбор и вывоз мусора. То есть они живут

в  частном  секторе,  и  до  принятия  изменений  в  федеральный  закон  норм,

понуждающих частный сектор платить за сбор и вывоз мусора, не было. Сейчас

законодатели  эту  норму  прописали,  правда,  еще  не  прописали  норму

административной  ответственности,  но,  я  думаю,  в  обозримом  будущем

это будет сделано. Нет платежей с населения, нет источника доходов, чтобы

этот  бизнес  мог  шевелиться.  То  есть  мусор  есть,  но  за  этот  мусор  никто

не  платит.  Поэтому  как  только  мы  добьемся,  что  будут  платить  за  мусор,

мы начнем спрашивать тогда с регионального оператора: мы деньги платим –

почему у нас есть местами несанкционированные захоронения? Вот в течение

ближайших двух лет, я думаю, мы должны будем определиться и с региональным

оператором,  и  тем предприятием.  Мы,  конечно же,  рассматриваем недалеко

от города Йошкар-Олы, это полигон Кучки. Я думаю, там же он и останется.

Там  есть  большой  объем  старых  отходов,  которые  можно  переработать.

Я думаю, что в течение двух лет с технологией, которая будет применяться,

мы определимся, и будет принято решение. Ну, естественно, будет проведен

конкурс  на  государственно-частное  партнерство.  Процедура  эта  должна

быть очень и очень прозрачна, потому как на мусорный бизнес сейчас в Москве

бум идет.  Не  самый простой,  наверное,  бизнес,  поэтому тут  важно сделать,

чтобы пришел нормальный, проверенный оператор и предприятие.

Следующий вопрос у нас – совхоз "Звениговский".

Данный объект не является нашим уровнем контроля и надзора. Это уровень

федерального надзора. Но вместе с тем в прошлом году поступило обращение

от жителей Звениговского района на предмет причинения экологического вреда
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окружающей среде, в том числе и гражданам, проживающим в непосредственной

близости от этого предприятия. Мы столкнулись с чем. Проводила проверку

природоохранная  прокуратура,  и  говорить  о  результатах  официальных  пока

еще преждевременно. Да и я таких полномочий не имею, но вместе с тем есть

у них два предприятия: это совхоз "Звениговский" и мясоперерабатывающий

завод, тоже, по-моему, называется "Звениговский". У одного животные отходы,

у  другого  коммунальные  отходы,  и  все  это  дело  сливается  в  одно  место.

Происходит  предварительная  там  очистка,  сортировка  твердых  фракций,

а все остальное вот сейчас, зимой, выливается прямотоком на поля, а эти поля

находятся  в  непосредственной  близости  от  населенных  пунктов.  Поэтому,

конечно же, населению не позавидуешь, когда из окна виден фонтан, который

бьет вот этой навозной жижей, качество которой еще, к сожалению, не проверяли.

Плюс,  по  предварительным  данным,  еще  раз  повторюсь,  разрешение

на  строительство  очистных  сооружений  получено  не  было.  Разрешения

на строительство ряда других объектов тоже получено не было. То есть понять,

что  там  происходит,  честно  говоря,  сложно  и  проблемно.  Строительство

по  линии  Роспотребнадзора  отсутствует,  утвержденная  санитарно-защитная

зона.  То  есть  получается,  построили  промышленный комплекс,  а  в  границе

санитарно-защитной зоны уже стоят дома.  Что категорически не допустимо.

По  нормам,  чтобы  не  ошибиться,  до  1000  метров,  а  там  дома  находятся

на расстоянии 50-70 метров. То есть есть над чем работать. И эту информацию

мы  докладывали  Первому  заместителю  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл Николаю Ивановичу Куклину, и им принято решение

в  этом  году  в  рамках  Года  особо  охраняемых  территорий,  Года  экологии

собрать  всех  крупных  сельхозпроизводителей  на  территории  Республики

Марий Эл и все-таки поставить им задачу,  что производство –  это  хорошо,

доходы  –  это  хорошо,  но  при  получении  доходов  необходимо  соблюдать

как минимум две вещи: первая – это экологическая безопасность и вторая –

чтобы население республики от этого не страдало. 
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Герасимов Б.Г.

Владимир Николаевич, Вы нам совсем ничего не сказали про мусорный

завод, который существует, – "Чистый город". Как он работает, какой объем

он выполняет? Не проанализировали его работу? Или есть анализ все-таки?

Карпов В.Н.

Анализ,  конечно  же,  есть.  Анализ  работы  мусоросортировочного

предприятия – не тема моего доклада сегодня. На самом деле мусоросортировочное

предприятие  сегодня  одно.  Все  правильно.  Оно  принадлежит  учреждению

"Чистый город". И нормальным образом оно функционирует. На первоначальной

стадии, когда оно строилось, они обрабатывали порядка 25%, которые лично

"Чистый город" собирал. Сейчас, по-моему, "Чистый город" практически 80%

уже вывозит мусора с территории города Йошкар-Олы и весь этот мусор идет

через сортировку путем выделения фракций: пластик, стекло, железо. Но исходя

из  того,  что  объемы  у  нас  невелики,  создавать  собственное  производство

на территории республики экономически невыгодно, поэтому они вынуждены

вывозить все эти фракции в Татарстан. К сожалению, был завод у нас стекольный

на Пембе, они очень хорошо брали, но, к сожалению, завод этот не функционирует.

Поэтому здесь тоже есть проблема. С одной стороны, нам хорошо, что у нас

мало отходов, с другой стороны, с точки зрения экономической эффективности

это не очень положительно.

Председательствующий.

Спасибо, Владимир Николаевич.

Есть еще вопросы к Владимиру Николаевичу?

Нет.

Приступаем ко второму вопросу.

2.  Проблемы  и  перспективы  развития  федерального  государственного

бюджетного учреждения "Государственный природный заповедник "Большая

Кокшага".
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Слово  предоставляется  директору  федерального  государственного

бюджетного учреждения "Государственный природный заповедник "Большая

Кокшага" Сафину Масхуту Гумаровичу.

Сафин М.Г.

Федеральное государственное бюджетное учреждение "Государственный

природный  заповедник  "Большая  Кокшага"  расположен  на  территории

2  муниципальных  районов:  Килемарского  и  Медведевского,  и  занимает

площадь 21428 га.

За  небольшой  период  своего  существования  (24  года)  коллективом

заповедника  достигнуты  существенные  результаты  по  трем  основным

направлениям  деятельности  (охране  территории,  научной  работе  и  эколого-

просветительской деятельности, включая развитие познавательного туризма).

Позвольте вкратце ознакомить вас с основными достижениями:

Охрана территории.

1. Количество нарушений заповедного режима в первые 10 лет существования

заповедника составляло в среднем 30-40 в год. В последние 10 лет оно сократилось

в  2  раза  до  8-13.  Причина  кроется  не  в  ухудшении  работы отдела  охраны,

а в осознании потенциальными нарушителями ответственности и неотвратимости

наказания.

2. Количество лесных пожаров за первые 10 лет существования заповедника

составило 9, с общей площадью 27 га. В последующий период произошло всего

4 возгорания на общей площади 1 га, в 2010 году пожаров не было.

3. Отсутствуют самовольные порубы, имевшие место в период становления

заповедника, а также нарушения режима заповедника охотниками и рыбаками,

все меньше нарушений местными жителями.

Такие результаты достигнуты путем: 

1) тесного взаимодействия сотрудников заповедника с администрациями

сельских  поселений  близлежащих  населенных  пунктов  и  непосредственно

с жителями деревень, расположенных в границах ООПТ.

24



С  2005  года администрацией  заповедника  организован  единый  день

посещения территории,  приуроченный к православному празднику св.  Петра

(12  июля).  В  этот  день  заповедник  предоставляет  бесплатно  автотранспорт,

организовывает концерт и беседы, обеспечивает всех посетителей различными

буклетами  и  агитлитературой.  Если  раньше  с  этими  людьми  возникали

конфликты, то сейчас от них получаем только благодарности.

Совместными усилиями сотрудников заповедника и жителей д. Шаптунга

и Шушер отремонтирована дорога 45 км - д. Шушер протяженностью 14 км,

а также переезды через реку Интунг и Шамка;

2) укрепления материально-технической базы службы охраны.

Приобретен специализированный автомобильный транспорт для тушения

лесных пожаров. Это 5 малых лесопатрульных комплексов с противопожарным

оборудованием,  а  также  АЦ,  которые  находятся  в  пожароопасный  период

в постоянной боевой готовности.

Приобретено  2  новых  трактора  МТЗ  с  агрегатами,  обеспечивающих

тушение лесных пожаров.

Весь  состав  государственных  инспекторов  обеспечен  специальными

средствами защиты  (электрошокеры,  газовые  баллончики,  наручники,

резиновые дубинки).

Кроме специальных средств, каждый инспектор имеет цифровой фотоаппарат,

GPS-навигатор, радиостанцию iCom нового поколения;

3) проведения необходимого противопожарного обустройства территории.

Ежегодно вокруг трех населенных пунктов, находящихся внутри заповедника,

создаются минерализованные полосы общей протяженностью 10 км, которые

обновляются 3 раза за сезон.

Ежегодно  производится  расчистка  дорог  и  квартальных  просек

противопожарного назначения.

За последние 5 лет отремонтировано 7 мостов через ручьи.

На  границе  с  заповедником  создан  пожарный  водоем,  обустроено

2 подъезда для забора воды.
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Эти мероприятия помогли обеспечить надежную охрану лесов от пожаров,

повысили противопожарную безопасность и в населенных пунктах, тем самым

вызвав  у  местных  жителей  доверие  и  поддержку  действий  руководства

заповедника.

Сотрудниками  научного  отдела  ведется  активная  работа  по  изучению

природы заповедника.  Основное внимание уделяется изучению растительной

компоненты, поскольку ее особенности и определили его месторасположение

на территории республики. Особый научный интерес представляют уникальные

экосистемы - пойменные дубравы р. Б. Кокшага. 

Особого  внимания  заслуживают  и  водные  объекты  заповедника:  река

Б. Кокшага, являющаяся одной из чистейших рек европейской части России,

и  озеро  Кошеер  со  сплавиной,  на  которой  произрастают  виды  растений,

занесенных в Красную книгу.

На  основе  собранного  материала  опубликовано:  две  монографии,  семь

томов  научных  трудов,  три  сборника  научно-практических  конференций

регионального  и  всероссийского  уровней,  выпущен  справочник  и  дневник

инспектора.  Ежегодно  сотрудники  научного  отдела  публикуют  результаты

своей  работы  в  различных  журналах  и  сборниках.  Так,  за  последнее  время

каждым научным сотрудником было опубликовано в среднем 5-7 статей в год. 

Научные  исследования  направлены  также  на  инвентаризацию  биоты.

Результатом  этой  работы  стали  сведения  о  биологическом  разнообразии,

насчитывающем более 2000 видов объектов растительного и более 2600 видов

животного мира. На территории заповедника обитает значительное количество

редких и исчезающих видов, занесенных в Красные книги РМЭ и РФ: растений

(32/5), грибов (10/2), моховидных (27/0), лишайников (42/4), водорослей (1/0),

беспозвоночных животных (46/7), позвоночных животных (66/15).

Эти достижения стали возможными благодаря сотрудничеству с научными

кадрами ведущих вузов (Марийского государственного университета, Поволжского

государственного технологического университета, МГУ им. М.В. Ломоносова,

Института проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН и др.).
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В заповеднике ведётся регулярный мониторинг состояния объектов живой

и неживой природы, в т.ч. обработка карточек регистрации встреч животных,

проводятся учёты численности охотничье-промысловых животных.

В  рамках  длительных  мониторинговых  работ  постоянно  ведется

сотрудничество с Биологическими кружками Дарвинского музея и Московского

зоопарка по учету численности птиц и мелких млекопитающих. 

Проводится учет урожайности ягодников и грибов,  ведутся наблюдения

за уровнем воды в р. Б. Кокшага.

Ежегодно  на  базе  заповедника  проходят  практику  до  60  студентов

различных вузов не только республики, но и России.

Заповедник является одним из центров по изучению природы республики.

Это удается благодаря многолетнему сотрудничеству с органами исполнительной

власти, курирующими вопросы экологии и природопользования. Доказательством

этому  служат  завершенные  отчеты,  выполненные  сотрудниками  научного

отдела,  по  различным тематикам в  рамках сотрудничества  с  Департаментом

экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты  населения

Республики Марий Эл. К наиболее значимым можно отнести: 

- изучение природы памятников природы; 

- издание двух томов Красной книги (Растения. Грибы 2013 год, Животные

2016 год);

-  разработку  Схемы  развития  сети  ООПТ  РМЭ,  которая  утверждена

постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  от  31.12.2015  №  756

"Об  утверждении  Схемы  развития  и  размещения  сети  ООПТ  Республики

Марий Эл";

-  ведение  мониторинга  численности  редких  видов  на  территории

Республики Марий Эл; 

- создание ООПТ республиканского значения Республики Марий Эл. 

За  вклад  в  деле  сохранения  и  восстановления  природных  ресурсов

республики и пропаганду экологических знаний заповедник отмечен грамотой

и  благодарностью  Департамента  экологической  безопасности  Республики

Марий Эл.

27



Постоянно  усиливает  свои  позиции  отдел  экологического  просвещения,

недавно начавший осваивать новое направление в заповедном деле – развитие

познавательного туризма.

Данное  направление  породило  множество  жарких  дискуссий  –  быть

или не быть познавательному туризму в заповедниках. Между сторонниками

и противниками идеи шли серьезные споры. Многие представители научной

общественности и работники самих заповедников настаивали, что для заповедной

системы  это  неприемлемо  (они  и  сейчас  продолжают  на  этом  настаивать).

Одним  из  главных  аргументов  является  то,  что  исторически  сложившаяся

самобытная  заповедная  система  никогда  не  предусматривала  идеи  развития

экотуризма  на  их  территории.  Она  допускала  только  проведение  научных

исследований. К тому же с развитием познавательного туризма стирается грань

между  заповедником  и  национальным  парком,  что  нарушает  сложившуюся

в  системе  иерархию  и  фактически  приравнивает  эти  две  категории  ООПТ.

На  федеральном  уровне  был  принят  ряд  программных  и  методических

документов,  направленных  на  использование  потенциала  заповедников

в интересах развития экотуризма.  

Экотуризм, надеюсь, станет перспективным и приносящим доход не только

заповеднику, но и жителям, проживающим по соседству с ним. 

Сотрудники отделов начали подготовку и сбор материалов для организации

новых экспозиций под открытым небом: "Марийская охота", "Рыбалка в Марий Эл",

"Бортничество",  "Лекарственные  растения  Республики  Марий  Эл",  "История

деревень  Шушер,  Шаптунга,  Аргамач",  "История  лесного  хозяйства

и лесозаготовок". 

Познавательный туризм в заповеднике – это новая задача, которую надо

решать комплексно, при достаточном бюджетном финансировании, обеспечивая

при этом выполнение всех остальных задач заповедника.

В  различных  эколого-просветительских  мероприятиях,  проводимых

с  детьми  дошкольного  и  школьного  возраста,  студентами  и  учителями,

ежегодно участвует около 3000 человек.
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Проблемы заповедника.

Основываясь на реалиях современного времени и учитывая многолетний

опыт работы в сфере охраны природы, можно выделить несколько серьезных

факторов  негативного  воздействия  на  экосистемы  заповедника  и  историко-

культурные  объекты,  расположенные  на  прилегающей  к  нему  территории,

в том числе:

- рост антропогенного влияния Казанской, Чебоксарской и Нижегородской

городских агломераций (увеличение рекреационной нагрузки, проникновение

на территорию с применением вездеходных видов транспорта и др.);

- низкая экологическая грамотность населения;

-  недостаточное  внимание  к  нуждам  коренного  населения,  большое

количество  неработающего  населения,  желающего  проживать  на  данной

территории и использовать ее природные богатства;

-  трудность  в  реализации  перспективных  с  точки  зрения  воспитания

патриотизма и экологического развития населения мероприятий. В частности,

для воспитания патриотизма и повышения экологической культуры населения

необходимо  с  ранних  лет  приобщать  человека  к  общению  с  природой,

но, к сожалению, современное законодательство предъявляет высокие требования

к  организации  экспедиций  и  экологических  палаточных  лагерей,  что  делает

просто невозможным проведение таких мероприятий. На наш взгляд, требования

слишком  высокие,  что  отталкивает  потенциальных  организаторов

от  их  проведения.  В  результате  страдают  наши  дети,  проводя  свое  время

за  гаджетами и  не  представляя,  какой мир их  окружает:  не  могут  отличить

мухомор от сыроежки;

-  недостаточное  взаимодействие  федеральных  и  региональных  органов

власти, регулирующих использование природных ресурсов;

- низкий уровень оплаты труда сотрудников заповедника:

средняя зарплата по учреждению - 13786 руб.,

по Республике Марий Эл - 21230 руб.,

по России - 36200 руб.
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В этих условиях необходима выработка комплекса взаимосогласованных

организационных, научно обоснованных мероприятий по решению вышеизложенных

проблем. Если последняя проблема может быть решена только на федеральном

уровне, то другие вполне нам по силам.

Наши предложения:

1. В целях устойчивого сохранения и использования природных ресурсов,

эффективного управления территорией в интересах местных жителей, развития

познавательного,  сельского  и  зеленого  туризма  на  данной  территории

предлагаем  всем  заинтересованным  сторонам  принять  активное  участие

в создании биосферного резервата "Кугу Какшан" и получении международного

статуса.

2. Одним из вариантов решения проблемы проведения детских экологических

лагерей,  повышения  экологической  грамотности,  снижения  антропогенного

воздействия,  повышения  внимания  к  местному  населению  может  стать

заповедник "Большая Кокшага", в частности, территория сельских поселений,

расположенных  в  его  границах,  например,  д.  Шушер.  Ведь  заповедник

находится в республике,  является ее неотъемлемой частью, его деятельность

вполне  может  быть  интегрирована  в  социально-экономические  программы

Звениговского, Килемарского и Медведевского районов Республики Марий Эл.

3. Для проведения студенческих практик, экологических лагерей и научных

экспедиций школьников и студентов совместно с Министерством образования,

МарГУ и администрацией Килемарского района на территории деревни Шушер

Килемарского  района  создать  модельную  базу  для  палаточного  лагеря

с  соблюдением  всех  требований,  предъявляемых  к  проведению  подобных

мероприятий.

Год экологии и Год ООПТ подтвердить реальными делами по сохранению

природы и всей окружающей среды.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Масхут Гумарович.
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Будут ли вопросы к Масхуту Гумаровичу?

Пожалуйста, депутат Швецов Михаил Николаевич.

Швецов М.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу № 6).

Спасибо большое за великолепный доклад, за сохранение и преумножение

нашей жемчужины – заповедника "Большая Кокшага".  Проводится огромная

работа, мы ее все видим. Видим, в каком состоянии заповедник. Но проблемы,

как бы мы хорошо ни работали,  они всегда  появляются,  и  их надо решать.

Я понимаю, что это даже проблема не ваша, а законодательства. Как председатель

Комитета  по  законодательству  –  есть  предложение.  Просто  сталкивались:

и  с  Шушерами  мы  с  вами  работаем,  и  с  Яльчиком  мы  с  вами  работаем,

и с практикой мы с вами работаем. И тут два таких вопроса.  Первый – это

по  больным  деревьям.  Это  какая-то  катастрофа  на  самом  деле  происходит.

Потому  что  вырубка  больных  деревьев  происходит  очень  плохо,  в  первую

очередь потому, что нет разрешения. Долгое согласование по вырубке этого

дерева. Если мы посмотрим на "Каменную гору" в Сернурском районе, мы тоже

увидим,  что  половина  деревьев  там  просто  больна,  и  мы  скоро  потеряем

вот это великолепное место. Но мы все бываем в других регионах и видим,

что эти вопросы решаются.  Давайте,  может быть,  какую-то рабочую группу

сделаем именно по вопросам законодательным как на уровне республиканском,

так  и  федеральном.  Это  тоже  в  наших  силах  –  создавать  законодательные

инициативы на федеральном уровне: через Совет Федерации, через Госдуму,

через  наших  представителей  в  Госдуме.  Но  этот  вопрос  нужно  решать.

Это  вопрос  номер  один.  Просто  по  сохранению  и  преумножению.  Второй

вопрос  –  это  проезд  на  озеро  Яльчик.  Мы видим,  что  там  летом  творится.

Там пробки. Там нет дороги. Просто есть предложение создать рабочую группу

для того, чтобы решить эти вопросы. Мы знаем, что был шлагбаум, брали деньги

на дорогу, потом прокуратура запретила это делать. Есть предложение просто

рассмотреть, чтобы хотя бы собрать средства на восстановление той же самой

дороги  по  проезду  туда.  Потому  что  на  сегодняшний  день  там  бардак,

по  другому  не  скажешь.  Палатки  хаотично  стоят,  машины  хаотично
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разбросаны. Купаются кто как хочет. Мы знаем, что и фекалии туда сливали

уже, потому что никто не контролирует въезд, по большому счету. Кто захотел,

заехал, выгрузил там. По-другому как бардак это не назвать.

Сафин М.Г.

Давайте на первый вопрос отвечу, потому что он действительно касается

заповедника. Заповедник существует, чтобы наблюдать за естественным ходом

развития природы без вмешательства человека. Поэтому расчищать древесину

заповедником предусмотрено только вдоль дорог,  не  вмешиваясь на  другую

территорию заповедника.

А  второй  вопрос  касается  национального  парка  "Марий  Чодра",

но  его  проблемы  сейчас  не  буду  озвучивать,  хотя  и  знаю,  конечно,

но они сами ответят.

Председательствующий.

Спасибо, еще вопросы есть?

Пожалуйста,  главный федеральный инспектор по Республике Марий Эл

Логинов Павел Борисович.

Логинов П.Б.

Масхут  Гумарович,  я  в  проблемных  вопросах,  которые  Вами  были

обозначены,  конечно  же,  пометил  для  себя  один  –  это  недостаточное

взаимодействие региональных и федеральных органов власти, пока не понимаю,

что  Вы  имеете  в  виду.  Я  Вас  попрошу:  давайте  на  следующей  неделе

встретимся. Вы ко мне приедете и подробно расскажете, что там со стороны

федеральных органов у нас происходит.  Как раз это совпадет,  в  ближайшее

время  будет  координационное  совещание,  традиционное.  Я  всех  федералов

собираю. Если надо будет, я и Вас приглашу, Вы там тоже выступите. Если что-

то требует корректировки, поправки, усиления взаимодействия, мы обязательно

это сделаем.

Сафин М.Г.

Хорошо.

32



Председательствующий.

Спасибо, еще вопросы?

Пожалуйста, Первый заместитель Председателя Государственного Собрания

Республики Марий Эл Мухин Владимир Иванович.

Мухин В.И.

Год экологии, и много говорим о внутреннем туризме. Меня интересует,

каким  образом  происходит  сотрудничество  Департамента  и  в  том  числе

заповедника  с  Комитетом  по  туризму  и  что  делается  в  рамках  экотуризма

в  Республике  Марий  Эл  в  предстоящий  год.  Потому  что  сегодня  туризму

уделяется очень много внимания. Хотелось бы услышать, что именно.

Сафин М.Г.

Мы в прошлом году открыли тренировочно-подготовительный маршрут

по  познавательному  туризму.  Маршрут  включает  в  себя  трехдневное

путешествие  по  заповеднику.  Мы  возим,  рассказываем  о  рыбалке,  охоте,

деревьях.  Он  комбинированный,  потому  что  происходит  демонстрация

животного  мира,  посетители  могут  посмотреть  животный  мир  с  наших

объектов,  где  кормовые  площадки.  Группа  не  более  5-6  человек.  Время

проведения – с августа по январь. Только в этот период. Поэтому мы с февраля

по июль никого не пускаем, там идет восстановление животного мира, чтобы

не беспокоили территорию. Далее мы сажаем их на байдарки, потом сажаем

на велосипеды и затем на транспорте возвращаем их в город. Дети до 14 лет

не допускаются, поскольку в заповеднике есть хищники: медведь, кабан, лось.

В 2016 году были пробные маршруты, всего 20 человек. 

Председательствующий.

Спасибо, Масхут Гумарович.

Есть еще вопросы к Масхуту Гумаровичу?

Нет.

Приступаем к третьему вопросу.

3. Национальный парк "Марий Чодра".
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Слово  предоставляется  главному  специалисту  по  экологическому

просвещению,  туризму  и  рекреации  федерального  государственного

бюджетного  учреждения  "Национальный  парк  "Марий  Чодра"  Тойшеву

Владилену Владимировичу.

Тойшев В.В.

В 2017 году заповедная система России отмечает свой юбилей – 100 лет

назад  был  создан  первый  в  стране  заповедник  "Баргузинский".  С  тех  пор

в России было взято под охрану порядка 200 млн га, или около 11% территории

всей страны.

На  сегодняшний  день  в  России  насчитывается  более  13  тысяч  ООПТ

федерального,  регионального  и  местного  значения.  Основу  составляют

103 заповедника,  48 национальных парков и 63 государственных природных

заказника федерального значения. 

Национальный  парк  "Марий  Чодра"  образован  13  сентября  1985  года

и является одним из первых национальных парков, образованных в России.

Организация  национального  парка  была  необходима  для  сохранения

уникальных  лесов,  растительного  и  животного  мира  юго-восточной  части

Республики Марий Эл.

Сегодня  площадь  парка  составляет  36,9  тыс.  га.  Вся  территория  парка

покрыта  прекрасными  сосновыми  борами  и  хвойно-широколиственными

лесами. Главной достопримечательностью нашего парка являются чистейшие

озера.  На территории парка их десять,  семь из них имеют статус памятника

природы.  Уникальность  парка  в  обилии  минеральных   источников.  Самый

крупный из них – "Зеленый ключ", вытекающий из-под подножия Кленовой

горы, вода которого обладает целительными свойствами. На вершине Кленовой

горы  произрастает  "Дуб  Пугачева",  экспертами  установлен  возраст  дуба  –

415 лет и присвоен статус "Памятник живой природы всероссийского значения".

Многообразен  и  богат  животный  и  растительный  мир  парка.  В  лесах,

на  лугах  и  болотах  произрастает  1408  видов  растений,  что  составляет  85%

флоры Республики Марий Эл. Во флоре парка отмечены растения, занесенные

в Красную книгу  Российской Федерации –  5  видов,  и  растения,  занесенные

в Красную книгу Республики Марий Эл – 70 видов. 
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В фауне национального парка присутствуют таёжные виды, виды хвойно-

широколиственных лесов, а также лесостепные. Всего в парке представлено:

58  видов  млекопитающих,  из  них  2   вида  занесены  в  Красную  книгу

Российской  Федерации  (выхухоль  и  гигантская  вечерница)  и  17  видов  –

в Красную книгу Республики Марий Эл;

194 вида птиц,  из них 11 видов занесены в Красную книгу Российской

Федерации и 37 видов – в Красную книгу Республики Марий Эл.

Важно отметить, что национальный парк "Марий Чодра" создан для того,

чтобы охранять и защищать природу, решать задачи в области экологического

просвещения, науки и туризма.

Основными задачами национального парка "Марий Чодра" в соответствии

с  Федеральным  законом  "Об  особо  охраняемых  природных  территориях"

являются: 

1)  сохранение  природных  комплексов,  уникальных  и  эталонных

природных участков и объектов;

2) сохранение историко-культурных объектов; 

3) экологическое просвещение населения;

4) создание условий для регулируемого туризма и отдыха;

5)  разработка  и  внедрение  научных  методов  охраны  природы

и экологического просвещения;

6) осуществление экологического мониторинга; 

7)  восстановление  нарушенных  природных  и  историко-культурных

комплексов и объектов. 

Национальный  парк  "Марий  Чодра"  имеет  зоны  с  различными

ограничениями использования  природных комплексов  и  объектов,  имеющих

особую  экологическую,  историческую  и  эстетическую  ценность,  является

природоохранным,  эколого-просветительским  и  научно-исследовательским

учреждением  и  предназначен  для  использования  в  природоохранных,

просветительских, научных и культурных целях и для регулируемого туризма.
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Национальный  парк  "Марий  Чодра"  располагает  весьма  значительными

туристскими ресурсами, освоение которых по действующему законодательству

невозможно  без  их  ведома  и  участия.  В  силу  ограниченных  финансовых

возможностей и недостатка профессионализма национальный парк не всегда

способен  самостоятельно  создать  эффективно  работающую  туристскую

инфраструктуру. Поэтому успешность развития туризма в национальном парке,

а значит, и удовлетворение всех связанных с ним ожиданий местного населения

в большой мере зависят от того, насколько активно и грамотно администрация

парка будет интегрировать туризм в экономику региона.

Организация  экологического  туризма  в  национальном  парке  "Марий

Чодра" – процесс сложный. Для каждого вида туристской деятельности должны

быть  установлены  допустимые  рекреационные  нагрузки,  учитывающие

природные  и  историко-культурные  особенности  используемых  участков,

порядок  и  сроки  посещения  национального  парка,  допустимое  количество

посетителей в различные периоды года, приемлемые виды туризма и отдыха

для разных функциональных зон,  а  также правила поведения на территории

национального парка.

Анализ текущего состояния туризма в ФГБУ "Национальный парк "Марий

Чодра" показывает необходимость более эффективного управления туризмом

и  отдыхом  по  двум  направлениям:  создание  условий  для  развития  туризма

и  отдыха;  минимизация  негативного  воздействия  туризма  и  отдыха

на природные комплексы и историко-культурные объекты.

Еще раз стоит повторить, что к организованному туризму в национальном

парке  относится:  водный,  автомобильный,  пеший,  конный,  детский;

к  неорганизованному:  автомобильный,  пеший,  водный  туризм.  Количество

туристических маршрутов – 20. Общая протяженность маршрутов – 321,5 км.

Такое  повторение  неслучайно,  так  как  неорганизованных  туристов,

осуществляющих эти виды туризма, в парке большинство. Это связано с тем,

что, во-первых, парк имеет большое количество въездов на свою территорию,

во-вторых,  не  все  посетители официально регистрируются,  т.е.  приобретают

разрешение на посещение. Число отдыхающих напрямую зависит от погодных

условий. Механизм проявления этого влияния носит нелинейный характер.
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Сам процесс взимания входной платы для национального парка необходим

как  своеобразный  регулятор  посещения  турпотоков,  т.к.  вся  деятельность

в  области  развития  туризма  строится  на  основе  сокращения  доли

неорганизованных  туристов,  которые  приносят  немалый  ущерб  природным

комплексам, и повышения числа туристов, прибывающих на территорию ФГБУ

"Национальный  парк  "Марий  Чодра"  организованно:  по  путевкам  турфирм,

самого  национального  парка.  Увеличение  доли  организованных  посетителей

облегчит  планирование,  развитие  рекреационного  комплекса,  позволит

улучшить  обслуживание  туристов,  увеличит  доходы  от  рекреации.  Поэтому

администрации  национального  парка  приходится  решать  одновременно  две

задачи: сохранить природные комплексы и объекты ООПТ в неприкосновенности

и в то же время развивать экологический туризм и туристическую инфраструктуру

на своей территории.

Ведущие принципы экологического туризма:

знакомство  посетителей  с  природными  и  историко-культурными

достопримечательностями;

увеличение  эколого-познавательной  составляющей  в  программах

экологических туров;

сведение к минимуму негативных последствий, поддержание экологической

устойчивости среды;

содействие местной культуре и охране природы. Участие местных жителей

и получение ими доходов от эко-туристической деятельности;

обеспечение экономического вклада в устойчивое развитие региона.

Главной  задачей  парка  в  области  экологического  туризма  является

развитие рекреационной и информационной инфраструктуры, благоустройство

территории маршрутов и экологических троп.

Программа  развития  экологического  туризма  на  среднесрочную

перспективу предусматривает:

1) создание эколого-просветительских визит-комплексов (центров);

2) обустройство экологических троп и маршрутов;
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3) приобретение транспорта для перевозки посетителей;

4) покупку инвентаря для активного отдыха;

5) обустройство маршрутов новыми МАФ, фирменными знаками согласно

брендбуку.

Национальный  парк  "Марий  Чодра"  с  его  богатейшим  природным

и культурным наследием является одним из наиболее привлекательных мест

для экологического туризма. Для посетителей парка обустроены экологические

тропы,  оборудованы  места  отдыха  и  туристические  стоянки,  разработаны

увлекательные  пешие,  конные,  водные  и  комбинированные  туристические

маршруты, позволяющие в наибольшей степени насладиться красотой природы.

Тем, кто интересуется историей, археологией и природой национального парка

"Марий Чодра", мы предлагаем тематические экскурсии.

Развитие национального парка "Марий Чодра" не стоит на одном месте,

только за последние 5 лет мы открыли и оборудовали четыре экологических

тропы  ("Путешествие  по  Кленовогорью",  "След  человека",  "Серлан",

"По  карстовым  воронкам"),  приняли  участие  во  Всероссийской  программе

"Деревья  –  памятники  живой  природы",  "Дуб  Пугачева"  (дуб  черешчатый,

произрастающий в Кленовогорском участковом лесничестве, который признан

"Памятником живой природы",  установленный возраст дерева на 2013 год –

413 лет).

В период с 2011 по 2016 год было приобретено 11 единиц автотехники. 

Был  разработан  собственный  фирменный  стиль  и  брендбук,  согласно

которым в дальнейшем были оформлены и установлены на территории ООПТ

аншлаги, баннеры, указатели.

На горельнике 2010 года, площадью 6,1 га, было проведено искусственное

лесовосстановление (порода сосна).

В заключение доклада хотелось бы отметить, что охраняемые природные

территории являются одним из ключевых инструментов сохранения крупных

экосистем  и  поддержания  стабильности  природных  условий  в  масштабах

регионов. 
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Заповедные  природные  территории  –  достояние  страны  и  каждого

ее жителя. Это бесценные эталоны девственной и малонарушенной природы,

не  подверженной  прямому  и  все  возрастающему  влиянию  разрушительной

деятельности человека. Такие участки абсолютно необходимы для его выживания,

для разумного и рационального ведения хозяйственной деятельности. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Владилен Владимирович.

Будут ли вопросы к Владилену Владимировичу?

Пожалуйста, депутат Кальянов Евгений Николаевич.

Кальянов Е.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу № 17).

В Вашем докладе прозвучало много информации о проблемах, о масштабах

работы  национального  парка  "Марий  Чодра".  Я  проживаю  в  этом  месте,

поэтому мне хорошо знакомо и понятно, о чем Вы говорили. Реки чистейшие,

озвучили.

У  меня  вопрос  такого  порядка.  Ваше  предприятие  государственное,

федерального  значения,  а  проблема  находится  здесь.  Где  принимается

решение?  Если  в  Москве,  то  это  будет,  скажем,  немного  несвоевременно

и не всегда точно.

Я уверен, что система будет реформироваться, меняться. Как Вы думаете,

достаточно ли у Вас прав и полномочий, чтобы решать те проблемы, которые

находятся здесь? Это и больные деревья, и сваленные деревья, но неубранные.

Может, жителей привлекать? Они с удовольствием все уберут.

Тойшев В.В.

Да,  вопрос  больной,  я  согласен.  В  этом  есть  определенные  трудности,

потому что федеральное законодательство, в том числе закон № 33, говорит,

что  хозяйственную  деятельность  на  территориях  национальных  парков

и заповедников вести нельзя.
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Мы  рады  бы  помочь  и  местному  населению  в  выделении  древесины,

сухостойных  деревьев,  но  это  достаточно  сложно.  Поэтому  без  того,  чтобы

привлечь местные органы власти, никак не обойтись. Мы живем в республике,

мы  находимся  в  республике,  оторванно  от  республики  жить  невозможно.

Поэтому  нужно  создавать  рабочую  группу  совместно  с  органами  местного

самоуправления  и  решать  этот  вопрос.  Мы  сами  этот  вопрос  не  решим.

Я согласен.

Председательствующий.

Спасибо, еще вопросы есть?

Пожалуйста, депутат Швецов Михаил Николаевич.

Швецов М.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу № 6).

Еще раз:  проезд,  деревья,  оплата.  Надо понимать,  что законодательство

не может стать причиной ухудшения качества жизни людей. Законодательство –

не  цель,  а  средство,  средство  повышения  качества  жизни  людей.

Если  законодательство  отстает  от  научно-технического  прогресса,  то  такое

законодательство надо менять. Нарушать нельзя, менять можно.

Если  раньше  люди  пописали,  покакали,  дождик  прошел,  все  смыл,

это были одни отходы, то научно-технический прогресс дал стекло, пластик,

металл  и  все  остальное.  Сегодня  все  бутылками  пластиковыми  пользуются,

выбрасывают, а она тысячу лет разлагается. 

Очевидно, что нужно вводить нормы по уборке этих отходов и в деревнях,

и везде. Поэтому основная наша задача с вами – максимально быстро реагировать

на  изменения  научно-технического  прогресса  и  других  внешних  условий

по изменению законодательства. Поэтому еще раз прошу эту группу создать

максимально быстро, план-график сделать предложениями на республиканском

уровне,  на  федеральном уровне.  Это все  в  наших силах.  А просто говорить

и жаловаться, что это такой закон, а это такой закон, это не про нас, я считаю.

Тойшев В.В.

Полностью согласен.
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Председательствующий.

Спасибо  за  предложение.  Пожалуйста,  депутат  Старостин  Александр

Викторович.

Старостин  А.В.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Владилен Владимирович, у меня вопрос не вопрос. Не знаю, как его назвать.

Я  не  знаю,  как  инициативная  группа  будет  контролировать  озеро  Яльчик,

у  нас  там  база  Марийского  ЦБК.  Мы  встречались,  проводили  семинары.

В прошлом году мы собирались в Роспотребнадзоре и подводили итоги летнего

оздоровительного сезона. С нас что-то требуют за то, что у нас там организованные

отдыхающие. 

Мое было предложение рассмотреть со всеми, мы рассмотрели со всеми

базами  отдыха,  которые  функционируют  на  озере  Яльчик.  Предложение

определить  конкретную  сумму   в  зависимости,  сколько  посещает  людей,

и перечислять вам для того, чтобы вы могли хоть как-то решать те проблемы,

которые возникают в этом вопросе. 

Но видя то, что происходит по неорганизованному отдыху, мы не хотим

даже разговаривать на эту тему. Плакаты у вас о запрете красивые висят, штраф

8 тысяч за  заезд,  машины ставят прямо у воды,  только ее  не  моют,  костры

разводят где угодно. Места никак не оборудованы: ни для организации костра,

ни для отхожего места. И каждый год одно и то же.

Еще раз говорю. Создадите вы инициативную группу, в законодательном

плане  инициативу  выдвинем,  но  если  ничего  не  делать  из  года  в  год…

Там и шлагбаум стоял, ничего не менялось. Вы посмотрите, там одна Татария.

И о какой чистоте озера идет речь? Мне страшно там купаться, честно говоря.

Я один раз насчитал только на пятачке со стороны Эмеково, где пляж выходит,

250 машин.  Умножьте на людей,  сколько там народа было.  А вдоль дороги

вы построили,  вернее,  вы  вырубили  лес,  сделали  якобы место  для  стоянки.

4 года ни одного пенька не вырублено, машины как стояли, так и стоят. Мало
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того,  что это воровство,  снятие колес.  Полиция собирает с нами совещания,

как этого избежать, но ничего не делается. Это к тому вопросу, что это Москва

решает, что мы здесь не можем решить.

Были люди с Правительства на совещании с Роспотребнадзором, обещали,

что  доведут  до  конца.  Мы  потеряем  уникальное  озеро,  лилий  там  скоро

не  будет.  Это  не  вопрос,  это  крик  души.  Посмотрите,  что  там  происходит

в летний период. Надо принимать меры срочно.

Мухин В.И.

Это  не  только  озеро  Яльчик,  весь  Кокшайский  тракт  –  это  Чувашия,

весь Казанский тракт – это татары до Кичиера полностью.

Швецов М.Н.

Возьмем озеро Шап.

Старостин А.В.

А в летний период грибной в этом году граблями вспахали все леса. Ужас.

Председательствующий.

Спасибо.  Вопрос  понятен.  Еще  есть  вопросы?  Пожалуйста,  Павел

Борисович.

Логинов П.Б.

Можно,  я  еще  два  слова. Владилен  Владимирович,  я  выслушал  Ваш

доклад,  Вы очень много декларативных таких вещей заявили,  они,  конечно,

красивые.  Перечисление  разных  регламентов,  задач  и  прочее.  Встал  вопрос

по сухостою, Вы так радостно, хлопая в ладоши, говорите, давайте сформируем

рабочую группу, пусть рабочая группа решит.

У  меня  к  Вам  вопрос:  вы  проанализировали,  какая  именно  норма  вам

мешает эту проблему закрыть? Вы хоть одно письмо написали по этой проблематике

или вы пытаетесь на рабочую группу переложить решение всех своих проблем

и задач?

Дальше Вы рассказываете, что у вас одна из задач на следующий год –

приобретение транспорта. Какого транспорта?
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Тойшев В.В.

Я  говорил,  что  мы  приобрели  транспорт  и  что  нам  нужен  транспорт

для туристической деятельности.

Логинов П.Б.

Я понимаю, что он вам нужен. А дальше что? Вы бюджет свой знаете?

Вы заявку сформировали на следующий год? Я внимательно слежу за вашей

деятельностью, конкретно вашего национального парка. Вы вопросы по долгам

по свету решили? У вас конюшня замерзала в начале зимы. Я лично вмешивался

в этот процесс, с ТНС энерго договаривался.

Через вас проходит линия электропередачи, вы на протяжении многих лет

не можете решить вопрос, кто будет ее хозяином. В муниципалитет все передать

не можете,  потому что вам удобно числить ее бесхозной. А почему удобно,

я Вам расскажу. 

Мы  посмотрели,  какое  количество  электричества  там  проходит  и  куда

что  девается,  у  вас  там  "левые"  потребители  подключены  из  населения,

которые  платят  неизвестно  куда,  а,  скорее  всего,  договариваются  с  вами.

Мы еще обязательно проверим этот процесс.

У  нас  в  один  месяц  по  проверке  вашей  электролинии  ноль  потери,

в  другой  месяц  –  на  20  потребителей.  Когда  вы  там  порядок  наведете?

Чего ждете? Что, я буду бесконечно смотреть на этот процесс? Или вы ждете

комплексную проверку с моим участием?

Тойшев В.В.

Я доведу до руководства.

Председательствующий.

Я  прошу  Вас,  Владилен  Владимирович,  довести  до  руководства.

Мирончука сегодня нет, он заболел.

Спасибо, Павел Борисович, я думаю, надо эти меры принять.

Переходим к четвертому вопросу. Вы знаете, что 26 января у нас пройдет

сессия, где будут рассмотрены вопросы по социальной защите. 
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4. Информация об изменениях в законодательстве Республики Марий Эл

в части предоставления мер социальной поддержки региональным и федеральным

льготникам.

Слово предоставляется Заместителю Председателя Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл,  председателю  Комитета  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по социальному развитию Цветковой Ольге Николаевне.

Цветкова О.Н.

Коллеги! Я считаю, что на сегодняшний день это один из самых важных

вопросов.  Этот  вопрос  вызывает  большую  социальную  напряженность

в обществе. С этим мы должны согласиться.

Мне  пришлось  за  это  время  провести  прием  граждан,  чтобы  узнать

те проблемы, которые волнуют сегодня население. В республике прошло три

актива  и  я  там  участвовала.  Первый  актив  был  с  ветеранами,  с  Советом

ветеранов.  Второй актив был с  педагогическими ветеранами и третий актив

был с профсоюзным активом. Я выезжала в район. Посмотрела, какая реакция

на  эти  законы.  На  содержании  этих  законов  я  останавливаться  не  буду.

Я остановлюсь на тех моментах, которые вызывают у наших людей вопросы

и  большое  недопонимание  и  в  связи  с  этим,  конечно,  социальную

напряженность.

Первая  проблема  –  это  ветераны  труда.  Мы  с  вами  внесли  изменения

в закон о ветеранах труда. На что бы я вас попросила обратить пристальное

внимание. В чем недопонимание идет.

Первое,  мы  все  должны  хорошо  понять,  что  критерий  нуждаемости

вводится только с первого апреля. Причем на следующей сессии и, в общем-то,

это  было  запрограммировано,  критерий  нуждаемости  будет  принят  18  тыс.

рублей.  Причем мы настояли,  после  всех этих совещаний,  которые прошли,

чтобы  была  конкретная  цифра,  а  не  просто  полтора  или  два  прожиточных

минимума.  Это  создает  сложность  и  вызывает  большую  сдачу  документов.

Что  мы  сейчас  должны  людям  довести?  Январь,  февраль  и  март  получают

они все льготы. Это телефон, проезд, ежемесячное пособие на зубопротезирование,

антенна, радио и эти 50% за жилье и 50% за жилищно-коммунальные услуги.

Вот это все 3 месяца.
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Теперь обратите внимание на следующее. С первого апреля будет очень

много недопонимания. С 1 апреля все ветераны труда независимо от критерия

нуждаемости будут получать 50% за жилье и 50% за жилищно-коммунальные

услуги. Это все будут получать. То есть у кого и до 18 тыс. рублей и после

18  тыс.  рублей.  А  вот  следующие  5  пунктов,  которые  называются  "единая

денежная выплата", люди будут получать по критерию нуждаемости, то есть

до  18  тыс.  рублей.  На  что  здесь  нужно  обратить  внимание?  Вот  на  эту

ежемесячную денежную выплату нужно сегодня сделать заявление. Она будет

выплачиваться  по  заявлению.  Если человек  не  напишет  заявление  в  органы

соцзащиты,

он 1 апреля получит просто 50% за жилье и 50% за жилищно-коммунальные

услуги. Вот от этого и идет полное недопонимание по этому вопросу.

Как  будет  даваться  пособие?  Пособие  будет  даваться  на  пенсионера.

В семье, допустим, муж получает 18200 рублей, а жена, допустим, получает

16000 рублей.  Муж не сможет получать  пособие,  жена сможет.  То есть  это

не совокупный доход. Это по ветеранам труда.

Теперь обратите внимание на федеральных ветеранов труда. Какая здесь

особенность? Ранее федеральные ветераны труда (инвалиды, ветераны Великой

Отечественной войны и ветераны всех боевых действий) получали 320 рублей

за  проезд,  но  получали  его  от  республики.  Сегодня  вот  этот  проезд  снят

постановлением  Правительства.  У  нас  в  законе  его  практически  не  было.

И сегодня федеральные ветераны будут получать только 50% за жилье и 50%

за жилищно-коммунальные услуги, как и ранее они получали. Здесь абсолютно

ничего не меняется.

Если  к  вам  будут  обращаться  реабилитированные  и  труженики  тыла.

По реабилитированным  –  добавляется только зубопротезирование. Остальное

все  как  было,  так  и  остается.  По  труженикам  тыла  у  нас  и  было  в  законе

и остается. У них нет только 50% за жилье и 50% за жилищно-коммунальные

услуги.
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Теперь  очень  много  вопросов  возникает  по  многодетным  семьям.

По ним мы с вами ничего в законе не меняли. Ничего абсолютно. Как раньше

они  получали  выплату,  так  и  получают.  Только  не  надо  путать  выплаты

и  компенсации.  Выплаты  они  получали  340  рублей  на  детский  проезд

и  450  рублей  на  проезд  студента,  то  есть  обучающиеся  в  вузах

и  профтехучилищах,  средне-специальных  учебных  заведениях.  Они  также

получали 30% за плату за жилье и жилищно-коммунальные услуги.

Следующее.  Самый  многострадальный  закон  –  50-З,  связанный

с  компенсацией  жилищно-коммунальных  услуг  работникам  бюджетных

отраслей.  Причем  только  специалистов.  Там  не  все  получают,  только

специалисты. У нас с вами какие категории получают? Педагоги, медицинские

работники, работники культуры, соцпомощники, спортсмены и ветеринары –

52  человека,  самая  малая  категория.  Этим  законом  мы  исключили

неработающих  пенсионеров  всех  этих  отраслей.  Конечно,  это  было  сложно

принимать.  Конечно,  все  были  с  этим  несогласны.  Но  мы  поддержали

тот  проект  закона,  который  был  предложен  со  стороны  Правительства

Республики Марий Эл. Вы знаете, что сегодня тоже в него внесено изменение

и это будет выноситься на сессию 26 января, где льгота этой категории людей

будет возвращена. Я думаю, среди нас никто против этого голосовать не будет.

Это те изменения, которые внесены в законы и которые вызывают сегодня

много вопросов.

На  что  бы  я  хотела  еще  обратить  внимание.  Когда  я  встречалась

с  людьми.  Сумма  на  капитальный  ремонт.  Мы  с  вами  ее  не  принимаем.

Эта  сумма принимается  Правительством Республики Марий Эл.  Мы с  вами

принимали  только  закон.  Льготы,  которые  даются  людям  по  капитальному

ремонту.  Поэтому  я  вам  просто  хочу  напомнить,  какие  льготы  были  даны.

Это компенсация, и дается она инвалидам 1 и 2 группы, семьям, которые имеют

детей-инвалидов,  и  детям-инвалидам.  Что  им  дается.  Компенсация  50%

за капитальный ремонт по социальной норме.
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Следующий момент, на который надо обратить внимание. Кому еще дается

компенсация  50%  за  капитальный  ремонт  по  социальной  норме.  Это  всем

участникам  боевых  действий.  Я  не  буду  их  перечислять.  Третье.  Это  кому

свыше 70 лет – 50% компенсации на социальную норму, если он проживает

один  или  проживает  с  таким  же  пенсионером.  И  свыше  80  лет  –  100%

компенсации на социальную норму. Если с такими пенсионерами проживают

дети, то эта льгота не распространяется. Но мы с вами это не сами выдумали.

Это  все  сделано  в  соответствии  с  требованиями  федеральных  законов.

Вот по этому тоже очень много вопросов.

Следующий  момент.  У  нас  кто-то  ветеран,  кто-то  не  ветеран,  много

работающих. На какое постановление я бы вас попросила бы обратить ваше

внимание. Это постановление от 30 ноября 2016 года № 543. Это постановление

о стандартах максимально допустимой доли собственных расходов на оплату

жилищного помещения и жилищно-коммунальных услуг. Это помощь, которой

должен воспользоваться и работающий, и неработающий. Там есть категория.

Если одиноко проживающие пенсионеры, то у них максимально допустимая

норма 10%.  А для всех остальных –  22%.  У нас  очень много таких людей.

И  мы с  вами,  извините,  в  бюджете  предусмотрели  на  это  500  млн  рублей,

так почему, ездишь по району, а люди наши об этом не знают? Вот это мы

с вами должны доводить до них обязательно. Это же помощь. Средняя выплата

1560 рублей. А если вот одиноко проживающий пенсионер? Поэтому, коллеги,

я бы попросила бы вас взять табличку, которую мы вам всем дали по льготам,

и довести это все до населения.

И на что я бы попросила бы еще обратить внимание. У нас может быть

еще  одна  очень  серьезная  ситуация,  которая  может  возникнуть.  Внесены

изменения в Жилищный кодекс Российской Федерации. В чем эти изменения?

Они связаны с ОДН. В чем эта суть? Если раньше мы с вами получали ОДН

в квитанциях  по  услугам  за  тот  или  иной  вид:  вода,  электричество,  теперь

это будет перенесено в квитанцию по оплате за содержание жилья. В чем здесь

дело? Конечно,  это будет перерасчет на  квадратный метр.  Сегодня приняты
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нормативы,  но эти нормативы,  мы вчера  с  Николаем Ивановичем говорили,

нам нужно пересмотреть по республике. Потому что они высокие нормативы.

Это может вызвать социальную напряженность, и провести эту работу нужно

прямо сейчас. Особенно большое повышение будет в тех домах, где есть лифты.

Я  вас  сегодня  ставлю  в  известность,  но  это  федеральный  закон.

Но над нормативами все равно надо поработать.

Это все, что я хотела довести до вас, и считаю, что сегодня мы как депутаты

должны в своих округах объяснять, помогать людям по всем этим вопросам.

Я  была  в  4  организациях,  и  люди  с  благодарностью  воспринимают

все эти разъяснения. В этом наша задача.

Председательствующий.

Спасибо, Ольга Николаевна.

Будут ли вопросы к Ольге Николаевне?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Ольга Николаевна, вопрос касается следующего. У меня был прием, пришло

несколько человек, имеющих удостоверение с фотографией "Заслуженный врач

Республики  Марий  Эл"  и  "Заслуженный  работник  транспорта".  Они  имели

право  на  бесплатный проезд.  Теперь  все  это  упраздняется,  карточку  можно

разрезать и выкинуть.

Цветкова О.Н.

Неправда.

Смирнов А.В.

А как?

Цветкова О.Н.

На сегодняшний день, в январе, пока это не упразднилось. Это работает.

Смирнов А.В.

Это Вы говорите так.
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Цветкова О.Н.

Я по закону говорю.

Смирнов А.В.

По закону – да, а что делают транспортники? Они выгоняют.

Мякишев  Г.Ф.  (министр  Республики  Марий  Эл  -  полномочный

представитель Главы Республики Марий Эл).

От таких бумажек откажемся, платить будем всем.

Смирнов А.В.

В смысле? Получит 220 рублей? Так и говорите.

Цветкова О.Н.

Так  нет  ведь  этого  постановления.  Это  Геннадий  Федорович  может

говорить, так как у него это в голове есть, он будет писать это. 

Смирнов А.В.

Ольга Николаевна, кто хорошо это понял – это те транспортники, которые

далеко  шлют  всех.  Я  почему  это  говорю,  потому  что  знаю.  Люди  ездят

на транспорте, им всем сказали засунуть эту бумажку в одно место.

Цветкова О.Н.

Вы знаете, это не мои вопросы. Вы мне задали вопрос, я Вам ответила,

что  пока  постановление  не  ликвидировано.  Геннадий  Федорович  сказал,

что будем ликвидировать.

Мякишев Г.Ф.

Мы же объясняли уже, что все, что мы отдаем транспортникам, мы отдадим

теперь гражданам, чтобы все на равных условиях получали равную компенсацию.

Многие  люди  отказались  уже  от  удостоверений.  Либо  удостоверением

пользовался,  либо  получал  220  рублей.  У  нас  уже  немного  осталось,

кто с удостоверением.

Смирнов А.В.

Геннадий  Федорович, кто  пользовался  удостоверением,  не  имеет  право

получать компенсацию.
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Мякишев Г.Ф.

Но некоторые и компенсацию получали, и ездили.

Председательствующий.

Но там есть люди, которые не пенсионеры. С этим связано.

Мякишев Г.Ф.

Было предложение, что те, кто не достиг пенсионного возраста, зарплату

получают, они могли бы ездить за свой счет. Но решение вот такое.

Председательствующий.

Еще вопросы есть? Пожалуйста, Павел Борисович.

Логинов П.Б.

У меня не столько вопрос. Буквально два слова о происходящем. Друзья

мои, в двух словах, проблема в чем. Денег мало, а компенсировать надо много.

Вокруг  этих  двух  вопросов  все  и  вертится.  Мне  интересно,  когда  же  вы

проанализируете причину такой ситуации.

Вот Ольга Николаевна говорила про капитальный ремонт, а вы-то, наверное,

как никто должны знать, что в Республике Марий Эл ставка за капитальный

ремонт выставлена максимальная, которая была разрешена законодательством,

в нашем глубоко дотационном субъекте. Максимальную поставили. И это не конец

истории.  Начали  мы  дальше  анализировать,  а  почему  же  поставили

максимальную.  Оказалось,  что  за  тот  же  самый  капитальный  ремонт

у вас стоимость в десять раз выше, чем в соседних субъектах.

Здесь есть и представители строительной отрасли. Коллеги, я настоятельно

рекомендую, вы заканчивайте с этим делом. Если вы думаете, что этого никто

не видит. Это видят, анализируют, и проверки соответствующие будут. Откуда

в 10 раз? Я думаю, что если не на этой неделе, то на следующей надо будет

ответить перед комиссией Министерства строительства и ЖКХ России, которая

наверняка сюда прибудет и будет с этим делом разбираться.

Цветкова О.Н.

Это не депутаты назначают.
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Логинов П.Б.

Коллеги,  не  к  депутатам  у  меня  претензия,  я  к  вам  как  к  народным

избранникам обращаюсь.  Люди к  вам ходят.  И многие  это  тоже  понимают.

Почему  такие  ставки,  почему  такая  стоимость.  А  у  других  меньше.

А у  нас  с  вами рабочие  руки стоят  дешевле.  Это  такая  скрытая  коррупция

на  самом  деле.  А  вы  потом  сидите  и  голову  ломаете,  где  же  вам  взять

дополнительные какие-то деньги в  бюджете для  того,  чтобы кому-то что-то

компенсировать. Спасибо.

Председательствующий.

Спасибо.

Мякишев. Г.Ф.

С  коллективами  мы  встречались,  все  подробно  говорили.  Но  я  хотел

бы вот такой момент подчеркнуть. Некоторые говорят, вы нам пособие даете,

как нам на это прожить. Имейте в виду, это ведь поддержка, это не зарплата,

не пенсия. Это поддержка со стороны нашей республики тем, кто действительно

находится в трудном положении. Некоторые считают, что мы чуть ли не должны

заново  пенсию  или  зарплату  им  платить.  Это  поддержка,  а  не  основной

источник получения доходов.

Председательствующий.

Спасибо, Геннадий Федорович. Я еще раз хочу напомнить, что 26 января

в малом зале состоится сессия в 12 часов.

Переходим к пятому вопросу.

5. Информация о работе депутата Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва за 2016 год.

Слово предоставляется депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва Варченко Галине Григорьевне.

Варченко Г.Г.

Являюсь  депутатом  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

3,  4,  5,  6  созывов  по  Зарубинскому  избирательному  округу:  вначале  была

по  одномандатному  округу,  три  последних  созыва  по  партийному  списку.

Работаю в тесном взаимодействии с Минаковым Ю.А.
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Работа депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл состоит

из  работы  в  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл  и  работы

с избирателями.

Депутатскую  деятельность  я  как  депутат  и  заместитель  председателя

Комитета  по  здравоохранению осуществляю в  соответствии с  Конституцией

РФ,  действующим  законодательством  Российской  Федерации  и  Республики

Марий Эл.

Депутатская  деятельность  –  это  работа,  которая  требует  большой

ответственности, чтобы оправдать доверие, оказанное нашими избирателями.

В ходе  своей депутатской деятельности старалась  следовать  принципам

справедливости, добра и милосердия. Именно их считаю основой, фундаментом

морально  здорового  климата  в  нашем  обществе.  Только  такое  общество

граждан способно жить в мире и благополучии, иметь шанс быть успешным.

Самое  важное  для  депутата  –  чтобы  его  деятельность  не  шла  вразрез

с  общественными  интересами.  Не  менее  важно  взаимопонимание  между

депутатом и исполнительной властью.

Знаковым  событием  2016  года  стали  выборы  в  Государственную  Думу

Российской  Федерации.  В  ходе  предвыборной  кампании  проводила  работу

на территории Зарубинского избирательного округа по привлечению населения

к участию в выборах 2016 г., проводила встречи с избирателями на дворовых

территориях  и  в  коллективах  учреждений,  вела  разъяснительную  работу.

В  предвыборную  кампанию  было  проведено  17  встреч.  Во  время  встреч

с жителями волнующими вопросами были проблемы ЖКХ: возросшие тарифы,

текущий и капитальный ремонт домов, благоустройство дворов. Актуальными

были вопросы медицинского обслуживания и лекарственного обеспечения.

Сотрудниками поликлиники №1 проводилась работа по составлению анкет

для привлечения жителей республики к участию в выборах. Было заполнено

302 анкеты. 
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Три последних созыва Государственного Собрания Республики Марий Эл

являюсь членом Комитета по здравоохранению. Сфера деятельности Комитета

по здравоохранению – это вопросы культуры, спорта, туризма.

В  числе  важнейших  социальных  благ,  охраняемых  государством,

на особом месте стоит здоровье граждан, как вечная непреходящая ценность

личности и общества. Здоровье населения не только достояние граждан любой

страны,  но  и  государственная  политика,  а  также  мера  ответственности  всех

институтов власти перед своим народом.

Деятельность  Комитета  по  здравоохранению  строилась  в  соответствии

с Программой деятельности Государственного Собрания Республики Марий Эл

на  2016  год.  За  отчетный  период  Комитет  по  здравоохранению  провел

25  заседаний,  на  которых  было  рассмотрено  213  вопросов.  Основным

направлением  работы Комитета  по  здравоохранению была  законотворческая

деятельность,  которая  была  направлена  на  сохранение  социальной

стабильности  в  регионе,  улучшение  демографической  ситуации,  увеличение

продолжительности и качества жизни граждан.

В  качестве  головного  Комитет  по  здравоохранению  принимал  участие

в  подготовке  к  рассмотрению,  согласованию  и  доработке  семи  проектов

законов Республики Марий Эл, таких как: 

- "О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл "О сохранении

объектов  культурного  наследия  (памятников  истории  и  культуры)  народов

Российской Федерации в Республике Марий Эл";

-  "О  внесении  изменений  в  статью  4  Закона   Республики  Марий  Эл

"Об охране здоровья граждан в Республике Марий Эл";

-  "Об  исполнении  бюджета  территориального  фонда  обязательного

медицинского страхования за 2015 год";

-  "О  внесении  изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  бюджете

территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики

Марий Эл на 2016 год";
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-  "О  бюджете  территориального  фонда  обязательного  медицинского

страхования  Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый  период

2018 и 2019 годов";

 -  "О  внесении  изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О бюджете

территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики

Марий Эл на 2016 год";

- "О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл "О физической

культуре и спорте в Республике Марий Эл".

Личное участие принимала в 22 заседаниях Комитета по здравоохранению

(из 25 запланированных).

Комитет  по  здравоохранению  принимал  непосредственное  участие

в подготовке восьми Постановлений Государственного Собрания Республики

Марий Эл.

В  соответствии  с  планом  мероприятий  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл на 2016 год проведено:

- 9 сессий Государственного Собрания Республики Марий Эл (принимала

участие в работе 9 сессий);

-  14  Дней депутата  (принимала участие в  работе  10 проведенных Дней

депутата). 

В соответствии с Постановлением Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  от  23.04.2015  №  117-П  создана  Комиссия  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  по  вопросам  депутатской

этики  в  составе  5  депутатов  (Зубков  Г.Г.,  Горбунова  С.С.,  Смирнов  А.А,

Шульгин М.П.). Председателем Комиссии являюсь я.

За  отчетный  период  Комиссией  проводилась  работа  по  осуществлению

контроля за соблюдением депутатами Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  Правил  депутатской  этики  (в  ходе  девяти  заседаний

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва).
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4  апреля  и  21  апреля  2016  года  проведены  заседания  Комиссии

по  рассмотрению  обращения  Управления  Федеральной  службы  по  надзору

в сфере природопользования по Республике Марий Эл от 30.03.2016 № 05-601,

связанного  с  процедурой  исполнения  предписаний  генеральным директором

ООО  "Махаон"  А.В.  Степановым,  депутатом  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Приоритетным направлением моей депутатской работы была и остается

работа с избирателями.

Веду прием в Региональной общественной приемной Председателя партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" Д.А.Медведева.

В  2016  году  мною  проведено  8  приемов.  На  этих  приемах  наиболее

актуальными  остаются  по-прежнему  проблемы  обеспечения  жильем,

повышения уровня социальной защиты льготных категорий граждан, высоких

коммунальных платежей.

По возможности, решаю вопросы в ходе приема, по некоторым вопросам

даю  разъяснения  и  рекомендации.  По  вопросам,  требующим  тщательного

изучения, делаю запросы в соответствующие инстанции.

В 2016 году направлено 14 письменных запросов руководителям:

- главе администрации городского округа "Город Йошкар-Ола" - 7;

-  министру  промышленности,  транспорта  и  дорожного  хозяйства

Республики Марий Эл - 1;

- начальнику УМВД  России по г. Йошкар-Оле - 1;

- директору ОАО ЖЭУК "Южное" - 1;

- министру образования и науки Республики Марий Эл - 1;

- начальнику Управления образования администрации городского округа

"Город Йошкар-Ола"  - 1;

- директору МУП "Город" - 1;

- министру социального развития Республики Марий Эл - 1.
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В установленные законом сроки ответы получаю, но многие обращения

жителей  остаются  без  конкретных  ответов  и,  соответственно,  без  принятия

каких-то решений.

Два  раза  в  месяц  провожу  прием  граждан  в  поликлинике  №1  с  14.00

до 17.00 по самым разнообразным вопросам. Но, в первую очередь, по роду

моей деятельности чаще всего приходится рассматривать обращения жителей

по вопросам медицинского обслуживания. К врачу-депутату жители обращаются

со  своими  проблемами  и  со  своей  болью,  надеясь  на  реальную  помощь.

Вопросы  медицинского  обслуживания  я  как  руководитель  медицинской

организации могу решить и решаю в короткие сроки.

Как  врач  убеждена:  социальная  защищенность  и  благополучие  каждого

гражданина нашего общества укрепляют здоровье нации.

Работа с избирателями.

Проведено приемов граждан  - 49,

в т.ч. по вопросам:

- медицинского обслуживания – 22,

- лекарственного обеспечения – 6,

- социального характера - 21;

встреч – 34.

Письменных обращений граждан поступило – 11,

в т.ч. по вопросам:

- медицинского обслуживания – 5,

- лекарственного обеспечения – 2,

- социального характера – 4.

Большая часть обратившихся на прием – пенсионеры.

К сожалению, не все вопросы удается решать, не всем помочь.

В  своем  отчете  я  постаралась  осветить  основные  направления  своей

депутатской работы.
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Одно  из  моих  предложений  по  улучшению  депутатской  деятельности:

проводить  встречи  с  исполнительной  властью  по  исполнению  депутатских

запросов по обращениям граждан.

Логинов П.Б.

Галина Григорьевна, давайте мы с Вами туда вместе съездим, без звонка.

Мы Марину Николаевну с собой возьмем, у нее красивая прокурорская форма.

Надо,  чтобы  для  всех  было  правило.  Если  кто-то  хоть  раз  не  ответил

на ваш телефонный звонок и с вами не встретился, значит, следующей приедет

прокуратура вместе с главным федеральным инспектором. И никаких вопросов

не будет.

Поверьте  мне,  пока  такая  ситуация  только здесь.  Просто,  видимо,  руки

не  доходят  у  соответствующих  структур.  Законодательная  норма  есть,

позволяющая лишать лицензии.

Из зала.

Конечно, есть.

Логинов П.Б.

Поверьте  мне,  через  какое-то  время  это  все  равно  будет  реализовано.

Вы же не сможете бесконечно набирать жалобы граждан и жителей. Они сначала

пойдут к вам как к местным депутатам республиканского уровня, еще через

некоторое время они появятся в приемной Президента.

Председательствующий.

Спасибо, Галина Григорьевна.

Есть еще вопросы?

Нет.

Приступаем к шестому вопросу.

6. Информация о работе депутата Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва за 2016 год.

Слово предоставляется депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва Швецову Михаилу Николаевичу.
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Швецов М.Н.

Здравствуйте, уважаемые коллеги.

Работа в округе № 6 происходит на основе общественного мнения. Главное –

это избиратель. Надо понимать мнение избирателя. Мы проводим социологические

исследования и на основе социологических исследований принимаем максимальные

меры, которые можем принять по удовлетворению потребности населения.

Региональный общественный совет Суворовского округа, который состоит

из  десятков  общественных советов  домов,  потому  что  300  домов,  15  тысяч

избирателей. С каждым работать сложно, пока нет лидера дома. В каждом доме

есть  конфликт.  Кто-то  хочет  машины  во  дворе,  кто-то  нет.  Кто-то  хочет

спилить дерево, кто-то нет. Пока в доме нет согласия, депутату очень сложно

что-то предпринять по конкретным задачам. Но это не считая, конечно же, ЖКХ

и ОДН, их снизить хотят все. Чтобы дороги были, озеленение и так далее.

Есть  у  нас  социология,  есть  приоритетные  требования  наших  граждан.

Это ЖКХ, ОДН, капитальный ремонт, озеленение, парковки и так далее.

Сбор и анализ информации у нас происходит по каждому дому. У нас есть

паспорт по каждому дому, в котором указано количество жителей, социология

по  этому  дому,  ответственные,  инициативные  лидеры.  За  каждым  домом

закреплены  волонтеры,  которые  помогают  создавать  общественные  советы

домов.  Для  чего  нужны  общественные  советы?  Первое  –  это  консолидация

мнений  жителей  домов.  Второе  –  это  участие  в  грантах  и  конкурсах

как  республиканских,  городских,  так  и  федеральных.  Республиканским

большое спасибо, что они объявляются, и мы выигрываем их ежегодно. Сейчас

мы создали некоммерческую организацию "Общественный совет Суворовского

округа",  мы  рассчитываем  на  федеральную  поддержку  по  некоммерческим

организациям  для  поддержки  нашего  общественного  совета  Суворовского

округа.  Мы  проводим  правовое  освещение,  бесплатное  консультирование,

ежегодные курсы для наших граждан, наших лидеров домов, которые являются

руководителями  общественных  советов.  Рассказываем  об  изменениях

в  законодательстве,  как  снизить  ОДН.  Люди  советуются  друг  с  другом

и  перенимаются  хорошие  идеи,  помогают  друг  другу  решать  назревшие

вопросы.
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Помимо избирателей, у нас социально значимые объекты есть в округе:

школы,  детские  сады,  поликлиники,  с  ними  мы  тоже  адресно  работаем,

помогаем чем можем. Понятно, что сложная ситуация, но без помощи их нельзя

оставлять, чтобы можно было приходить в школу и смотреть людям в глаза.

Следующее – это праздники дворов. Далее проект – университет третьего

возраста,  республиканский  проект,  и  мы  приглашаем  в  него  жителей  всего

города, это не привязано к округу.

К  нам  поступает  много  обращений.  Порядка  80%  мы  удовлетворяем.

Как удовлетворяем? Можно, конечно, жаловаться на ситуацию, что администрация

плохо работает, еще что-то.

Я  считаю,  что  партия  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  –  это  единственный

инструмент работы депутата с администрациями районов. У нас есть партийный

инструмент. Я депутат города, хоть и считаюсь республиканским депутатом.

Избиратели  мои  живут  100%  в  городе,  в  Суворовском  округе.  У  нас  есть

руководитель партии по городу. Он непосредственно взаимодействует с мэром

города.  Поэтому  я  все  задачи  на  сегодняшний  день  формулирую  перед

руководителем партии. Мэр у нас тоже член партии. Последняя проблема – на

Ленина, 57. Никто не хотел брать на обслуживание, говорили, что якобы очень

дорого  будет его содержать, он действительно очень старый и ветхий. Но был

проведен разговор,  обозначена  социальная  ответственность.  Сейчас  уже

собрание жильцов проводится и дом берут на обслуживание. Все это сделано

через мэра, через руководителя партии. Поэтому я благодарю нашу партию за

поддержку, Главу Республики Марий Эл, мэра города, федеральные власти за

решение наших вопросов.

У нас  выпускаются информационные бюллетени.  Кому надо,  могу дать

почитать.

Мы также еще представлены в социальных сетях.

Меня  недавно  выбрали  заместителем  председателя  по  агитационно-

пропагандистской  работе.  Мы  будем  собирать  мероприятия  и  рассказывать,

как работать в социальных сетях.

Спасибо за внимание, доклад окончен.
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Председательствующий.

Спасибо, Михаил Николаевич.

Будут ли вопросы к Михаилу Николаевичу?

Пожалуйста, Павел Борисович.

Логинов П.Б.

Михаил Николаевич, можно два вопроса? А социологию Вы чьими силами

проводите?

У нас есть молодежная организация на базе Суворовского округа – это

волонтеры Марий Эл  "Добровольцы за будущее России", "Молодежь Марий Эл

за будущее России", мы обучаем их, мы работаем с МарНИИЯЛИ, есть у нас

Орлова  –  специалист,  есть  специалисты  в  Марийском  университете.  Сами

вопросы создаются профессионалами, группы формируются профессионалами,

опросы ведутся, обучение волонтеров  ведется дальше уже профессионалами,

дальше  они  собирают  статистику,  дальше  мы  обрабатываем  с  помощью

профессионалов. Дальше дается уже конкретная аналитика по тем или иным

вопросам. По поводу поддержки грантовой, со стороны Федерации, там понятно,

есть  направление  "урбанистика"  у  нас,  я  готов  тоже  с  Вами  встретиться  и

поподробнее  по  этому  поводу  поговорить,  на  вторую  волну  президентских

грантов.

Председательствующий.

Есть еще вопросы?

Нет.

Повестка выездного Дня депутата исчерпана.

Какие будут замечания, предложения?

Нет.

Спасибо всем за участие.
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата Государственного Собрания

Республики Марий Эл в Департаменте экологической безопасности,
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл, посвященного

Году экологии и Году особо охраняемых природных территорий
в Российской Федерации

24 января 2017 года – вторник

11.00
Департамент

экологической безопасности,
природопользования и защиты

населения Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

7. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

8. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

11. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

12. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

14. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

15. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

19. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

20. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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21. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

22. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

23.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

24. Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

25. Карпов
Владимир Николаевич

руководитель департамента 
экологической безопасности, 
природопользования и защиты 
населения Республики Марий Эл

26. Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

27. Мякишев
Геннадий Федорович

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

28.

Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

29. Сафин
Масхут Гумарович

директор федерального государственного 
бюджетного учреждения 
"Государственный природный 
заповедник "Большая Кокшага"

30. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

31.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

32.

Тойшев
Владилен Владимирович

главный специалист по экологическому 
просвещению, туризму и рекреации 
федерального государственного 
бюджетного учреждения 
"Национальный парк Марий Чодра"

33. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

34. Яковлева
Лариса Николаевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл
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Сотрудники Департамента экологической безопасности,
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл

35. Казеев
Андрей Анатольевич

заместитель руководителя

36. Пономарева
Маргарита Геннадьевна

заместитель руководителя

37. Губина
Ирина Васильевна

начальник управления надзора и 
контроля

38. Григорьев
Андрей Владимирович

заместитель начальника управления 
надзора и контроля

39. Зыкова
Елена Владимировна

начальник отдела регулирования водных
отношений

40. Карманов
Владимир Владимирович

начальник отдела недропользования
и геологии

41. Суханкин
Александр Викторович

начальник отдела природопользования
и государственной экологической 
экспертизы

42. Казакова
Лариса Анатольевна

заместитель начальника отдела 
природопользования и государственной 
экологической экспертизы

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

43. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

44. Гурьянов
Александр Владимирович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания 
депутатов

45. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

46. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

47. Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов
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48. Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

49. Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

50. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

51. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

52. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

53. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

54. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

55. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

56. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

57. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

58. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

59. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

60. Швецов
Александр Иванович

советник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления
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Представители средств массовой информации

61. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

62. Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

63. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

64. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

65. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы
тридцать третьего

Дня депутата

26 января 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать третьего Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
26 января 2017 года - четверг

11 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.00-11.05 Открытие Дня депутата
Мухин Владимир Иванович,
И.о. Председателя Государственного Собрания Республики Марий Эл 

11.05-11.10 О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений 
в  некоторые  законодательные  акты  Республики  Марий  Эл  
о  социальной  поддержке  отдельных  категорий  граждан  
в Республике Марий Эл"
Мякишев Геннадий Фёдорович,
министр Республики Марий Эл – полномочный представитель 
Главы Республики Марий Эл

11.10-11.11 О месте проведения двадцать второй сессии Государственного
Собрания Республики Марий Эл шестого созыва
Мухин Владимир Иванович,
И.о. Председателя Государственного Собрания Республики Марий Эл 

11.11-11.12 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О повестке дня двадцать второй сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"
Мухин Владимир Иванович,
И.о. Председателя Государственного Собрания Республики Марий Эл 

11.12-11.13 О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  второй  сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"
Мухин Владимир Иванович,
И.о. Председателя Государственного Собрания Республики Марий Эл 

11.13-11.14 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  второй
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Мухин Владимир Иванович,
И.о. Председателя Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

26 января 2017 года
11 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует  исполняющий  обязанности  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл В.И. Мухин.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с  предложением Главы Республики Марий Эл о созыве

двадцать второй сессии сегодня проводится тридцать третий День депутата.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  Республики  Марий  Эл  -

полномочный представитель Главы Республики Марий Эл Мякишев Геннадий

Федорович,  начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Скирда  Максим  Владимирович,

Председатель Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Зефиров

Сергей  Николаевич,  старший  помощник  прокурора  Республики  Марий  Эл

Тихонова Марина Николаевна и парламентские корреспонденты. 

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Сегодня  по  предложению  Главы  Республики  Марий  Эл  Леонида

Игоревича  Маркелова,  на  основании  статьи  71  Конституции  Республики

Марий  Эл  в  12  часов  состоится  двадцать  вторая  сессия  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.
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На рассмотрение сессии предложен вопрос: "О проекте закона Республики

Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  некоторые  законодательные  акты

Республики Марий Эл о социальной поддержке отдельных категорий граждан

в Республике Марий Эл".

На Дне  депутата  мы рассмотрим этот  вопрос.  Затем пройдут  заседания

всех комитетов в 11.15.

В  11.30  –  заседание  головного  Комитета  по  социальному  развитию

с участием руководителей других комитетов Государственного Собрания.

В 11.45 - Президиум.

В 12.00 – двадцать вторая сессия.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений

в  некоторые  законодательные  акты  Республики  Марий  Эл  о  социальной

поддержке отдельных категорий граждан в Республике Марий Эл".

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Мякишеву Геннадию Фёдоровичу.

Мякишев Г.Ф.

Уважаемый Владимир Иванович! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания и приглашенные!

Сегодня у нас внеочередная сессия. Мы с вами вместе в декабре приняли

решение  по  изменению  социальной  поддержки  наших  малообеспеченных

граждан и некоторой монетизации этих льгот поддержки. Конечно, эта, прямо

скажем, мера не очень популярная и вызвала разные разговоры. Кроме того,

должен  сказать,  это  было  проведено  в  рамках  решений  Правительства

Российской Федерации, в которых говорится, что нужно социальную помощь

оказывать адресно и с критерием нуждаемости. Вот эти два требования и стали
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предметом  серьезного  разговора.  Уже  после  праздников  Глава  Республики

Марий  Эл  Леонид  Игоревич  Маркелов  пригласил  членов  Правительства

и сказал, чтобы мы еще раз обратились к этому вопросу, проанализировали,

какой численности наших граждан может быть отказано в социальной помощи

и  какие  могут  быть  еще  предложения  по  дальнейшему  совершенствованию

законодательства.  Члены  Правительства  Республики  Марий  Эл  выезжали

во все районы, провели очень много встреч с ветеранами, педагогами и другими

представителями. Разговор был довольно спокойный, но люди, конечно, хотели,

чтобы  критерий  нуждаемости  был  поднят.  С  учетом  тех  обстоятельств,

что  Правительство  России  последнее  время  заявляло,  что  средняя  пенсия

в  текущем году  будет  13  600  рублей.  Поэтому  Леонид  Игоревич  Маркелов

принял  решение  повысить  порог  нуждаемости  с  13  000  до  18  000  рублей,

это  немного  меньше,  чем  2  прожиточных  минимума,  но  тем  не  менее

достаточно серьезное повышение.

И  второй  момент.  Глава  Республики  Марий  Эл  решил  сохранить

пенсионное  обеспечение  специалистов,  работающих  в  сельской  местности.

Это  касается  пенсионеров  –  работников  культуры,  социальной  защиты,

здравоохранения  и  ветеринарной  службы.  Они  будут  пользоваться  теми

же льготами, которыми пользовались и до этого.

Что  со  средствами,  которые  необходимы  будут  дополнительно?

Что касается ветеранов труда, тружеников тыла – все средства, которые были

в прошлом году, они остались и в этом году. Поэтому для тружеников тыла

каких-то дополнительных средств выделять не нужно.  Это у  нас  в  бюджете

предусмотрено.

Что касается специалистов, которые выходят на пенсию – по подсчетам

эта  сумма  равняется  порядка  63  млн  рублей,  она  должна  быть  найдена.

Соответственно в бюджете должны быть эти средства обозначены.

Сейчас, буквально в эти дни, у нас идет работа с Министерством финансов

Российской  Федерации  о  подготовке  соглашения  между  Республикой

Марий Эл и Министерством финансов Российской Федерации о дополнительном
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выделении средств. Это общий порядок, который Россия приняла, о направлении

субъектам  дополнительных  средств.  Естественно,  эти  деньги  нам  могут

выделить  только  при  определенных  условиях,  которые  будут  определены

в  этих  соглашениях.  Пока  я  сказать  не  могу,  какие  там  будут  требования

со стороны Министерства финансов Российской Федерации, но предполагаю,

что  эта  помощь  будет  весьма  существенна,  порядка  нескольких  сотен

миллионов рублей. Поэтому у нас есть возможность изыскать с учетом этого

обстоятельства дополнительные средства на те льготы, которые мы сохраняем.

Вот  те  основные  моменты,  которые  сейчас  предлагается  рассмотреть

на сегодняшней сессии. Мы подробно об этом с вами говорили на прошлом

Дне  депутата,  сегодня  мы рассматривали  на  головном Комитете,  подробнее

рассказывать, наверное, не стоит.

Председательствующий.

Спасибо, Геннадий Фёдорович.

Будут ли вопросы к Геннадию Фёдоровичу?

Мякишев Г.Ф.

Вопросы могут быть по проезду. Ольга Николаевна поднимала этот вопрос.

Действительно, всем ветеранам будут выплачиваться деньги. Они не будут иметь

какие-либо  документы,  по  которым  будут  свободно  ездить.  Они  все  будут

получать  выплаты  из  нашего  бюджета  в  размере  220  рублей  с  учетом

нуждаемости.

Некоторые  спрашивали  по  поводу  удостоверений  тех,  кто  имеет

государственные  награды.  Они  показывали  в  автобусах  и  троллейбусах

удостоверение  и  ездили  бесплатно.  Было  предложение  такое:  все-таки  всем

награжденным,  которые  в  достаточно  зрелом  возрасте  имеют  работу,

не  являются  пенсионерами,  такую  льготу  не  предоставлять.  Предоставлять

только пенсионерам. Глава Республики Марий Эл Леонид Игоревич Маркелов

сказал, что нужно поднимать престиж государственных наград. Плата для этих

категорий 220 рублей, ее нельзя назвать социальной поддержкой, но это какая-

то  определенная  материальная  благодарность  за  труд,  наряду  с  наградами.

Не такая уж она большая, но тем не менее. Вот такая выплата сохраняется.
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На поддержку расходов, связанных с проездом наших ветеранов и других

лиц,  выделялось  104  млн  рублей.  Все  эти  деньги  направлены  пенсионерам

и  ветеранам.  Мы  теперь  никаких  денег  транспортникам  платить  не  будем.

Все будут ездить за свой счет – за 220 рублей. Что еще тут можно сказать.

Председательствующий.

Спасибо, Геннадий Фёдорович.

Будут ли вопросы к Геннадию Фёдоровичу?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 2).

Я хочу сказать, что нельзя ущемлять социальные права граждан. Нужно

изыскивать  средства  из  федерального  бюджета  или  еще  где-то,  но  люди

не должны страдать. Это отразится на выборах Президента. Поэтому я считаю,

что Министерству финансов Республики Марий Эл надо было как-то поработать

с  Министерством  финансов  России.  Мне  сказали  (у  меня  там  знакомый),

что мы единственная республика, которая не ездила в Министерство финансов

России и не защищала никакие программы. Почему это так? Что можно сказать

людям,  которые  всю  жизнь  проработали,  ветеранам,  которые  теперь  могут

проехать  только  на  220  рублей?  Это  унижение  нашего  достоинства,  нашей

чести.  В.В.  Путин  сказал:  "Этого  делать  нельзя!"  Тогда  надо  подключать

депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации.

Мякишев Г.Ф.

Понятно, Виктор Викторович. Я еще раз подчеркиваю, это ведь социальная

поддержка, это не пенсия и не зарплата. Это поддержка. И мы тут не одиноки.

В  том,  что  вот  такие  критерии  вносятся.  Конечно,  это  несколько  ущемляет

права  граждан.  В  принципе,  если  мы  провозгласили  себя  правовым

государством,  то  никакого  ущемления  не  должно  быть.  Но,  к  сожалению,

у нас экономическая ситуация не такая. Нет у нас таких механизмов, которые

позволяли бы стабильно развиваться, и только в сторону увеличения. Я думаю,

что  это  меры,  которые  приняты  не  только  у  нас,  но  и  в  других  субъектах

Российской  Федерации.  Я  думаю,  что  они  будут,  наверное,  временными

и постепенно эта поддержка будет увеличена. Однозначно.

72



Председательствующий.

Спасибо, еще вопросы есть?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").

Вот  мне  все-таки  не  понятны  материалы,  которые  дали  во  вторник.

Кто прокомментирует эту позицию? Меня интересует один вопрос. Критерий

нуждаемости будет применяться к федеральным льготникам, вернее к ветеранам

Республики Марий Эл, или же к первой категории – ветеран труда?

Мякишев Г.Ф.

Критерий  нуждаемости  и  к  оплате  тоже  относится  –  18  000  рублей.

Не относится только к оплате жилищно-коммунальных услуг.

Смирнов А.В.

Вот об этом и говорите. Вопрос-то заключается в следующем. Оказывается,

не все будут получать 220 рублей на проезд. Правильно Севастьянов Виктор

Викторович говорил. Получается, надо сказать людям, что с 1 апреля 2017 года.

А большинство людей по критериям нуждаемости под цифру 18 000 рублей

могут  не  подойти.  И  это  армия  людей  на  сегодняшний  день.  А  в  апреле

начнутся  поездки  людей  в  сады и  так  далее.  Так  как  на  сегодняшний день

объяснять?  Я  коллективу  своему  обещал  сегодня  рассказать  об  изменениях

законодательства в части социальной поддержки.

Мякишев Г.Ф.

Мы сейчас с Министерством социального развития Республики Марий Эл

пытаемся  разобраться  в  том,  какая  численность  населения  у  нас  не  будет

получать  эти  220  рублей  в  связи  с  критерием  нуждаемости.  Они  говорят,

что где-то процентов 10-15. Но не знаю, это неточно. Точно сказать не могу.

Но  что  касается  проезда,  я  могу  сказать  про  решение  Главы  Республики

Марий Эл: "В период весенних работ все ветераны будут обеспечены бесплатным

проездом  в  свои  садоводческие  товарищества".  Этот  вопрос,  он  сказал,
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мы решим с  администрацией  города  Йошкар-Олы.  И  действительно  многие

садоводческие  товарищества  далеко  от  города,  поэтому  либо  будут

специальные решения какие-то, либо все решится в организационном ключе.

Будут возить ветеранов бесплатно.

Цветкова О.Н.

Коллеги, можно, я еще раз повторю то, что я говорила на Дне депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 24 января 2017 года.

Конечно,  все  это  в  какой-то  мере  неприятно.  И я  сегодня  на  Комитете

говорила, что когда мы работали (а мне пришлось работать и в рабочей группе),

мы  сразу  говорили,  что  критерий  нуждаемости  нужно  брать  выше:  два

прожиточных минимума.  Что  сегодня  практически и  сделано.  Мы с  Еленой

Петровной,  как  два  бойца,  всю  рабочую  группу  переубедить  не  смогли.

Поймите, что критерий нуждаемости будет применяться с 1 апреля 2017 года,

а за январь, февраль и март 2017 года всем будет выплачиваться.

Повторяю. Телефон, проезд, зубопротезирование, антенна, радио, за жилье –

50 процентов и жилищно-коммунальные услуги – 50 процентов. Вот в первом

квартале  это  будет  всем.  У  нас  был  очень  низкий  критерий  нуждаемости,

а сейчас взят критерий нуждаемости 18 000 рублей, сюда попадет большинство

населения  республики.  Вот  у  меня  пенсия  больше  18  000,  я  не  попаду

под  перечисление  денежной  выплаты,  но  несмотря  на  это,  мне  будет

выплачиваться  50  процентов  за  жилье  и  50  процентов  за  жилищно-

коммунальные услуги. Это для всех распространяется.

Теперь  о  том,  что  говорил  Геннадий  Федорович  Мякишев,  я  просто

по-другому скажу. По критерию будут получать 220 рублей. У нас 700 человек

в  республике,  которые  имеют  это  удостоверение  на  бесплатный  проезд

за  государственные  награды.  Вот  эти  700  человек  независимо  от  критерия

нуждаемости  будут  получать  220  рублей.  Это  постановление  Правительства

было по наградам, в Законе его нет. 
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Председательствующий.

Сейчас  после  Дня  депутата  состоятся  заседания  комитетов

Государственного Собрания Республики Марий Эл, и там вам будут выданы

материалы по данному вопросу.

Рассматривается второй вопрос. 

2. О месте проведения четырнадцатой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести  двадцать

вторую сессию в зале заседаний Государственного Собрания.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О повестке дня двадцать второй сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  второй  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О секретариате двадцать второй сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  второй  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  второй  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 
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Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  второй  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

- в 11 часов 15 минут – заседания комитетов (график прилагается);

-  в  11  часов  30  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета  

по социальному развитию.

В расширенном заседании головного Комитета по социальному развитию

принимают  участие  все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний

и решениями комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов в этом зале – открытие двадцать второй сессии.

Просьба к депутатам – в 11 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
26 января 2017 года – четверг

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

10. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

11. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

12. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

13. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

19. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

22. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

23. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

24. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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25. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

26. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

27. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

31. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

33. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

36. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

37. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

38.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

39. Мякишев
Геннадий Федорович

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

40.

Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

41.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

42.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

43.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

44. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

45.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата
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Представители средств массовой информации

46. Азиков
Николай Валентинович

старший телеоператор телекомпании 
"Регион 12"

47.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"
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Материалы
тридцать четвертого

Дня депутата

14 февраля 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать четвертого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
14 февраля 2017 года – вторник

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Мухин Владимир Иванович,
исполняющий обязанности Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

14.05-14.35 О  ходе  реализации  в  Республике  Марий  Эл  государственной
программы  Республики  Марий  Эл  "Социальная  поддержка
граждан" на 2013 – 2020 годы

Климина Надежда Викторовна,
Заместитель Председателя Правительства Республики Марий 
Эл, министр социального развития Республики Марий Эл

14.35-14.45 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.45-14.50 Закрытие Дня депутата 

Мухин Владимир Иванович,
исполняющий обязанности Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14 февраля 2017 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует  исполняющий  обязанности  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл В.И.Мухин.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения двадцать третьей

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

тридцать четвертый День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  Заместитель  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл, министр социального развития Республики Марий Эл

Климина Надежда Викторовна, начальник Управления Министерства юстиции

Российской Федерации по Республике Марий Эл Скирда Максим Владимирович,

Председатель Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Зефиров

Сергей  Николаевич,  старший  помощник  прокурора  Республики  Марий  Эл

Тихонова Марина Николаевна, главы муниципальных образований Республики

Марий Эл - председатели Собраний депутатов, приглашенные,  парламентские

корреспонденты. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается вопрос. 
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О ходе реализации в Республике Марий Эл государственной программы

Республики Марий Эл "Социальная поддержка граждан" на 2013-2020 годы. 

Слово предоставляется Заместителю Председателя Правительства Республики

Марий Эл, министру социального развития Республики Марий Эл Климиной

Надежде Викторовне. 

Климина  Н.В.  Уважаемый  Владимир  Иванович!  Уважаемые  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл!

Государственная программа "Социальная поддержка граждан" утверждена

в  2012  году,  реализация  государственной  программы  началась  с  1  января

2013  года.  В  2016  году  государственная  программа  включала  в  себя

6 подпрограмм.

В рамках подпрограммы "Развитие мер социальной поддержки отдельных

категорий граждан" в 2016 году проводилась работа по предоставлению мер

социальной  поддержки  отдельных  категорий  граждан.  На  обеспечение  мер

социальной поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг федеральным

льготникам:  гражданам,  подвергшимся  радиационному  воздействию

вследствие  катастрофы  на  Чернобыльской  АЭС,  аварии  на  ПО  "Маяк"

и  ядерных  испытаний  на  Семипалатинском  полигоне,  а  также  отдельным

категориям  граждан  из  числа  ветеранов  и  инвалидов  на  2016  год  были

предусмотрены финансовые  средства  в  сумме  424  млн  рублей,  фактические

расходы составили  403  млн  рублей,  что  ниже  уровня  2015  года  на  54  млн

рублей.

Сокращение  расходов  связано  с  тем,  что  согласно  изменениям

в  федеральном  законодательстве  в  2016  году  названные  меры  социальной

поддержки  предоставляются  в  пределах  нормативов  потребления

коммунальных услуг.

В 2016 году меры социальной поддержки по оплате жилищно-коммунальных

услуг получили 71 тыс. человек, что на 2 тыс. человек больше, чем в 2015 году.

На предоставление мер социальной поддержки региональных льготников:

ветеранов труда, тружеников тыла, реабилитированных лиц и лиц, признанных
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пострадавшими  от  политических  репрессий,  в  соответствии  с  Законом

Республики Марий Эл "О социальной поддержке и социальном обслуживании

отдельных  категорий  граждан  в  Республике  Марий  Эл"  расходы

республиканского бюджета составили 678 млн рублей при потребности 852 млн

рублей. Кредиторская задолженность в сумме 174 млн рублей была погашена

в январе 2017 г. 

По  сравнению  с  2015  годом  фактические  расходы  выросли  на  72  млн

рублей (в  2015 году –  779 млн рублей),  численность получателей составила

65,5  тыс.  человек.  Увеличение  бюджетных  расходов  связано  с  ростом

численности  ветеранов  труда  на  1,5  тыс.  человек  и  ростом  тарифов

на жилищно-коммунальные услуги. 

Также  продолжалась  работа  по  предоставлению  гражданам  субсидий

на оплату жилого помещения и коммунальных услуг.  В 2016 году 39 тысяч

семей,  или  15  процентов  всех  семей,  проживающих  в  регионе,  получили

субсидии.  Средний  размер  субсидии  на  одну  семью  в  месяц  практически

не  изменился  по  сравнению  с  прошлым  годом  и  составил  1588  рублей.

Из  республиканского  бюджета  на  предоставление  субсидий  израсходовано

478 млн рублей. На 1 января 2017 года образовалась кредиторская задолженность

в сумме 46 млн рублей, которая погашена в январе 2017 года.

На  выплату  пенсии  за  выслугу  лет  и  дополнительного  ежемесячного

материального обеспечения 1 120 гражданам из числа пенсионеров направлено

77 млн рублей. 

В 2016 году 3 270 человек, награжденных нагрудным знаком "Почетный

донор России", получили ежегодную денежную выплату в размере 12373 рублей.

По сравнению с предыдущим годом количество получателей не изменилось,

размер ежегодной выплаты в соответствии с федеральным законодательством

в 2016 году не индексировался. На указанные цели выделено 41 млн рублей

в виде субвенций из федерального бюджета.

В  2016  году  центрами  предоставления  мер  социальной  поддержки

выплачено  социальное  пособие  на  погребение  1300  гражданам,  взявшим
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на  себя  обязанности  осуществить  погребение  умершего  неработающего

гражданина,  который  не  являлся  пенсионером,  на  общую  сумму  7,4  млн

рублей.  Размер  социального  пособия  на  погребение  в  2016  году

не индексировался и составил 5277,28 рубля. 

Кроме того, специализированным службам по вопросам похоронного дела

возмещалась  стоимость  гарантированного  перечня  услуг  по  погребению.

На указанные цели из республиканского бюджета было направлено 400 тыс.

рублей.  Средний  размер  стоимости  гарантированного  перечня  услуг

по погребению составил 7 700 рублей. 

Средства  республиканского бюджета Республики Марий Эл на  выплату

компенсации при превышении предельных (максимальных) индексов изменения

размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в муниципальных

образованиях  Республики  Марий  Эл  в  2016  году  не  расходовались,

так  как  изменение  размера  вносимой  гражданами  платы  за  коммунальные

услуги  не  превысило  предельных  (максимальных)  индексов,  установленных

в муниципальных образованиях Республики Марий Эл (с 1 июля 2016 года – 6,1%).

Мероприятия  подпрограммы  "Модернизация  и  развитие  социального

обслуживания населения" направлены на повышение качества жизни пожилых

граждан  на  основе  развития  сети  организаций  социального  обслуживания

населения  и  совершенствования  их  деятельности,  обеспечения  доступности

медицинской  помощи,  внедрения  новых  форм  социального  обслуживания,

содействия активному участию пожилых людей в жизни общества. 

В Республике Марий Эл проживают более 205,5 тыс. граждан пожилого

возраста.  Организациями  социального  обслуживания  республики  ежегодно

проводится  мониторинг  социально-экономического  положения  граждан

пожилого возраста и инвалидов.

В настоящее время выявлены и учтены все граждане пожилого возраста,

проживающие в республике и нуждающиеся в социальных услугах на дому.

В 50 отделениях социальной помощи на дому при 17 комплексных центрах

социального  обслуживания  населения  в  городах  и  районах  республики
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социальными  работниками  обслужено  7,5  тыс.  человек  из  числа  инвалидов

и граждан преклонного возраста,  в  том числе  за  оплату –  4,5  тыс.  человек,

бесплатно – 3 тыс. человек.

В 2016 году мобильными бригадами организовано около 2 тыс. выездов,

обслужены 9,5 тыс. человек, оказано около 15 тыс. услуг.

На обеспечение санаторно-курортного лечения в 2016 году за счет средств

республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  направлены  денежные

средства  в  сумме  11,2  млн  рублей.  Санаторно-курортное  лечение  получили

813 человек.

С  2010  года  по  инициативе  Правительства  Республики  Марий  Эл

проводится акция по оказанию адресной материальной помощи за счет средств

благотворительных пожертвований ветеранам Великой Отечественной войны,

вдовам  ветеранов  на  улучшение  их  социально-экономического  положения,

в том числе на ремонт жилых помещений. В 2010-2015 годах материальную

помощь  получили   544  человека  на  сумму  16,9  млн  рублей.  В  2016  году

адресная помощь оказана 144 ветеранам на общую сумму 1,4 млн рублей.

В  2016  году  продолжалась  совместная  работа  с  Пенсионным  фондом

Российской  Федерации,  связанная  с  укреплением  материально-технической

базы  государственных  организаций  социального  обслуживания  населения

Республики Марий Эл и обучением компьютерной грамотности неработающих

пенсионеров.

В  2016  году  выполнен  капитальный  ремонт  спального  корпуса  ГБУ

Республики  Марий  Эл  "Психоневрологический  интернат  "Таир",  на  общую

сумму  2,5  млн  рублей,  в  том  числе  за  счет  средств  Пенсионного  фонда

Российской  Федерации  -  2,2  млн  рублей,  за  счет  средств  республиканского

бюджета Республики Марий Эл – 300 тыс. рублей.

Курсы  по  обучению  компьютерной  грамотности  в  2016  году  прошли

155 неработающих пенсионеров.
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В  рамках  подпрограммы  "Совершенствование  социальной  поддержки

семьи  и  детей"  в  2016  году  реализованы  мероприятия  по  предоставлению

государственных пособий и компенсаций семьям с детьми.

Основные виды пособий (единовременное пособие при рождении ребенка,

ежемесячное  пособие  по  уходу  за  ребенком  до  достижения  им  возраста

полутора  лет,  единовременное  пособие  беременной  жене  военнослужащего,

проходящего военную службу по призыву, и ежемесячное пособие на ребенка

военнослужащего,  проходящего  военную службу по  призыву)  и  их  размеры

установлены Федеральным законом "О государственных пособиях гражданам,

имеющим детей".

В  2016  году  федеральные  пособия  на  детей  получили  10  тыс.  жителей

республики на общую сумму 327,5 млн рублей. 

Ежемесячное пособие на ребенка, полномочия по назначению и выплате

которого возложены на субъекты Российской Федерации, получили в 2016 году

28 тыс. малообеспеченных семей на 48 тыс. детей. 

Размер  данного  пособия  в  2016  году  не  индексировался  и  составил

182  рубля,  расходы  республиканского  бюджета  на  его  выплату  составили

131,5 млн рублей. На 1 января 2017 года кредиторская задолженность составила

11,7 млн рублей, которая была погашена в январе 2017 года.

Компенсацию части родительской платы за  присмотр и  уход за  детьми

в  образовательных  организациях,  реализующих  образовательную  программу

дошкольного образования, в 2016 году получили 30 тыс. родителей (законных

представителей)  на  35  тыс.  детей.  Расходы на  ее  предоставление  составили

107,0 млн рублей. Задолженность перед гражданами в сумме 8,0 млн рублей

была погашена в январе 2017 года.

С  1  октября  2016  года  компенсация  части  родительской  платы

предоставляется с учетом дохода семьи. Право на компенсацию имеют семьи,

среднедушевой доход которых не превышает среднедушевой денежный доход

населения в Республике Марий Эл (в 2016 году данный показатель составил

17408 рублей). 
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Социальная  поддержка  по  оплате  коммунальных  услуг  и  проезду

на общественном транспорте оказывается многодетным семьям, статус которых

имеют  семьи  с  тремя  и  более  несовершеннолетними  детьми.  В  2016  году

реализовали  свое  право  на  получение  установленных  мер  социальной

поддержки 5,8 тыс. многодетных семей, бюджетные расходы составили 89 млн

рублей.  Кредиторская  задолженность  в  сумме  9  млн  рублей  была  погашена

в январе 2017 года. 

В 2016 году в республике продолжалась работа по выплате регионального

материнского  капитала  в  связи  с  рождением  или  усыновлением  четвертого

или последующих детей. Размер материнского капитала с 2015 года составляет

58379 рублей. 

Региональный материнский капитал предоставлен 236 семьям, фактические

расходы  составили  15,0  млн  рублей.  Кредиторская  задолженность  в  сумме

1,0 млн рублей была погашена в январе 2017 года.

Введенная  в  2011  году  дополнительная  мера  социальной  поддержки

неработающих трудоспособных граждан, которые являются родителями двух

и более детей-инвалидов и осуществляют уход за ними, в размере 585 рублей

в  2016  году  предоставлена  на  39  семей,  фактические  расходы  на  выплату

составили  239  тыс.  рублей.  Кредиторская  задолженность  в  сумме  21  тыс.

рублей была погашена в январе 2017 года. 

Во  исполнение  Указа  Президента  Российской  Федерации  "О  мерах

по реализации демографической политики Российской Федерации" с 1 января

2013  года  в  республике  введена  ежемесячная  денежная  выплата  семьям

при  рождении  третьего  ребенка  или  последующих  детей  до  достижения

ребенком возраста трех лет. В 2016 году на получение ежемесячной денежной

выплаты  имели  родители,  среднедушевой  доход  семьи  которых  ниже

среднедушевого  денежного  дохода  по  республике.  В  2016  году  данный

показатель составил 17 408 рублей.

Ежемесячная  денежная  выплата  предоставляется  в  размере  величины

прожиточного минимума для детей, официально установленной в Республике
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Марий  Эл.  В  2016  году  размер  ежемесячной  денежной  выплаты  составил

от 8754 рублей до 9140 рублей. 

В 2016 году ежемесячная денежная выплата предоставлена 6,0 тыс. семей

на 6,5 тыс. детей, родившихся в 2013-2016 годах, расходы на предоставление

ежемесячной  денежной  выплаты  составили  515,5  млн  рублей,  в  том  числе

за  счет  средств  федерального  бюджета  298,5  млн  рублей,  средств

республиканского бюджета Республики Марий Эл – 217 млн рублей. 

Министерством социального развития Республики Марий Эл и организациями

социального  обслуживания  в  2016  году  проведена  большая  работа

по  организации  отдыха  и  оздоровления  детей,  находящихся  в  трудной

жизненной ситуации.

За 2016 год объем средств, направленный на оздоровительную кампанию

детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, составил 132,5 млн рублей,

в том числе:

114 млн рублей - средства федерального бюджета;

18,5  млн  рублей  -  средства  республиканского  бюджета  Республики

Марий Эл.

В  2016  году  для  отдыха  и  оздоровления  детей  было  задействовано

11  оздоровительных  организаций  республики,  на  базе  которых  оздоровлено

около 9,5 тыс. человек.

В  рамках  реализации  подпрограммы  "Повышение  эффективности

государственной  поддержки  социально  ориентированных  некоммерческих

организаций"  в  республике  проводится  работа  по  созданию  условий

для  вовлечения  негосударственных  организаций,  в  том  числе  социально

ориентированных некоммерческих организаций, в процесс оказания социальных

услуг.

На  сегодняшний  день  услуги  в  сфере  социального  обслуживания

населения предоставляются исключительно государственными организациями,

негосударственные  организации,  в  том  числе  социально  ориентированные
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некоммерческие организации, с заявлениями о включении в реестр поставщиков

социальных услуг не обращались.

Вместе с тем, Министерством социального развития Республики Марий Эл

проводится работа по привлечению на рынок социальных услуг негосударственных

поставщиков.  Так,  в  2016  году  Министерством определены услуги,  которые

рекомендованы к исполнению негосударственными организациями (предоставление

социальных  услуг  на  дому),  а  также  определены  пилотные  муниципальные

образования,  в  которых  планируется  апробировать  вовлечение  социально

ориентированных  некоммерческих  организаций  на  рынок  предоставления

социальных услуг, вносятся изменения в нормативные правовые акты в области

предоставления социальных услуг с  целью устранения барьеров для участия

негосударственных организаций в процессе оказания социальных услуг.

В течение 2016 года проводились совещания,  "круглые столы",  рабочие

встречи с  негосударственными,  в  том числе  с  социально ориентированными

некоммерческими организациями,  по вопросам привлечения некоммерческих

организаций на рынок оказания социальных услуг, разъясняющие: порядок выхода

негосударственных  организаций  на  рынок  социальных  услуг,  требования

к поставщикам социальных услуг, порядок предоставления социальных услуг,

порядок  взаимодействия  с  Министерством  в  рамках  оказания  социальных

услуг.

В  рамках  финансовой  поддержки  социально  ориентированных

некоммерческих  организаций  в  2016  году  из  республиканского  бюджета

Республики Марий Эл были направлены средства в размере 750,0 тыс. рублей

на реализацию некоммерческими организациями социальных проектов.

Задачами мероприятий подпрограммы "Ресоциализация осужденных лиц

на 2016 - 2020 годы" являются:

реализация  государственной  политики  в  организации  системы

административных,  социально-экономических,  медицинских  и  социально-

психологических мероприятий, направленных на комплексную реабилитацию

и адаптацию лиц, освободившихся из мест лишения свободы;
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обеспечение межведомственного взаимодействия учреждений и организаций,

занимающихся реабилитацией лиц, освободившихся из мест лишения свободы,

в том числе несовершеннолетних, освободившихся из мест лишения свободы;

социальная поддержка и создание благоприятных условий жизнедеятельности

для лиц, освободившихся из мест лишения свободы.

В  2016  году  материальную  помощь  за  счет  средств  республиканского

бюджета  получили 62  человека,  освободившиеся  из  мест  лишения  свободы,

на общую сумму 100,0 тыс. рублей.

С  целью  оказания  социально-бытовых,  медицинских,  экономических,

правовых услуг, организации питания и отдыха лицам, освободившимся из мест

лишения свободы,  в  республике функционирует  ГБУ Республики Марий Эл

"Дом  ночного  пребывания",  рассчитанное  на  36  мест  (женское  отделение

на  8  мест,  мужское  -  на  28  мест).  За  2016  год  в  учреждении  обслужено

185 человек, в том числе ранее судимых - 55, из них освободившихся из мест

лишения свободы 3 человека.

ГБУ  Республики  Марий  Эл  "Республиканский  Центр  психолого-

педагогической помощи населению "Доверие" оказывает квалифицированную

психологическую  помощь  по  телефону  нуждающимся,  в  том  числе  лицам,

освободившимся из мест лишения свободы. В 2016 году на телефон доверия

обратились 4 093 человека.

Комплексные  центры  социального  обслуживания  населения  с  целью

помощи  указанным  лицам  предоставляли  социальные  услуги  комплексного

характера по восстановлению утраченного статуса, интеграции в нормальную

бытовую, трудовую и общественную жизнь. В 2016 году комплексные услуги

в комплексных центрах получили 55 человек.

За  отчетный  период  5  гражданам  оформлена  инвалидность,  4  человека

по  путевкам  Министерства  социального  развития  Республики  Марий  Эл

направлены в стационарные организации социального обслуживания.

Председательствующий.

Спасибо, Надежда Викторовна.
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Будут ли вопросы к Надежде Викторовне?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 9). 

Спасибо большое за Ваш доклад, очень интересная информация.

В  частном  порядке  в  прошлом  году  ко  мне  обращалась  женщина  -

пенсионерка Зоя Александровна с Оршанского района. Там есть дом-интернат.

Она  обратилась  ко  мне  с  просьбой  организовать  проведение  горячей  воды.

Когда  я  написал  Вам  письмо,  то  почему-то  отругали  главного  врача  за  то,

что  эта  женщина  пожаловалась  мне  как  депутату.  Во-вторых,  предложили

ей купить бойлер. Я считаю, что нужна какая-то реконструкция, чтобы провести

горячую воду в каждую комнату. Правда, сам там не был, не знаю. Технически

это возможно или нет?

Климина Н.В. 

Наверное, главного врача зря отругали, у нас нет ни одного, нет главного

врача.  В наших специальных домах ветеранов вообще нет  врачей,  даже нет

медсестер. У нас заключено соглашение по месту расположения любого дома

ветеранов, нас обслуживает медицинская организация. Приходит врач не реже

чем раз в месяц и приходит постоянно медсестра. Если нужен вызов скорой

помощи,  то,  пожалуйста,  как  любому  гражданину  оказывается  медицинская

помощь.  В чем отличие дома ветеранов от  дома-интерната?  Отличие в  том,

что мы предоставляем им проживание. Место в комнате. То есть у них на все

пенсия имеется.  Места общего пользования мы,  естественно,  берем на себя:

это  и  туалеты,  и  коридоры.  Есть  техслужащие  (там  они  санитарками

называются),  которые  прибираются  в  местах  общего  пользования.

Тут рекомендация была такова. Чтобы была горячая вода, а в том поселении

нет горячей воды, мы им рекомендовали купить бойлер. Потому что многие

покупают бойлер, они там живут до глубокой старости. И многих там и хоронят.

То  есть  мы не  собираемся  их  переселять,  чтобы пользовался  кто-то  другой

этим бойлером. А они считают, что, если живут в государственном учреждении,
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они  все  должны  получать  бесплатно.  У  нас  нет  такой  возможности.

На содержание этих домов ветеранов выделяются средства только на зарплату

обслуживающего  персонала,  на  коммунальные  услуги  мы  закладываем,

ну и на стресс-мониторинг и содержание другой аппаратуры. А дополнительных

средств  нет.  Поэтому  мы,  конечно,  рекомендуем  таким  образом  поступить.

Были бы средства, мы бы в каждой комнате сделали шикарный ремонт и воду

бы всем провели, но такой технической возможности пока нет.

Председательствующий.

Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 2).

Я хочу сказать, что я был в Шотландии один раз. Там хозяйские структуры

и предприниматели организуют и снабжают вот эти дома ветеранов. Там для

них проводят медицинские процедуры. Так вот, когда поступает этот пожилой

человек, за него платят дети.

Климина Н.В.

Виктор  Викторович,  я  тоже  изучала  опыт  Польши  и  Австрии

по  предоставлению  социальных  услуг.  Во-первых,  там  пенсия  значительно

выше нашей. Они на свою пенсию могут позволить себе оплатить и хорошее

дорогостоящее  лечение,  и  уход  персональный  и  так  далее.  Конечно,

в соответствии с Семейным кодексом дети и внуки обязаны своих престарелых

родителей содержать. А у нас часто бывает так, что в день получения пенсий

они  решают  навестить  своих  родителей.  И  такое  бывает.  Пенсия  невелика.

Последний размер пенсий в нашей республике 11 тысяч рублей, а в основном

в  наших  домах  ветеранов  живут  граждане,  которые  получают  социальную

пенсию, а она порядка 8-9 тысяч рублей составляет. Поэтому им этих денег

хватает  только  для  того,  чтобы  питаться.  Социальные  работники  помогают

им  приобретать  продукты,  помогают  готовить  пищу.  Плиты  там  только

электрические, газовые мы не разрешаем. А вот позволить себе такие услуги,
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какие  Вы  нам  назвали,  может  не  каждый  пенсионер.  Мы,  конечно,  ведем

большую работу и с родственниками, мы организуем день открытых дверей.

Я часто выезжаю в дома ветеранов и приглашаю этих родственников. Особенно

у нас полемика развертывается, когда к нам обращаются письменно: "Вот вы

не обеспечиваете моего папу тем-то, другим и так далее". Я прошу контактные

телефоны и стараюсь поговорить с этим "дитём". О том, что когда он будет

в  таком же  возрасте,  как  и  его  папа,  где  он  в  это  время  будет  находиться.

То есть я, как педагог, такие беседы постоянно провожу, и такие беседы ведут

и  наши  социальные  работники.  Мы  сейчас  должны  воспитывать  общество,

должны воспитывать молодых, чтобы они на старости лет от своих стариков

не отказывались. Согласны вы с этим? Поэтому еще раз говорю о том, что средств,

чтобы их вообще в идеальных условиях там содержать, у нас пока нет. Слава

богу, у нас тепло, мы вовремя завезли уголь. У нас две угольные котельные:

в Суходолье Юринского района и в Моркинском районе, Изишургинском доме

ветеранов.  Во  всех  остальных -  газовые  котельные.  Тут  проблем у  нас  нет.

В прошлом году по линии программы "Доступная среда" мы вокруг каждого

дома  ветеранов  асфальт  проложили.  Мы  создаем  им  условия.  В  рамках

того,  сколько  нам,  конечно,  на  это  отдают.  Мы,  конечно,  будем  работать.

Надо нам создавать семью для пожилого человека. Вот, вы знаете, в некоторых

субъектах  это  есть.  Пока  на  федеральном  уровне  это  законодательно

не  закреплено,  но  некоторые  субъекты  принимают  для  себя  такие  законы.

Семья  для  пожилого  человека.  Чтобы  забирать  их  из  государственных

учреждений, и чтобы он жил в семье. Было бы, наверное, здорово. Но, в первую

очередь, он должен жить в своей семье. Согласны вы с этим? Если есть дети

и внуки, он в своей семье должен жить. И тут нам нужно вместе воспитывать

наших детей и внуков. 

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 2).

Я  был  в  некоторых  домах  ветеранов.  У  некоторых  пенсионеров

еще сохранилась сексуальная функция. Но условий для совершения половых
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актов  нет.  А  если  у  женщины  нет  регулярных  половых  актов,  то  может

возникнуть рак молочной железы. Одна из причин - отсутствие половой жизни.

Условия для этого можно создать?

Климина Н.В. 

Мы это не разрешаем, это у нас не приветствуется. Пусть зарегистрируют

брак,  выделим  им  отдельную  комнату  и  создадим  все  условия.

Если  брак  не  зарегистрирован,  извините,  вот  свидания  на  скамеечке.

Так же и в психоневрологических интернатах. У нас раздельное проживание,

в  раздельных  корпусах,  в  раздельных  отделениях.  Мужчины  отдельно,

особенно  в  психоневрологическом  интернате,  женщины  отдельно.

То есть это не приветствуется. Если создают они семью, то пожалуйста. 

Председательствующий.

Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 9). 

Скажите,  пожалуйста,  у  нас  есть  в  городе  транспорт  для  инвалидов-

колясочников, который бы ездил там по графику?

Климина Н.В. 

К  сожалению,  таких  транспортных  средств  очень  мало.  У  нас  есть

при  Савинском  детском  доме  низкопольный  автобус  с  подъемником

и в  Волжске при реабилитационном центре  детей-инвалидов -  транспортное

средство  в  виде  газели  с  подъемником.  Они  по  телефону  приглашают,

приезжают,  по  тарифу  оплачивают  эти  услуги,  и  их  возят,  куда  им  нужно:

на  прием  к  врачу  или  на  рынок  надо  съездить  и  так  далее.  По  программе

"Доступная  среда"  уже  на  2017  год  по  линии  Министерства  транспорта

включены такие позиции, как приобретение двух единиц транспортных средств

на сумму семь миллионов рублей. Я думаю, что в этом году мы приобретем

эти  транспортные  средства  и  для  Йошкар-Олы.  В  позапрошлом  году

было  приобретено  по  линии  Министерства  транспорта  пять  таких  единиц.
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Направлены они  в  Козьмодемьянск,  Звенигово,  Морки  и  еще  в  два  района.

Немного. Конечно, надо бы больше. У нас 78 тысяч федеральных льготников.

Из  них  инвалидов  74  тысячи.  И  много,  конечно,  инвалидов-колясочников.

А  ведь  такие  низкопольные  транспортные  средства  нужны  не  только

инвалидам,  но  и  маломобильным  группам,  пожилым  людям,  молодым

женщинам с коляской. Проблема такая есть в нашей республике. По программе

"Доступная  среда"  мы  в  этом  году  уже  будем  получать  из  федерального

бюджета  27  миллионов.  Как  раз  у  нас  приобретение  транспортных  средств

предусмотрено.  И  их  мы  будем  передавать  в  районы  и  города.  Их  будет,

наверное,  приобретать  Министерство  транспорта.  И  будут  передавать

в соответствии с законом, чтобы не было нарушений. В Москве уже подписано

соглашение о направлении этих средств.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации). 

В  конце  года  мы,  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл,

отменили социальные льготы. Вы при информировании населения по поводу

льгот у нас в Волжске говорили, что по зубопротезированию есть примеры,

когда люди получали на протезирование 500 тысяч рублей. По Вашему мнению,

это несправедливо, и поэтому всем разделили поровну. Вся сумма была разделена

по  238  рублей.  Но,  понимаете,  кому-то  надо  это  протезирование,  кому-то

не надо. Нельзя ли было сделать таким образом: ограничить верхний предел,

и тем, кому действительно необходимо протезирование, оставить протезирование.

Это  может  случиться  таким  образом,  как  страховая  медицина.  Сейчас

мы  платим  все,  как  говорится,  платят  богатые  за  бедных,  и  то  же  самое

получилось вот здесь.

Климина Н.В. 
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Николай Федорович, мы меры социальной поддержки, льготы в республике

не  отменили.  Федеральные  льготники  как  получали  через  наши  органы

компенсацию  за  жилищно-коммунальные  услуги,  так  и  получают.  У  них

с 2005 года были монетизированы такие позиции, как проезд на общественном

транспорте,  зубопротезирование, антенна коллективная,  радио, стационарный

телефон.  Они,  кроме  пенсии,  получали  единую  денежную  компенсацию.

Именно  все  позиции  включены,  и  с  2005  года  они  получали  и  получают,

за  проезд  в  том  числе.  Кроме  того,  они  получают  еще  социальный  пакет,

который  состоит  из  медикаментов,  санаторно-курортного  лечения  и  денег

на проезд к месту лечения и обратно. Это федеральные льготники.

Региональные  льготники.  Мы  ни  в  чем  не  сэкономили.  Мы  заложили

даже  больше  средств.  Что  касается  этих  примеров,  о  которых  я  говорила,

выступая на Дне информирования членов Правительства Республики Марий Эл,

мы, в том числе и я, выезжали в районы и говорили о том, что мы все оставляем,

но  монетизируем  зубопротезирование.  У  нас  есть  статистика.  В  2005  году

238 человек вставили зубы на 238 тысяч рублей. То есть в среднем 1 человек

на 1 тысячу рублей. В 2016 году у нас были такие примеры: кто-то в среднем

вставил  зубы  на  20  тысяч  рублей  (есть  отдельные  случаи,  это  по  городу

Волжску и по городу Йошкар-Оле), кто-то вставил зубы на 550 тысяч рублей.

И  таких  людей,  которые  воспользовались  мерой  социальной  поддержки

по  зубопротезированию,  -  каждый  десятый.  Называю  еще  раз:  из  65  тысяч

республиканских льготников зубопротезированием воспользовались 6,5-7 тысяч

человек. В таких районах дальних, как Юринский, Килемарский, Куженерский,

очень  мало  пенсионеров,  людей  пенсионного  возраста,  кто  вставил  зубы.

В  основном  зубопротезированием  занимались  в  городе  Йошкар-Оле,

Медведевском  районе  и  городе  Волжске.  Я  считаю  это  справедливо.  Если

бы мы урезали деньги, хотели бы сэкономить, было бы, наверное, не совсем

справедливо. Мы эту сумму, которая больше, чем бюджет на зубопротезирование

в  2016  году,  которая  была  уточнена  Министерством  финансов  Республики

Марий  Эл,  на  92  миллиона  больше,  чем  в  начале  года  предусматривалось,
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эти деньги мы разделили на 65 тысяч человек и 12 месяцев. У нас получилась

такая сумма. Конечно, этого мало, но говорить о том, что пенсионерам кому-то

надо,  кому-то  не  надо,  в  этом  я  с  Вами  не  согласна.  К  этому  времени,

когда  вышел  на  пенсию,  надо  всем.  Вот  медики  мои  слова  подтвердят.

Всем уже в это время надо. Но ведь прежде чем воспользоваться этой мерой

социальной поддержки, надо заплатить эти деньги, а уже потом вам компенсируют.

Но  не  каждый  может  заплатить  и  даже  пятьдесят  тысяч  и  двадцать  пять.

У  нас  была  инициатива  в  2010  году  ограничить.  Мы  даже  обсуждали  ее.

Мы предлагали ограничить суммой в  8  тысяч рублей или 10 тысяч рублей.

Если вставил на 17 тысяч рублей – 8 компенсируем, а все остальное оплачивает

сам.  Нам  прокуратура  не  разрешила.  Потому  что  в  законе  написано:

компенсация  услуг  зубопротезирования.  Вставил  зубы  на  такую-то  сумму,

столько и компенсировать. У нас есть случаи, когда в 2016 году было несколько

судов. В Килемарском районе одна пенсионерка на 324 тысячи рублей вставила

зубы. Городской суд мы проиграли. Верховный суд мы тоже проиграли. Потом

еще судебные издержки за каждый проигранный суд оплачивали. Один, второй,

третий. И мы поняли, что раз в законе написано "компенсация", то мы обязаны

компенсировать  столько,  на  сколько  предъявлены  счета.  Там  есть  акт

выполненных  работ.  Даже  направляли  несколько  писем  в  Министерство

внутренних  дел.  Они  открывали  это  дело,  потом  закрывали.  Потом  опять

открывали.  До  сих  пор  не  поставлена  окончательно  точка  в  данных  делах.

Мы называли эти организации, потому что не все медицинские организации

оказывают услуги вот на такие суммы, определенные. Мы называли их, давали

документы, но все суды мы проиграли. Поэтому я считаю, что будет социально

справедливо,  когда  мы  разделили  на  всех.  Экономить  на  пенсионерах

мы не собираемся.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации). 
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И второй вопрос, позволите? Вот кто-нибудь проводил такие исследования -

воздействие окружающей среды на здоровье граждан? В частности, в городе

Волжске.  У  нас  в  последнее  время,  вплоть  до  моих  многих  знакомых,

от онкологии ушло в мир иной очень и очень большое количество. 

Климина Н.В. 

Я  тоже  так  думала,  когда  приехала  из  Волжска,  и  с  министром

здравоохранения мы на заседаниях это обсуждали. Волжск не первый, не лидер

по  больным  онкологией.  Это  не  дай  бог  никому:  и  жителям  Волжска,

и  Звениговского  района,  Килемарского  района.  Нет  такой  статистики,

что именно в Волжске больше всего больных онкологией. Такие исследования,

наверное, кто-то и проводил, но это не мой вопрос. На него я ответить Вам

не смогу. А что касается такой проблемы, по крайней мере, по онкологии наша

республика стоит ниже, чем Российская Федерация. Самый высокий уровень

смертности  в  нашей  республике,  если  я  не  путаю,  от  сердечно-сосудистых

заболеваний, на втором месте - от транспортных происшествий, а от онкологии

- на третьем. А в России онкология - на втором. Я не умаляю заслуг, это лучше

или хуже, я просто говорю статистику, то, что я знаю.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Ерофеев Андрей Владимирович.

Ерофеев А.В. (депутат по одномандатному избирательному округу № 3). 

В  своем  докладе  Вы  сказали,  что  в  очереди  на  санаторно-курортное

лечение  стоят  почти  9000  человек.  А  деньги  в  2017  году  выделены

на посещение данного санаторно-курортного лечения только 813 льготникам.

А остальные как же? Раз в 10 лет?

Климина Н.В. 

У нас прописано в  нашем законе,  что не чаще одного раза  в  три года.

В основном это, конечно, выполняется, только не три года, а порядка четырех,

пяти лет. Очень многие у нас стоят на очереди и отказываются от этого. Есть

и такая категория: им или не подходит месяц или еще что-то. Они в очереди

остаются. Стоят до тех пор, пока не подойдет очередь. Очередь продвигается.
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Раз  в  три  года  -  у  нас  это  прописано  в  законе.  В  федеральном  законе

для  федеральных  льготников  не  прописано,  как  часто  -  по  мере  выделения

средств из федерального бюджета. У нас прописано: не чаще одного раза в три

года.  Я согласна с Вами, что средств недостаточно, но я рада тому, что это

не отменили. Что мы это сохранили. Пока вот то, что есть.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Шульгин Михаил Павлович.

Шульгин М.П. (депутат по одномандатному избирательному округу № 4).

Я  направлял  Вам  официальное  письмо,  депутатский  запрос  с  просьбой

помочь инвалиду-колясочнику выделить место под машину.

Климина Н.В. 

Я не занимаюсь землей и выделить место ни под гараж,  ни под жилье

я  не  могу.  Это  не  мои  полномочия.  Мы  можем  инвалиду  только  оказать

адресную  материальную  помощь,  если  его  доход  ниже  прожиточного

минимума.  Больше  я  инвалиду  в  этом  плане  помочь  не  могу.  Мы  решаем

еще вопросы по "Доступной среде": если там нужен пандус и так далее. Пишут

нам  письмо,  заявление,  мы  его  отправляем  в  управляющую  компанию,

администрацию, на чьем балансе стоит квартира, дом, пишем письмо и просим

включить  в  программу  и  эти  вопросы  решить.  Это  мы  можем  сделать.

А выделить землю под гараж - это не в нашей компетенции. Я даже обещать

не буду.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 9). 

По  уходу  за  инвалидом  первой  группы  выплачивается  1200  рублей.

Это мизер. И почему родственники не имеют право получать эти деньги?

Климина Н.В. 

1200,  насколько  я  помню,  это  в  соответствии  с  федеральным  законом.

Я  не  могу  это  комментировать.  Я  тоже  с  Вами  согласна,  что  за  уход
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за  инвалидом  первой  группы  1200  рублей  -  это  очень  маленькие  деньги.

И  поэтому  наши  инвалиды  и  родственники  хитрят,  студента  какого-нибудь

просят помочь обслуживать и так далее. Но это - как в федеральном законе

прописано.  На  федеральном  уровне  этот  вопрос  так  до  конца  и  не  решен.

Да, это есть, я согласна. Это мало - 1200 рублей за уход за инвалидом первой

группы. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие. 

Объявление.

Уважаемые депутаты, с завтрашнего дня начинаются заседания комитетов

Государственного Собрания Республики Марий Эл по рассмотрению вопросов,

внесенных на двадцать третью сессию Государственного Собрания Республики

Марий Эл.

График заседаний комитетов и повестка сессии у вас имеются.

Прошу вас учесть в своей работе данные мероприятия.
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III. СПИСОК
участников тридцать четвертого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
14 февраля 2017 года – вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

3. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

5. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

6. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

9. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

10. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

12. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

14. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

16. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

17. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

20. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

22. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

24.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

25. Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

26. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

27.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

28. Климина
Надежда Викторовна

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр социального развития 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

29. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

30.

Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

31.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

32.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

33.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

34.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления
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35.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

36.

Мальцева
Ольга Ананьевна

советник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления

37.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

38. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

39.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

40.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

41. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации

42. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

43.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

44. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

45. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы
тридцать пятого

Дня депутата

28 марта 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать пятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
28 марта 2017 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.35 О  состоянии  законности  и  правопорядка  в  Республике
Марий Эл

Рюмшин Сергей Иванович,
прокурор Республики Марий Эл

14.35-14.45 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.45-15.15 Об  итогах  работы  следственного  управления  Следственного
комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл
за 2016 год

Доронин Олег Михайлович,
руководитель  следственного  управления  Следственного
комитета Российской Федерации по Республике Марий Эл

15.15-15.25 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.25-15.30 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

28 марта 2017 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  двадцать

четвертой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится тридцать пятый День депутата Государственного Собрания шестого

созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  прокурор  Республики  Марий  Эл  Рюмшин

Сергей  Иванович,  руководитель  Следственного  управления  Следственного

комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Доронин  Олег

Михайлович, исполняющий обязанности министра внутренних дел по Республике

Марий  Эл  Федорович  Сергей  Николаевич,  начальник  отдела  Федеральной

службы войск  национальной  гвардии  Российской  Федерации  по  Республике

Марий Эл Бурдо Александр Борисович, руководитель Управления Федеральной

службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека

по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач

по  Республике  Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  председатель

Конституционного суда Республики Марий Эл Баранов Александр Михайлович,

Председатель  Верховного  Суда  Республики  Марий  Эл  Давыдов  Александр

Сергеевич, начальник Управления Федеральной службы исполнения наказаний
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по  Республике  Марий  Эл  Евтушенко  Сергей  Владимирович,  начальник

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике

Марий Эл Скирда Максим Владимирович, заместитель Председателя Центральной

избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Осокин  Вениамин

Арсентьевич,  Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики

Марий Эл Зефиров Сергей Николаевич, исполняющий обязанности министра

юстиции  Республики  Марий  Эл  Тарасов  Владимир  Валентинович,  старший

помощник  прокурора  Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,

главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  -  председатели

Собраний  депутатов,  члены  Общественной  палаты  Республики  Марий  Эл,

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Республике Марий Эл

Шакиров  Амир  Толгатович,  члены  Молодежного  парламента  Республики

Марий Эл, специалисты Аппарата Государственного Собрания, парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл.

Слово  предоставляется  прокурору  Республики  Марий  Эл  Рюмшину

Сергею Ивановичу. 

Рюмшин С.И.  Уважаемый Юрий Александрович!  Уважаемые депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл и приглашенные!

В  минувшем  году  работа  органов  прокуратуры  республики  строилась

в  соответствии  с  задачами,  поставленными   Президентом,  Правительством

Российской Федерации и Генеральным прокурором России.

В  тесном  взаимодействии  с  правоохранительными  органами,  органами

государственной власти и местного самоуправления реализовывались мероприятия

по укреплению законности и правопорядка, обеспечению защиты прав и свобод

человека и гражданина, интересов общества и государства, противодействию
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преступности, коррупции и иным правонарушениям, что позволило стабильно

развиваться и улучшить криминогенную ситуацию в регионе.

Прокурорами  осуществлялся  ежедневный  мониторинг  складывающейся

обстановки, происходящих социально-экономических, политических процессов

в республике.

Органы  прокуратуры  обеспечивали  надзорное  сопровождение

избирательной  кампании  по  выборам  депутатов  Государственной  Думы

Федерального  Собрания  Российской  Федерации.  Выявляемые  в  процессе

выборов нарушения своевременно устранялись и не повлияли на их итоги.

В ежедневном режиме разрешались  обращения граждан и  юридических

лиц.

На личном приеме прокурорами принято 3894 гражданина, число письменных

жалоб и заявлений, поступивших в органы прокуратуры, составило 15803.

Каждое третье из разрешенных обращений удовлетворено, что свидетельствует,

с одной стороны, о высоком доверии населения к работе органов прокуратуры,

а с другой – о сохраняющихся в республике проблемах.

Считаю данную работу крайне важной. И мы будем ее продолжать, делая

упор  на  полное  рассмотрение  всех  поставленных  в  обращениях  вопросов,

оказание реальной помощи людям.

По  результатам  рассмотрения  обращений,  осуществления  надзорной

деятельности  нами  выявлено  и  пресечено  в  2016  году  свыше  32  тыс.

правонарушений, в том числе 25 тыс. – связанных с нарушением прав граждан.

Для  их  устранения  принесено  более  3700  протестов,  внесено

4665  представлений,  в  суды  предъявлено  6362  заявления  на  сумму  85  млн

рублей.

В дисциплинарном и административном порядке наказано почти 7  тыс.

виновных лиц. По материалам прокуроров возбуждено 134 уголовных дела.

Продолжены  мероприятия  в  целях  предупреждения  незаконного

нормотворчества.  Подготовлено 3726 заключений по проектам региональных
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и муниципальных нормативных правовых актов. В 169 случаях это позволило

исключить нарушения федерального законодательства. 

По  инициативе  прокуроров  скорректировано  2163  нормативных  акта,

в том числе уставы 100 муниципальных образований. 

161  лицо  подвергнуто  дисциплинарной  ответственности  за  нарушения,

допущенные при их издании.

С использованием права нормотворческой инициативы, предоставленного

Конституцией республики, уставами муниципальных образований, прокурорами

подготовлен 51 правовой акт, 46 из них приняты. В планы нормотворческой

работы органов местного самоуправления по инициативе прокуроров включено

18 предложений  о разработке нормативных правовых актов. 

На основе 22 модельных актов,  подготовленных прокурорами, органами

местного самоуправления принято 124 акта.

Безусловно, трудности в экономике затронули интересы многих граждан.

В  таких  условиях  нам  важно  было  поддержать  их,  устранить  нарушения

социальных прав.

Для  восстановления  прав  и  интересов  около  6  тыс.  граждан  пришлось

задействовать  судебные  органы,  которыми  было  удовлетворено  исковых

требований  прокуроров  на  сумму  более  40  млн  рублей.  В  первую  очередь

защищались интересы наиболее уязвимых слоев населения – ветеранов, инвалидов,

пенсионеров, детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей.

Прокурорское  вмешательство  потребовалось  для  реализации  их  прав

на бесплатное получение жизненно важных лекарств, медицинское обеспечение,

льготную  оплату  коммунальных  услуг,  обеспечение  жильем,  доступную

безбарьерную среду, образование и трудоустройство.

Благодаря мерам прокурорского реагирования восстановлены пенсионные

права более 450 граждан.

К примеру, Президиум Верховного Суда Республики Марий Эл 20 января

2017  года  по  представлению  прокурора  республики  отменил  судебные

постановления нижестоящих судов, которыми было отказано в удовлетворении
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поданных  прокурорами  исков  в  интересах  педагогических  работников,

проживающих и  работающих в  сельской  местности,  о  компенсации  взносов

на капитальный ремонт жилого помещения.

В зоне особой ответственности прокуроров остаются вопросы обеспечения

прав детей, где прокурорами пресечено более 4800 нарушений. 

Надзорными  проверками  выявлялись  многочисленные  факты

неисполнения  закона  в  сфере  защиты  прав  детей-инвалидов  в  деятельности

образовательных,  медицинских  организаций,  организаций  социального

обслуживания.  Зачастую  прокуроры  сталкивались  с  нарушениями

законодательства при осуществлении перевозок детей школьными автобусами,

нарушениями комплексной безопасности образовательных учреждений.

Особое  внимание  уделялось  доступности  дошкольного  образования.

Во  взаимодействии  с  органами  государственной  власти  и  местного

самоуправления  удалось  обеспечить  местами  в  детских  садах  всех  детей

в возрасте от 3 до 7 лет.

Вместе с тем по-прежнему не теряют актуальности вопросы соблюдения

законодательства об охране жизни и здоровья детей, образовании, обеспечения

культуры и досуга несовершеннолетних, организации питания детей в школах,

обеспечения  учащихся  бесплатными  учебниками,  о  социальной  защите

многодетных семей, защите жилищных прав детей-сирот.

Отдельно хочу остановиться на вопросе обеспечения жильем детей-сирот

и детей, оставшихся без попечения родителей. 

На 1  января 2017 года  в  списке  детей-сирот,  подлежащих обеспечению

жилыми  помещениями  по  договорам  найма  специализированных  жилых

помещений, состоит 1399 лиц, из них у 866 уже возникло право на получение

указанной меры социальной поддержки.  

Однако в текущем году на обеспечение жилыми помещениями данных лиц

в  республиканском  бюджете  предусмотрено  лишь  62  565,0  тыс.  рублей,

что явно не соответствует реальным потребностям.
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С  2008  года  Правительством  республики  не  увеличивался  денежный

размер  норм  материального  обеспечения  детей-сирот,  установленный

постановлением Правительства Республики Марий Эл от 09.03.2007 № 65.

Норма  питания  детей  из  многодетных  семей  в  государственных

и  муниципальных  общеобразовательных  организациях,  установленная

республиканским  законодательством  в  размере  не  менее  25  рублей  в  день

на  одного  обучающегося,  также  не  менялась  на  протяжении  последних

12 лет. Данная сумма явно не достаточна с учетом сегодняшнего уровня цен

на непродовольственные товары, услуги и продукты питания.

До настоящего времени в республике не разработан и не принят правовой

акт,  определяющий  право  беременных  женщин  и  кормящих  матерей

на обеспечение по заключению врачей полноценным питанием, а также порядок

его  реализации,  как  того  требует  Федеральный  закон  №  323  "Об  основах

охраны здоровья граждан в Российской Федерации".

Остается нерешенным вопрос доступности и вариативности дошкольного

образования для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет. 

Требуется  выделение  дополнительных  денежных  средств  на  оплату

коммунальных услуг образовательных организаций по отрасли "Образование",

поскольку сумма,  предусмотренная на эти цели в республиканском бюджете

на 2017 год, составляет лишь 29% от потребности. 

С конца 2016 года отмечается негативная ситуация, связанная с задержкой

выплаты ежемесячного пособия на ребенка, компенсации  части родительской

платы  за  присмотр  и  уход  за  детьми  в  образовательных  организациях,

реализующих образовательную программу дошкольного образования, а также

ежемесячной  денежной  выплаты  в  связи  с  рождением  третьего  ребенка

до достижения им возраста трех лет, повлекшая массовое поступление жалоб

в органы прокуратуры республики.

Это  послужило  основанием  для  внесения  в  начале  текущего  года  двух

представлений  в  адрес  Главы  Республики  Марий  Эл,  которые  находятся

в стадии рассмотрения.
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Социальная  стабильность  в  стране  во  многом  зависит  от  доступности

для граждан широкого ассортимента продуктов питания, возможности купить

необходимые, в том числе недорогие, лекарства.

В сложных условиях санкций и экономического кризиса в минувшем году

продолжались проверочные мероприятия в сфере защиты прав потребителей.

Они касались вопросов ценообразования на товары первой необходимости,

качества  пищевой  продукции  и  многих  других  жизненно  важных  проблем.

Всего прокурорами пресечено около 600 нарушений в  данной сфере.  Почти

треть из них приходится на рынок оборота алкогольной продукции. 

Прокурорами  практически  повсеместно  выявлялись  факты  розничной

продажи  спиртного  без  сопроводительных  документов,  удостоверяющих

его  легальность,  с  истекшим  сроком  годности,  торговли  через  Интернет

и т.д.,  в связи с чем возбуждено несколько десятков административных дел,

к ответственности привлечено более 80 лиц.

При  установлении  фактов  реализации  посредством  сети  "Интернет"

недоброкачественной, фальсифицированной продукции либо иной продукции,

оборот которой на территории Российской Федерации запрещен или ограничен,

прокуроры в истекшем году в 581 случае обращались в суды с заявлениями

об ограничении доступа к соответствующим ресурсам. 

К примеру, был ограничен доступ к 163 сайтам, дистанционно реализующим

алкогольную  продукцию,  в  т.ч.  фальсифицированную.  Все  заявления  судом

рассмотрены и удовлетворены.

В текущем году работа на данном направлении продолжается, в судебном

порядке уже ограничен доступ к 172 сайтам, 33 из которых также предлагали

дистанционно приобрести различные виды алкоголя. 

Приоритетными  направлениями  деятельности  прокуроров  оставались

вопросы  соблюдения  трудовых  прав  граждан,  особенно  на  своевременную

оплату труда. За минувший год нами пресечено в данной сфере свыше 6 тыс.

нарушений закона.
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По нашим искам и другим актам прокурорского реагирования перед более

чем 2 тыс. работников погашено свыше 113 млн рублей долга по заработной

плате.

За  нарушения  законодательства  в  сфере  оплаты  труда  по  инициативе

прокуроров свыше 550 лиц привлечены к ответственности, дисквалифицировано

3 руководителя организаций, возбуждено 5 уголовных дел.

Тем не менее острота ситуации с соблюдением трудовых прав сохраняется.

Эта проблема наиболее актуальна на сегодняшний день для государственных

и муниципальных предприятий и учреждений.

К примеру, долг по зарплате в государственном предприятии республики

"Козьмодемьянское АТП" перед 122 работниками составляет 3 млн 496 тыс.

рублей.

Сохраняется долг по зарплате в размере 340 тыс. рублей в муниципальном

бюджетном учреждении  "Районный социокультурный комплекс"  Юринского

района.

Злободневна  для  республики  проблема  несвоевременной  выплаты

зарплаты педагогам и другим работникам бюджетной сферы.

Такие факты в 2016 г.  выявлялись неоднократно. 

Наличие задолженности по заработной плате по итогам прошедшего года

установлено  во  всех  муниципальных  образованиях  республики,  чему

способствовало  ненадлежащее  финансирование  фонда  оплаты  труда

учреждений со стороны республиканского и местных бюджетов.

В  рамках  антикризисных  мер  особое  значение  придавалось  надзору

за соблюдением законов в экономической сфере,  где выявлено около 5,5 тыс.

нарушений.

Прокурорами  активно  пресекались  нарушения  в  кредитно-финансовой,

сферах бюджетного, налогового, земельного законодательства, законодательства

о закупках, государственной и муниципальной собственности, об исполнительном

производстве.
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Пристальное  внимание  уделено  вопросам  организации  поступления

налоговых и неналоговых доходов в бюджеты. Меры реагирования в данной

сфере  приняты  всеми  прокурорами,  в  том  числе  побуждающие  налоговые

и финансовые органы надлежаще использовать свои полномочия.

За допущенные нарушения по актам прокурорского реагирования виновные

лица привлечены к дисциплинарной и административной ответственности.

По  материалам  прокурорских  проверок  возбуждено  82  уголовных  дела,

из них 45 дел по фактам неправомерного использования бюджетных средств,

14 – в сфере имущественных и земельных отношений.

В центре внимания прокуроров находились вопросы исполнения законов

в оборонно-промышленном комплексе, в том числе рационального использования

бюджетных  средств,  выделяемых  в  рамках  государственного  оборонного

заказа, недопущения срыва госконтрактов.

В  дальнейшем  усилия  прокуроров  будут  направлены  на  укрепление

межведомственного  взаимодействия  в  целях  контроля  за  использованием

бюджетных  средств,  выявления  "серых  схем"  их  увода,  пресечения  закупок

по  завышенным  ценам  оборудования  для  модернизации  производства,

нарушений,  связанных с привлечением большого числа посредников и погоней

за прибылью в ущерб качеству работ.

Выполняя поручения Президента России, Генерального прокурора Российской

Федерации, мы успешно реализовывали функцию по защите прав и законных

интересов  предпринимателей,  обеспечению законности  при  развитии  малого

и  среднего  предпринимательства,  ликвидации  административных  барьеров,

обеспечению  мерами  прокурорского  надзора  благоприятных  условий

для ведения предпринимательской деятельности.

В  полном  объеме  начал  функционировать  Единый  реестр  проверок,

что позволяет обеспечить прозрачность административных процедур и повышает

ответственность  контролеров.  Однако  добиться  коренного  снижения

административного давления на бизнес не удалось. Число нарушений растет.
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Прокурорами выявлено 1400 нарушений прав хозяйствующих субъектов,

в  соответствие  с  законом приведено  500  незаконных правовых актов,  более

200 должностных лиц привлечено к ответственности.

Мы понимаем, что добросовестный, честный и прозрачный бизнес должен

быть надёжно защищён со стороны государства, в том числе от необоснованных

проверок и иного давления.

Нами  отклонено  каждое  второе  заявление  контролирующих  органов

о согласовании проведения внеплановых проверок. При формировании плана

на 2017 год исключена каждая десятая предложенная ими проверка, в целях

снижения  административного  давления  на  бизнес  прокуратурой  совмещено

250 проверок.

29  ноября  прошедшего  года  прокуратурой  республики  проведен

Первый  открытый  форум,  посвященный  вопросам  защиты  прав  субъектов

предпринимательской деятельности, позволивший в режиме реального времени

провести  деловой  и  глубокий  анализ  проблем,  мешающих  устойчивому

и поступательному развитию предпринимательства, улучшению инвестиционного

климата в регионе, соблюдению баланса интересов бизнеса и государства.

В  сфере  защиты  прав  предпринимателей  еще  предстоит  проделать

значительный объем работы, в том числе связанной с несвоевременной оплатой

уже исполненных ими государственных и муниципальных контрактов. 

Факты неоплаты фактически выполненных предпринимателями контрактов

приобрели  в  минувшем  году  распространенный  характер,  что  потребовало

от нас принятия комплекса дополнительных организационно-практических мер.

На  1  марта  текущего  года  совокупный  объём  задолженности

по государственным и муниципальным контрактам перед 251 хозяйствующим

субъектом составил почти 717 млн рублей и по сравнению с началом декабря

минувшего года вырос на треть (+207 млн руб.). Из них более 460 млн рублей,

или 65%, - это долги по муниципальным контрактам.

Наибольшие  из  них  отмечаются  в  г.  Йошкар-Оле,  Волжском,

Горномарийском, Звениговском, Моркинском и Медведевском районах.

116



Основной  причиной  возникновения  такого  долга,  конечно  же,  является

дефицит  бюджетов,  неполное  исполнение  их  доходной  части,  сокращение

дотаций. 

Не всё в наших силах, когда речь идёт о споре хозяйствующих субъектов.

Тем  не  менее  прокурорскими  проверками  был  выявлен  ряд  проблем,

и мы своими мерами стараемся их минимизировать, поскольку функционировать

в таких условиях, прежде всего малый и средний бизнес, не могут.

Прокурорами  было  выявлено  более  400  нарушений  законодательства.

В целях восстановления прав хозяйствующих субъектов внесено 110 представлений,

в  органы  власти  направлено  93  информации  о  состоянии  законности.

К  дисциплинарной  и  административной  ответственности  привлечено

56 должностных лиц.

После прокурорского вмешательства перед хозяйствующими субъектами

погашена задолженность в размере более 215 млн рублей, в основном – перед

малыми и средними предприятиями. Для них это огромные деньги, так как они

напрямую затрагивают вопросы развития и сохранения бизнеса, рабочих мест,

выплаты зарплаты, собираемости налогов.

Именно  поэтому  от  прокуроров  потребовано  давать  принципиальную

оценку их действиям, а в случае причинения по их вине ущерба бюджетам –

предъявлять  регрессные  иски,  рассматривать  вопрос  об  уголовном

преследовании чиновников.

В настоящее время мы предъявили 3 таких иска, 1 из них уже удовлетворен.

По фактам злоупотреблений нами инициируются доследственные проверки. 

К  примеру,  в  марте  текущего  года  по  материалам  проверки  Волжской

межрайонной прокуратуры возбуждено уголовное дело в отношении исполнявшего

обязанности главы администрации Волжского района. 

Муниципальным служащим в отсутствие бюджетных лимитов был заключен

контракт на строительство муниципального объекта (детского сада) на 70 млн

рублей, что повлекло образование долга перед подрядчиком  в размере 4 млн
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руб.  и  его  взыскание  в  судебном  порядке.  При  этом  местному  бюджету

пришлось раскошелиться ещё на 30 тыс. рублей за судебные расходы.

Расследование данного уголовного дела находится на особом контроле.

Не удалось избежать недостатков в деятельности Государственной счетной

палаты республики, Министерства финансов республики, налоговых органов,

службы судебных приставов и иных уполномоченных ведомств.

Все  это,  на  наш  взгляд,  диктует  необходимость  усиления  контроля

со стороны Государственного Собрания республики за ситуацией в рассматриваемой

сфере, в том числе за деятельностью Государственной счетной палаты.

Активно  прокуроры  занимались  устранением  нарушений  в  сфере

жилищно-коммунального хозяйства, на рынке строительства жилья.

Прокурорскими  проверками  охвачена  деятельность  344  организаций,

непосредственно оказывающих услуги в сфере ЖКХ, проверено расходование

ими около 400 млн рублей. При этом выявлено 1400 нарушений закона, в целях

устранения  которых  в  суд  предъявлено  206  заявлений,  внесено

465  представлений.  По  инициативе  прокуроров  более  500  лиц  привлечено

к дисциплинарной и административной ответственности.

Правоохранительными  органами  по  фактам  нарушений  в  жилищно-

коммунальной сфере возбуждено 11 уголовных дел, из них 5 по материалам

прокурорских проверок.

После прокурорского вмешательства в организациях жилищно-коммунального

комплекса  погашена  кредиторская  задолженность  в  размере  150  миллионов

рублей.

Сегодня  в  республике  остается  множество  проблем,  требующих самого

пристального внимания со стороны органов власти республики. Это касается

вопросов содержания,   ремонта  и  модернизации объектов ЖКХ, проведения

мероприятий по капитальному ремонту многоквартирных домов и ликвидации

аварийного жилья. 

Анализ поступающих в органы прокуратуры обращений свидетельствует,

что  практически  каждая  пятая  жалоба,  поступившая  в  органы прокуратуры,
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касалось жилищных вопросов  (17%: 2015 – 677, 2016 -  596),  из них каждое

третье - удовлетворено (из 1273 обращений 412 (33%)).

Серьезной проблемой в отрасли остается задолженность за поставленные

энергетические ресурсы, которая составляет 941,8 млн рублей (за газ – 403,4 млн

руб., за теплоэнергию – 313,7 млн руб., за электроэнергию – 224,7 млн руб.).

К сожалению, имеются все предпосылки для ее роста в текущем году.

Нарекания вызывают нарушения, допускаемые Министерством строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства,  а  также  Департаментом

государственного жилищного надзора республики при рассмотрении обращений

граждан, проведении проверок жилищных условий.

В  феврале  этого  года  нами  проверена  работа  Республиканского  фонда

капитального ремонта общего имущества многоквартирных домов. Проверкой

установлено, что Региональным оператором ненадлежащим образом выполняются

функции по начислению взносов на капитальный ремонт, взысканию имеющейся

задолженности  по  ним,  не  соблюдается  процедура  принятия  решений

о  проведении  капитального  ремонта  общего  имущества,  затягиваются  сроки

формирования  проектно-сметных  документаций,  нарушается  порядок

рассмотрения обращений граждан. 

В  целях  устранения  выявленных  нарушений  закона  директору  данного

фонда внесено представление, которое находится в стадии рассмотрения.

Системными  прокурорскими  проверками  выявлены  и  пресечены

многочисленные  нарушения  законов  в  лесопромышленном  комплексе

и природоохранной сфере. 

Совместно  с  природоохранной,  транспортной  прокуратурами,

уполномоченными  органами  разработаны  мероприятия,  направленные

на  обеспечение  экологической  безопасности,  декриминализацию  наиболее

важных  отраслей  природопользования:  лесопользования,  водопользования

и обращения отходов.

Практически во всех муниципальных образованиях выявлены нарушения

законодательства  об  отходах  производства  и  потребления.  По  требованию
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прокуроров  ликвидировано  63  несанкционированные  свалки.  В  сфере

лесопользования прокурорского реагирования потребовали факты ненадлежащего

государственного лесного контроля и пожарного надзора, проведения органами

лесного хозяйства работы по взысканию задолженности по лесным платежам

и ущерба, причиненного лесному фонду.

В 2017 году, объявленном Президентом Российской Федерации Годом экологии

в России,  работа в  сфере  охраны окружающей среды и природопользования

приобретает особую значимость, требует максимальной консолидации усилий.

Органы  прокуратуры  республики  готовы  к  этой  работе.  Нами  уже

в текущем году проведены проверки в сфере лесопользования, охраны водных

объектов и особо охраняемых природных территорий, в ходе которых выявлено

около 200 нарушений, для их устранения внесено более 130 актов реагирования. 

В  настоящее  время  проводятся  проверки  исполнения  законодательства

о  рыболовстве  и  сохранении  водных  биологических  ресурсов,  о  земле,

запланированы проверки в сфере обращения отходов.

Череда  печальных  событий,  произошедших  в  2016  году  на  дорогах,

неудовлетворительное  состояние  улично-дорожной  сети  потребовали

от  прокуроров  усиления  прокурорского  надзора  в  сфере  обеспечения

безопасности дорожного движения.

Проверками выявлено более 1700 нарушений, в том числе в деятельности

органов  региональной  и  муниципальной  власти,  подведомственных

им  организаций,  органов  дорожного  надзора  и  контроля,  транспортного

управления.

Для  их  устранения  прокурорами  в  суды  предъявлено  370  исковых

заявлений,  внесено  320  представлений,  313  должностных  лиц  привлечены

к ответственности.

О состоянии законности проинформированы Глава Республики Марий Эл

и  Государственное  Собрание  республики.  Отрадно,  что  принятые  меры

позволили  увеличить  финансирование  дорожной  деятельности  на  186  млн

рублей. 
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В  целях  упреждения  дорожно-транспортных  происшествий  по  искам

прокуроров 161 лицо, страдающее алкогольной и наркотической зависимостью,

лишено права на управление транспортными средствами.

Ежегодно в республике происходят дорожные происшествия с тысячами

пострадавших, совершению многих из них сопутствуют неудовлетворительные

дорожные условия. Особую тревогу вызывает значительное число происшествий

с участием автобусов, прежде всего, по вине водителей и перевозчиков.

Нарекания, к тому же, вызывает работа аудиторов Государственной счетной

палаты  республики,  которыми  ненадлежаще  осуществлялись  контрольные

полномочия  при  проверке  законности  формирования  и  эффективности

расходования  средств  дорожного  фонда  республики,  не  обеспечивался

контроль за ходом рассмотрения принятых мер реагирования.

Значительная  работа  прокурорами  проводится  по  противодействию

незаконному обороту наркотических средств и профилактике наркомании.

В  целях  ее  дальнейшего  совершенствования  прокуроры  используют

весь спектр полномочий  координационного и надзорного характера, активно

принимают  участие  в  работе  антинаркотических  комиссий,  проводят

праворазъяснительную работу.

По  нашим  представлениям  скорректирована  работа  уполномоченных

органов,  к  дисциплинарной  ответственности  привлечено  164  должностных

лица. Активизирована административная практика органов внутренних дел.

По  инициативе  прокуратуры  закрыты  около  200  интернет-сайтов,

рекламирующих наркотические средства и курительные смеси. 

Несмотря  на  принимаемые  меры,  наркоситуация  в  регионе  остается

напряженной,  сохраняется  значительное  количество  наркопотребителей

(2505, было 2707). 

Всё это требует дальнейшей наступательности работы, а также повышения

ее эффективности со стороны субъектов антинаркотической деятельности.

В минувшем году благодаря принятию комплекса мер координационного

и надзорного характера удалось не допустить возникновения угроз общественной

121



безопасности,  успешно  решать  задачи  по   противодействию  экстремизму

и  терроризму,  реализации  законодательных  новелл,  направленных

на совершенствование правового регулирования в данной сфере, прежде всего

по  выполнению  требований  к  антитеррористической  защищенности  мест

массового пребывания людей,  объектов инфраструктуры и др.

Всего прокурорами в сфере исполнения законодательства о федеральной

безопасности  проведено  680  проверок,  выявлено  1189  нарушений,  внесено

397 представлений, к дисциплинарной ответственности привлечено 403 лица.

В суды направлено 251 заявление, принесено 85 протестов, по постановлениям

прокуроров к административной ответственности привлечено 71 лицо. 

Проверки  соблюдения  законов  в  обозначенной  сфере  проводились

в деятельности как региональных, так и территориальных органов федеральных

органов государственной власти.  

Так, в МВД по Республике Марий Эл, Министерствах образования и науки,

культуры,  печати  и  по  делам национальностей  Республики  Марий Эл  были

установлены нарушения требований Федерального закона "О противодействии

терроризму", Концепции противодействия терроризму в Российской Федерации,

выразившиеся в непроведении необходимых антитеррористических мероприятий

и  непринятии  профилактических  мер,  направленных  на  предупреждение

террористической деятельности.

Перенос акцента в работе на принятие профилактических мер во многом

обусловил снижение числа зарегистрированных преступлений экстремистской

направленности по сравнению с прошлым годом с 8 до 3.

Важнейшим  направлением  борьбы  с  преступностью  в  ушедшем  году

оставались вопросы противодействия коррупции. 

Во  исполнение  Национального  плана  противодействия  коррупции

продолжали совершенствоваться как система взаимодействия правоохранительных

органов по борьбе с коррупцией, так и практика прокурорского надзора.
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Комплекс  предпринятых  мер  позволил  выявить  более  2,5  тысячи

коррупционных нарушений. Для их устранения принесен 781 протест, внесено

566 представлений, к дисциплинарной ответственности привлечено 642 лица. 

В Министерстве здравоохранения республики, Управлениях Роспотребнадзора,

службы  судебных  приставов,  в  территориальных  подразделениях  органов

внутренних дел, органах местного самоуправления установлено 471 нарушение,

связанное  с  представлением  служащими  и  работниками  неполных  сведений

о доходах и имуществе. 

Внесено  93  представления,  121  лицо  привлечено  к  дисциплинарной

ответственности.  Выявлено  6  фактов  непредставления  служащими  сведений

о расходах, виновные лица привлечены к ответственности.

В  действиях  должностных  лиц  отмечено  13  фактов  наличия  конфликта

интересов. 1 лицо по требованию прокуратуры уволено в связи с утратой доверия.

По результатам совместных с  правоохранительными органами проверок

возбуждено 32 уголовных дела, в том числе связанные с незаконным участием

бывшего  мэра  города  Йошкар-Олы  в  предпринимательской  деятельности,

а также злоупотреблением им должностным положением, повлекшим тяжкие

последствия. 

В  текущем  году  работа  по  уголовному  преследованию  лиц,  виновных

в совершении коррупционных преступлений, будет продолжена. 

109  лиц  привлечено  к  административной  ответственности,  проводится

активная  работа  по  привлечению  к  ответственности  по  ст.ст.  19.28  и  19.29

КоАП РФ юридических лиц, игнорирующих требования антикоррупционного

законодательства,  в  том  числе  при  принятии  на  работу  бывших

государственных и муниципальных служащих.

Значительная  работа  проделана  прокурорами  в  сфере  использования

государственного  и  муниципального  имущества,  земельных  ресурсов,

где  по  результатам  проверок  выявлено  103  нарушения,  возбуждено

8 уголовных дел коррупционной направленности.
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81  нарушение  связано  с  неисполнением  организациями  требований

Федерального закона от 25.12.2008 № 273-ФЗ "О противодействии коррупции"

о  разработке  и  принятии  мер  по  ее  предупреждению.  По  результатам

рассмотрения 79 представлений,  78 виновных должностных лиц привлечены

к дисциплинарной ответственности.

Большую  роль  в  противодействии  коррупционным  проявлениям

продолжает  играть  антикоррупционная  экспертиза  нормативных  правовых

актов. 

На предмет наличия коррупциогенных факторов нами изучено 4 тысячи

нормативных актов,  а  также 3700 их  проектов,  что  позволило не  допустить

принятия  113  актов  с  коррупциогенными  факторами,  из  394  актов  такие

факторы  были  исключены.  По  фактам  ненадлежащего  осуществления

антикоррупционной  экспертизы  субъектам  нормотворчества  внесено

56 представлений, 87 лиц наказаны в дисциплинарном порядке.

Совместные усилия прокуратуры и правоохранительных органов позволили

повысить  выявляемость  коррупционных  преступлений,  представляющих

повышенную общественную опасность,  пресечь факты системной коррупции

в органах местного самоуправления и правоохранительных органах.

Среди  выявленных  125  коррупционных  преступлений  25  составляют

факты взяточничества. 8 противоправных деяний совершены в крупном и особо

крупном размерах. 

За  коррупционные  преступления  осуждены  5  руководителей  и  иных

должностных лиц государственных учреждений, 4 муниципальных служащих,

в том числе 2 – за махинации с земельными участками.

Привлечены к уголовной ответственности 7 сотрудников правоохранительных

органов,  в  том  числе  2  сотрудника  уголовно-исполнительной  системы.

2  сотрудника  органов  внутренних  дел  изобличены  во  взяточничестве,

1 судебный пристав-исполнитель - в хищениях. Всего по делам коррупционной

направленности осуждено 54 лица.
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Активно  пресекались  нарушения  в  работе  оперативных  служб

и  следственных  органов.  В  сфере  ОРД  выявлено  180  нарушений  закона,

для  устранения  которых  внесено  51  представление  и  93  требования,

в  дисциплинарном  порядке  наказано  97  лиц.  При  надзоре

за  процессуальной  деятельностью  в  следственные  органы  внесено

56 требований, 24 преставления и информации. 

В  текущем  году  сохраняются  наступательный  характер  надзора

и  принципиальное  реагирование  на  каждый  факт  бездействия,  волокиты

и  нарушений  законности  со  стороны  оперативных  и  следственных

подразделений. 

Одновременно с привлечением виновных лиц к уголовной ответственности

значительная  работа  проводится  прокурорами  и  правоохранительными

органами  по  возмещению  причиненного  ущерба,  обеспечению  взыскания

штрафов,  назначенных  за  совершение  коррупционных  преступлений.

Это  позволило  добиться  наложения  ареста  на  имущество  фигурантов

стоимостью свыше 14 миллионов рублей.  Применение обеспечительных мер

позволяет  рассчитывать  на  возмещение  более  50%  установленного

имущественного ущерба, размер которого превышает 16 миллионов рублей.

В  целях  повышения  эффективности  надзорной  деятельности  на  данном

направлении от  всех  прокуроров потребовано активизировать  использование

предоставленных  полномочий  по  взысканию  с  виновных  лиц  ущерба,

причиненного обществу и государству коррупционными преступлениями.

В борьбе с коррупцией на успех можно рассчитывать только при условии

постоянной профилактической и разъяснительной работы как среди населения,

так  и  среди  чиновников.  Учитывая  это,  прокурорами  проведено  более

1300 выступлений по вопросам противодействия коррупции. 

Подобная практика ведения правовой пропаганды сохраняется и в текущем

году.

Криминогенная  обстановка  на  территории  республики  характеризуется

сокращением числа зарегистрированных преступлений почти на 14%. 
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Зарегистрировано  7214  преступлений  (по  ПФО  снижение  –  на  10,2%,

по  России  –  на  9,6%).  Уменьшение  регистрации  противоправных  деяний

произошло за счет снижения всех категорий преступлений.  Такая тенденция

характерна для всех муниципальных образований республики.

Убийств  стало  меньше  на  5,9%,  преступлений,  предусмотренных

ч. 4 ст. 111 УК РФ, – на 29,2%.

Снижение преступности по всем категориям связано, в первую очередь,

с комплексным подходом к решению вопроса  противодействия преступности.

Однако достигнутые результаты не должны стать поводом к самоуспокоению.

Возросла  раскрываемость  преступлений  (с  61,8%  до  62,7%).  Вместе

с  тем  при  росте  числа  разбоев  на  42,9%  их  раскрываемость  снизилась

на 77,8%, ранее – 88,2%, значительно сократилась раскрываемость хулиганств -

3,7%, ранее – 27,3% (по ПФО раскрываемость 59,2%, по России – 54,7%)

Беспокойство  вызывает  число  выявленных  преступлений  в  сфере

незаконного оборота наркотиков. Их стало меньше на 35,9% (с 788 до 505),

при снижении сбытовых преступлений на 40,5% (с 444 до 264).

Возросло  число  регистрации   ДТП  со  смертельным  исходом  на  37,1%

(с 35 до 48).

Показатель  раскрываемости  краж  составил  45,2%.  Причины  такой

статистики  в  просчетах  организации  оперативно-разыскной  деятельности,

недостаточном уровне ведомственного контроля.

Складывающаяся  криминогенная  ситуация  потребовала  выработки

дополнительных мер по укреплению правопорядка и повышению безопасности

населения,  что  нашло  свое  закрепление  в  принятом  правоохранительными

органами  республики  в  декабре  2015  года  Межведомственном комплексном

плане  совместных  профилактических  мероприятий  по  противодействию

преступным проявлениям на 2016 – 2017 гг.

На 3,2% возросло число преступлений, совершенных несовершеннолетними,

число  выявляемости  преступлений,  предусмотренных  ст.  150  УК  РФ,

увеличилось на 71,4%. 
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Стабильно высоким по сравнению с другими субъектами РФ, входящими

в Приволжский федеральный округ,  сохраняется удельный вес преступлений

несовершеннолетних,  что   требует  от  прокуроров  усиления  надзора

за  исполнением  законодательства  о  профилактике  безнадзорности

и  правонарушений  несовершеннолетних  в  деятельности  субъектов  системы

профилактики. 

Снизилась  преступность  в  общественных  местах  (на  13,5%),  на  улицах

(на 15,8%), в состоянии опьянения (на 4%), ранее совершавших (на 6,6%).

При  снижении  числа  лиц  и  преступлений,  совершенных  в  состоянии

опьянения и ранее совершавшими, количества преступников без постоянного

источника  доходов,  их  доля  остается  существенной.  А  это  значит,

что мероприятия профилактического характера не всегда достигают своей цели.

Сокращение числа  преступлений, совершенных в общественных местах

и на улицах, оценивается как следствие активизации работы по обеспечению

безопасности в столице региона, где зарегистрировано почти 40% преступлений

от общего количества по республике в целом.

Повышенное внимание органами прокуратуры уделяется противодействию

преступности  на  приоритетных  направлениях:  в  сферах  ЖКХ,

лесопромышленного комплекса, оборота наркотиков, борьбы с организованной

преступностью. По каждому из них принят максимально возможный комплекс

мер  координационного,  надзорного,  организационного  и  практического

характера. 

Объектом самого пристального внимания остаются вопросы минимизации

ущерба от преступлений. 

Приоритетным сохраняется надзор за соблюдением законов при приеме,

регистрации и разрешении сообщений о преступлениях. 

Прокурорами  восстановлено  в  учете  496  укрытых  правоохранителями

преступлений. Несмотря на снижение их массива вследствие декриминализации

ряда  составов,  количество  выявленных  прокурорами  нарушений  в  данной

области выросло  почти наполовину и составило 17842. Состояние
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законности  корректировалось  прокурорами  посредством  внесения  более

200 представлений и почти 800 требований. К дисциплинарной ответственности

привлечено на 20% должностных лиц больше, чем в 2015 году.

Возрос  удельный  вес  дел,  расследованных  с  нарушенным  сроком

следователями следственного комитета и дознавателями полиции. Увеличилась

доля дел, прекращенных по реабилитирующим основаниям.

Недостатки  в  работе  по  соблюдению  конституционных  прав  граждан

на досудебной стадии уголовного судопроизводства повлекли рост количества

и  удельного  веса  лиц,  освобожденных  из  ИВС,  при  снижении  числа

задержанных.

С учетом данных обстоятельств наступательность надзора на досудебной

стадии уголовного судопроизводства сохраняется и в текущем году.

Такая задача поставлена перед всеми прокурорами. 

Значительная  работа  проделана  в  истекшем  году  корпусом

государственных обвинителей. 

Государственное  обвинение   в  судах  квалифицированно  поддержано

по 3950 уголовным делам. В апелляционных инстанциях с участием прокуроров

рассмотрено 1153  дела  и материалов  в отношении 1195 лиц.

Качественное  осуществление  прокурорами  своей  процессуальной  роли

способствовало постановлению судом законных решений.

Общая  удовлетворяемость  апелляционных  представлений,  внесённых

на  итоговые  судебные  решения  мировых  и  федеральных  судей,  составила

94,9%. 

Эффективно  сработали  прокуроры  в  гражданском  и  арбитражном

процессах.

В суды общей юрисдикции направлено свыше 6 тыс. исков и заявлений

на сумму 84,6 млн рублей, в арбитражный суд 88 исков и заявлений.

 С  участием  прокуроров  рассмотрено  более  5,5  тыс.  гражданских  дел.

По  инициативе  прокуратуры  судом  апелляционной  инстанции  приведено
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в  соответствие  с  законом  24  судебных  постановления.  Эффективность

апелляционного обжалования составила 82,1%.

Пристальное внимание в истекшем году уделялось состоянию законности

в учреждениях уголовно-исполнительной системы, прежде всего, соблюдению

условий содержания и медицинского обеспечения лиц, отбывающих наказания.

В  ходе  251  проверки  прокурорами  выявлено  1018  нарушений,  внесено

152  представления,  к  дисциплинарной ответственности  привлечено  277  лиц,

принесено  17  протестов,  в  суд  направлено  15  исковых  заявлений,

по  инициативе  прокуроров к  административной ответственности привлечено

7 должностных лиц. 

К  примеру,  за  2016  год  при  осуществлении  надзорных  мероприятий

за  деятельностью  медицинских  частей  выявлено  155  нарушений  закона

о медико-санитарном обеспечении, что почти в 5 раз больше, чем в 2015 году.

Активизирована работа за деятельностью иных учреждений, участвующих

в исполнении наказаний. 

Результатом надзора за исполнением уголовных наказаний, не связанных

с  изоляцией  от  общества,  явилось  недопущение  роста  числа  повторных

преступлений  среди  лиц,  состоящих  на  учете  в  уголовно-исполнительной

инспекции.

Многое  прокурорами  сделано  в  сферах  контроля  за  соблюдением

законности  в  субъектах  учета,  повышения  ответственности  лиц,  на  которых

возложена  обязанность  формирования  и  предоставления  статистических

данных.

Прокурорами  пресечено  6,7  тысяч  нарушений,  допущенных  в  сфере

уголовно-правовой статистики, из них свыше 5 тысяч - факты недостоверного

отражения в документах первичного учета сведений о преступлении и лице,

его совершившем, почти 1 тыс. нарушений при формировании форм федерального

статистического наблюдения. 

В  результате  принятых  мер  возросли  показатели,  объективно

характеризующие   социально-криминологическую  картину  преступности
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в  республике.  Удельный  вес  конкретных  категорий  преступлений  остается

стабильным.

Для  устранения  выявленных  в  сфере  уголовно-правовой  статистики

нарушений прокурорами внесено 374  акта реагирования,  к  дисциплинарной

ответственности привлечено 370 должностных лиц, из них 69 руководителей. 

Органы  прокуратуры  осуществляют  свою  работу  гласно  и  открыто,

информируя  общественность  о  результатах  надзорной  деятельности

по обеспечению законности и правопорядка. 

Общее  число  выступлений  в  средствах  массовой  информации

за 2016 год составило 16558, что стало возможным благодаря  использованию

различных форм взаимодействия со СМИ, а также работе сайта прокуратуры

республики  в  сети  "Интернет",  обнародования  информаций  о  прокурорской

деятельности  через  официальные  сайты  Генпрокуратуры  РФ  и  Управления

Генпрокуратуры РФ в  Приволжском федеральном округе,  где  опубликовано

1608 сообщений. 

Возросло количество выступлений на радио, телевидении. 

Основное  внимание  прокурорами  уделялось  вопросам  защиты  прав

социально незащищенных слоев населения, обеспечения законности в трудовой

сфере и ЖКХ, а также вопросам защиты прав граждан на досудебной стадии

уголовного  судопроизводства,  поддержания  государственного  обвинения

в суде.

Активно участвовали прокуроры в юридическом просвещении населения.

Состоялось  3500  таких  мероприятий,  из  них  совместно  с  общественными

организациями - 107. 

Во взаимодействии с образовательными организациями реализован цикл

мероприятий,  посвященных  70-летию  "Нюрнбергского  трибунала".  Удалось

донести  до  граждан  информацию   об  исторической  значимости  создания

и работы трибунала, сформировать нетерпимость к проявлениям экстремизма.

С  участием  представителей  Регионального  отделения  Общероссийского

общественного  движения  "Народный  Фронт"  "За  Россию",  общественных
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организаций,  представляющих  интересы  инвалидов,  проведены  совещания

и  "круглые  столы"  по  вопросам  защиты  прав  детей  с  ограниченными

возможностями  здоровья  и  детей-инвалидов,  что  позволило  вскрыть  ряд

нарушений и принять меры с целью защиты и восстановления законных прав

этой категории граждан.

Совместно  с  Общественной  палатой  Республики  Марий  Эл  во  всех

исправительных учреждениях проводится праворазъяснительная работа среди

осужденных.

С  положительной  стороны  зарекомендовала  себя  практика  проведения

прокурорами совместно со специалистами отраслевых региональных министерств

обучающих  семинаров  для  муниципальных  служащих.  Такая  работа  будет

продолжена и  в текущем году.

Уважаемые коллеги!

Мною в докладе освещены лишь наиболее важные сферы, в которых была

востребована  работа  органов  прокуратуры,  ряд  проблемных  вопросов,

от  решения  которых  во  многом  зависит  качество  жизни  и  благосостояние

людей,  снижение  социальной  напряженности,  стабильность  в  экономике

и обеспечение правопорядка.  

Однако многое еще предстоит сделать. И решение части задач возможно

лишь в тесном взаимодействии с органами государственной власти и местного

самоуправления.

Надеюсь на дальнейшее продолжение конструктивной совместной работы

и взаимопонимание.

Доклад окончен. Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Сергей Иванович. Спасибо за доклад.

Будут ли вопросы к Сергею Ивановичу?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 2).
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Я бы хотел Вас поблагодарить и я знаю, что Вас поблагодарил генеральный

прокурор,  когда  присутствовал  Путин  В.В.,  и  сказал,  что  прокуратура

Республики  Марий  Эл  одна  из  передовых  и  Вы  вернули  определенное

количество денег за перевозки пассажиров.

Избиратели меня спрашивают, связано ли это с тем, что хотели банкротить

троллейбусный  парк,  что  троллейбусы  не  будут  ходить,  потому  что  была

большая задолженность.

И второй вопрос.

Ко мне подходили избиратели и спрашивали: почему у нас в Республике

Марий  Эл  самая  дорогая  стоимость  за  киловатт-час,  по  сравнению

с Приволжским федеральным округом?

И еще вопрос.

Сейчас  меняют  счетчики  учета  электроэнергии  на  электронные.  Они

крутятся  как  бешеные.  Избиратели  говорят,  что  они  стали  платить  больше

де-то  на  30-35  процентов,  хотя  потребление  электроэнергии  не  изменилось.

Энергосбыт  говорит,  что  счетчики  надо  менять,  иначе  будете  платить

дополнительно  на  25  процентов  больше  стоимости  киловатт-часа.  То  есть

электронные  счетчики  так  сделаны,  чтобы увеличилась  стоимость  киловатт-

часа?

Я очень рад, что Вы как прокурор ведете активную борьбу с коррупцией.

Вас генеральный прокурор ставит в пример. 

Рюмшин С.И. 

Многое  было  сказано.  Что  касается  банкротства  троллейбусного  парка

или какого-то другого автопредприятия, занимающегося перевозками. Безусловно,

на  деятельность  автопредприятия  сказывается  несвоевременное  погашение

задолженностей  по  тем же  социальным перевозкам.  Я  уже  в  своем докладе

говорил  про  Горномарийское  ПАТП.  Они  имеют  на  сегодняшний  день

задолженность по заработной плате 3,5 млн рублей. Правительство Республики

Марий Эл не может погасить долг за социальные перевозки в размере более

2 млн рублей. Имеется ряд еще других долгов, которые образуются в том числе
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для деятельности данного предприятия. Также и троллейбусный парк. Поэтому

именно  несвоевременная  оплата  тех  или  иных  услуг  может  приводить

и сказываться на банкротстве автопредприятий. Что касается преднамеренного

банкротства,  то  проводились  проверки  по  троллейбусному  парку  и  другим

предприятиям. Сейчас такая проверка проводится по Горномарийскому ПАТП.

Фактов таких не установлено. Еще раз говорю, что очень важна вот эта финансовая

составляющая  исполнения  обязательств  по  государственно-муниципальным

контрактам, в том числе и за социальные перевозки. Если будет все своевременно

оплачиваться, то предприятия будут работать, а какого-то умысла не установлено.

Что  касается  тарифов  на  электроэнергию  в  Марий  Эл,  в  Чувашской

Республике или Татарстане, не могу Вам сказать. Я думаю, Вам необходимо

подготовить  депутатский  запрос.  Мы  проведем  проверку,  проанализируем

все тарифы Приволжского федерального округа и соответствующим образом,

если  будет  установлено  нарушение,  примем  меры  в  порядке  прокурорского

реагирования.

Председательствующий.

Спасибо, Сергей Иванович. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается второй вопрос. 

2. Об итогах работы Следственного управления Следственного комитета

Российской Федерации по Республике Марий Эл за 2016 год.

Слово  предоставляется  руководителю  Следственного  управления

Следственного  комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Доронину Олегу Михайловичу.

Доронин О.М.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты, приглашенные!

В  2016  году  все  усилия  следственного  управления  были  направлены

на расследование тяжких и особо тяжких преступлений. Как и прежде, велась

работа  по  противодействию коррупции,  злоупотреблениям  в  органах  власти
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и  местного  самоуправления,  преступлениям,  совершенным  в  отношении

несовершеннолетних, и другим.

Приоритетными  направлениями  оставались  защита  прав  и  интересов

личности, общества, государства, поиск и реализация эффективных способов

предупреждения преступных посягательств.

Управление  конструктивно  взаимодействовало  с  государственными,

правоохранительными и контролирующими органами, оперативно реагировало

на  факты  совершения  преступлений,  обеспечивало  гласность  в  проводимой

работе.

За  последние  годы  постепенно  к  подследственности  Следственного

комитета перешли дела о подавляющем большинстве тяжких и особо тяжких

преступлений,  о  самых  общественно  опасных  деяниях,  о  преступлениях,

вызывающих наибольший общественный резонанс.

В  настоящее  время  уголовные  дела,  которые  находятся  в  производстве

следователей,  отличаются  повышенной  сложностью,  и  с  расследованием

этих дел они в основном успешно справляются. 

Так, в 2016 году раскрыты вызвавшие широкий общественный резонанс

убийство Афанасьевой в Сернурском районе, убийство двух женщин в поселке

Красногорский,  серия  изнасилований  несовершеннолетних,  совершенных

в Советском районе. Доказана виновность гражданина, который на протяжении

2 лет совершал насильственные действия сексуального характера в отношении

троих  несовершеннолетних  приемных  дочерей  в  дер.  Липша  Звениговского

района.

Если же о результатах работы говорить сухим языком цифр, то в истекшем

году 35 следователями следственного управления осуществлено 778 выездов

на места происшествия (2015 – 837), разрешено 2991 (2015 – 3303) сообщение

о преступлении, возбуждено 563 дела (2015 – 608). 

Всего  же  в  производстве  следователей  находилось  904  уголовных  дела

(2015  –  889),  что  больше,  чем  в  предыдущем  году,  на  1,7%.  Окончено

производством 579 уголовных дел  (2015 –  560),  их  количество  увеличилось
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на  3,3%.  В  суд  направлено  522  дела  (2015  –  503),  что  составляет  90,2%

от числа оконченных (2015 – 89,8%). 

Среди них 46 дел об убийствах (2015 – 41),  20 – о фактах причинения

тяжкого  вреда  здоровью  со  смертельным  исходом  (2015  –  25),  14  дел

об изнасилованиях и иных насильственных действиях сексуального характера

(2015 – 24), 54 – коррупционной направленности (2015 – 60), 15 – о налоговых

преступлениях  (2015  –  13),  56  –  о  преступлениях  против  собственности

(2015 – 41), 3 – по фактам невыплаты заработной платы (2015 – 4), 9 – по фактам

незаконного  оборота  наркотиков  (2015  –  19),  3  –  по  фактам  экстремизма

(2015 – 5), 109 – о преступлениях против представителей власти (2015 – 80),

11  –  связанных  с  незаконным  оборотом  спиртосодержащей  жидкости

(2015 – 16) и другие.

В целом следователями расследованы и направлены в суд уголовные дела

в  отношении 558  лиц  (2015  –  536),  которыми совершено  707  преступлений

(2015 – 776). Из их числа 199, или 28,3%, относится к категории тяжких и особо

тяжких преступлений (2015 – 241, или 31,1%). 

А  это  значит,  что  принцип  неотвратимости  наказания  последовательно

реализуется на практике.

В истекшем году всего для организации дополнительного расследования

возвращено  18  уголовных  дел,  или  3,1%  от  оконченных  (2015  –  16  дел,

или 2,9%). 

Прокурором  данные  решения  приняты  по  11  делам,  или  2,1%

от  направленных  прокурору  (2015  –  13,  или  2,6%).  Среди  них  1  дело

возвращено по причине наличия недостатков в постановлении о привлечении

в  качестве  обвиняемого,  3  –  в  связи  с  допущенными  процессуальными

нарушениями,  6  –  в  связи  с  неполнотой  проведенного  расследования,

1 – в связи с неверной квалификацией преступных деяний. 

Судом возвращено 7 дел, удельный вес которых от числа направленных

в  суд  составил  1,3%  (2015  –  3  дела,  или  0,6%).  Среди  них  5  в  связи

с  нарушениями  требований  уголовно-процессуального  законодательства
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при  составлении  обвинительного  заключения,  2  –  для  предъявления  более

тяжкого обвинения.

Таким  образом,  можно  констатировать,  что  к  причинам  принятия

прокурором и судом решений о возврате все так же, как и в прошлые годы,

в  большинстве  случаев  относятся  допущенные  следователями  нарушения

уголовно-процессуального  законодательства  при  предъявлении  обвинения

и составлении обвинительного заключения.

В  то  же  время  некоторые  успехи  достигнуты  в  деле  обеспечения

законности  соблюдения  прав  граждан.  Число  реабилитированных  на  стадии

предварительного следствия равно 0, в 2015 году было 2 факта. Постановлен

1 оправдательный приговор, в 2015 году было 4.

Так,  оправдан  врач-хирург  ГУ  РМЭ  "Республиканская  клиническая

больница"  в  связи  с  отсутствием  в  его  действиях  состава  преступления,

предусмотренного ч. 3 ст. 159 УК РФ, со ссылкой на то, что потерпевший знал,

что оказываемые ему услуги медицинского характера бесплатны, и сам передал

деньги. Какого-либо обмана со стороны врача не было.

Окончено  с  нарушенным  сроком  147  дел  (2015  –  132).  Из  их  числа

34  дела  окончены производством свыше 2  месяцев,  но  не  более  3  месяцев;

66  –  свыше 3  месяцев,  но  не  более  6  месяцев;  45  дел  –  свыше 6  месяцев,

но не более 12, 2 дела – свыше 12 месяцев. 

Справедливости  ради  следует  признать,  что  существуют  объективные

причины  такого  положения.  Это  длительное  проведение  ряда  экспертиз,

выполнение  большого  объема  следственных  действий  по  сложным,

многоэпизодным  делам.  23,  или  16%,  уголовных  дел  поступили  из  других

органов уже с нарушенными сроками следствия.

Однако  в  ряде  случаев  это  и  откровенная  волокита,  в  связи  с  чем

к дисциплинарной ответственности привлечено 13 следователей и 3 руководителя

отделов и их заместителей. 

В прошедшем году управление последовательно работало над раскрытием

преступлений  против  личности.  Раскрываемость  убийств  составила  97,9%.
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Раскрыты все факты причинения тяжкого вреда здоровью, повлекшего смерть

потерпевшего,  и  все  факты  изнасилований.  Это  самые  высокие  годовые

показатели за период деятельности следственного управления. 

Конечно,  это  заслуга  не  только  наших  следователей.  Это  результат

плодотворного  сотрудничества  с  сотрудниками  оперативных  подразделений

ФСБ и МВД Республики Марий Эл. 

Впервые  за  последние  годы  прекратился  рост  уголовных  дел,

приостановленных  производством,  за  все  годы  существования  следствия

прокуратуры и следственного комитета.

На этом фоне положительной динамики показателей работы который год

остается  нераскрытым убийство  семьи  Токмалаевых,  по  которому  36  томов

собранных  материалов  уголовного  дела  пока  не  привели  к  положительному

результату.

Сегодня большое значение придается криминалистическому обеспечению,

без  которого  невозможна  успешная  работа  по  раскрытию  преступлений,

получению и квалифицированному закреплению доказательств. 

Следователи-криминалисты при расследовании неочевидных преступлений

применяли  самые  современные  возможности  науки  и  техники.  Раскрыто

11  (2015  –  22)  преступлений  прошлых  лет,  предварительное  следствие

по которым ранее было приостановлено, из которых 6 (2015 – 11) – тяжкие

и особо тяжкие. 4 (2015 – 15) уголовных дела направлено в суд, 7 (2015 – 7)

прекращено за истечением срока давности уголовного преследования.

Так, по уголовному делу, возбужденному 08.01.1998 по факту покушения

на  убийство  Казакбаева,  повторные  допросы  свидетелей,  проведение

дополнительных  оперативно-разыскных  мероприятий  позволили  установить

некоего Каменских, причастного к совершению преступления.

Перед  управлением  стоит  задача  не  только  раскрывать  преступления

по  "горячим"  следам,  но  и  раскрыть  как  можно  больше  преступлений,

совершенных в прошлые годы. 
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Нельзя  обойти  стороной  и  вопросы  разрешения  сообщений

о преступлениях. 

В  2016  году  отменено  119  из  1893  постановлений  об  отказе

в  возбуждении  уголовного  дела.  И  хотя  в  абсолютных  цифрах  количество

отмен  уменьшилось,  удельный  их  вес  остался  на  уровне  2015  года

(6,3%,  2015  –  6,1%).  Руководителями  следственных  подразделений

при реализации ими контрольных полномочий отменено только 17 (2015 – 37)

постановлений,  что  составило   14,3%  (2015  –  30%)  от  всех  отмененных.

Прокурором  признано  незаконным  и  необоснованным  102  (2015  –  86)

постановления, что составило 85,7% (2015 – 69,9 %) от всех отмененных. 

К основным причинам отмены постановлений об  отказе  в  возбуждении

уголовного дела относится допущенная следователями неполнота проведенной

проверки, а также несоответствие сделанных следователями в постановлении

об  отказе  в  возбуждении  уголовного  дела  выводов  установленным  в  ходе

проверки обстоятельствам. 

Особое внимание уделялось вопросам обеспечения конституционных прав

граждан  на  обращение  с  жалобами  и  просьбами  о  восстановлении

или защите нарушенных прав, свобод или законных интересов.

Председатель  Следственного  комитета  потребовал  тщательно  вникать

во все проблемы, с которыми обращаются граждане, и давать им принципиальную

оценку. 

В связи с этим в управлении продолжает работу приемная Председателя

Следственного комитета, "телефон доверия". Свои сообщения граждане могут

оставить  на  сайте  следственного  управления.  Организованы  еженедельные

выезды в районы для приема граждан.

Следственным  управлением  и  подчиненными  следственными  отделами

всего рассмотрено и разрешено 987 (2015 – 987) обращений, это столько же,

как  и  в  2015  году.  Фактов  удовлетворения  обращений  (жалоб)  не  имеется

(2015 – 1).
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Управление не ограничивалось только этими мерами. Одним из важнейших

направлений  работы  в  целях  повышения  доверия  граждан  было  и  остается

тесное взаимодействие со средствами массовой информации. 

В 2016 году количество публикаций о работе следственного управления

увеличилось  почти  в  2  раза.  Более  13  с  половиной  тысяч  упоминаний

в средствах массовой информации. 

Уважаемые депутаты!

В  ходе  решения  общенациональной  задачи  по  борьбе  с  коррупцией,

где  следственным  органам  отведена  особая  роль,  усилия  были  нацелены

на реализацию комплекса предложенных Президентом Российской Федерации

мер.

В  первую  очередь  это  –  расследование  преступлений  коррупционной

направленности. Данная работа проводится управлением в тесном взаимодействии

с прокуратурой, органами, осуществляющими оперативно-разыскные мероприятия.

В производстве находилось 123 уголовных дела (2015 – 142) о преступлениях

указанной  категории,  из  которых  окончено  54  (2015  –  60),  в  том  числе

50  направлено  прокурору  с  обвинительным  заключением  и  4  прекращено.

Еще 58 дел присоединены к другим.

Деятельность  управления  по  противодействию  коррупции  активно

освещалось в средствах массовой информации. Этим вопросам было посвящено

2776 выступлений (2015 – 1409).

Уголовную ответственность понесли 54 (2015 – 64) лица, которые совершили

92 (2015 – 143) преступных деяния. Среди привлеченных 6 должностных лиц

муниципальных органов, включая 5 глав местных администраций, 3 сотрудника

МВД,  4  –  Министерства  здравоохранения  и  3  –  Министерства  сельского

хозяйства, 2 сотрудника ФСИН России и другие лица.

Среди  дел,  расследованных  управлением,  хотелось  бы  отметить

следующие.

Направлено  в  суд  дело  по  обвинению  в  совершении  преступления,

предусмотренного  ч.  1  ст.  289  УК РФ,  руководителя  одного  из  лесничеств,
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незаконно участвовавшего в управлении коммерческой организацией, которой

незаконно предоставлялись льготы и преимущества.

Среди привлеченных специалист одного из районных центров занятости,

похищавший  предназначенные  для  выплаты  пособия  по  безработице  путем

его оформления на подставных лиц (1 год 6 месяцев лишения свободы условно

с испытательным сроком 2 года).

За передачу осужденному, отбывающему наказание в условиях изоляции

от  общества,  сотового  телефона  и  получение  незаконного  вознаграждения

за это осужден сотрудник одной из исправительных колоний (штраф 120 тыс.

руб.  и  лишение  права  занимать  должности  в  системе  органов  исполнения

наказаний на срок 2 года).

Рассмотрено  судом уголовное  дело  в  отношении специалиста  районной

администрации,  незаконно переоформившего ряд  муниципальных земельных

участков на физических лиц (2 года лишения свободы условно с испытательным

сроком  2  года  и  лишение  права  занимать  должности  на  государственной

и муниципальной службе на 2 года).

Не единичны факты получения взяток врачами за необоснованную выдачу

листков временной нетрудоспособности по надуманному диагнозу. 

В стадии окончания находится возбужденное в 2016 году уголовное дело

в отношении инспектора Ростехнадзора в г.  Волжск,  который способствовал

успешной  деятельности  аффилированной  с  ним  коммерческой  организации

ООО "ВолгаТехЭнерго".

Продолжается расследование уголовного дела в отношении должностных

лиц  службы  весового  контроля  ГКУ  "Марийскавтодор",  систематически

незаконно  получавших  деньги  от  грузоперевозчиков  за  бесконтрольное

передвижение  тяжеловесного  автотранспорта  по  дорогам  республиканского

значения.

Однако сотрудники государственных органов привлекались к уголовной

ответственности не только за совершение должностных преступлений.
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Так,  направлением  в  суд  окончено  уголовное  дело  в  отношении

сотрудника  БП  ЦОБВДЛ  ФГКУ  УВО  МВД  по  Республике  Татарстан,

обвиняемого  в  совершении  покушения  на  сбыт  гашиша  в  значительном

размере. 

За  аналогичное  преступление  к  уголовной  ответственности  привлечен

инспектор отдела безопасности ИК-4 УФСИН России.

Не  оставались  без  внимания  и  лица,  наделенные  особым  правовым

статусом. В суд направлено 8 дел (в 2015 году – 12). Прекращено 2 таких дела,

оба – в связи с применением акта об амнистии (2015 – 0).

Среди  подвергнутых  уголовному  преследованию  3  члена  участковых

избирательных  комиссий,  один  из  которых  внес  ложные  сведения

о  голосовании  избирателя  в  избирательные  документы  при  проведении

выборов  депутатов  Государственной  Думы.  Два  других  осуждены

за  применение  насилия  к  судебному  приставу  в  здании  суда  и  незаконное

проникновение в чужое жилище.

В зале суда взят под стражу в связи с осуждением адвокат первой коллегии

адвокатов республики, совершивший мошенничество.

К  уголовной  ответственности  привлечены  депутаты  различных  органов

местного самоуправления за внесение заведомо ложных сведений в документы.

Окончено  расследование  в  отношении  депутата  Государственного

Собрания  республики  по  уголовному  делу  о  незаконной  рубке  лесных

насаждений в Шелангерском лесничестве Звениговского района. 

Последовательно  решалась  еще  одна  задача  –  это  расследование

налоговых преступлений. 

Направлено в суд 9 дел (2015 – 13). В бюджеты всех уровней возмещено

более  27  млн  рублей  (2015  –  33  млн  рублей).  В  целях  обеспечения

гражданского иска наложен арест на имущества должников общей стоимостью

15 млн рублей (2015 – 4 млн рублей).

В  настоящее  время  в  производстве  находится  9  уголовных  дел

на общую сумму неуплаченных налогов более 283 млн рублей.
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Особое  внимание  уделялось  расследованию  уголовных  дел  по  фактам

невыплаты  заработной  платы.  Организовано  15  доследственных  проверок,

по  результатам  которых  принято  4  решения  об  отказе  в  возбуждении

уголовного  дела,  возбуждено  8  уголовных  дел,  из  которых  6  окончено,

расследование 2 уголовных дел продолжается. 

Для улучшения работы в этом направлении с  прокуратурой республики

разработано и подписано совместное указание об организации прокурорского

надзора и ведомственного контроля за соблюдением законов при рассмотрении

сообщений о  совершении преступлений,  предусмотренных ст.  145.1  УК РФ,

подписано соглашение о взаимодействии с Государственной инспекцией труда

в РМЭ и с Департаментом труда и занятости населения республики. 

Особое  внимание  следственным  управлением  уделено  проблемам

уголовного  преследования  за  преступления  в  сфере  оказания  медицинских

услуг.  Распоряжением  руководителя  следственного  управления  назначены

ответственные  за  своевременный  процессуальный  контроль  расследования

ятрогенных  преступлений,  а  также  их  своевременное  криминалистическое

сопровождение. 

В  производстве  находилось  7   (2015  –  2)  уголовных дел  об  указанных

преступлениях, из которых 4 (2015 – 1) совершены в отношении малолетних.

Направлением  в  суд  окончено  3  (2015  –  0)  уголовных  дела,  потерпевшими

по которым являлись 2  (2015 – 0) малолетних. 

Так,  в  суд  направлено  уголовное  дело  в  отношении  врача  акушера-

гинеколога  МУЗ "Волжская  центральная  районная  больница",  которая  ввела

препарат,  запрещенный  для  применения  при  искусственном  прерывании

беременности,  что  повлекло  развитие  анафилактического  шока  и  смерть

пациентки (судебный штраф в размере 50 тысяч рублей).

На рассмотрении в суде находятся уголовные дела в отношении врача ГБУ

РМЭ  "Моркинская  ЦРБ"  и  врача  –  детского  хирурга  ГБУ  РМЭ  "Детская

республиканская клиническая больница", действия которых привели к гибели

малолетних пациентов. 
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По остальным делам расследование продолжается в связи с необходимостью

проведения повторных судебно-медицинских экспертиз.

Нельзя обойти стороной и вопросы привлечения к уголовной ответственности

лиц, уклоняющихся от призыва на воинскую службу. 

На  фоне  осуждения  бывшего  председателя  военно-врачебной  комиссии,

который  получал  денежные  вознаграждения  за  содействие  в  получении

отсрочки  от  призыва,  количество  уголовно  наказуемых  фактов  уклонения

от военной службы не уменьшается.  

Главным  источником  поступления  материалов  остаются  подразделения

военного комиссариата республики. По результатам расследования 30 уголовных

дел данной категории (2015 – 40) направлено в суд. 

Лица  равно  привлекались  к  уголовной  ответственности  за  неявку

как  на  мероприятия,  связанные  с  призывом,  так  и  для  отправки  к  месту

прохождения военной службы. 

В  течение  года  решались  взаимосвязанные  задачи  по  повышению

эффективности  работы  по  противодействию  экстремизму  и  терроризму.

На плановой основе проводились мероприятия во взаимодействии с органами,

осуществляющими оперативно-разыскную деятельность.  Комплекс  принятых

мер позволил не допустить возникновения угроз общественной безопасности,

сохранить  бесконфликтными  межнациональные  и  конфессиональные

отношения в республике. 

Рассмотрено  7  сообщений  о  преступлениях  экстремистского  характера

(6 - ст. 282 УК РФ, 1 – ст. 280 УК РФ). Возбуждено 2 дела, которые окончены

направлением в суд, принято 4 решения об отказе в возбуждении уголовного

дела,  1  материал  направлен  по  подследственности.  Также  окончено  1  дело,

возбужденное в 2015 году. 

Так, суду за совершение преступления, предусмотренного ст. 282 УК РФ,

предан Алмакаев,  нанесший  на  вагон-тонар  надписи  экстремистского

содержания, а также несовершеннолетние Д. и Г., разместившие на интернет-

ресурсе "ВКонтакте" запрещенную законом экстремистскую информацию.
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При этом хочется отметить, что количество преступлений, совершенных

с  использованием  информационно-телекоммуникационной  сети  "Интернет",

неуклонно растет.  В  2016 году с  ее  использованием совершались  не  только

преступления,  предусмотренные  ст.  282  УК  РФ,  но  и  более  тяжкие

преступления.

Так,  в  суд направлено уголовное дело  по обвинению Петрова,  который

посредством интернет-ресурса "ВКонтакте" вел переписку интимного характера

с малолетними и несовершеннолетними, затем встречался с ними и совершал

насильственные действия сексуального характера (п. "б" ч. 4 ст. 132 УК РФ,

п. "б" ч. 4 ст. 132, ч. 2 ст. 135 УК РФ).

В  целях  устранения  виктимологических  причин  и  условий  совершения

преступления следователями с учащимися школ г. Волжска и г. Йошкар-Олы

проводились  профилактические  беседы  на  тему:  "Опасность  общения

посредством интернет-ресурсов".

Такая профилактическая работа со стороны сотрудников управления будет

продолжена и в 2017 году.

Еще один немаловажный момент работы в профилактике преступности –

это внесение представлений в порядке ч.  2 ст.  158 УПК РФ. Представления

внесены  практически  по  каждому  уголовному  делу.  Всего  внесено

563 представления (2015 – 542), из них компетентными органами рассмотрено

493,  или  87,6%  (2015  –  484,  или  89,3%).  По  итогам  к  дисциплинарной

ответственности привлечено 70 должностных лиц (2015 – 82). 

В  истекшем  году  следственным  управлением  окончено  направлением

в суд 4 уголовных дела о незаконной организации и проведении азартных игр.

Одним из значимых является уголовное дело по обвинению Островского,

которым совершено 11 преступлений, а общая сумма легализации преступных

доходов от указанной незаконной деятельности составила более 26 миллионов

рублей. 
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В  целях  обеспечения  исполнения  приговора  в  части  конфискации

имущества и предусмотренного санкцией имущественного взыскания наложен

арест на 13 земельных участков обвиняемого, квартиру и нежилое здание. 

Дело рассматривается в суде.

В настоящее время в производстве следственного управления находятся

2  уголовных  дела  по  факту  организации  в  г.  Йошкар-Оле  сети  игорных

заведений  в  отношении  двух  групп,  одна  из  которых  обладает  признаками

организованности и в состав которой входили сотрудники полиции.

Одним  из  наиболее  приоритетных  направлений  в  нашей  деятельности

было, остается и будет расследование преступлений, совершенных в отношении

несовершеннолетних.

Окончено  47  дел  указанной  категории,  в  числе  которых  3  убийства,

3  причинения  смерти  по  неосторожности,  2  –  причинение  тяжкого  вреда

здоровью, 4 факта причинения побоев, 3 истязания, 2 изнасилования, 6 иных

насильственных  действий  сексуального  характера,  17  фактов  развратных

действий, 1 мошенничество, 4 грабежа и другие.

За  прошедший  год  потерпевшими  признано  56  детей,  из  которых

14 подверглись сексуальному насилию, 6 – погибло в результате неосторожных

действий других  лиц.  Среди жертв  10  не  исполнилось  и  5  лет,  4  –  10  лет,

16 – не исполнилось 14. 

Так, за совершение в отношении 5-летнего С. неоднократных развратных

действий (ч. 5 ст. 132 УК РФ) к 15 годам лишения свободы осужден его дядя,

имеющий  судимость  за  ранее  совершенное  преступление  против  половой

неприкосновенности.

К 12 годам лишения свободы осужден Михайлов (п. "б" ч. 4 ст. 132 УК

РФ),  который  совершил  насильственные  действия  сексуального  характера

в отношении племянницы своей сожительницы 10-летней К.

В  то  же  время  несовершеннолетние  лица  обрели  статус  обвиняемых

по  54  делам,  среди  которых  1  дело  против  здоровья  (ст.105-107  УК  РФ),

2  против  половой  неприкосновенности  (ст.131-132  УК РФ),  31  дело  против
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собственности  (ст.ст.158-163  УК  РФ),  7  –  по  фактам  незаконного  оборота

наркотиков, 2 – возбуждение ненависти или вражды (ст. 282, 282.1, 282.2 УК

РФ), а также по 11 иным преступлениям.

Надо  отметить,  что  в  ряде  случаев  эти  преступления  носят  дерзкий

характер.

Так, к 4 годам лишения свободы с отбыванием в воспитательной колонии

осужден  несовершеннолетний  Г.,  который,  ворвавшись  в  помещение  сауны

"Здоровье"  и  используя  свое  преимущество  в  физической  силе,  совершил

изнасилование администратора сауны – 40-летней Л.

Настораживает то, что при этом окончено 18 (2015 – 11) уголовных дел

о  совершении  преступлений  группой  лиц,  в  состав  которых  входили

несовершеннолетние.  По 7  делам преступления совершены группами только

из  числа  несовершеннолетних  (2015  –  8),  а  по  11  –  несовершеннолетними

в составе группы с лицами, достигшими 18-летнего возраста (2015 – 3). 

В  ряде  случаев  несовершеннолетние  осознанно  вовлекаются  взрослыми

в совершение преступления.

Так,  Звениговским  межрайонным  следственным  отделом  окончено

направлением в суд дело в отношении 19-летнего Петрова, который, разжигая

корыстное  стремление  и  жажду наживы,  вовлек  в  преступную деятельность

несовершеннолетних  В.  и  Ш.  Ими  совершена  кража  имущества  из  дома

на сумму более 22000 рублей.

Актуальными остаются вопросы борьбы с наркоманией и наркопреступностью

среди несовершеннолетних.

В  производстве  находилось  9  (2015  –  24)  таких  дел.  Подавляющее

большинство несовершеннолетних привлекается к уголовной ответственности

за хранение наркотических средств без цели их дальнейшего сбыта. 

Однако имеются и факты покушения на сбыт наркотических средств. 

Так,  по  направленному  в  суд  уголовному  делу  осуждены  Мертвищев

и  несовершеннолетний  Д.,  которые,  используя  телекоммуникационную  сеть
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"Интернет",  незаконно  распространяли,  путем  размещения  в  тайниках

"закладок", наркотическое средство в крупном размере.

Уважаемые депутаты!

Заканчивая свое выступление, я хотел бы заверить вас, что следственное

управление  и  в  дальнейшем  будет  прилагать  все  усилия  для  обеспечения

бескомпромиссной  борьбы  с  преступностью,  утверждения  правопорядка

и законности в республике.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Олег Михайлович.

Будут ли вопросы к Олегу Михайловичу?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
28 марта 2017 года – вторник

14.00
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

6. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

10. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

13. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

18. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

20. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

21. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26
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22. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2
24. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ
25. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
26. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11
27. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
28. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6
29. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ
30. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

31.

Баранов
Александр Михайлович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

32. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач
по Республике Марий Эл

33. Бурдо
Александр Борисович

начальник отдела Федеральной службы 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

34. Давыдов
Александр Сергеевич

председатель Верховного суда 
Республики Марий Эл

35. Доронин
Олег Михайлович

руководитель следственного управления
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

36. Евтушенко
Сергей Владимирович

начальник Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний
по Республике Марий Эл

37. Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

38. Рюмшин
Сергей Иванович

прокурор Республики Марий Эл

39.

Тарасов
Владимир Валентинович

временно исполняющий обязанности 
министра юстиции Республики Марий Эл
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40. Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии Республики 
Марий Эл

41. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

42.

Федорович
Сергей Николаевич

исполняющий обязанности министра 
внутренних дел по Республике Марий Эл

43. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

44.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

45. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

46. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" -
председатель собрания депутатов

47. Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

48. Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

49. Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

50. Яндулов 
Геннадий Николаевич

глава муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Члены Общественной палаты Республики Марий Эл
51. Золотухин

Роман Владимирович

52. Иоанн
(Тимофеев Иван Иванович)
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53. Кулалаева
Раиса Анатольевна

54. Сушенцов
Юрий Аркадьевич

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл

55. Привалова
Екатерина Алексеевна

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

56.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

57. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

58. Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления

59. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

60.

Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

61.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

62.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

63.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

64.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

65.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации

66. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

67.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"
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68. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

69.

Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер – 
Ваш друг и советчик"

70.

Шавкунова
Мария Сергеевна

редактор группы информационного 
вещания телеканала "РЕН ТВ – Регион 
12"

71. Азиков
Николай Валентинович

старший телеоператор телеканала
"РЕН ТВ – Регион 12"
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Материалы
тридцать шестого

Дня депутата

5 апреля 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать шестого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
5 апреля 2017 года - среда

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.00-11.01 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.01-11.03 О заявлении депутата Государственного Собрания Республики
Марий Эл шестого созыва Леухина Анатолия Николаевича
Мухин Владимир Иванович,
Первый заместитель Председателя Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.03-11.04 О  досрочном  прекращении  полномочий  Председателя
Государственной счетной палаты Республики Марий Эл
Президиум Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.04-11.05 О Председателе Государственной счетной палаты Республики
Марий Эл
Президиум Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.05-11.06 Об  аудиторе  Государственной  счетной  палаты  Республики
Марий Эл
Президиум Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.06-11.07 О  месте  проведения  двадцать  четвертой  сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.07-11.08 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  четвертой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
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Республики Марий Эл

11.08-11.09 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О секретариате двадцать четвертой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.09-11.10 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О порядке работы двадцать четвертой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

5 апреля 2017 года
11 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения двадцать четвертой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

тридцать шестой День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл и приглашенные. 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О  заявлении  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва Леухина Анатолия Николаевича. 

Слово предоставляется Первому заместителю Председателя Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  руководителю  фракции  Всероссийской

политической  партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  в  Государственном  Собрании

Республики Марий Эл Мухину Владимиру Ивановичу.

Мухин В.И.

Уважаемые депутаты! Уважаемые приглашенные!
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4 апреля 2017 года а адрес Государственного Собрания Республики Марий Эл

поступило  письменное  заявление  депутата  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  Леухина  Анатолия  Николаевича,

избранного  по  республиканскому  избирательному  округу  в  составе

республиканского списка кандидатов, выдвинутого Марийским региональным

отделением Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ", члена

фракции  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  в  Государственном  Собрании  Республики

Марий  Эл,  о  досрочном  сложении  своих  полномочий.  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  на  основании  поступившего  заявления

и в соответствии со статьей 12 Закона Республики Марий Эл от 15 февраля

1994 года № 43-З "О статусе депутата Государственного Собрания Республики

Марий  Эл"  должно  принять  Постановление  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  о  досрочном  прекращении  полномочий  депутата

Государственного  Собрания  Республики Марий Эл шестого  созыва  Леухина

Анатолия Николаевича.

Проект постановления у вас имеется, прошу с ним ознакомиться.

Спасибо!

Председательствующий.

Спасибо, Владимир Иванович.

Будут ли вопросы к Владимиру Ивановичу?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Уважаемый Владимир Иванович, мне хотелось бы узнать причину такой

спешки  при  сложении  депутатом  своих  полномочий.  Для  чего  надо  было

созывать сессию на 3 апреля, потом отменять и опять созывать на 5 апреля?

Мухин В.И.

Понял.  Отвечу.  По  каким-то  личным  причинам  Леухиным  Анатолием

Николаевичем было представлено собственноручно написанное заявление в тот
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период времени. Мы с ним поговорили, и он принял другое решение. Анатолий

Николаевич  обратился  с  просьбой  возвратить  его  заявление  о  сложении

полномочий.  Первое заявление ему было возвращено.  Мы были вынуждены

срочно  объявить  всем  депутатам  об  отмене  сессии  3  апреля.

4  апреля  Анатолий  Николаевич  Леухин  снова  пришел  и  подал  заявление

о  сложении  им  депутатских  полномочий.  Второе  заявление  было

зарегистрировано  и  может  быть  Вам  представлено.  Копия  этого  заявления

лежит на столе. Оно датировано 4 апреля. Снова им написано.

Председательствующий.

Спасибо, Владимир Иванович.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

Я  был  в  Берлине,  там  на  сайте  написано,  что  Леухина  Анатолия

Николаевича  отзывают  и  лишают  депутатской  неприкосновенности.

И  еще  какие-то  интерпретации.  Вот  какова  причина  все-таки?  В  Интернете

все раздувают. Он все-таки наш депутат, и мы должны отстаивать его честь

и достоинство.

Председательствующий.

Ни  у  одного  из  50  депутатов  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл нет никакой неприкосновенности.

Михаил Николаевич Швецов просит слово.

Швецов М.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу № 6).

Леухин  Анатолий  Николаевич  является  проректором  Марийского

государственного университета, и он советовался со мной по своему решению.

Он занимается радиофизическими вопросами, суперкомпьютер очень мощный

работает  на  базе  университета,  считает  со  скоростью  140  трлн  операций

в  секунду  сейчас.  Анатолий  Николаевич  работает  по  программе  развития

оборонно-промышленного  комплекса  Российской  Федерации.  Он  сдал  три
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крупных проекта,  они прошли военную приемку.  Была дана высокая оценка

и  принято  Министерством  обороны  Российской  Федерации.  И  сейчас

Марийский университет выиграл еще очень крупный проект. Я не могу Вам

назвать этот проект, но это будут спутники Марийского университета, то есть

с названием МарГУ. Руководителем этих проектов является Леухин Анатолий

Николаевич. У него просто физически нет возможности для работы депутата.

Когда он первый раз написал заявление, Владимир Иванович Мухин поговорил

с ним и попросил остаться, потому что это человек с незапятнанной репутацией,

большой ученый, хотелось бы, чтобы он остался в Государственном Собрании.

Но потом, еще подумав, он пришел и написал заявление повторно, обосновав

это  тем,  что  он  очень  сильно  занят,  ему  надо  находиться  в  лаборатории

с аспирантами, с докторантами, с профессурой, которая работает над проектами.

Ну  и  плюс  еще  полгода  назад  на  базе  Марийского  государственного

университета  открыто  обособленное  подразделение  РТИ  имени  Минца,

это  новый  военный  завод,  фактически  начало  нового  военного  завода.

Последний  военный  завод  у  нас  открывался  в  41-м  году.  И  вот  сейчас,

в  2016  году,  открыли  новое  подразделение.  Там  уже  на  миллионы  рублей

оборудования, там 10 ставок профессуры с оплатой в 90 тысяч рублей, военные

дали нам 20 ставок по 20 тысяч рублей для аспирантов и студентов. Надо этим

заниматься.  Чтобы  обеспечить  обороноспособность  страны,  нашей  с  Вами,

на долгие-долгие годы. Это истинная причина его ухода.

Председательствующий.

Спасибо, Михаил Николаевич.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 9). 

Я  тоже разговаривал  сам лично с  Анатолием Николаевичем Леухиным,

и, с его слов, он был в шоке, услышав, что ему предложили сложить с себя

полномочия.  Я  его  знаю  как  хорошего  депутата,  спортсмена,  мы  с  ним
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неоднократно участвовали в соревнованиях. Мне хотелось бы его самого лично

здесь услышать, но не вижу его. Вы его приглашали сюда, нет?

Председательствующий.

Мы приглашали всех 50 депутатов Государственного Собрания.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В.

Анатолий  Николаевич  имеет  первую  форму  допуска  к  секретным

документам. А это отразится на нем очень здорово, что он выходит из партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Мухин В.И.

А кто Вам сказал, что он выходит из партии, Виктор Викторович?

Севастьянов В.В.

Он  выходит  из  депутатов  Государственного  Собрания  как  депутат,

которому  доверил  народ.  Уже  Интернет  пестрит  этим.  Дойдет  до  Дмитрия

Анатольевича Медведева. Я думаю, будет не очень приятная ситуация.

Председательствующий.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Семёнов Николай Фёдорович.

Семенов  Н.Ф. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Юрий Александрович, будьте добры. За последнее время из наших рядов

по  естественной  причине,  смерти,  убыло  два  депутата:  Васильев  Виктор

Григорьевич  и  Российский  Игорь  Николаевич.  Сложение  полномочий  этих

ушедших в мир иной депутатов происходило через месяц, через два после того,

как случилось вот это несчастье. Почему такая срочность? Ну написал человек

заявление. Бог с ним. На очередной сессии мы рассмотрели бы его. Для чего

цирк,  извините за  выражение,  устраивать.  Третье число,  пятое число.  У нас

48  депутатов  без  одного  депутата,  который  слагает  полномочия,  смогли
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бы решать вопросы. Почему необходима срочность созыва очередной сессии?

Даже написали очередной, хотя она, по сути, внеочередная.

Председательствующий.

Два замечания.

Во-первых. Галина Григорьевна, Вам – в Комиссию по депутатской этике –

вопрос к депутату Семенову Николаю Федоровичу, потом по записи посмотрите

его выражения, все ли они корректны.

Второе.  Человек  написал  заявление.  У  нас  заявления  рассматриваются

по  мере  поступления.  То,  что  касалось  предыдущих  двух  депутатов,  даже

неудобно говорить об этом, мы проводим, к сожалению, уже несколько раз,

и в других созывах, когда депутаты уходят из жизни, мы, естественно, должны

принимать это решение, но мы стараемся его принять как можно позже – после

девятого дня и сорокового дня, по-православному, так сказать, по-человечески.

А здесь ничего абсолютно нет. Человек написал заявление, не может он быть

депутатом. Михаил Николаевич Швецов нам разъяснил, поэтому в соответствии

с Законом заявление депутата рассматривается. Надо учесть, что приближается

единый день голосования, в который мы должны довыбирать двух депутатов:

одного – по Волжскому району, одного – по городу Козьмодемьянску. Партия

будет  вместе  с  Центральной  избирательной  комиссией  решать  вопросы

о  следующем  кандидате  от  партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ".  Поэтому  я  лично

не вижу здесь никаких отклонений, и юристы наши не видят, и никто не видит,

что  здесь  есть  какие-то  непонятности.  Что  еще?  Заявление  человека

рассматривается.  Желает  он  участвовать  –  он  участвует,  не  желает  –

не участвует. Это право каждого человека, вы все это прекрасно знаете.

Все сделано в соответствии с Регламентом Государственного Собрания.

Разобрались с этим вопросом?

Давайте перейдем к следующему вопросу.

Рассматривается второй вопрос. 

2. О досрочном прекращении полномочий Председателя Государственной

счетной палаты Республики Марий Эл. 
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Сергей  Николаевич  Зефиров  написал  заявление  в  Государственное

Собрание:  "Прошу  досрочно  освободить  меня  от  занимаемой  должности

Председателя Государственной счетной палаты Республики Марий Эл".

Севастьянов В.В.

А можно вопрос? 

Председательствующий.

Конечно.

Севастьянов В.В. 

Появилось  сообщение,  что  в  мае  приедет  комиссия  со  Счетной  палаты

Российской Федерации. В связи с этим что ли уходит?

Председательствующий.

К Сергею Николаевичу у нас никаких вопросов нет. Мы его знаем 2 срока

полномочий. Зефиров Сергей Николаевич написал заявление. Просит освободить

от  занимаемой  должности.  Вы  программу  посмотрите,  Виктор  Викторович.

Сергей  Николаевич  изъявил  желание  продолжать  работу  аудитором  в  этой

же Государственной счетной палате. Если есть вопросы к Сергею Николаевичу,

пожалуйста.

Нет вопросов.

Рассматривается третий вопрос. 

3. О Председателе Государственной счетной палаты Республики Марий Эл.

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл - полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Мякишеву Геннадию Федоровичу.

Мякишев Г.Ф. 

Уважаемые депутаты! Уважаемый Юрий Александрович!

Поскольку Сергей Николаевич написал заявление о сложении полномочий

Председателя Счетной палаты, я думаю, это решение его будет удовлетворено.

Он очень успешно возглавлял Счетную палату десять лет почти. Надо сказать

ему слова благодарности за эту работу в качестве заместителя и Председателя

Счетной палаты.
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В  связи  с  этим  Глава  Республики  Марий  Эл  предлагает  депутатам

Государственного Собрания рассмотреть вопрос о назначении Председателем

Счетной палаты Варенову Эльвиру Валерьевну. Вареновой Эльвире Валерьевне

52  года,  она  имеет  экономическое  образование,  более  25  лет  работала

в  Министерстве  финансов,  она  досконально  знает  работу  Министерства

финансов, затем 4 года работала в Министерстве строительства, архитектуры

и жилищно-коммунального хозяйства, как раз в это время решались сложные

вопросы,  связанные  с  Программой  переселения  граждан  из  ветхих  домов,

вопросы,  связанные с  капитальным ремонтом многоэтажных домов,  а  также

вопросы,  связанные с  реформированием жилищно-коммунального  хозяйства.

Надо  сказать,  что  под  ее  руководством  министерство  успешно  решило

эти вопросы. На одном из Дней депутата она вас информировала о том, как эти

вопросы  решаются.  Она  немного  работала  исполняющим  обязанности

министра  финансов  Республики  Марий  Эл.  Глава  Республики  Марий  Эл

считает,  что  и  по  деловым  качествам,  и  по  образованию,  и  по  моральным

качествам  Эльвира  Валерьевна  будет  достойно  выполнять  обязанности

Председателя Счетной палаты. Поэтому Глава Республики Марий Эл просит

вас поддержать кандидатуру Вареновой Эльвиры Валерьевны.

Председательствующий.

Спасибо, Геннадий Федорович.

Будут ли вопросы к Геннадию Федоровичу?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Мы  Эльвиру  Валерьевну  переводим  не  из  простого  министерства,

а  из  самого,  пожалуй,  ключевого  в  Правительстве  Республики  Марий  Эл,

с  учетом  напряженности  нынешнего  бюджета.  Только  человек  освоился

с  делами,  хотя  и  не  получил  полноценную  должность,  она  исполняла

обязанности.
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Мякишев Г.Ф.

Этот вопрос ко мне или Эльвире Валерьевне?

Зубков Г.Г.

Вы же представляете кандидатуру.

Мякишев Г.Ф. 

Это решение Главы Республики Марий Эл. Это его право. 

Председательствующий. 

Геннадий  Григорьевич,  в  Министерстве  финансов  есть  кадры,  которые

работают  длительное  время.  Я  думаю,  что  они  найдут  решение.  Давайте

же пожелаем Эльвире Валерьевне успехов – когда мы утвердим ее кандидатуру

на сессии.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4. Об аудиторе Государственной счетной палаты Республики Марий Эл. 

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл - полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Мякишеву Геннадию Федоровичу.

Мякишев Г.Ф. 

Уважаемые депутаты!

Поскольку  Сергей  Николаевич  Зефиров  решил  продолжить  работу

в  Счетной  палате,  Глава  Республики  Марий  Эл  предлагает  назначить

его  аудитором  Государственной  счетной  палаты.  Думаю,  дополнительно

характеризовать  Зефирова  Сергея  Николаевича  нет  необходимости.  Глава

Республики Марий Эл просит поддержать это предложение.

Председательствующий.

Будут ли вопросы к Геннадию Федоровичу?

Нет.

Швецов М.Н. 

Обращаюсь к депутату Герасимову Борису Геннадьевичу.

Борис  Геннадьевич,  я  сейчас  дозвонился  до  Анатолия  Николаевича

и довел информацию о том, что Вы нам сказали. Он ответил, что ничего такого

не было.
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Председательствующий.

Вообще,  надо  поосторожнее  с  выражениями  и  заявлениями,  поскольку

это касается человека. 

Следующий, пятый вопрос. 

5.  О  месте  проведения  двадцать  четвертой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва. 

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести  двадцать

четвертую сессию в зале заседаний Государственного Собрания.

Нет возражений?

Нет.

Рассматривается шестой вопрос.

6.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  четвертой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет  возражений  рассмотреть  повестку  дня  сессии  на  заседаниях

комитетов?

Нет.

Рассматривается седьмой вопрос.

7.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  четвертой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Нет возражений?

Нет.

Рассматривается восьмой вопрос.

8.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  четвертой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?
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Нет.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

График нашей работы на сегодня:

-в 11 часов 15 минут – заседания комитетов (график прилагается);

-в  11  часов  30  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета

по законодательству;

-в  11  часов  40  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета

по бюджету.

В заседаниях головных комитетов принимают участие все председатели

комитетов с протоколами заседаний и решениями комитетов.

Головные  комитеты  обобщают  все  полученные  материалы  и  готовят

заключения по рассматриваемым вопросам.

-в 11 часов 45 минут – заседание Президиума;

-в 12 часов в этом зале – открытие двадцать четвертой сессии. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие. 

Переходим к заседаниям комитетов.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
5 апреля 2017 года – понедельник

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

11. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

12. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

13. Кривош Владимир Андреевич Избирательный округ № 20

14. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

16. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

21. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

23. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

24. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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25. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

26. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

27. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

31. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

32. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

35. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

37.

Варенова
Эльвира Валерьевна

временно исполняющая обязанности 
министра финансов Республики Марий Эл

38.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

39.

Золотарев
Рудольф Иванович

начальник государственно-правового 
управления Администрации Главы 
Республики Марий Эл

40.

Мякишев
Геннадий Федорович

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

41. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

42. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

43. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного управления

44. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

45. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата
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Материалы
тридцать седьмого

Дня депутата

18 апреля 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать седьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл

18 апреля 2017 года – вторник

14 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.30 Об  итогах  деятельности  Управления  Федеральной  службы
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия
человека по Республике Марий Эл за 2016 год и задачах на 2017 год
Булатова Светлана Ильгизовна,
руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору
в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия  человека
по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный
санитарный врач по Республике Марий Эл

14.30-14.35 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.35-14.45 Информация о работе депутата Государственного Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва за 2016 год
Павлов Александр Варсонофьевич,
депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл

14.45-14.55 Информация о работе депутата Государственного Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва за 2016 год
Смирнов Александр Алексеевич,
депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл

14.55-15.00 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

18 апреля 2017 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с  Программой подготовки и проведения двадцать пятой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

тридцать седьмой День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, главный федеральный инспектор по Республике

Марий Эл Ситников Александр Геннадьевич, заместитель начальника полиции

по охране общественного порядка Министерства внутренних дел по Республике

Марий Эл Корец Евгений Павлович,  руководитель Управления Федеральной

службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия

человека  по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный

врач  по  Республике  Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  начальник

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл  Скирда  Максим  Владимирович,  заместитель  руководителя

Департамента  экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты

населения  Республики  Марий  Эл  Пономарева  Маргарита  Геннадьевна,

Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл

Варенова  Эльвира  Валерьевна,  заместитель  Председателя  Центральной

избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Осокин  Вениамин
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Арсентьевич, сотрудники Управления Федеральной службы по надзору в сфере

защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

и  федерального  бюджетного  учреждения  здравоохранения  "Центр  гигиены

и  эпидемиологии  в  Республике  Марий  Эл",  сотрудники  Департамента

экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты  населения

Республики  Марий  Эл,  главы  муниципальных  образований  Республики

Марий Эл -  председатели Собраний депутатов,  члены Общественной палаты

Республики  Марий  Эл,  специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания,

парламентские корреспонденты.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. Об итогах деятельности Управления Федеральной службы по надзору

в сфере защиты прав потребителей и  благополучия человека  по Республике

Марий Эл за 2016 год и задачах на 2017 год.

Слово  предоставляется  руководителю Управления  Федеральной  службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по  Республике  Марий  Эл  –  главному  государственному  санитарному  врачу

по Республике Марий Эл Булатовой Светлане Ильгизовне.

Булатова С.И. 

Деятельность  Управления  Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл

в  2016  году  осуществлялась  в  соответствии  с  основными  направлениями

деятельности Службы, планом деятельности Роспотребнадзора на 2016-2021 годы

по реализации документов стратегического планирования, содержащих систему

долгосрочных  приоритетов,  целей  и  задач,  направленных  на  обеспечение

устойчивой и эффективной системы предупреждения, выявления и реагирования

на угрозы санитарно-эпидемиологического благополучия. 
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Деятельность  Роспотребнадзора  многогранна,  поэтому  формат  доклада

будет включать основные показатели и результаты деятельности по приоритетным

направлениям, имеющим социально ориентированный характер.

К итогам 2016 года следует отнести деятельность Службы по направлению

"Реформа  контрольной  и  надзорной  деятельности",  включая  применение

в 2016 году риск-ориентированного подхода при осуществлении  контрольно-

надзорной  деятельности,  создание  системы  оценки  результативности

и  эффективности  надзора.  Риск-ориентированный  подход  предусматривает

единый  порядок  классификации  объектов  надзора  с  учетом  критериев

причинения вреда здоровью граждан для определения периодичности плановых

проверок  соблюдения  требований  законодательства  Российской  Федерации

в  сфере  санитарно-эпидемиологического  благополучия  и  защиты  прав

потребителей.  Следствием  внедрения  риск–  ориентированного  подхода

при  подготовке  ежегодных  планов  проверок  стало  сокращение  плановых

проверок. 

Приоритетом  являлось  обеспечение  надлежащей  защиты  прав  и  иных

законных  интересов  населения  республики,  в  том  числе  право  на  жизнь

и  здоровье,  которое  было  достигнуто  исключительно  путем  повышения

эффективности  контрольно-надзорной  деятельности  в  условиях  снижения

административной  нагрузки  на  хозяйствующие  субъекты.  Осуществлялось

взаимодействие с общественными организациями, представляющими интересы

бизнес-сообщества. Представители ассоциаций предпринимателей входят в состав

Консультативного  совета  по  защите  прав  потребителей,  организуют  работу

Общественного  совета,  образованного  при  Управлении  Роспотребнадзора.

Актуальные  вопросы  взаимодействия  с  предпринимательским  сообществом

являются предметом обсуждения на семинарах-совещаниях, "круглых столах";

на главной странице сайта создан раздел "Для предпринимателей", где размещается

информация об изменениях законодательства и другие новости, представляющие

интерес  для  предпринимателей.  Проведение  акции  "День  открытых  дверей

для предпринимателей" стало традицией для Роспотребнадзора. 
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Одним  из  наиболее  важных  направлений  деятельности  Управления

Роспотребнадзора  является  реализация  административной  реформы,

направленной на повышение качества и доступности оказываемых государственных

услуг.

В  2016  году  Управлением  оказано  1333  (одна  тысяча  триста  тридцать  три)

государственные  услуги  с  использованием  межведомственного  электронного

взаимодействия (СМЭВ). Расширяется спектр оказания государственных услуг,

в том числе в электронном виде. В настоящее время обеспечено предоставление

в  электронном  виде  через  портал  государственных  и  муниципальных  услуг

уведомлений о начале осуществления отдельных видов предпринимательской

деятельности,  в  том  числе  через  отделения  многофункционального  центра.

Доступна возможность подать заявление и необходимые документы на выдачу

санитарно-эпидемиологических заключений в электронном виде. Получателям

государственных услуг предоставлена возможность оценить качество данных

услуг  на  сайте  "Ваш  контроль"  (Информационно-аналитическая  система

мониторинга качества государственных услуг - ИАС МКГУ) и на официальном

сайте Управления. В 2016 году на сайте "Ваш контроль" выставлено 135 оценок

и  9  положительных  отзывов.  Средний  балл  оценки  предоставленных

государственных  услуг  составляет  5,0.  С  момента  размещения  опросного

модуля на сайте Управления с 16 августа 2013 года по 30 декабря 2016 года

поступило 612 отзывов. Средний балл оценки предоставленных государственных

услуг составляет 4,93 при 5-балльной оценке.

В целях реализации одного из актуальнейших направлений -  обеспечения

прозрачности  и  информационной  открытости  - активно  осуществляется

взаимодействие с гражданским обществом.

Ведется  поддержка  официального  сайта  Управления  в  актуальном

состоянии  и  наполнение  его  информацией.  В  течение  2016  года  на  сайте

Службы размещено 2634 (две тысячи шестьсот тридцать четыре) информации

и зарегистрировано 253897 (двести пятьдесят три тысячи восемьсот девяносто

семь) посещений. 
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Использовались различные формы взаимодействия со средствами массовой

информации.  В  отчетном  году  на  страницах  республиканских,  городских

и  районных  СМИ  опубликовано  578  статей,  в  радиоэфире  прозвучало

367 информаций.  Организовано 40 радиовыступлений,  6  пресс-конференций.

Показано 409 телесюжетов. Вся исходящая информация размещена на сайтах

ведущих интернет-СМИ и в социальной сети "ВКонтакте".

С 1 июня 2009 года для граждан республики в Управлении организована

ежедневная  работа  "горячей  линии"  с  выделением  обособленного  телефона,

по  которому звонок  бесплатный из  любого  населенного  пункта  республики.

В 2016 г. по телефону "горячей линии" Управления оказано 558 консультаций.

Подавляющее  число  звонков  –  472  (84,6%)  –  было  связано  с  защитой  прав

потребителей:  реализацией  некачественных  товаров,  оказанием  жилищно-

коммунальных,  финансовых,  бытовых,  транспортных,  образовательных,

медицинских  услуг,  услуг  связи,  долевого  строительства  жилья,  услуг

платежных  агентов.  В  52  обращениях  (9,4%)  были  подняты  вопросы

санитарного  надзора:  организация  надзора  за  питанием  населения,  качество

и безопасность пищевых продуктов и 34 (6%) – прочие вопросы.

Консультации  можно  получить  и  при  обращении  в  Общественную

приемную  Управления,  которая  осуществляет  свою  деятельность  с  апреля

2007 года. В Общественной приемной ежедневно с 15 до 18 часов проводится

прием  граждан,  представителей  юридических  лиц,  индивидуальных

предпринимателей по вопросам санитарно-эпидемиологического благополучия

населения, защиты прав потребителей. 

С  2016  года  функционирует  государственный  информационный  ресурс

в  сфере  защиты  прав  потребителей  zpp.rospotrebnadzor.ru,  который  создан

Роспотребнадзором  по  поручению  Правительства  Российской  Федерации

для  того,  чтобы  в  полной  мере  реализовать  право  потребителей  на  защиту

их  прав.  На  сайте  размещена  вся  нормативная  база  по  защите  прав

потребителей,  образцы  претензионных  и  исковых  заявлений,  памятки

потребителям и многое другое.
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Наибольший интерес  вызывает  раздел  "Продукция,  не  соответствующая

обязательным требованиям", что свидетельствует о стремлении потребителей

обезопасить  себя  при выборе  соответствующего  товара  (продукции).  Свыше

трети всех посещений приходится на этот раздел.

Пользуются  популярностью  модули  "Судебная  практика",  "Справочник

потребителя",  на  которых размещается  актуальная  информация  по  вопросам

прав  потребителей  в  различных  сегментах  потребительского  рынка,  формы

отдельных документов (претензий, исковых заявлений) и материалы судебной

практики по вопросам защиты прав потребителей.

Комплекс  организационных,  профилактических  и  санитарно-противо-

эпидемических  мероприятий  позволил  в  2016  году  обеспечить  реализацию

задач  в  области  санитарно-эпидемиологического  благополучия  населения

и защиты прав потребителей в целом по республике, обеспечить стабильную

эпидемиологическую ситуацию. 

Обеспечение  населения  доброкачественной  питьевой  водой  является

важным  направлением  деятельности  Роспотребнадзора.  Удельный  вес

неудовлетворительных  проб  питьевой  воды  в  разводящей  сети  остается

стабильно низким, значительно ниже, чем в Российской Федерации.

Процент обеспечения населения Республики Марий Эл питьевой водой,

отвечающей гигиеническим нормативам по критериям безопасности, составил

в  2016  году  98,7%.  Отсутствует  регистрация  инфекционных  заболеваний,

связанных с употреблением питьевой воды. 

Вместе с тем, проверки объектов систем водоснабжения  и водоотведения

свидетельствуют,  что  по  32,3% водоисточников  не  утверждены проекты  зон

санитарной охраны, а также отсутствуют надлежащая очистка и обеззараживание

сточных  вод.  В  этой  связи  Управлению  Роспотребнадзора  в  2017  году

необходимо более активно взаимодействовать с Министерством строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл,

а также реализовать в полной мере полномочия Роспотребнадзора, определенные
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Федеральным законом от 7 декабря 2011 года № 416-ФЗ "О водоснабжении

и водоотведении". 

Сохранение  и  укрепление  здоровья  подрастающего  поколения  остается

одной из приоритетных задач Службы. 

Анализ  результатов  государственного  контроля  и  надзора  позволяет

отметить, что основные задачи по обеспечению санитарно-эпидемиологического

благополучия  в  ходе  летней  оздоровительной  кампании  в  целом  были

выполнены. 

Последние  четыре  года  по  итогам  летней  оздоровительной  кампании

удельный  вес  детей,  получивших  выраженный  оздоровительный  эффект,

остается  на  высоком  уровне.  Внедрение  разработанных  профилактических

мероприятий (иммунизация против дизентерии Зонне, вирусного гепатита А,

обследование  на  носительство  кишечных  инфекций  вирусной  этиологии)

позволило  предотвратить  в  2013  -  2016  годах  возникновение  вспышек

кишечных инфекций. 

За последние 5 лет отмечается сокращение числа летних оздоровительных

учреждений. В текущем году планируют к работе только 100 оздоровительных

учреждений,  что  крайне  недопустимо.  Полагаем  целесообразным

Министерству образования и науки Республики Марий Эл  принять срочные

меры  по  сохранению  сети  детских  оздоровительных  учреждений,  а  главам

муниципальных  образований  городов  и  районов  изыскать  возможность

по  открытию  пришкольных  лагерей  с  дневным  пребыванием  на  базе

оздоровительных учреждений.

Реализация  профилактических  мероприятий  в  учреждениях  для  детей

и  подростков,  укрепление  их  материально-технической  базы  привели

к  их  перераспределению  по  группам  санитарно-эпидемиологического

благополучия: увеличился удельный вес учреждений, отнесенных к I группе,

с  57,1%  в  2009  году  до  65%  в  2016  году.  Их  состояние  соответствует

гигиеническим требованиям. С 2% до 0,4% сократился удельный вес учреждений

III  группы,  состояние  которых  оценивается  как  неудовлетворительное.

177



За последние 11 лет улучшились показатели качества питьевой воды, готовых

блюд  в  детских  и  подростковых  учреждениях  по  микробиологическим

показателям.  В  2016  году  в  детских  учреждениях  не  зарегистрировано

массовых инфекционных заболеваний.

Охват  горячим питанием школьников  в  2016  году  сократился  до 88,1%

против  89,7%  в  2015  году,  в  том  числе  охват  горячим  питанием  учащихся

начальных классов сократился до 96,4%, в  то время как в  предшествующие

4  года  он  составлял  99,4%.  В  Российской  Федерации  тенденция  прямо

противоположная: за последние 5 лет отмечается увеличение охвата горячим

питанием с 85% в 2012 г.  до 88% в 2016 г.  Недостаточное финансирование

остаётся основной проблемой при организации школьного питания. Снижению

охвата горячим питанием учащихся в 2016-2017 учебном году способствовало

увеличение  стоимости  школьных завтраков  в  среднем на  1–3  рубля,  обедов

на 2–5 рублей в связи с ростом цен на продовольственное сырье.

В адрес Министерства образования и науки Республики Марий Эл, глав

администраций районов и городов, отделов образования Управлением внесены

предложения о необходимости принятия дополнительных мер по увеличению

охвата школьников горячим питанием, в том числе об усилении разъяснительной

работы с родителями и школьниками.  

Особое  внимание  Управлением  уделялось  повышению  эффективности

деятельности  по  контролю  за  соблюдением  Технических  регламентов

Таможенного  союза,  в  первую  очередь,  в  социально  значимых  секторах

потребительского рынка. 

На  потребительском  рынке  республики  все  еще  остается  значительным

количество нарушений прав потребителей, особенно в сфере торговли. Об этом

свидетельствуют результаты контрольно-надзорной деятельности и материалы

рассмотрения обращений граждан. 

В 2016 году приостановлена  реализация  562  партий продовольственного

сырья  и  пищевых  продуктов  в  количестве  8154,8  кг. Значительный  процент

снятия  товаров  с  продажи  происходит  по  причинам  отсутствия  документов,

178



подтверждающих качество и безопасность продукции, истечения сроков годности,

несоответствующего хранения, реализации товара без надлежащей маркировки.

Последние  пять  лет  на  потребительском рынке  республики  выявляются

факты продажи отдельных молочных продуктов с признаками фальсификации,

а именно: заменой жировой фазы масла жирами немолочного происхождения.

Это используется недобросовестными предпринимателями с целью удешевления

готовой  продукции.  В  2016  году  установлено  40  таких  фактов  (13  проб

сгущённого молока, 13 проб сливочного масла, 10 проб сыра, 2 пробы молока,

2 пробы мороженого, 1 проба сметаны, 1 проба творога).

Фальсифицированная  продукция  была  произведена  как  за  пределами

республики  (масло  сливочное  -  в  Самарской,  Московской,  Нижегородской

областях  и  Краснодарском  крае,  сметана  -  в  Республике  Чувашия,  сыр  –

в Республике Беларусь, Брянской и Самарской областях, Республике Татарстан,

сгущенное молоко - в Республике Мордовия, Белгородской и Курской областях,

мороженое - в Новосибирской и Нижегородской областях), так и на территории

Республики  Марий  Эл  (молоко  сгущенное  с  сахаром  производства

ООО "МариМолоко").

На особом контроле Управления Роспотребнадзора находится выполнение

приказов  Федеральной  службы  Роспотребнадзора,  изданных  во  исполнение

поручений Правительства РФ, о проведении внеплановых проверок отдельных

видов  продукции.  Самыми  масштабными  явились  проверки  в  отношении

объектов  торговли,  где  реализуется  спиртосодержащая  продукция.  Данное

поручение было дано в связи с массовым отравлением в Иркутской области,

были  введены  ограничения  реализации  отдельных  видов  спиртосодержащей

непищевой продукции. При организации проверок установлено взаимодействие

с  органами  прокуратуры  и  внутренних  дел.  Обследовано  1402  объекта,

проинспектировано  более  12  тысяч  литров  спиртосодержащей  жидкости,

у 67 субъектов установлены нарушения, возбуждено 67 дел об административных

правонарушениях,  снято с  реализации (наложен арест)  83 партии продукции

объемом  1003 литра. Установленный запрет не оказал негативного воздействия
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на  экономическую  деятельность  легального  и  добросовестного  бизнеса,

что неоднократно отмечалось представителями производителей парфюмерно-

косметической продукции и бытовой химии и торговых сетей. Приостановление

розничной торговли спиртосодержащей продукции показало результативность

принятых мер. Сохраняется тенденция к уменьшению количества случаев острых

отравлений спиртосодержащей продукцией. В сравнении со среднемноголетним

уровнем (СМУ) количество отравлений в республике в январе-марте 2017 года

уменьшилось на 39% (85,2 и 52 случая соответственно), количество отравлений

со смертельным исходом – на 38,1% (63 и 39 соответственно).  

Эффективное  планирование  контрольно-надзорной  деятельности,

последовательная  реализация  комплекса  плановых  и  дополнительных

профилактических  и  противоэпидемических  мероприятий  позволили

обеспечить  в  2016  году  в  целом  по  республике  стабильную

эпидемиологическую ситуацию. 

По  большинству  нозологий  отмечается  снижение  или  стабилизация

показателей  на  относительно  низком  уровне.  Не  зарегистрировано  случаев

заболевания  эпидемическим  паротитом,  дифтерией,  краснухой.  На  фоне

напряженной эпидемической ситуации по заболеваемости кори в Европейском

регионе и в отдельных субъектах Российской Федерации не допущено заноса

данного заболевания на территорию республики.

В республике отмечается снижение заболеваемости вирусным гепатитом В

по сравнению с 2005 года в 96 раз (в 2005 году – 9,6 на 100 тыс. населения,

в  2016  году  –  0,1).  Проведение  прививок  позволило  предотвратить

заболеваемость  острым  гепатитом  В  среди  детей  до  14  лет.  При  этом

на протяжении последних 10 лет не регистрируются случаи заболевания среди

детей до 14 лет. 

В республике достигнуты и поддерживаются показатели своевременности

охвата профилактическими прививками населения в декретированных возрастах

(95% и более), что соответствует планируемым целевым показателям и также
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оказывает  положительное  влияние  на  эпидемиологическую  обстановку

в республике. 

C 2014  года  в  Национальный  календарь  прививок  России  введена

профилактика  пневмококковой  инфекции,  которой  подвержены  чаще  дети

до  5  лет;  именно  среди  этой  возрастной  группы  детей  пневмококковая

инфекция во всем мире является ведущей причиной смерти. В 2015-2016 годах

в республике имелись организационные недоработки со стороны медицинских

организаций  в  проведении  иммунизации,  что  наряду  с  перебоями

в поставках вакцины не позволило достигнуть нормативный  (95%-й) уровень

своевременности  охвата  детей  вакцинацией  и  ревакцинацией  против  данной

инфекции, который по итогам 2016 года составил 88,8% и 38% соответственно.

В  2017  году  как  Министерству  здравоохранения  республики,  так  и  Службе

Роспотребнадзора  необходимо  усилить  контроль  за  своевременностью

проведения  иммунизации  против  пневмококковой  инфекции  детям

в декретированных возрастах.

Система эпидемиологического надзора за гриппом позволяет сдерживать

негативные  тенденции  развития  эпидемического  процесса.  Вакцинация

населения против гриппа способствует существенному снижению количества

тяжелых постгриппозных осложнений.

Восьмой год республика демонстрирует высокий охват прививками против

гриппа,  в  текущем  сезоне  вакцинировано  более  226  тысяч  человек,

что  составляет  33%  от  общего  количества  населения  республики.  Большая

задача  стоит  перед  здравоохранением  в  2017  году  -  охватить  прививками

до 40% населения, и убеждена, что она будет выполнена.

Результаты  проводимого  ежегодного  анализа  говорят  о  высокой

эффективности иммунизации населения против гриппа.  Среди привитых лиц

из  "группы  риска"  в  период  эпидемического  сезона  2015-2016  годов

заболеваемость  гриппом  в  целом  по  республике  была  более  чем  в  30  раз

меньше по сравнению с  непривитыми,  а  среди привитых работников сферы
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обслуживания,  общественного  транспорта  и  лиц  старше  60  лет  случаи

заболевания гриппом не регистрировались. 

Подъем  заболеваемости  геморрагической  лихорадкой  с  почечным

синдромом происходит  с  цикличностью  2-3  года,  в  эти  же  периоды

наблюдается интенсивная эпизоотия среди грызунов и их высокая численность.

Корреляционный анализ позволил установить наличие прямой сильной связи

между заболеваемостью ГЛПС и численностью мелких мышевидных грызунов,

а также между заболеваемостью ГЛПС и степенью инфицированности рыжей

полёвки хантавирусом.  Отчетный год явился годом снижения заболеваемости.

При  этом  отмечен  рост  заболеваемости  в  осенний  период  2016  года

и  прогнозируется  подъем заболеваемости  ГЛПС в  2017  году,  что  потребует

в  этом  году  проведения  барьерной  дератизационной  обработки  вокруг

неблагополучных населенных пунктов.

Несмотря  на  наметившуюся  тенденцию  к  снижению  заболеваемости

туберкулезом, остается высоким удельный вес его бациллярных форм, который

в 2016 году в структуре заболеваемости туберкулезом составил 66%. Ежегодно

сохраняется  на  высоких  цифрах  количество  больных  активными  формами

туберкулеза,  заболевание  у  которых  было  диагностировано  в  фазе  распада

(33%). Остается  высоким  удельный  вес  больных  среди  вновь  выявленных,

которые  не  проходили  обследование  на  туберкулез  более  двух  лет  (27%).

Эти  эпидемиологические  показатели  дают  основание  считать

эпидемиологическую обстановку по туберкулезу в республике напряженной. 

Большая роль  в  системе борьбы с  туберкулезом справедливо отводится

раннему его выявлению. В 2016 году сохранен охват туберкулинодиагностикой

детей (95,8%) и рентгенофлюорографическим обследованием взрослых (65,3%)

выше нормативных уровней (нормативный уровень для туберкулинодиагностики –

не  менее  95%,  рентгено-флюорографического  обследования  –  65  %).  Всего

профилактическими осмотрами на туберкулез охвачено 70,5 % населения.

Вместе  с  тем,  на  административных  территориях,  где  показатель

заболеваемости превышает индикативный (60 и более на 100 тысяч населения),
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не достигнуты нормативные уровни рентгенофлюорографическим обследованием

взрослых, что требует пристального внимания к данному вопросу со стороны

Министерства  здравоохранения  Республики  Марий  Эл  и  руководителей

медицинских организаций. 

Являясь уполномоченным территориальным органом федерального органа

исполнительной  власти  по  контролю  и  надзору  в  сфере  защиты  прав

потребителей,  Управление  рассматривает  соответствующую  деятельность

в  этом  направлении  как  важнейшую  социально  значимую  государственную

функцию. 

В  сфере  потребительского  законодательства  реальная  защита  прав

потребителей, при невозможности разрешения спора в рамках добровольного

удовлетворения требований, должна обеспечиваться судом. 

Продолжена  работа  по  совершенствованию  судебной  защиты

потребительских  прав  граждан,  в  том  числе  неопределенного  круга

потребителей,  за  счет  применения  соответствующих  гражданско-правовых

механизмов в судах общей юрисдикции. 

Управление Роспотребнадзора инициативно обращалось в суд с заявлениями

в защиту отдельных потребителей, законных интересов неопределенного круга

потребителей,  участвовало  в  судах  для  дачи  заключения  по  делу  в  целях

защиты  прав  потребителей.  В  пользу  потребителей  по  результатам  данных

Управлением  заключений  взысканы  денежные  средства  на  общую  сумму

15 млн 35 тыс. 200 руб., в том числе компенсация морального вреда – на сумму

1  млн  148  тыс.  500  руб.;  в  пользу  конкретных  потребителей  по  искам

Управления  взыскано  244  тыс.  100  рублей,  в  том  числе  компенсация

морального вреда – на сумму 2 тыс. 500 руб.

Одним  из  индикаторов  для  общей  оценки  состояния  потребительского

рынка,  качества  оказываемых  населению  услуг  следует  назвать  характер

обращений  граждан.  В  2016  году  в  адрес  Управления  поступило  2307

обращений, что на 16,9% больше, чем в 2015 году.
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В  общей  структуре  поступивших  обращений  1243  (53,9%)  составили

жалобы на  несоблюдение  требований законодательства  в  сфере  обеспечения

санитарно-эпидемиологического  благополучия  населения,  1063  (46,1%)  -

на нарушения прав потребителей.

По санитарно-эпидемиологическим вопросам максимальная доля заявлений

(39,6%) касалась условий проживания в жилых помещениях. Преимущественно

люди жаловались на затопление и захламление подвалов, неудовлетворительное

состояние  инженерных  коммуникаций  зданий,  недостаточную  освещенность

квартир, повышенный уровень шума, проникающий от работы технологического

оборудования  предприятий  торговли,  заселение  насекомыми  (тараканами,

блохами),  грызунами.  Поступали  жалобы на  соседей,  ведущих  асоциальный

образ жизни.  Информация о загрязнении окружающей среды (несоблюдении

требований  к  сбору  и  удалению  бытовых  отходов  и  мусора  на  территории

жилой застройки и кладбищ, эксплуатации полигонов ТБО и водных объектов

для рекреационных целей) содержалась в 20,7% обращений, о ненадлежащем

качестве  пищевых  продуктов  и  продовольственного  сырья,  организации

питания  населения  –  в  8,7%,  о  нарушениях  при  установке  и  условиях

использования  источников  физических  факторов  воздействия  на  человека  –

в 7,2%, о несоответствующем качестве питьевой воды – в 8,5%.

Из  числа  обращений  с  жалобами  на  нарушения  прав  потребителей

большинство (33,1%) было связано с оказанием жилищно-коммунальных услуг

(размер  тарифов,  неоказание  или  ненадлежащее  оказание  услуг  ЖКХ,

содержание общего имущества, капитальный ремонт многоквартирных домов,

порядок  начисления  платежей).  Поскольку  эти  вопросы  не  входят

в  компетенцию  Роспотребнадзора,  данные  обращения  направлены

в Департамент государственного жилищного надзора Республики Марий Эл,

осуществляющий  контроль  за  качеством  коммунальных  услуг.  Остальные

заявления  были  на  темы  розничной  торговли  (34,5%),  страховой  (3%)

и  банковской  (4,6%)  деятельности,  предоставления  услуг  связи  (2,5%)

и бытового обслуживания населения (2,9%).
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В  159  (ста  пятидесяти  девяти)  обращениях  (6,9%)  представленная

информация  стала  основанием  для  проведения  внеплановых  проверок

и административных расследований (при этом в 144 случаях (90,6%) факты,

изложенные  в  обращениях,  подтвердились).  Специалистами  Управления

выдано 189 предписаний и представлений.

К  числу  главных  итогов  деятельности  Управления  Роспотребнадзора

в  2016  году  следует  отнести  обеспечение  устойчивой  санитарно-

эпидемиологической  обстановки  в  республике,  оптимизацию  контрольных

и  надзорных  мероприятий,  а  также  оперативное  реагирование  Службы

на  возникавшие  вызовы  и  угрозы.  В  ходе  исполнения  Плана  мероприятий

Роспотребнадзора  по  реализации  Указов  Президента  Российской  Федерации

и  плана  деятельности  Роспотребнадзора  на  2016-2021  годы  по  реализации

документов  стратегического  планирования  достигнуты  плановые  значения

показателей по всем ключевым событиям.

Повышающиеся с каждым годом требования к организации деятельности

Службы определили необходимость дальнейшей разработки мер, направленных

на  улучшение  эффективности  и  действенности  Службы,  реализацию  всех

имеющихся  возможностей   и  полномочий  для  обеспечения  санитарно-

эпидемиологической  безопасности  населения  республики,  закрепление

положительных, социально значимых для общества результатов. 

С  учетом  этого  определены  и  утверждены  основные  направления

деятельности,  разработаны  и  утверждены  планы  организационной  работы

и контрольно-надзорной деятельности Управления на 2017 год. 

Благодарю за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Ильгизовна. 

Будут ли вопросы к Светлане Ильгизовне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).
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Светлана  Ильгизовна,  я  хочу  Вас  поблагодарить  за  принципиальную

позицию,  когда  мне  удалось  вначале  провести  экспертизу  качества  масла,

которым кормили в лечебных учреждениях, и написали, что нельзя определить,

что это за продукт.

Потом я  хочу сказать  о  мышах.  Я на  прошлом Дне депутата,  два  года

назад,  говорил по поводу,  что есть метод экологической борьбы с  мышами.

Так делают в Израиле. Одна сова на один гектар земли - и мышей нет. Сова

их уничтожает. Но Шурков Николай Иванович, заместитель министра лесного

и охотничьего хозяйства Республики Марий Эл, на это внимание не обратил,

он  обратил  внимание  на  то,  что  надо  истреблять  аистов,  которые  занесены

в США в Красную книгу. Я писал туда письмо. И пришел ответ, что аистов

ни в коем случае нельзя убивать.

Еще  хочу  сказать  по  поводу  туберкулеза.  Многие  коровы  и  животные

болеют  туберкулезом,  но,  к  сожалению,  нет  врача-ветеринара,  который

бы  определял  и  сообщал  в  Минздрав  о  таких  заболеваниях.  Потому

что человек заражается туберкулезом от животных. Решение этого вопроса -

как  в  других  странах  делается,  существует  специальный  врач-ветеринар,

который за этим следит.

Булатова С.И. 

Начну  отвечать  с  последнего  вопроса  по  поводу  туберкулеза.  Я  хочу

сказать,  что  мы  взаимодействуем  с  ветеринарной  службой,  у  нас  есть

соглашение.  Могу  сказать,  что  на  сегодня  у  нас  не  выявлено  ни  одного

диагноза. Поэтому в этом плане у нас все благополучно.

Что  касается  второго  вопроса  по  экологическим  способам  истребления

грызунов.  В  пределах  своей  компетенции  мы  можем  предложить  только

единственный метод, который у нас предусмотрен действующим санитарным

законодательством.  Это  проведение  дератизационных  барьерных  обработок.

Иных  методов  на  сегодня  нет.  К  сожалению,  конечно,  нет  специфической

профилактики,  пока не разработана вакцина,  которая была бы эффективным

методом борьбы. Вашу идею, наверное, Вам нужно предложить Министерству
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лесного  хозяйства,  потому  что  на  сегодня  Министерство  лесного  хозяйства

занимается численностью поголовья диких животных и птиц, соответственно

у них есть свои методики.

Что касается сливочного масла, хочу сказать, что наша лабораторная база

владеет  методикой  определения  фальсификатов.  Если  у  Вас  еще  возникнут

такие  вопросы,  Вы  можете  к  нам  обращаться  с  заявлением  и  приложить

этот образец масла. 

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Ильгизовна. Будут ли еще вопросы?

Нет.

У  нас  сегодня  в  15  часов  состоится  совместное  заседание  Президиума

Государственного Собрания Республики Марий Эл и Управления Федеральной

службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия

человека  по  Республике  Марий  Эл,  там  мы продолжим разговор  об  итогах

работы  за  2016  год  и  по  выполнению  Соглашения,  которое  между  нами

подписано.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9).

Уважаемые  коллеги!  Спасибо  Светлане  Ильгизовне  за  всеобъемлющий

и подробный доклад.

Но  я  как  депутат  встречаюсь  с  нашими  избирателями,  которые  всегда

задают вопросы по "Марий сем". Этот репортаж я еще делал 20 июля 2015 года.

Позавчера ко мне снова приходили на прием по вопросу о ночной дискотеке

"Марий сем". Светлана Ильгизовна, люди недовольны, они после двух часов

не могут спать из-за шума, который там творится. Поэтому я и от имени нашего

депутатского корпуса прошу Вас принять какие-то меры. Потому что только

Вы можете приостановить деятельность, можете закрыть за нарушения.

Второй вопрос: вот у меня здесь есть 170 подписей жителей Березовского

округа по поводу "разливайки" "Кристалл". Торговый центр "Березово". Знаете,

наверное. На втором этаже детский центр, а на первом этаже эта "разливайка".
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И  там  драки  постоянные,  скандалы,  маты-перематы.  Спускаются  дети

с родителями, к ним пристают эти же алкоголики, "бухарики", и люди боятся.

Они обратились ко мне с просьбой оказать содействие. Я хочу сейчас передать

Вам это письмо, чтобы Вы обратили внимание и в кратчайшие сроки приняли

какое-то решение. 170 подписей люди собрали по этой "разливайке" "Кристалл"

Березовского центра. Я прошу Вас взять это на контроль.

Еще  хотелось  бы  по  качеству  масла  сказать.  У  Вас  есть  лаборатория,

которая может определить состав масла: что туда входит, есть ли там пальмовое

масло или нет. Есть такая лаборатория? Потому что ко мне тоже обратились

наши жители, которые просят посмотреть сливочное масло, которое поставляется

в перинатальный центр и детские сады. Привозит ИП Дёмин, город Нижний

Новгород. Сплошной фальсификат. Но Вы всегда пишете: "Пригоден к пище".

Я  думаю,  Вам  надо  разобраться.  Тем  более  цена  на  это  масло  140  рублей.

Не может быть такой цены на масло. Сейчас минимальная цена 400 рублей.

И  я  прошу  еще  обратить  Ваше  внимание  на  то,  что  когда  возят  продукты

питания в одной машине, и рыбу, и мясо, молоко, нет у грузчиков санитарных

книжек. Вот всё.

Булатова С.И.

Я бы хотела немного прокомментировать по поводу сливочного масла.

Вот Вы говорите: обратите внимание. Мы, конечно, будем обращать, когда

у нас будут плановые проверки по контролю или будет обосновано и будет

основание  на  проведение  внеплановых  проверок.  Вот  то,  что  Вы  сказали

по  перинатальному  центру,  по  детским  садам.  Они  же  приобретают

непосредственно  руководством  этих  учреждений.  По  торгам  или  прямыми

договорами,  соответственно  у  них  есть  тоже  своя  возможность  предъявить

претензии к  этим поставщикам,  обследовать  это  масло.  Я  только  в  докладе

говорила,  что  у  нас  на  сегодня  оптимизирована  контрольно-надзорная

деятельность.  В  отношении  малого  бизнеса  у  нас  на  сегодня,  Вы  знаете,

надзорные каникулы. Мы три года не можем проверять. Начиная с 2017 года.

Поэтому,  если  будет  обоснованное  обращение,  вопросов  нет,  приложен
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образец.  Но  при  этом  ответственность  самих  хозяйствующих  субъектов,

которые приобретают это масло, тоже должна существовать.

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Ильгизовна.

Закончили с этим вопросом?

Всё.

Рассматривается второй вопрос.

2. Информация о работе депутата Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва за 2016 год.

Слово предоставляется депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл Павлову Александру Варсонофьевичу.

Павлов  А.В.  Уважаемый  Юрий  Александрович!  Уважаемые  депутаты

и приглашенные!

Являюсь  депутатом  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  от  избирательного  объединения  Марийского  регионального

отделения Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Дата начала исполнения полномочий текущего созыва 2 октября 2014 года.

Член фракции Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ"

в Государственном Собрании Республики Марий Эл VI созыва.

Секретарь  Комитета  Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл

по законодательству.

Статус  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

определяется Конституцией Российской Федерации, федеральными законами,

Конституцией  Республики  Марий  Эл,  Законом  Республики  Марий  Эл

"О  статусе  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл",

другими законами Республики Марий Эл.

В  течение  2014  -  2016  годов  как  депутат  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  представлял  интересы  избирателей  Моркинского

муниципального  района.  В  своей  работе  руководствовался  федеральным

и  республиканским  законодательством,  Регламентом  Государственного
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Собрания  Республики  Марий  Эл.  Взаимодействовал  с  органами

государственной  власти  Республики  Марий  Эл,  органами  местного

самоуправления, политическими партиями и общественными объединениями.

Основными направлениями моей работы в отчетный период стали:

 - законодательная деятельность, которая заключается в разработке новых

законопроектов и в корректировке уже существующих законов;

-  оказание  помощи органам  местного  самоуправления  в  решении  задач

социально-экономического  развития  муниципальных  образований  округа,

прежде всего в выполнении наказов избирателей;

- оказание помощи жителям, попавшим в трудную жизненную ситуацию;

-  информирование  жителей  о  своей  работе  через  личное  общение

с  жителями,  посещение  предприятий  и  организаций,  работу  депутатских

приемных, через средства массовой информации. 

В истекшем периоде принимал участие в 86 очередных и внеочередных

заседаниях  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  совместных

заседаниях комитетов. На заседаниях Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  рассмотрено  и  принято  большое  количество  важных,  а  порой

основополагающих  решений,  регулирующих  различные  сферы  жизни

республики и направленных на ее развитие.

Так,  в  2015  году  в  качестве  секретаря  головного  Комитета  принимал

участие  в  оценке,  подготовке  к  рассмотрению  Государственным  Собранием

Республики  Марий  Эл  11  проектов  законов  Республики

Марий  Эл  и  35  проектов  постановлений  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл. 

В 2016 году в качестве секретаря головного Комитета принимал участие

в оценке, подготовке к рассмотрению Государственным Собранием 15 проектов

законов Республики Марий Эл и 44 проектов постановлений Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

В  2015  году  18  июня  принимал  участие  в  расширенном  заседании

Комитета  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской

190



Федерации по региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока,

в  расширенном  заседании  Комитета  на  тему  "О  роли  потребительской

кооперации в социально-экономическом развитии российских регионов".

В  отчетном  периоде  провел  34  приема  граждан,  на  которых  принято

50  граждан,  рассмотрено  11  обращений  граждан,  по  одному  вынесено

положительное  решение.  Основные  обращения  граждан  -  это  решение

жилищных  вопросов,  связанных  с  ветхим  и  аварийным  состоянием  жилья.

Оказано содействие гражданам в оформлении документов на получение вида

на  жительство.  В  течение  года  неоднократно  решал  устные  обращения

избирателей, высказанные по телефону или при личной встрече. 

В  течение  отчетного  периода  проведено  65  встреч  с  избирателями

в избирательном округе, на которых присутствовало 977 избирателей.

Принял  участие  в  работе  15  сессий  Собрания  депутатов  "Моркинский

муниципальный  район",  на  которых  рассмотрено  127  вопросов,  которые

затрагивают жизнь муниципального образования.

Работа  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

на территории своего округа либо на территории округа, где данный депутат

непосредственно осуществляет свои должностные полномочия на постоянном

месте работы, она не может уместиться в те цифры и те показатели, которые

формируются  статистикой,  т.к.  мы  все  живем  среди  людей  и  у  каждого

человека,  каждого  избирателя  возникают  разного  рода  вопросы,  которые

касаются  его  каждодневной  жизни.  Это  вопросы  социального  характера,

бытового  характера.  Возможности  депутата  все  равно  косвенным  образом

связаны с основным местом работы. Если это место работы является сферой

услуг, которые оказывает предприятие, где работает депутат Государственного

Собрания,  это  повышает  уровень  жизни  наших  избирателей,  помогает

им решать свои социальные вопросы. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Александр Варсонофьевич.
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Будут ли вопросы к Александру Варсонофьевичу?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

3. Информация о работе депутата Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва за 2016 год.

Слово предоставляется депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл Смирнову Александру Алексеевичу.

Смирнов А.А.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты, приглашенные!

Довожу  до  вашего  сведения  информацию  о  работе  с  избирателями

за 2016 год.  За  2016 год было проведено 5 приёмов и принято 18 граждан.

В ходе работы по поступившим обращениям были даны разъяснения, оказаны

юридические консультации моими помощниками - практикующими юристами,

оказана поддержка обратившимся гражданам.

Большое количество встреч (43)  с  избирателями (более  1160)  объясняю

своим участием в процедуре предварительного голосования Партии "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"  по  определению  кандидатов  в  депутаты  Государственной  Думы

Российской Федерации и в ходе избирательной кампании 2016 года.

Встречи  проходили  в  сельхозпредприятиях,  Домах  культуры,  школах,

детских садах и других организациях.

В  ходе  встреч  и  приёмов  затрагивались  вопросы:  состояния

автомобильных дорог,  благоустройства  дворовых территорий,  транспортного

обслуживания, продажи спиртосодержащей продукции и роста её потребления,

очередей в больницах, а также вопросы личного характера.

В  связи  с  этим  у  меня  есть  официальное  обращение  к  Председателю

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Минакову  Юрию

Александровичу. Уважаемый Юрий Александрович, у всех депутатов есть ряд

постоянных и схожих по существу вопросов. Например, как я уже упомянул,

вопросы транспортного обслуживания граждан, наличие очередей в больницах,

деятельность так называемых "наливаек", которые требуют особого внимания
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со стороны органов исполнительной власти и подведомственных учреждений.

Предлагаю на Ваше рассмотрение следующий формат работы. В течение года

наши коллеги депутаты сформируют список вопросов,  с  которыми наиболее

часто  обращались  граждане  и  которые  сложно  решить  без  участия

исполнительной власти. В ходе проведённого анализа выявится определённый

круг  наболевших  проблем  и  вопросов.  И  вот  с  этой  информацией

мы  бы  попросили  Вас,  уважаемый  Юрий  Александрович,  обратиться

к  руководству  республики  для  скорейшего  их  решения.  Уверен,  данный

механизм позволит увеличить коэффициент полезного действия депутатского

корпуса.  А избиратели увидят эффективное взаимодействие законодательной

и исполнительной власти.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Спасибо,  Александр  Алексеевич.  Ваше

предложение мы обязательно рассмотрим.

Будут ли вопросы к Александру Алексеевичу?

Пожалуйста, депутат Карташов Александр Анатольевич.

Карташов  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 21).

Юрий Александрович, меня очень удивили цифры по пионерским лагерям,

которые  ждут  нас  в  этом  году.  Идет  уменьшение  по  пионерским  лагерям.

Времени  у  нас  не  остается.  Поэтому  или  Президиум  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, или наш Комитет Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  по  социальному  развитию  должны  рассмотреть

эти цифры и обратиться в  Правительство Республики Марий Эл.  Тем более

этот год у нас выборный. Мы что людям говорить будем: родителям, детям?

Ведь  даже  имея  деньги,  не  сможем  купить  путевку  в  пионерский  лагерь.

Пионерских лагерей-то нет. Огромнейшее падение по ним. Ужас какой-то.

Спасибо.

Председательствующий.

Спасибо, Александр Анатольевич. Все записали, обязательно рассмотрим.
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Еще есть вопросы, предложения?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

После выборов депутатов шестого созыва прошло уже два года. Раньше

выпускали  брошюры  по  депутатам  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл. Может, деньги собрать, раз нет их у Государственного Собрания,

и подготовить брошюру. Информацию о депутатах, о выборах, с фотографиями.

Может, издать недорогой какой-нибудь буклет.

Председательствующий.  Хорошо,  Виктор Викторович,  хорошо.  Деньги

есть на это, мы сейчас готовим такую брошюру "Депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Вы ведь помните, что у нас 26 июля в следующем году исполняется 80 лет

законодательной власти Марий Эл. 26 июля 1938 года прошла первая сессия

Верховного  Совета  Марийской  АССР  первого  созыва.  К  этому  времени

мы готовим документы.

А в 2019 году у нас с вами 6 января исполняется 25 лет Государственному

Собранию Республики Марий Эл. Мы подготовили сборник о всех депутатах,

которые начиная с первого созыва были, есть и шестой созыв в том числе.

Хорошо. Предложение тоже принимается.

Еще есть вопросы?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Объявление.  Двадцать  пятая  сессия  состоится  20  апреля  2017  года

в 10 часов в этом зале.

194



III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
18 апреля 2017 года – вторник

14.00
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

6. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

7. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

8. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

9. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

10. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

11. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

13. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

19. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР
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21. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5
22. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

24. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

27. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

29. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

33.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

34. Варенова
Эльвира Валерьевна

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

35. Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии Республики 
Марий Эл

36. Пономарева
Маргарита Геннадьевна

заместитель руководителя Департамента
экологической безопасности, 
природопользования и защиты 
населения Республики Марий Эл

37. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

38. Ситников
Александр Геннадьевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

Сотрудники Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты
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прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл
и федерального бюджетного учреждения здравоохранения "Центр

гигиены и эпидемиологии в Республике Марий Эл"
39. Алексеева

Елена Федоровна
начальник Территориального отдела
в Волжском районе

40. Бастраков
Сергей Иванович

главный врач ФБУЗ "Центр гигиены
и эпидемиологии в Республике Марий 
Эл"

41. Блинова
Людмила Вячеславовна

начальник Территориального отдела в 
Сернурском районе

42. Васенева
Наталья Станиславовна

главный специалист эксперт отдела 
организации надзора

43. Глушкова
Лилия Шавалиевна

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Сернурском районе

44. Ефремова
Анна Ивановна

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Горномарийском районе

45. Желонкина
Екатерина Ивановна

пресс секретарь

46. Зыбин
Геннадий Иванович

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Волжском районе

47. Качаева
Людмила Кирилловна

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Советском районе

48. Конина
Марина Валентиновна

начальник отдела эпидемиологического 
надзора

49. Куниевская
Елена Викторовна

заместитель начальника отдела 
санитарного надзора (за условиями 
труда и радиационной безопасностью)

50. Лазарева
Татьяна Николаевна

начальник отдела организации надзора

51. Молотихин
Александр Владимирович

заместитель начальника отдела 
санитарного надзора (за условиями 
проживания, состоянием среды 
обитания)

52. Новикова начальник Территориального отдела
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Елена Николаевна в Советском районе

53. Окишева
Маргарита Владимировна

заместитель руководителя

54. Осикина
Фаина Егоровна

начальник Территориального отдела
в Горномарийском районе

55. Попенова
Людмила Павловна

заместитель начальника отдела 
санитарного надзора (за условиями 
питания и обучения)

56. Филонова
Людмила Валентиновна

заместитель начальника отдела защиты 
прав потребителей

57. Шишмакова
Татьяна Ивановна

заместитель начальника отдела 
санитарного надзора (за питанием 
населения)

58. Щекотова
Надежда Аркадьевна

начальник отдела санитарного надзора

Сотрудники Министерства внутренних дел по Республике Марий Эл

59. Корец
Евгений Павлович

заместитель начальника полиции
по охране общественного порядка

Сотрудники Департамента экологической безопасности,
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл

60. Суханкин
Александр Викторович

начальник отдела природопользования
и государственной экологической 
экспертизы

Члены Общественной палаты Республики Марий Эл

61. Александров
Эдуард Васильевич

62. Ершов
Валерий Львович

63. Сагадуллина
Гюзелия Кавыйевна

64. Сушенцов
Юрий Аркадьевич

65. Шемчук
Денис Юрьевич

Главы муниципальных образований –
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председатели собраний депутатов
66.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

67. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

68. Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

69. Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

70. Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

71. Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

72. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

73. Яндулов 
Геннадий Николаевич

глава муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

74.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

75. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

76. Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления

77. Конакова заместитель начальника правового 
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Лейла Александровна управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

78. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

79. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

80. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

81. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

82. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

83. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
84.

Шавкунова
Мария Сергеевна

редактор группы информационного 
вещания телеканала "РЕН ТВ – Регион 
12"

85. Азиков
Николай Валентинович

старший телеоператор телеканала
"РЕН ТВ – Регион 12"
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Материалы
тридцать восьмого

Дня депутата

8 июня 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать восьмого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
8 июня 2017 года – четверг

10.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.30-10.31 Открытие Дня депутата

10.31-10.35 О назначении досрочных выборов Главы Республики Марий Эл
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.35-10.40 О согласовании  кандидатуры Сметанина  Сергея  Алексеевича
для  назначения  на  должность  Первого  заместителя
Председателя Правительства Республики Марий Эл 
Трухин Сергей Николаевич,
министр Республики Марий Эл – полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

10.40-10.45 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О повестке дня двадцать седьмой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  
шестого созыва"

10.45-10.46 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  седьмой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  
шестого созыва"

10.46-10.47 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О порядке  работы двадцать седьмой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"

Информирует:
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.47-10.50 Закрытие Дня депутата
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

8 июня 2017 года
10 часов 30 минут

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения двадцать седьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

тридцать восьмой День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  Первый  заместитель  Председателя

Правительства  Республики  Марий  Эл,  Руководитель  Администрации  Главы

Республики  Марий  Эл  Сметанин  Сергей  Алексеевич,  министр  Республики

Марий Эл – полномочный представитель Главы Республики Марий Эл Трухин

Сергей Николаевич, главный федеральный инспектор по Республике Марий Эл

Ситников Александр Геннадьевич, старший помощник прокурора Республики

Марий  Эл Тихонова  Марина  Николаевна,  заместитель  Председателя

Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Осокин

Вениамин  Арсентьевич,  заместитель  Председателя  Государственной  счетной

палаты  Республики  Марий  Эл  Акчурин  Илья  Леонтьевич,  главы

муниципальных образований Республики Марий Эл - председатели Собраний

депутатов, специалисты Аппарата Государственного Собрания, парламентские

корреспонденты.
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Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. О назначении досрочных выборов Главы Республики Марий Эл.

У вас, уважаемые депутаты, в материалах имеется проект постановления

Государственного Собрания Республики Марий Эл, подготовленный Комитетом

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  законодательству,

о назначении досрочных выборов Главы Республики Марий Эл на 10 сентября

2017 года.

Будут ли вопросы по данному проекту постановления?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2.  О  согласовании  кандидатуры  Сметанина  Сергея  Алексеевича

для назначения на должность Первого заместителя Председателя Правительства

Республики Марий Эл.

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Трухину Сергею Николаевичу.

Трухин С.Н. Уважаемый Президиум, уважаемые депутаты!

В  соответствии  со  статьями  73  и  84  Конституции  Республики

Марий  Эл  Глава  Республики  Марий  Эл  представляет  на  согласование

депутатам  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  на  должность

Первого  заместителя  Правительства  Республики  Марий  Эл,  Руководителя

Администрации Главы Республики Марий Эл кандидатуру Сметанина Сергея

Алексеевича.

Сергей Алексеевич родился в поселке Правдинск Нижегородской области.

Окончил  в  1992  году  Казанский  государственный  университет  имени

Владимира Ильича Ленина.

В 1996 году окончил Академию народного хозяйства при Правительстве

Российской Федерации.
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Имеет классный чин – государственный советник Российской Федерации,

который был присвоен ему 4 марта 2003 года.

Трудовую  деятельность  Сергей  Алексеевич  начал  в  администрации

Балахнинского  района  Нижегородской  области  сначала  в  должности

заместителя начальника правового отдела, затем финансового отдела.

С 2000 года работал в аппарате полномочного представителя Президента

Российской Федерации в Приволжском федеральном округе. 

С 2002 года – Руководителем аппарата Комитета по правовым и судебным

вопросам Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

С  2004  года  работал  в  должности  заместителя  председателя  Девятого

арбитражного апелляционного суда в городе Москве.

С 2014 года работал в должности заместителя Председателя Арбитражного

суда Московской области.

Сергей Алексеевич – грамотный, квалифицированный юрист, работоспособный,

хороший организатор, умеет принимать быстрые, правильные решения.

Просим  согласовать  кандидатуру  Сергея  Алексеевича  на  должность

Первого  заместителя  Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл,

Руководителя Администрации Главы Республики Марий Эл.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо.

Есть ли вопросы к Сергею Николаевичу?

Нет.

Я  хочу  дополнить.  Я  уже  говорил,  но  не  все  депутаты  знают  о  том,

что  Сергей  Алексеевич  –  непосредственный  участник  разработки  нашей

Конституции, по которой мы сегодня все живем. Конституция была принята

24  июня  1995  года,  а  20  декабря  2000  года  проходило  второе  заседание

Конституционного  Собрания,  которое  вносило  определенные  коррективы

в  нашу  Конституцию,  и  Сергей  Алексеевич  был  участником  этого

Конституционного Собрания. Так же, как Александр Александрович Евстифеев
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и  Степанков  Валентин  Георгиевич,  которые  были  заместителями  Сергея

Владиленовича  Кириенко.  А  Сергей  Алексеевич  выступал  в  роли  юриста,

руководителя  юридического  отдела  при  полномочном  представителе

Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном округе. 

Два комитета уже рассмотрели кандидатуру, остальные комитеты сегодня

рассмотрят её.

Рассматривается третий вопрос.

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  седьмой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект  постановления  у  вас  имеется.  Два  вопроса  включены

в повестку дня заседания: первый вопрос "О назначении досрочных выборов

Главы Республики Марий Эл" и второй вопрос "О согласовании кандидатуры

Сметанина  Сергея  Алексеевича  для  назначения  на  должность  Первого

заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл".

Есть вопросы?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос.

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  седьмой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется. Предлагаются кандидатуры:

Владимировой Татьяны Фингизовны

Еремина Александра Николаевича

Шерстнева Владимира Леонидовича.

Нет возражения?

Нет.

Рассматривается пятый вопрос.
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5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  седьмой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется. 

Нет возражения?

Нет.

График нашей работы на сегодня.

В 11 часов начнутся заседания комитетов.

В  11  часов  25  минут  –  расширенное  заседание  головных  комитетов  

по законодательству и по бюджету.

В заседаниях головных комитетов принимают участие все председатели

комитетов с протоколами заседаний и решениями комитетов.

Головные  комитеты  обобщают  все  полученные  материалы  и  готовят

заключения по рассматриваемым вопросам.

В 11 часов 40 минут – заседание Президиума.

В  12  часов  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  –  открытие  двадцать

седьмой сессии. 

Просьба  к  депутатам:  в  11  часов  50  минут  всем  быть  в  зале  Дворца

Конгрессов на своих рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата!

И еще:  у  нас  сегодня,  8  июня  –  день  рождения  Владимира  Ивановича

Мухина,  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

и Первого заместителя Председателя Государственного Собрания Республики

Марий Эл. Передаю слово Цветковой Ольге Николаевне.

Цветкова  О.Н. Мы  все  поздравляем  Владимира  Ивановича  с  днем

рождения.  Он  человек  известный,  человек  незаменимый,  выполняет  много

функций,  не  только  функцию  депутата,  но  и  секретаря  регионального

отделения Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Давайте ему пожелаем доброго здоровья,  успехов,  благополучия,  любви

всех близких,  любви друзей,  и  чтобы ему в  жизни было комфортно,  уютно

и удобно. А мы его всегда поддержим.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
8 июня 2017 года – четверг

10.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

10. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

11. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

12. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

13. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

14. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

15. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

16. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

17. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

18. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

20. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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21. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ
22. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

23. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

26. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

29. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

30. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

32. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

33. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

36. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

37. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

38. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

39. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

40. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

41. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

42. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

43. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

44.

Акчурин
Илья Леонтьевич

заместитель Председателя 
Государственной счетной палаты 
Республики Марий Эл

45.

Золотарев заместитель начальника
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Рудольф Иванович государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

46. Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

47. Ситников
Александр Геннадьевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

48. Сметанин
Сергей Алексеевич

Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл,
Руководитель Администрации Главы 
Республики Марий Эл

49. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

50.

Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

51. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

52.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

53.

Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

54.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

55.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

56. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

57. Крашенинников ведущий советник отдела 
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Алексей Владимирович организационной работы 
организационного управления

58. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации

59. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

60. Азиков
Николай Валентинович

старший телеоператор телеканала
"РЕН ТВ – Регион 12"
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Материалы
выездного тридцать девятого

Дня депутата

25 июля 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного тридцать девятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного 79-летию высшего законодательного органа 

государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл
в государственном бюджетном учреждении культуры Республики Марий Эл

"Национальная библиотека имени С.Г.Чавайна"
25 июля 2017 года - вторник

14 часов
Национальная

библиотека имени
С.Г.Чавайна

13.45-14.00 Встреча  депутатов  Государственного  Собрания  Республики
Марий  Эл  и  приглашенных  в  государственном  бюджетном
учреждении  культуры  Республики  Марий  Эл  "Национальная
библиотека имени С.Г.Чавайна"
(ул. Пушкина, д. 28)
Щеглова Ирина Витальевна,
директор государственного бюджетного учреждения культуры
Республики  Марий  Эл  "Национальная  библиотека  имени
С.Г.Чавайна"

14.00-14.05 Приветственное слово
(1 этаж)
Щеглова Ирина Витальевна,
директор государственного бюджетного учреждения культуры
Республики  Марий  Эл  "Национальная  библиотека  имени
С.Г.Чавайна"

14.05-14.45 Ознакомительная  экскурсия  по  Национальной  библиотеке
имени С.Г.Чавайна
(2-3 этажи)
Овчинникова Ирина Николаевна,
заведующий отделом

14.45-14.50 Переход  в  зал  заседаний  государственного  бюджетного
учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл  "Национальная
библиотека имени С.Г.Чавайна"
(3 этаж)

14.50-15.05 Открытие Дня депутата
Вступительное слово
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
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Республики Марий Эл

Часть I

15.05-15.20 Доклад "Законодательная власть Марий Эл. 79 лет"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

15.20-15.45 Показ  документальной  хроники  деятельности  высшего
законодательного  органа  государственной  власти Марийской
АССР – Республики Марий Эл

15.45-16.05 Выступление  депутатов  высшего  законодательного  органа
государственной власти Марийской АССР – Республики Марий
Эл:

Пейсахович Григорий Ефимович,
депутат  Верховного  Совета  Марийской  АССР  двенадцатого
созыва, депутат Государственного Собрания Республики Марий
Эл второго созыва

Смирнов Александр Алексеевич,
депутат  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва

Часть II

16.05-16.20 О  решении  проблем  граждан,  пострадавших  от  действий
недобросовестных застройщиков

Хижняк Константин Анатольевич,
исполняющий обязанности министра строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства Республики 
Марий Эл

16.20-16.25 Закрытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

16.30 Фотографирование
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
государственного бюджетного 
учреждения культуры Республики 
Марий Эл "Национальная библиотека
имени С.Г.Чавайна"

25 июля 2017 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  государственном  бюджетном  учреждении  культуры

Республики Марий Эл "Национальная библиотека имени С.Г.Чавайна".

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Поро кече! Пагалыме депутат-влак! Уважаемые участники Дня депутата!

Сегодня,  25  июля  2017  года,  мы  собрались  на  День  депутата  в  нашей

Национальной библиотеке Республики Марий Эл имени Сергея Григорьевича

Чавайна.

Как известно, 26 июля – особенный день в жизни нашей Марийской АССР –

Республики Марий Эл.

26 июля 1938 года – 79 лет тому назад в городе Йошкар-Оле приступил

к  системной  созидательной  законодательной  деятельности  Верховный Совет

Марийской АССР.

Искренне поздравляю всех жителей Республики Марий Эл, всех депутатов

Марий Эл с этим знаменательным событием.

Депутат  кечын  пагалыме  участникше-влак!  Уважаемые  участники  Дня

депутата!

В соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания

Республики Марий Эл сегодня проводится выездной День депутата.

Посвящен  День  депутата  законодательной  власти  Марий  Эл,  которой

завтра, 26 июля 2017 года, исполняется 79 лет.
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Выездной День депутата объявляю открытым.

В работе выездного Дня депутата принимают участие: народные депутаты

Верховного Совета  Марийской АССР,  депутаты Государственного Собрания

Республики  Марий Эл,  депутаты городского  Собрания  города  Йошкар-Олы,

директор  государственного  бюджетного  учреждения  культуры  Республики

Марий  Эл  "Национальная  библиотека  имени  Сергея  Григорьевича  Чавайна"

Щеглова Ирина Витальевна, специалисты Национальной библиотеки, Первый

заместитель  Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл,  министр

культуры, печати и по делам национальностей Республики Марий Эл Васютин

Михаил  Зиновьевич,  министр  Республики  Марий  Эл  –  полномочный

представитель  Главы  Республики  Марий  Эл  Трухин  Сергей  Николаевич,

начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по  Республике  Марий  Эл  Скирда  Максим  Владимирович,  начальник

государственно-правового Управления Главы Республики Марий Эл Золотарёв

Рудольф  Иванович,  исполняющий  обязанности  министра  строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

Хижняк  Константин  Анатольевич,  главы  муниципальных  образований

Республики Марий Эл – председатели Собраний депутатов, Уполномоченный

по  защите  прав  предпринимателей  в  Республике  Марий  Эл  Шакиров  Амир

Толгатович,  специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания,

парламентские корреспонденты.

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Трухину Сергею Николаевичу. 

Трухин С.Н.

После того как нам показали такие прекрасные произведения искусства

рук  человеческих,  прикоснувшись  к  истории  столетий,  тысячелетий,  трудно

было сосредоточиться на том, о чем нужно было говорить. Но мое положение

облегчается  тем,  что  я  оглашу  приветствие  временно  исполняющего

обязанности Главы Республики Марий Эл Евстифеева Александра Александровича
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по случаю Дня депутата,  посвященного 79-летию высшего законодательного

органа государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл:

"Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, ветераны и участники Дня депутата!

Сегодня мы отмечаем годовщину образования высшего законодательного

и представительного органа государственной власти республики.

Оглядываясь на пройденный законодательной властью путь, понимаешь,

насколько значительны были 79 лет становления парламентаризма в марийском

крае.

Депутаты первых созывов создавали правовую базу автономной области,

а  затем  республики.  Работа  была  сложной,  требовала  мобилизации  всех

интеллектуальных  сил,  помощи  со  стороны  центральных  органов

законодательной власти.

Сегодня  у  депутатов  Государственного  Собрания  есть  все  возможности

для  слаженного  и  грамотного  решения  стоящих  перед  республикой  задач.

В  условиях,  когда  жители  Марий  Эл  ждут  от  нас  избавления  от  груза

накопленных проблем, мы все должны с особой ответственностью подходить

к качеству принимаемых законов и других нормативных актов.

Одним  из  главных  направлений  нашей  совместной  работы  является

разработка  бюджета  развития,  бюджета,  который  позволит  обеспечить  рост

экономики  за  счет  дальнейшего  привлечения  инвестиций,  подготовки

квалифицированных кадров, обеспечение нормальных условий работы бизнеса,

развитие инфраструктуры. Важнейшими направлениями деятельности остаются

повышение уровня жизни жителей Марий Эл, создание новых рабочих мест.

Уверен,  эффективное  сотрудничество  между  органами  исполнительной

и законодательной власти, построенное на принципах конструктивного диалога

и искреннего  доверия,  и  в  дальнейшем останется  залогом успешной работы

на  благо  людей,  крепкой  основой  для  развития  и  процветания  Республики

Марий Эл.

Желаю здоровья, благополучия и новых трудовых свершений!

217



Временно  исполняющий  обязанности  Главы  Республики  Марий  Эл

Евстифеев Александр Александрович".

Готовясь  к  сегодняшнему  Дню  депутата,  я  нашел  в  газете  "Марийская

правда"  за  29  июня  1938  года  статью  передовую  "Блестящая  победа  блока

коммунистов  и  беспартийных",  вот  такие  искренние  слова,  на  самом  деле

так, наверное, оно и было:

"Исторический день 26 июня с  самого раннего утра улицы городов сел

и  рабочих  поселков  республики  заполнили  избиратели.  Они  дружно

и организованно шли к  своим избирательным участкам.  Каждый гражданин

стремился  первым  отдать  свой  голос  за  кандидата  блока  коммунистов

и  беспартийных.  На  избирательные  участки  вместе  с  молодежью  являлись

80-летние  старики.  Они  с  радостью  говорили  о  наступившей  эпохе

и  с  ненавистью  вспоминали  прожитое  прошлое.  День  выборов  превратился

во всенародный праздник. Народ торжествовал. Танцы, песни, музыка".

Вот такой был день 79 лет назад в нашей республике.

Спасибо!

Председательствующий.

Уважаемые участники выездного Дня депутата! Поблагодарим временно

исполняющего обязанности Главы Республики Марий Эл за приветствие!

Сергею Николаевичу спасибо за то, что он огласил приветствие.

Пагалыме депутат-влак!

У нас складываются традиции: собираться на День депутата Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  для  подведения  итогов  прошедшего  года

деятельности законодательной власти Марий Эл – в одном из национальных

учреждений Республики Марий Эл.

Так,  в  прошлом – 2016 году,  в  год 78-летия начала работы Верховного

Совета, – День депутата проведен 26 июля 2016 года в Национальном музее

Республики  Марий  Эл  имени  Тимофея  Евсеевича  Евсеева  с  тем,  чтобы

поддержать  историю  народа  мари,  вспомнить  еще  раз  о  достойных  сынах
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марийского  народа,  чтобы  сохранить  в  памяти  всех  поколений  нынешних

и будущих историю и традиции Марийского края.

Наш  Национальный  музей  Республики  Марий  Эл  имени  Тимофея

Евсеевича Евсеева теперь знаменит еще и тем, что 20 июля 2017 года в музее

был  Президент  Российской  Федерации  Владимир  Владимирович  Путин.

Это большое событие. В этот день в городе Йошкар-Оле под председательством

Президента Российской Федерации Владимира Владимировича Путина прошло

заседание  Совета  по  межнациональным  отношениям.  Это  событие  навечно

вписано  в  анналы  истории  Республики  Марий  Эл,  Национального  музея,

истории 2017 года.

Пагалыме депутат-влак!

Программа Дня депутата у вас имеется. 

День  депутата  у  нас  состоит  из  двух  частей.  В  первой  части

мы  рассмотрим  вопрос  о  79-летии  с  начала  работы  Верховного  Совета

Марийской  АССР.  Во  второй  части  Дня  депутата  мы  рассмотрим  вопрос

об обманутых дольщиках. Это связано с обращением Государственной Думы

Федерального Собрания Российской Федерации.

Приступаем к работе по программе Дня депутата.

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

Национальная  библиотека  Республики  Марий  Эл  имени  Сергея

Григорьевича Чавайна.

Первая библиотека нашей республики.

Основана библиотека в городе Царевококшайске в 1877 году.

До 4 ноября 1920 года – образования Автономии марийского народа – еще

43 года!

Создана  библиотека  в  19-м  веке,  вопреки  укоренившемуся  мнению

о дикости и косности российской провинции.

Город  Царевококшайск  во  второй  половине  19-го  века  обладал

влиятельной и образованной интеллигенцией.
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Создание  библиотеки  в  городе  Царевококшайске  –  это  архиважное

событие в духовной жизни марийского народа.

Уверен,  что  создание  библиотеки  внесло  свой  значительный  вклад

и сыграло немаловажную роль в подготовке и принятии в 1920 году Декрета

об образовании Марийской автономной области. 

Это важный факт в  биографии нашей Национальной библиотеки имени

Сергея Григорьевича Чавайна, не нашедший должного отражения у предыдущих

исследователей.

В подтверждение этого факта отмечу:

В  1922  году  с  созданием  Марийской  автономной  области  нашей

библиотеке присвоен официальный статус областной библиотеки, и библиотека

становится методическим центром.

Это свершилось ровно через 45 лет со дня открытия библиотеки.

Уважаемые специалисты Национальной библиотеки!

Поздравляем вас и всех жителей Республики Марий Эл со знаменательной

датой – 140-летием Национальной библиотеки Республики Марий Эл имени

Сергея Григорьевича Чавайна.

"Подобно  полноводной  реке,  берущей  начало  от  как  бы  незаметного

родника, главная Национальная библиотека Республики Марий Эл ведет свою

родословную  от  скромной  первой  городской  библиотеки  уездного  города

Царевококшайска".

Уже в 1923 году журнал "Коммунистическое просвещение" писал:

"Среди  автономных  областей  и  многих  губерний  Марийская  область

отрадно выделяется библиотечной работой, особенно областной центральной

библиотекой в Краснококшайске".

Мы, депутаты 21-го века, через 84 года подтверждаем это утверждение!

Вы – главная центральная библиотека в Республике Марий Эл.

А 140 лет  быть  главной –  центральной библиотекой –  это  заслуживает

самого глубокого уважения!
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Трудовому коллективу Национальной библиотеки Республики Марий Эл

имени  С.Г.  Чавайна  вручается  Приветственный  адрес  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

Благодарностями  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

удостоены:

Щеглова  Ирина  Витальевна  –  директор  государственного  бюджетного

учреждения культуры Республики Марий Эл "Национальная библиотека имени

Сергея Григорьевича Чавайна";

Виноградова  Татьяна  Викторовна  –  заместитель  директора

государственного  бюджетного  учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл

"Национальная библиотека имени Сергея Григорьевича Чавайна";

Овчинникова Ирина Николаевна – заведующий отделом государственного

бюджетного  учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл  "Национальная

библиотека имени Сергея Григорьевича Чавайна";

Нагибнева Ирина Николаевна – главный библиотекарь государственного

бюджетного  учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл  "Национальная

библиотека имени Сергея Григорьевича Чавайна";

Герасимова Марина Витальевна – главный библиотекарь государственного

бюджетного  учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл  "Национальная

библиотека имени Сергея Григорьевича Чавайна";

Шибанаева Марина Николаевна – главный библиотекарь государственного

бюджетного  учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл  "Национальная

библиотека имени Сергея Григорьевича Чавайна".

Дорогие депутаты, Национальной библиотеке имени Сергея Григорьевича

Чавайна мы принесли 48 книг.

Депутат  кечын  пагалыме  участникше-влак!  Уважаемые  участники  Дня

депутата!

Сергей  Григорьевич  Чавайн.  Это  имя  занимает  особое  место  в  рядах

передовой интеллигенции марийского народа.
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Родился  Сергей  6  октября  1888  года  в  деревне  Малый  Карамас,  ныне

Моркинского района.

В этом году отмечается 129 лет со дня рождения великого поэта.

Сергей Григорьевич Чавайн-Григорьев – основоположник, родоначальник

и классик марийской художественной литературы:  поэт,  прозаик,  драматург,

публицист, переводчик, педагог, просветитель.

Сергей  Григорьевич  Чавайн  –  основоположник  и  классик  марийской

литературы – национальная гордость народа мари.

Характеризовать Сергея Григорьевича Чавайна всегда начинают с эпитета –

первый.

Сергей  Григорьевич  Чавайн  –  действительно  первый  в  марийской

литературе – в 1934 году первым из мари стал членом Союза писателей СССР.

А  самое  главное  –  Сергей  Григорьевич  Чавайн  стал  первым  человеком,

осознавшим красоту и силу родного слова и реализовавшим его возможности

в художественной литературе.

С  именем  Сергея  Григорьевича  Чавайна  связаны  яркие  страницы

марийской  художественной  поэзии,  прозы,  драматургии  и  публицистики.

Своим богатым и разносторонним творчеством Сергей Григорьевич заложил

устойчивые  национальные  традиции,  сформировал  подходы  творческого

использования  опыта  русской  литературы  и  устного  народного  творчества

родного марийского народа.

Отец Сергея – Григорий Михайлович – крестьянин-бедняк. Мать – Татьяна

Анисимовна – одаренная сказительница, знавшая множество песен и сказок.

Вся жизнь Сергея Григорьевича Чавайна – беззаветное служение своему

народу,  своей  Марийской  республике.  В  1905  году  Сергей  Григорьевич

напишет  почеламут  "Ото"  –  первое  стихотворение  –  "Роща",  которое  уже

112  лет  в  числе  лучших  произведений  не  только  марийской,  но  и  мировой

поэзии. Переведено на 50 языков мира.
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Кстати,  стихотворение "Роща" 1905 года –  через  112 лет перекликается

с  2017  годом,  объявленным  Президентом  Российской  Федерации  Годом

экологии в России.

Стихотворение "Ото" – "Роща" о красоте и величии марийской природы,

призыв  беречь  эту  красоту  и  приумножать  богатство  природы.  Сергей

Григорьевич  впервые  затронул  проблему  экологии  родной  природы.

Стихотворение  "Ото"  –  "Роща",  из  которого  проистекает  вся  марийская

художественная  литература,  было,  есть  и  навсегда  останется  тем  чистым

и  звонким  родником,  из  которого  черпают  и  будут  черпать  вдохновение

нынешнее и последующие поколения марийских писателей.

Пагалыме депутат-влак!

В  следующем  –  2018  году  –  в  год  80-летия  законодательной  власти

Марий  Эл  и  130-летия  со  дня  рождения  Сергея  Григорьевича  Чавайна

Государственное  Собрание  предполагает  переиздать  почеламут  "Ото"  –

стихотворение  "Роща"  –  это  великое  поэтическое  произведение  великого

мастера.

Сергей Григорьевич Чавайн – достойный сын марийского народа.

Носить  имя  Сергея  Григорьевича  Чавайна  –  большая  честь  и  большая

ответственность.

Наша  Национальная  библиотека  Республики  Марий  Эл  с  1982  года

с гордостью и достоинством носит имя Сергея Григорьевича Чавайна вот уже

35 лет.

Спасибо вам за это.

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  высоко  оценивает

работу трудового коллектива Национальной библиотеки Республики Марий Эл.

Вы – профессиональные специалисты, энтузиасты библиотечного дела.

Слова искренней признательности вам за ваш подвижнический труд.

Депутат  кечын  пагалыме  участникше-влак!  Уважаемые  участники

Дня депутата!

С событием сегодняшнего Дня перекликается еще одно событие.
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Вспоминаю, как в 2015 году – в Год литературы в России, Государственное

Собрание  проводило  День  депутата  в  гимназии  №  4  имени  Александра

Сергеевича Пушкина.

Мы пришли в гимназию 10 февраля 2015 года в День памяти великого

русского  поэта  Пушкина  Александра  Сергеевича  –  основоположника

и классика новой русской литературы, создателя русского литературного языка.

Пришли в гимназию имени Александра Сергеевича, чтобы в День памяти

Пушкина,  в  Год  литературы  прикоснуться  к  истории  –  к  истокам  русской

литературы.

Почувствовать дух того времени. Прикоснуться к высокому духовному –

к поэзии величайшего поэта всех времен и народов планеты Земля – русского

поэта Александра Сергеевича Пушкина – солнца русской поэзии.

На  Дне  депутата  мы  говорили  о  том,  что  сегодня  –  в  век  всемирной

паутины  "Интернет",  в  век  высоких  информационных  технологий  –

компьютеризации,  компьютеров-ноутбуков-планшетов,  смартфонов-айфонов-

айпадов и подобных им гаджетов, способных работать на платформе андроид, –

её  Величество  КНИГА  незаслуженно  отодвигается  с  первых  позиций

познавательности  мира.  А  без  добрых,  мудрых  книг  сокращается

интеллектуальный кругозор и сужается пространство формирования духовных

ценностей.

Вы – специалисты библиотечного дела – делаете большое дело, приобщая

людей к Книге. Спасибо вам за ваш просветительский труд.

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл не впервые

в  нашей  Национальной  библиотеке.  Так,  в  2003  году  –  третий  созыв.

Мы,  депутаты,  в  то  сложное  время  обратились  к  Литературе,  к  Книге,

к  Библиотеке  –  как  Просветителю.  Прошел  День  депутата  у  вас  –

в Национальной библиотеке. И снова мы у вас. Спасибо. Тау.

Щеглова И.В.

Юрий Александрович, можно слово?

Председательствующий.
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Да.

Щеглова И.В.

В  свою  очередь,  коллектив  Национальной  библиотеки  имени  Сергея

Григорьевича Чавайна благодарит Вас лично и всех депутатов Государственного

Собрания Республики Марий Эл за искреннюю признательность, за то, что Вы

подарили нам книги в рамках благотворительной акции. Вызывает искреннее

уважение  Ваша  общественная  позиция,  стремление  приблизить  книги

к  широким  слоям  населения,  для  которых  печатная  книга  продолжает

оставаться  актуальной  и  востребованной,  поскольку  дает  те  преимущества,

которые  не  может  предоставить  книга  в  электронном  виде.  Участие  в  этой

акции  характеризует  Вас  как  людей,  неравнодушных  к  книге,  библиотеке

и  культуре  в  целом.  Выражаем  надежду  на  дальнейшее  взаимопонимание

и продолжение успешного сотрудничества на благо наших читателей. Спасибо

Вам огромное!

Председательствующий.

Доклад "Законодательная власть Марий Эл. 79 лет"

Поро кече! Марий АССР Верховный Советын пагалыме калык депутатше-

влак! Марий Эл Республик Кугыжаныш Погынын пагалыме депутатше-влак!

Уважаемые  народные  депутаты  Верховного  Совета  Марийской  АССР!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл!

С  1982  года  библиотека  носит  имя  основоположника  марийской

национальной  литературы  Сергея  Григорьевича  Чавайна,  а  в  1990  году

библиотеке присвоен статус Национальной, что подчеркивает её особую роль,

как  главной  государственной  библиотеки  многонационального  народа

Республики Марий Эл.

Как  известно,  26  июля  –  особый  день  в  жизни  Марийской  АССР  –

Республики  Марий  Эл.  26  июля  1938  года  в  нашей  Республике  началась

системная деятельность законодательной власти Марий Эл. 26 июля 1938 года

–  79  лет  тому  назад  –  в  городе  Йошкар-Оле  приступил  к  системной
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созидательной  законодательной  деятельности  Верховный  Совет  Марийской

АССР.

Искренне поздравляю всех жителей Республики Марий Эл, всех депутатов

Марий Эл с этим знаменательным событием.

В 6 часов вечера 26 июля 1938 года в зале заседаний Дома Советов – ныне

это главный корпус Марийского государственного университета – открылась

первая сессия Верховного Совета Марийской АССР первого созыва.

Приступили к работе 93 первых народных депутата Марийской АССР.

Завтра, 26 июля 2017 года, законодательной власти Марий Эл – 79 лет!

Первым Председателем Верховного Совета Марийской АССР на первой

сессии избран Мамаев Роман Михайлович.

Первым Председателем Президиума Верховного Совета Марийской АССР

избран Кавалеров Тимофей Ильич.

Пагалыме депутат-влак!

Совершим краткий экскурс в историю.

Год 1920-й. Ноябрь. 4-е. Особая дата в жизни народа мари. Принят Декрет

Советской  власти  об  автономии  марийского  народа.  Образована  Марийская

автономная область.

Год 1936-й. Марийская автономная область преобразована в Марийскую

Автономную Советскую Социалистическую Республику.

Год 1992-й. Июль. 8-е. По решению Верховного Совета Марийской АССР

XII созыва Республика наречена именем: Республика Марий Эл. И это красивое

имя Республика Марий Эл гордо носит уже 25 лет! Четверть века над Республикой

Марий  Эл  гордо  звучит  Государственный  гимн,  утвержденный  Верховным

Советом Марийской АССР XII созыва 9 июля 1992 года.

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Мы,  депутаты  XXI века,  отдаем  дань  глубокого  уважения  первым

народным депутатам Марийской АССР.

1051  народному  депутату  двенадцати  созывов  Верховного  Совета

и  195  депутатам  Государственного  Собрания  пяти  предыдущих  созывов.
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Мы,  депутаты  современной  России,  бережно  храним  историю  и  традиции

законодательной власти Марий Эл. В историю Марийской АССР – Республики

Марий Эл навечно вписаны имена 23712 депутатов Марий Эл.  В 2006-2010

годах  Государственным  Собранием  совместно  с  муниципальными

представительными  органами  издана  27-томная  энциклопедия  "Депутаты

Марий Эл", которая пополняется именами депутатов новых созывов.

Пагалыме депутат-влак!

Сегодня  в  работе  Дня  депутата  принимают  участие  пять  народных

депутатов  Верховного  Совета  Марийской  АССР  XII созыва  –  действующие

депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва:

1. Баширов Хамза Касымович

2. Мухин Владимир Иванович

3. Новиков Аркадий Арсентьевич

4. Семенов Николай Федорович

5. Минаков Юрий Александрович

Верховный Совет Марийской АССР XII созыва в 1990-1994 годах работал

в экстремальных политических и социально-экономических условиях.

Но Верховный Совет Республики XII созыва достойно вышел из сложных

политических  коллизий  90-х  –  без  потрясений  для  нашей  Республики,

для жителей Марий Эл.

Так  распорядилась  история  -  XII созыв  Верховного  Совета  Марийской

АССР стал последним в системе Советов народных депутатов. 

6  января  1994  года  Верховный  Совет  завершил  свою  55-летнюю

деятельность.  Верховный  Совет  передал  законодательную  власть  Марий  Эл

Государственному Собранию. Законодательная власть Марий Эл не прекращала

своей активной деятельности даже в то архисложное время.

Мы, 150 народных депутатов Верховного Совета XII созыва, взяв на себя

высокую ответственность  за  судьбу нашей Республики и  России,  сохранили

законодательную  власть  в  Республике,  плавно  передали  законодательную

власть от Верховного Совета Государственному Собранию.
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В этом политическая зрелость и огромная заслуга депутатов Верховного

Совета  XII созыва.  Искренние  слова  признательности  и  благодарности

депутатам Верховного Совета XII созыва. Спасибо!

Из истории! 1992 год. 25 лет тому назад.

Пагалыме калык депутат-влак!

1.  Знаковым политическим событием в  жизни  нашей Республики  стало

пребывание в Марийской АССР в марте 1992 года Председателя Верховного

Совета Российской Федерации Хасбулатова Руслана Имрановича.

По приглашению Верховного Совета Марийской АССР с 20 по 22 марта

1992  года  Хасбулатов  Руслан  Имранович,  Председатель  Верховного  Совета

Российской Федерации, посетил с рабочим визитом Марийскую АССР.

22  марта  состоялась  рабочая  встреча  Председателя  Верховного  Совета

Российской  Федерации  Руслана  Имрановича  Хасбулатова  с  народными

депутатами и активом Республики в зале заседаний Верховного Совета. Шла

прямая трансляция встречи по телевидению и радио по всей нашей Республике.

2.  Особо  важным  событием  для  России  является  исторический  день  

31 марта 1992 года. В этот день – 25 лет тому назад – состоялось значимое

историческое  событие.  В  Москве,  в  Кремле,  в  Георгиевском зале,  подписан

Федеративный Договор "О разграничении полномочий между федеральными

органами  государственной  власти  и  органами  власти  суверенных  республик

в  составе  Российской  Федерации",  внесший  огромный  вклад  в  сохранение

единства  Российской  Федерации.  31  марта  1992  года  навечно  вписано

в историю Государства Российского.

Пагалыме калык депутат-влак!

Историю  развития  Республики  Марий  Эл  в  составе  новой  России

невозможно  рассматривать  в  отрыве  от  политического  процесса  и  развития

всей нашей страны.  Всегда  актуален постулат:  "Чем увереннее  мы смотрим

в  наше  прошлое,  –  тем  ярче  и  насыщеннее  мы  трудимся  в  настоящем,  –

тем энергичнее устремлены в будущее".
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Потребность  в  объективном  знании  о  прошлом  и  настоящем  актуальна

всегда. И правда истории востребована всегда.

Пагалыме калык депутат-влак!

В 2000 году – с третьего созыва началась плановая системная программно-

целевая деятельность Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Третий созыв – примирительный. Отменена, введенная во втором созыве,

должность парламентского пристава. Разработаны Правила депутатской этики.

Образованы  комиссии:  по  контролю  за  соблюдением  регламента,

по  депутатской  этике.  Государственному  Собранию  третьего  созыва

на  переломном  этапе  истории  –  на  стыке  столетий  и  миллениумов  выпала

особая  историческая  миссия:  перевод  законодательной  деятельности

из XX века – в век XXI. Я благодарен депутатам третьего созыва за достойное

решение  этой  глобальной  задачи  и  за  плодотворную  совместную  работу

в переломном третьем созыве.

Сегодня в шестом созыве работают 13 депутатов III созыва.

Принятием  в  2001  году  в  начале  работы  третьего  созыва  ряда  добрых

социальных  законов  мы  положили  начало  системной  социально

ориентированной  законотворческой  деятельности.  И  от  этого  главного

принципа в дальнейшем никогда не отступали – и не отступаем. Принятием

в 2001  году  законов  "О Государственном Собрании Республики Марий Эл"

и "О Правительстве Республики Марий Эл" мы завершили Конституционную

реформу в Республике, затянувшуюся на восемь лет.

Сегодня  в  Государственном Собрании Республики Марий Эл в  течение

уже  четырех  созывов  идет  спокойная  системная  профессиональная  работа.

Государственное  Собрание  открыто  для  всех,  гласно  и  планово  ведет  свою

работу и вся наша деятельность строится с учетом интересов избирателей.

Пагалыме депутат-влак!

Верховный  Совет  Марийской  АССР  и  Государственное  Собрание

Республики  Марий  Эл  активно  взаимодействовали  и  взаимодействуют
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с депутатами Верховного Совета России, депутатами Государственной Думы

и членами Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

Пагалыме депутат-влак!

Деятельность Государственного Собрания Республики Марий Эл основана

на  конструктивном  взаимодействии  с  Главой  Республики  Марий  Эл

и Правительством Республики Марий Эл, Приволжским федеральным округом,

Федеральным  Собранием:  Советом  Федерации  и  Государственной  Думой,

прокуратурой,  судебной  властью,  управлением  юстиции,  федеральными

структурами  по  Республике  Марий  Эл,  органами  местного  самоуправления,

институтами гражданского общества.

Депутаты  Государственного  Собрания  шестого  созыва  активно

продолжают  и  развивают  традиции  законодательной  власти  Марий  Эл,

заложенные первыми народными депутатами Марийской АССР. Формируются

новые  традиции.  Так,  начиная  с  пятого  созыва  традиционно  новый  созыв

и каждый год работы Государственного Собрания начинается с Дня депутата,

посвященного теме объявленного Президентом Российской Федерации Года.

Работа шестого созыва в 2015 году началась 10 февраля с Дня депутата,

посвященного Году литературы, в гимназии № 4 города Йошкар-Олы имени

Александра Сергеевича Пушкина.

2016 год начался с Дня депутата, посвященного Году российского кино,

на марийском телевидении.

24 января текущего – 2017 года состоялся День депутата,  посвященный

Году  экологии  и  Году  особо  охраняемых  природных  территорий,

в  Департаменте  экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты

населения Республики Марий Эл.

Сегодня, на открытии Дня депутата, отмечена взаимосвязь через 112 лет

Года  экологии  –  2017-го  и  произведения  Сергея  Григорьевича  Чавайна:

почеламут "Ото" – стихотворение "Роща" года 1905-го.

Пагалыме депутат-влак!
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Пятый год в Государственном Собрании функционирует "Галерея истории

законодательной  власти  Марий  Эл",  открытая  к  75-летию  высшего

законодательного  органа  государственной  власти  Марийской  АССР  –

Республики Марий Эл – 26 июля 2013 года. Галерея истории включает: Музей

истории, Комнату депутата, стендовые материалы и два достояния Республики:

"Электронная Марий Эл";

карта, вышитая вручную, "Марий Эл – цветок России".

Экскурсии  по  Галерее  истории  законодательной  власти  Марий  Эл

обеспечивают повышение  уровня  правовых знаний экскурсантов  и  изучение

деятельности  Государственного  Собрания  как  высшего  законодательного

органа государственной власти.

Пагалыме депутат-влак!

С  2009  года  уже  третий  созыв  Молодежного  парламента  ведет  свою

активную  деятельность  совместно  с  молодежными  парламентами  городов  

и районов Республики. Молодежные парламентарии – это целеустремленные,

активные,  творческие,  инициативные,  энергичные,  обладающие  мощной

синэргией,  устремленные  в  будущее  молодые  люди.  Главным  является

познание  молодежными  парламентариями  основ  депутатской  деятельности,

стремление  молодежи быть  полезными для  общества.  Идет  интенсификация

процесса  адаптации  молодежи  к  парламентской  деятельности  и  не  только.

Пройдя  хорошую  жизненную  школу,  получив  опыт  практической

парламентской деятельности, молодежные парламентарии сегодня – и депутаты

Марий  Эл,  и  руководители  поселений,  и  руководители  в  структурах

исполнительной власти.

Государственным Собранием и Молодежным парламентом подготовлена

к  изданию  "Историческая  летопись  Молодежного  парламента  Республики

Марий  Эл",  в  которой  навечно  вписаны  в  историю  Республики  имена

685 молодежных парламентариев.

Работает  и  формируется  новое  молодое  поколение  перспективных

политиков с реально активной жизненной позицией.
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Пагалыме депутат-влак!

Большое  внимание  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл

уделяет  межпарламентскому  сотрудничеству,  которое  успешно  развивается

на  основе  Соглашений  с  законодателями  всех  субъектов  Приволжского

федерального округа и Законодательным Собранием Кубани – Краснодарского

края.

Межпарламентское сотрудничество способствует обмену опытом работы

и  совершенствованию  форм  и  методов  работы  депутатов,  специалистов

аппаратов законодательных собраний, помощников депутатов.

Совместная  работа  законодателей  России  способствует  повышению

надежности и эффективности национальной законодательной базы, являющейся

основой эффективного государства Россия.

Пагалыме депутат-влак!

Знаковое – особой значимости событие произошло в Республике Марий Эл

в 2017 году в июне – 2 числа. В городе Йошкар-Оле состоялось 50-е юбилейное

заседание  Ассоциации  законодателей  Приволжского  федерального  округа,

в  котором  приняли  участие  все  полноправные  члены  Ассоциации

законодателей – все руководители всех 14 субъектов Российской Федерации

в составе Приволжского федерального округа.

В  приветственном  слове  на  открытии  50-го  юбилейного  заседания

Ассоциации  законодателей  Приволжского  федерального  округа  отмечено:

"Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  приветствует  участников

заседания Ассоциации на нашей древней гостеприимной земле Марий Эл.

Отдельная благодарность Председателям всех законодательных Собраний

субъектов  Приволжского  федерального  округа  за  личное  участие

в 50-м юбилейном заседании Ассоциации законодателей в городе Йошкар-Оле.

Мы благодарны за проведение заседания Ассоциации: 50-го юбилейного

в Республике Марий Эл в городе Йошкар-Оле.

Так  это  и  должно  было  быть.  Ведь  первое  организационное  заседание

по  созданию  Ассоциации  нашего  Округа  состоялось  именно  в  Йошкар-Оле
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14  декабря  2001  года  по  инициативе  и  при  участии  первого  полномочного

представителя Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном

округе Кириенко Сергея Владиленовича. Поэтому и 50-е юбилейное заседание,

естественно, проходит в Йошкар-Оле – колыбели Ассоциации законодателей

Приволжского федерального округа.

Для этого особого события – 50-го юбилейного заседания Ассоциации –

Государственное Собрание Республики Марий Эл подготовило особый знак:

Жезл  Ассоциации  законодателей  Приволжского  федерального  округа.  Жезл,

по нашему мнению, должен стать символом нашей Ассоциации. Жезл является

уникальным  изделием  №  50,  изготовленным  по  заданию  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  специалистами  флагмана  оборонной

промышленности  России  –  Марийского  машиностроительного  завода

в единственном экземпляре".

По первому вопросу нами был представлен фильм-Доклад: "Современная

Марий Эл: территория культуры – спорта – туризма".

На  заседании  Ассоциации  в  фильме-Докладе  представлена  Республика

Марий  Эл  как  образ  народа  мари  –  трудолюбивого  древнего  народа,

сохранившего свои исконные традиции. Представлены быт и культура народа

мари. Представлена дружба народов, проживающих в Марий Эл.

Пагалыме депутат-влак!

Год  2015-й.  Исполнилось  20  лет  действующей  третьей  Конституции

Республики Марий Эл.

В честь этого события Государственное Собрание Республики Марий Эл

организовало научно-практическую конференцию, на которой Государственное

Собрание представило доклад: "Законодательное обеспечение конституционных

основ развития общества". На научно-практической конференции мы говорили

о том, что: "Конституция Республики Марий Эл 95-го года объединила всех

нас  –  жителей  Марий  Эл  в  стремлении  соответствовать  высокому

предназначению – служить интересам Республики и её многонациональному

народу".
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24  июня  2017  года  третьей  Конституции  Республики  Марий  Эл

исполнилось  22  года.  Это  уже  на  5  лет  больше,  чем  действовала  вторая

Конституция Марийской АССР 1978 года.

Особо  выделяю тот  факт  –  что:  в  2020  году  –  в  год  векового  юбилея

Марийской автономной области – Марийской АССР – Республики Марий Эл

Конституции Республики третьей – ныне действующей, – исполняется четверть

века.

Год 2016-й. 22 июня. 4 часа утра.

День памяти и скорби. 75 лет со дня начала Великой Отечественной войны

1941-1945  годов.  В  4  часа  утра  уже  в  шестой  раз  мы  с  Молодежным

парламентом провели акцию "Склоним головы",  возложили цветы к  плитам

Героев Советского Союза на Аллее Славы Мемориального комплекса Победы

в городе Йошкар-Оле. День памяти и скорби – напоминание всем людям, всему

миру о том,  какие ужасы несет с  собой война,  о  том,  что нельзя допустить

повторения  той  страшной  трагедии.  Впервые  акцию  "Склоним  головы"

мы провели  в  год  70-летия  со  дня  начала  Великой  Отечественной  войны –

в 2011 году в июне в 4 часа утра.

22  июня  2016  года  в  14-й  Киевско-Житомирской  ордена  Кутузова  

III степени  дивизии  ракетных  войск  стратегического  назначения

Государственным Собранием  Республики  Марий  Эл  организованы

парламентские  слушания

на  тему  "О  военно-патриотическом  воспитании  молодежи  в  Республике

Марий  Эл".  Было  отмечено:  "Мы  собрались  сегодня  в  этот  день  –  день

всенародной  скорби  для  нашего  народа.  Собрались  для  того,  чтобы  правда

истории  Великой  Отечественной,  правда  о  подвиге  Советского  Солдата  –

Освободителя была сохранена в веках".

Пагалыме депутат-влак!

Достойным и ярким событием в жизни Республики Марий Эл проявил себя

юбилейный X съезд марийского народа.
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В приветствии Государственного Собрания X съезду марийского народа

отмечено:  "Государственное  Собрание  –  Кугыжаныш  Погын  Республики

Марий  Эл  –  высший  законодательный  орган  государственной  власти

Республики  –  приветствует  делегатов  и  участников  X  съезда  на  древней

гостеприимной марийской земле.

Поздравляем  делегатов,  всех  жителей  Республики  Марий  Эл

и представителей народа мари, проживающих в других субъектах Российской

Федерации и за рубежом, с открытием юбилейного X съезда марийского народа

– важнейшего политического и общественного события в жизни Республики

Марий Эл и всего марийского народа.

История  народа  мари  –  равноправного  в  составе  нашего

многонационального  государства,  и  судьба  народа  мари  тесно  связаны

с исторической судьбой России. Братские народы России все больше стремятся

к сплоченности. И среди народов России – равноправный со всеми народами –

марийский народ,  получивший в  20-м году прошлого века  –  4  ноября свою

Автономию.

Государственное Собрание Республики Марий Эл высоко оценивает вклад

марийского  народа  в  поддержание  общественно-политической  стабильности,

обновление всех сфер жизни общества. Важно сохранить, развить и передать

будущим поколениям накопленное веками национальное достояние и традиции

народа мари!

Государственное Собрание – Кугыжаныш Погын отметило, что участники

съезда  внесут  свой  достойный  вклад  в  усиление  духовного  потенциала

общества. Во благо нашей – уверенно идущей к своему 100-летнему юбилею

прекрасной Республики Марий Эл".

Пагалыме депутат-влак!

2017-й год. Особый год в жизни человечества.

100  лет  назад  –  7  ноября  (25  октября  по  старому  стилю)  1917  года:

свершилось величайшее архиважное событие вселенского масштаба на планете

Земля. Великая Октябрьская Социалистическая революция.
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И еще одна дата июля. В 1918 году, в ночь с 16 на 17 июля, произошло

архитрагическое  событие.  Расстрелян  последний  император  Российской

империи Николай второй и его семья. Это наша история и её забывать нельзя.

Пагалыме депутат-влак!

Шестой  созыв  Государственного  Собрания,  продолжая  и  развивая

традиции  и  преемственность  законодательной  деятельности  в  условиях

реальной  российской  действительности,  заложенную  Верховным  Советом

и  успешно  продолженную  предыдущими  созывами  Государственного

Собрания, осуществляет надежное законодательное обеспечение общественно-

политического, социально-экономического, культурного и духовного развития

Республики Марий Эл.

Пагалыме депутат-влак!

Республика  Марий  Эл  уверенно  идет  к  своему  100-летнему  юбилею  –

в 2020 году – к 4 ноября.

В  2015  году,  в  год  95-летия  Республики,  Государственное  Собрание

провело  парламентские  слушания,  на  которых  был  представлен  доклад:

"Законодательное  обеспечение  общественно-политического,  социально-

экономического,  культурного  и  духовного  развития  Республики  Марий Эл",

в котором изложен глубокий анализ становления и развития Марийской АССР

– Республики Марий Эл за 95 лет: от Автономной области – до Автономной

Республики в составе России".

Отмечены памятные даты и памятные вехи. Представлены имена людей –

жителей  Республики,  внесших  достойный  вклад  в  развитие  Марийской

Автономной Области – Марийской АССР – Республики Марий Эл. Республики,

удостоенной за  эти годы трех орденов:  ордена Ленина,  ордена Октябрьской

Революции, ордена Дружбы народов.

И  сегодня  мы  еще  раз  говорим  слова  благодарности  всем  депутатам

Марий Эл всех созывов за активную депутатскую деятельность, за достойный

вклад каждого в социально-экономическое развитие нашей Республики.

Пагалыме депутат-влак!
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Следующий – 2018 год – год 80-летия законодательной власти Марий Эл.

Государственное Собрание Республики Марий Эл ведет системную работу

по  подготовке  к  этой  памятной  дате.  С  апреля  2017  года  ежемесячно

на  сайте  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  представлены

имена народных депутатов двенадцати созывов Верховного Совета Марийской

АССР  и  депутатов  шести  созывов  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

В  2018  году  26  июля  исполнится  80  лет  с  начала  работы  Верховного

Совета  Марийской  АССР.  В  этот  день  состоится  юбилейная  сессия

Государственного Собрания Республики Марий Эл, посвященная этой знаковой

дате. На сессии будет представлен Доклад "Законодательная власть Марий Эл.

80 лет".

Пагалыме депутат-влак!

Высший  законодательный  орган  государственной  власти  Республики

Марий  Эл  идет  к  своему  80-летнему  юбилею.  Решая  текущие  проблемы

и  задачи  –  мы  работаем  на  настоящее.  Принимая  перспективные  решения,

принимая  надежные  экономические  и  добрые  социальные  законы  –

мы  работаем  на  будущее  нашей  уверенно  идущей  к  своему  100-летнему

юбилею прекрасной Республики Марий Эл. Работаем во имя сильной, единой

и процветающей России. Спасибо. Тау.

Теперь  в  соответствии  с  программой  участникам  Дня  депутата

представляется  историческая-документальная  хроника  деятельности

Верховного Совета Марийской АССР. Год 1950-й. 57 лет тому назад.

(Просмотр фильма.)

Продолжаем работу.

Слово  для  выступления  предоставляется  депутату  Верховного  Совета

Марийской  АССР  XII созыва,  депутату  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл второго созыва Пейсаховичу Григорию Ефимовичу.

Подготовиться Смирнову Александру Алексеевичу.

Пейсахович Г.Е.
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Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл и приглашенные!

Парламентаризм есть система государственного устройства, при которой

парламент играет преобладающую роль не только в качестве законодательного

органа. 

Меня  радует,  как  на  глазах  растут  люди,  отдающие  себя  политике,

те, чьими силами укрепляется парламентаризм и в нашей республике. Пресса

в  лице  телевидения  и  радио  постоянно  показывает  их.  Скажу  откровенно,

что  приятно  слушать  продуманные,  конструктивные  выступления  лидеров

партийных  фракций  в  нашем  парламенте.  Без  парламента  демократия  вряд

ли уцелеет. 

Мне нравится мысль о том, что демократия начинается с парламента, хотя

на самом деле истоки демократии в мыслях и чаяниях народа.

Пример:  второй  вопрос  сегодняшней  встречи,  который  озвучивает

действительно  важнейшую  социальную  проблему,  связанную  с  обманутыми

дольщиками.

Эту проблему однозначно надо решать, и чем быстрее, тем лучше, потому

что для этих людей это большая беда, а следовательно, решение есть реальный

ответ на чаяния народа…

На протяжении многих столетий отшлифовывались функции парламента.

Их можно в самой общей форме свести к следующему.

В парламенте представляет свои интересы большинство социальных слоев,

и в этом смысле парламент является реальным представительным органом.

В парламенте находят свое разрешение различные социальные конфликты

(групповые, классовые, национальные), возникающие в результате столкновения

социальных интересов различной направленности, и в этом смысле парламент

есть публично открытая сфера улаживания конфликтов.

Парламент  в  системе  организации  государственной  власти  является

содержательным  противовесом  деятельности  исполнительной  власти,

и эта его функция реализуется в трех основных видах: а) публичного контроля
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над расходованием государственных средств; б) установления законодательных

рамок  деятельности  правительства  и  публичного  контроля  над  законностью

деятельности правительства; в) совместная кадровая политика.

В  условиях  нестабильности  политической  системы,  всей  политической

жизни  и  общего  кризиса  власти  парламент  выступает  в  качестве

стабилизирующего фактора. Это факт, и от него никуда не уйдешь, нравится

это  или  не  нравится.  Парламент  берет  на  себя  в  критический  момент

ответственность  за  принимаемые  политико-стратегические  решения.

Парламент  призван  снимать  напряженность  экономических,  межэтнических,

военных  конфликтов  и  иных  противоречий,  сопряженных  с  ростом  новой

системы власти и управления.

Пример. Моя память возвращает нас к событиям осени 1993 года, когда

именно  наш  парламент  под  руководством  Юрия  Александровича  Минакова

в критический момент взял на себя ответственность и принял на тот момент

единственно  правильное  и  даже  с  высоты  сегодняшнего  дня  единственно

верное решение, позволившее сохранить и гражданский мир, и общественное

спокойствие.

Согласно  положению  конституций  демократических  стран  парламент  –

общенациональное  представительное  учреждение  –  является  верховным

законодательным  органом  государства.  Роль  и  место  парламента  в  системе

высших  государственных  органов  невозможно  определить  без  понимания

самой сущности парламентаризма как общественно-политического явления.

Парламентаризм  представляет  собой  особую  систему  отношений

и руководства обществом со стороны государства, в которой, при разделении

законодательного  и  исполнительного  труда,  парламент  занимает  особо

привилегированное  положение.  Суть  разделения  законодательного

и исполнительного труда заключается в том, что члены парламента, во-первых,

принимают  законы,  во-вторых,  вправе  контролировать  их  исполнение,

в  то  время  как  правительство  и  другие  исполнительные органы претворяют

их в жизнь, и — неукоснительно. Это и есть демократия в действии.
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Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Слово  для  выступления  предоставляется  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  Смирнову  Александру

Алексеевичу.

Смирнов А.А.

Добрый день, уважаемые коллеги!

С  2004  года  я  работал  в  лицее-интернате  п.  Ургакш.  За  годы  работы

моя  деятельность  стала  выходить  за  рамки  образовательной  организации.

И,  живя  на  родине  у  себя  в  селе  Вятское  Советского  района,  я  понимал,

что  моё  прошлое,  настоящее  и  будущее  здесь.  Всегда  интересовался,

как устроена жизнь, как работают исполнительная и законодательная власти,

как  они  взаимодействуют.  И  ещё  меня  волновало,  как  граждане  могут

приносить пользу малой родине, участвуя в законотворческой деятельности. 

В  2009  году  были  выборы  в  Собрания  депутатов  сельских  поселений.

Я изучил деятельность Собрания депутатов, пришёл в администрацию и узнал

условия участия в выборах. Тогда же ознакомился с основами предвыборной

работы с  избирателями и  по  итогам голосования  стал   депутатом Собрания

депутатов  Вятского  сельского  поселения.  У  нас  сформировался  дружный

и  сплочённый коллектив  депутатов,  с  которыми мы решали  многие  задачи,

направленные на развитие нашего села. И по сей день я иногда бываю у них

на сессии. 

В  конце  2009  –  начале  2010  годов  в  каждом  районе  происходило

формирование молодёжных парламентов. Нам с ребятами предложили принять

участие  в  молодёжном  парламентском  движении.  Мы  согласились

в надежде на то, что сможем принести пользу обществу, а конкретно – нашему

району.  Молодёжный  парламент  Советского  района  был  сформирован

из  представителей  различных  объединений.  На  первом  заседании  мы  сразу

договорились,  что  результатами  наших  действий  будут  конкретные  дела,
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направленные на улучшение качества жизни молодёжи в той мере, на сколько

это возможно.

Конечно,  мы  принимали  участие  в  работе  сессий  Собрания  депутатов

Советского  района,  были  активны  во  всех  мероприятиях  района,  но  самое

главное, мы приглашали саму молодёжь на встречи, где они высказывали свои

предложения, проблемы, пожелания. И основным итогом нашей деятельности

в  рамках  Молодёжного  парламента  стало  создание  в  Советском  районе

Молодёжного центра,  где до сих пор каждый молодой человек может найти

себе  друзей,  занятия  по  интересам  в  безопасной,  уютной  и  культурной

обстановке.  И  ещё  при  создании  Молодёжного  центра  мы  научились

конструктивному взаимодействию с органами исполнительной и законодательной

власти в районе, с различными организациями и их руководителями.

В  какой-то  момент  я  понял,  что  деятельность  Собрания  депутатов

сельского  поселения  и  молодёжного  парламента  достаточно  мною  изучена.

Что  можно  было  узнать  –  я  узнал,  что  можно  было  сделать  –  я  сделал.

В это самое время подходило время для избирательной кампании 2014 года.

Мои коллеги предложили попробовать свои силы на выборах в Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл.  Особенностью  выборов  2014  года  было

проведение  процедуры  предварительного  внутрипартийного  голосования.

Эту  процедуру  мы  с  коллегами  с  честью  прошли,  проводили  встречи

с жителями во дворах, с работниками в коллективах предприятий. По итогам

ПВГ  возглавил  список  Партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  в  Советском  районе

и в сентябре 2014 года стал депутатом Государственного Собрания Республики

Марий Эл. Где до сих пор с интересом и удовольствием работаю.

К  каждому  из  этапов  я  относился  и  отношусь  как  к  повышению

коэффициента  полезного  действия  на  благо  нашей  малой  родины  –  месту,

где родились и умерли наши предки, месту, где живут и будут жить наши дети

и внуки.

Спасибо за внимание. И успехов в работе.

Председательствующий.
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Переходим ко второй части выездного Дня депутата.

3  июля  2017  года  в  Государственной  Думе  России  состоялись

парламентские  слушания  по  проблеме  обманутых  дольщиков.  Обсуждался

федеральный  законопроект  "О  внесении  изменений  в  Федеральный  закон

"Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объектов

недвижимости  и  о  внесении  изменений  в  некоторые  законодательные  акты

Российской  Федерации"  и  отдельные  законодательные  акты  Российской

Федерации"  (в  части  защиты  прав  участников  долевого  строительства)

о создании и работе государственного компенсационного фонда для пострадавших

дольщиков, принятый в первом чтении 14 июня 2017 года.

Предложено  на  уровне  каждого  субъекта  отработать  существующие

проблемы,  создать  программы,  которые  бы  максимально  учитывали  мнения

пострадавших людей.

И самое главное, чтобы эти решения были выполнены.

14  июля  2017  года  на  сайте  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  размещено  сообщение  о  проведении  публичных  слушаний

по  вопросу  "О  решении  проблем  граждан,  пострадавших  от  действий

недобросовестных застройщиков".

Указанные публичные слушания прошли с 14 по 21 июля 2017 года.

Проблемам нарушений в сфере долевого строительства Государственное

Собрание Республики Марий Эл уделяет особое внимание.

9 августа 2016 года на выездном заседании Президиума Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  в  соответствии  с  поручением  Ассоциации

законодателей  Приволжского  федерального  округа  вопрос  защиты  прав

граждан – участников долевого строительства был рассмотрен с приглашением

министра  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства

Республики Марий Эл и заместителя главы администрации городского округа

"Город Йошкар-Ола", начальника управления архитектуры и градостроительства

города  Йошкар-Олы.  По  запросу  Президиума  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Правительством Республики Марий Эл был представлен
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"План-график  по  завершению  строительства  "проблемных"  объектов

в 2017-2019 годах", в котором указаны три жилых объекта, при строительстве

которых пострадали дольщики.

Проблемы  обманутых  дольщиков  рассматривались  на  встрече  членов

Президиума Государственного Собрания Республики Марий Эл с прокурором

Республики Марий Эл 22 декабря 2016 года.

Сегодня на 80-м заседании Президиума снова рассмотрена эта проблема.

Слово предоставляется исполняющему обязанности министра строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

Хижняку Константину Анатольевичу.

Хижняк  К.А. Уважаемый  Юрий  Александрович,  уважаемые  участники

выездного Дня депутата!

По  вопросу  решения  проблем  граждан,  пострадавших  от  действий

недобросовестных  застройщиков  на  территории  Республики  Марий  Эл,

сообщаем следующее.

В  соответствии  с  требованиями  Федерального  закона  от  30  декабря

2004 года № 214-ФЗ "Об участии в долевом строительстве многоквартирных

домов и иных объектов недвижимости и о внесении изменений в некоторые

законодательные  акты  Российской  Федерации"  в  Республике  Марий  Эл

организована  работа  по  защите  прав  и  интересов  граждан,  чьи  денежные

средства привлечены для строительства многоквартирных домов и чьи права

нарушены.

В  2014  году  по  результатам  проведенной  инвентаризации  всех

"проблемных" объектов в Республике Марий Эл разработан и утвержден план-

график по завершению строительства "проблемных" объектов в 2014-2016 годах

(далее - план-график). В указанный план-график было включено 5 "проблемных"

объектов общей площадью 29 774,36 кв. метра, по которым нарушены права

116 граждан-дольщиков.
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За период с августа 2014 г. по декабрь 2016 г. из плана-графика исключены

2  "проблемных"  объекта  и  обязательства  по  55  пострадавшим  гражданам-

дольщикам:

- 64-квартирный жилой дом по ул. Логинова в поселке городского типа

Медведево, так как в результате реализации залогового имущества посредством

проведения  торгов  в  соответствии  с  требованиями  Федерального  закона

"О  несостоятельности  (банкротстве)"  погашена  задолженность  перед

34 пострадавшими гражданами-дольщиками (залоговыми кредиторами третьей

очереди) в размере 61 % от ранее внесенной суммы;

- 10-квартирный жилой дом, расположенный по ул. К. Маркса, южнее дома

№  118,  так  как  получено  разрешение  на  ввод  в  эксплуатацию  объекта

и пострадавшие 11 граждан-дольщиков зарегистрировали квартиры в собственность;

- 1 этап строительства (4 и 5 подъезды) многоквартирного жилого дома

позиция  31,  расположенного  в  микрорайоне  №  9-В  по  ул.  Чернякова,

так  как  получено  разрешение  на  ввод  в  эксплуатацию,  в  результате

пострадавшие 10 граждан-дольщиков получили возможность зарегистрировать

квартиры в собственность.

По состоянию на  1  июля 2017 г.  на  территории Республики Марий Эл

насчитывается три "проблемных" объекта общей площадью 21599,91 кв. метра.

По данным объектам нарушены права 61 дольщика:

-  По  106-квартирному  жилому  дому  в  микрорайоне  Гомзово

зарегистрировано право  собственности  на  ООО  "СтройТраст".  Рабочие

совещания,  проводимые  Минстроем  и  ЖКХ  Республики  Марий  Эл

с  руководством ООО "СтройТраст" (Гудков С.Р.) по урегулированию вопроса

расчета рентабельности и  проработки вариантов возобновления (завершения)

строительства  данного  "проблемного"  объекта,  не  дали  положительного

результата.

По  вопросу  продажи  жилой  части  дома  за  15  млн  рублей  Гудков  С.Р.

уведомил  участников  совещания  об  увеличении  цены  продажи  до  18  млн

рублей. Потенциальный инвестор, выразивший согласие выкупить жилую часть
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дома по первоначальной цене, не имеет возможности выкупить жилую часть

дома  по  новой  цене.  В  связи  с  этим,  по  состоянию  на  1  июля  2017  года,

покупателей по данному предложению больше не имеется.

В настоящее время Комитет по управлению муниципальным имуществом

администрации  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"  направил

ООО  "СтройТраст"  уведомления  о  расторжении  заключенного  с  ним

в 2000 году договора аренды земельного участка в связи с  неоднократными

задержками  платежей  по  данному  договору  и  образованием  задолженности

в  сумме 476510,19  рубля.  Расторжение  договора  аренды позволит  Комитету

предъявить  к  ООО  "СтройТраст"  иск  в  суд  об  освобождении  и  возврате

земельного участка. 

Таким  образом,  возобновление  строительства  указанного  объекта

возможно после установления судом срока пользования земельным участком

для ООО "СтройТраст" и условия пользования - для завершения строительства.

- По 238-квартирному жилому дому по ул. Чернякова в микрорайоне 9-В,

подрядчиком по которому в 2003 году являлось ЗАО "Стройметресурс", новым

застройщиком  ООО  "Трест  21  Волговятскспецобъектстрой"  ведутся

внутренние отделочные работы в 1 - 3 подъездах. 

14  июля  2017  года  введена  процедура  наблюдения  в  отношении

ООО  "Трест  21  Волговятскспецобъектстрой".  В  этот  период  конкурсным

управляющим проводится изучение хозяйственно-экономической деятельности

застройщика  за  последние  3  года  его  деятельности  до  введения  процедуры

наблюдения,  а  также  изыскиваются  возможности  для  выхода  из  кризисной

ситуации.

Срок  завершения  строительства  и  передачи  квартир  17  пострадавшим

дольщикам – III квартал 2017 года.

-  По  II очереди  148-квартирного  жилого  дома,  расположенной

на  ул.  К.Маркса  по  пл.  Революции, конкурсное  производство  по  делу

о банкротстве прекращено в  2013 году.  В настоящее время зарегистрирован

переход права собственности на объект к другому застройщику - ООО "Луч". 
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В  2016  году  ООО  "Луч"  обратилось  в  администрацию  ГО  "Город

Йошкар-Ола" по вопросу продолжения строительства вышеуказанного объекта

и  получения  разрешения  на  строительство  с  отклонением  от  предельных

параметров строительства в части увеличения этажности с разрешенных пяти

до десяти этажей. Публичные слушания по данному вопросу состоялись 8 июля

2016  года.  По  итогам  публичных  слушаний  на  основании  постановления

администрации  ГО  "Город  Йошкар-Ола"  получен  отказ  в  предоставлении

разрешения на отклонение предельных параметров разрешенного строительства.

ООО  "Луч"  обжаловал  вышеуказанное  постановление  в  судебном  порядке.

В настоящее время идут судебные процессы по данному вопросу. Следующее

заседание состоится 16 августа 2017 года в г. Владимире.

Решение вопроса по предоставлению нового разрешения на строительство

данного объекта будет принято по результатам решения суда.

Министерством  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального

хозяйства  Республики  Марий  Эл  сформирован  и  ведется  реестр  граждан,

чьи денежные средства привлечены для строительства многоквартирных домов

и чьи права нарушены (далее - реестр).

Указанный реестр размещен и регулярно обновляется по мере поступления

заявлений  от  граждан  в  информационно-телекоммуникационной  сети

"Интернет" на официальном сайте Министерства строительства, архитектуры

и жилищно-коммунального хозяйства Республики Марий Эл.

По  состоянию  на  1  июля  2017  года  в  реестр  включены  37  граждан,

чьи денежные средства привлечены для строительства многоквартирных домов

и чьи права нарушены.

Строительство  "проблемных"  жилых  объектов  в  Республике  Марий  Эл

ведется за счет средств частных инвесторов и от продажи свободных квартир.

В целях защиты прав  и  законных интересов  граждан,  инвестировавших

денежные  средства  в  строительство  многоквартирных  домов  на  территории

Республики  Марий  Эл  и  пострадавших  от  действий  недобросовестных

застройщиков, Правительством Республики Марий Эл рассматривается вопрос
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о  принятии  постановления  Правительства  Республики  Марий  Эл,

предусматривающего  меры  по  защите  прав  граждан,  инвестировавших

денежные  средства  в  строительство  многоквартирных  домов  на  территории

Республики  Марий  Эл  и  пострадавших  от  действий  недобросовестных

застройщиков.

Также в настоящее время в соответствии с распоряжением Правительства

Российской Федерации от 26 мая 2017 года № 1063-р разрабатывается план-

график  ("дорожная  карта")  по  осуществлению  мер  по  решению  проблем

граждан,  включенных в реестр граждан,  чьи денежные средства привлечены

для  строительства  многоквартирных  домов  и  чьи  права  нарушены,  которые

будут утверждены не позднее 1 августа 2017 года.

Исполнение  мероприятий  по  всем  "проблемным"  объектам,

предусмотренным  планом-графиком,  предполагается  завершить  до  конца

2019  года,  в  2017  году  -  обеспечить  жильем  17  пострадавших  дольщиков

по одному из "проблемных" объектов.

Председательствующий.

Спасибо, Константин Анатольевич.

Будут ли вопросы к Константину Анатольевичу?

Пожалуйста,  Первый  заместитель  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Мухин Владимир Иванович.

Мухин В.И. (депутат по одномандатному избирательному округу № 7).

У меня два вопроса. Первый вопрос. Почему не рассматриваются действия

строителей, организаций как элементарное мошенничество? Ведь сбор денег у

людей  не  на  строительство,  использование  этих  средств  в  собственных

интересах – так или иначе, мы это прекрасно знаем, это мошенничество. Плюс

товарищ Гудков говорит "еще дайте 15 млн рублей, мне на семечки не хватает"

и прочее, а страдают-то люди. Разве это не пирамида? Разве это не Мавроди,

еще хуже даже. Разве это не мошенничество? Почему-то мы вокруг них ходим

на  цыпочках  и  пытаемся  максимально  им  создать  благоприятные  условия.

А  ведь  надо-то  людям  создавать  благоприятные  условия.  А  люди  снимают

247



квартиры, живут в шалашах, питаются на гроши, потому что они продали всё.

Это первый вопрос.

Второй вопрос. Меня интересует дом, где магазин "Майатул". Вот об этом

доме  мы  неоднократно  говорили.  Он  не  достроен.  Вообще  не  понятно,

что с ним. Говорили на встречах с прокурором года 2-3 назад.  И всё. А он всё

в том же состоянии. Он что, вообще без учета?

Хижняк К.А.

По первому вопросу.  Я  хочу  сказать,  то,  что  относится  к  компетенции

Министерства  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального

хозяйства  Республики  Марий  Эл,  а  именно  контроль  в  области  долевого

строительства, который мы осуществляем, мы действуем таким образом. Наша

инспекция  государственно-строительного  надзора  осуществляет  надзор

в области строительства и ставит на учёт те объекты строительства, которые

попадают  под  надзор.  Мы  не  имеем  права  вмешиваться  в  финансовую

деятельность  организаций,  которыми  осуществляется  строительство  домов,

но если нам поступает жалоба о том, что застройщик не ведет строительство,

то мы отправляем и инспекцию, и наши надзорные органы, которые проводят

внеплановую  проверку.  По  результатам  проверки,  в  частности,  по  Гала-М

в Семеновке мы выявили факт нецелевого использования средств, и, наверное,

эти  действия  подпадают  под  мошеннические,  но  это  не  наша  компетенция.

Мы сразу же направляем результаты проверки в правоохранительные органы.

Там уже этим занимаются люди, которые отвечают за такие случаи.

Что  касается  дома,  где  магазин  "Майатул".  По-моему,  в  1992  году

это  был один из  первых моих объектов.  Я  Вам персонально отвечу,  сейчас

не имею о нем информации.

Мы  работаем  только  по  обращениям.  Сейчас  мы  проводим  работу

по  результатам  тех  случаев,  которые  у  нас  происходят.  Мы  встречаемся

с гражданами и размещаем на сайте Министерства строительства, архитектуры

и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  информацию,

которая  позволяет  упредить  ситуацию.  Но  сегодня,  когда  люди  принимают
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решения, очень сложные решения о покупке квартиры, в жизни у нас это одна

из  самых  важных  покупок,  мы  просим  граждан  обратиться  к  нам

в  Министерство  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального

хозяйства Республики Марий Эл и спросить данные организации-застройщика,

её  историю,  как  она  вводит  дома  в  эксплуатацию,  с  каким  качеством.

Мы по каждой организации можем дать справку. Мы никого не рекламируем,

но если граждане обращаются по конкретной организации,  мы,  естественно,

даем  полную  информацию  о  деятельности  этой  компании  и  какие  объекты

она вводит в эксплуатацию.

Председательствующий.

Будут ли вопросы к Константину Анатольевичу?

Пожалуйста,  депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл

Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Как  вы  можете  дать  полную  информацию,  когда  вы  только  что  сами

сказали, что не вправе вмешиваться в финансовую деятельность организаций?

Вот, например, какая история была у "Маригражданстроя" и что с ней стало.

Вот вы говорите ПМК №9. Недавно совещание в Правительстве было, Вы тоже

там присутствовали.  Там было сказано:  ПМК № 9 к вечеру выплатить всем

своим рабочим задолженность по зарплате.

Хижняк К.А. Да, задолженность составляла 300 тысяч рублей.

Зубков  Г.Г.  Ну  а  почему  он  не  мог  раньше  расплатиться?  Это  ведь

задолженность. 

Хижняк  К.А.  Ну  вы  ведь  знаете,  какие  события  у  нас  произошли

в республике. И на каких объектах принимал участие в строительстве ПМК №

9. Сегодня у нас вообще кризис присутствует в стране.

Зубков Г.Г. Вот Вы так спокойно говорите по этим двум домам на улице

Молодежной  и  в  Семеновке,  а  люди  приходят  и  плачутся:  две  зимы  уже
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в гараже. Один блок сделали, а про второй-то блок молчание, довели только

до второго – начала третьего этажа.

Хижняк К.А.  Почему Вы считаете, я спокойно говорю? Я еще раз Вам

повторяю.  У  нас  проходят  в  Министерстве  еженедельные  встречи.

Инициативная группа по этим двум домам приходит к нам. Мы привлекаем

застройщика, он участвует в этих встречах. Мы ищем кредитную организацию,

которая  сегодня  позволит  прокредитовать  эту  организацию.  Сегодня  у  него

краны готовые,  материал на стройплощадке.  У них элементарно нет средств

для того, чтобы платить людям зарплату и вывести людей на работу. Завтра

туда уже люди выходят, я в час дня буду на этом объекте. В понедельник туда

направляют  каменщиков.  Поэтому  Вы  не  думайте,  что  я,  как  Вы  сказали,

спокоен. Это большая проблема для нас. Мы, как можем, пытаемся её решить.

Но у нас нет средств дополнительных. Как Вы понимаете, это решение граждан

– заключить договор долевого участия с тем либо иным застройщиком. Я еще

раз  скажу.  Единственное,  что  мы  можем  сказать,  как  эта  организация

осуществляла строительство, что в настоящее время с ней происходит и какие

дома и в каком качестве она вводит в эксплуатацию.

Председательствующий.

Будут ли вопросы к Константину Анатольевичу?

Пожалуйста,  депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл

Кальянов Евгений Николаевич.

Кальянов  Е.Н. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 17). 

У  меня  вопрос  не  по  программе сегодняшней.  Поселок  Красногорский.

Очистные  сооружения.  Есть  в  программе,  но  ничего  не  ясно  с  ними.

Что можете сказать о дальнейшей перспективе?

Хижняк К.А. Насколько я владею информацией, этот объект был включен

в  комплексный план  развития  поселка  Красногорский Звениговского  района

Республики  Марий Эл  на  2016  –  2020  годы.  Насколько  мне  известно,  пока
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на  этот  объект  деньги  не  направлены.  Можем  завтра  созвониться,  я  всегда

на связи.

Кальянов Е.Н. По ним остается только одно – выходить на В.В. Путина

напрямую?

Хижняк  К.А. У  нас  каждый  занимается  своим  делом  и  выполняет

те полномочия, которые на него возложены. И связь с Президентом Российской

Федерации, в том числе и по этим вопросам, идет через руководителя региона.

Кальянов  Е.Н. С  13-го  года  уже  стоит  этот  вопрос,  и  с  тех  пор  все

перекладывается,  перекладывается.  И  в  Год  экологии  хотелось  бы  решить

данный вопрос.

Хижняк  К.А. У  нас  вообще  очень  чистый  в  плане  экологии  регион.

Я не знаю, почему переносились сроки, но если Вы завтра выйдете на меня,

я Вам отвечу. Я очень надеюсь, что по многим объектам, которые я озвучил, мы

в октябре, а может, даже и раньше будем иметь ясность. В первую очередь,

в  плане  финансирования.  Потому  что  проектная  документация

и все, что необходимо, все эти вопросы уже отработаны.

Кальянов Е.Н. Спасибо.

Председательствующий.

Спасибо, Константин Анатольевич.

Уважаемые  депутаты!  Программа  выездного  Дня  депутата  выполнена.

Благодарим  трудовой  коллектив  Национальной  библиотеки.  Хотел  сказать

слова признательности за то, что нам доверили у вас в библиотеке побывать,

провести здесь два мероприятия: заседание Президиума и День депутата.

Я  еще  раз  от  имени  всех  нас  благодарю  вас,  директора  и  весь  ваш

коллектив  и  вручаем  благодарность  коллективу  Национальной  библиотеки

за хорошую подготовку и возможность провести у вас День депутата.

Щеглова И.В. Спасибо Вам за то, что порадовали нас своим присутствием,

своими  подарками.  Как  вы  знаете,  лучший  подарок  для  нас  –  это  книга.

Мы всегда рады видеть вас не только в качестве депутатов Государственного
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Собрания,  но и  в  качестве  обычных читателей.  Мы всегда  вам рады,  добро

пожаловать в Национальную библиотеку.

Председательствующий.

Всем спасибо!

Пройдемте фотографироваться.
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного 79-летию высшего законодательного органа 

государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл
25 июля 2017 года – вторник

14 часов
Национальная

библиотека имени
С.Г.Чавайна

Народные депутаты Верховного Совета Марийской АССР XII созыва –
депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва
1. Минаков Юрий Александрович
2. Мухин Владимир Иванович
3. Семёнов Николай Фёдорович

Депутаты Верховного Совета Марийской АССР XII созыва

1. Пейсахович Григорий Ефимович

2. Пирогов Валерий Павлович
3. Сорокин Николай Викторович
4. Шагиахметов Даиль Габдуллович

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл
шестого созыва

1. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
2.

Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ
3.

Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23
4.

Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17
5.

Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21
6.

Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ
7.

Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ
8.

Муртазин Владимир Васильевич КПРФ
9.

Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
10.

Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР
11.

Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5
12.

Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26
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13.

Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
14.

Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
15.

Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
16. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6
17. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

1.

Васютин
Михаил Зиновьевич

Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл,
министр культуры, печати и по делам 
национальностей Республики Марий 
Эл

2. Золотарев
Рудольф Иванович

начальник государственно-правового 
управления Главы Республики
Марий Эл

3. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

4. Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

5. Хижняк
Константин Анатольевич

исполняющий обязанности
министра строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

6. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

7. Щеглова
Ирина Витальевна

директор государственного 
бюджетного учреждения культуры 
Республики Марий Эл "Национальная
библиотека имени С.Г.Чавайна"

Сотрудники государственного бюджетного учреждения культуры
Республики Марий Эл "Национальная библиотека имени С.Г.Чавайна"

1.

Герасимова
Марина Витальевна

главный библиотекарь

2. Иванова
Татьяна Игоревна

заместитель директора
по библиотечной работе

254



3.

Нагибнева
Ирина Николаевна

главный библиотекарь

4. Овчинникова
Ирина Николаевна

заведующий отделом

5. Шибанаева
Марина Николаевна

главный библиотекарь

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

1.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

2.

Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного 
управления

2.

Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

3.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

4.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

5.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

6.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

Представители средств массовой информации
1. Бурков

Виталий Валерьевич
корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

2. Камалетдинова
Любовь Алексеевна

редактор по вопросам семьи и детства 
ООО "Газета "Марий Эл"

3. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

4. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы
сорокового

Дня депутата

26 сентября 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения сорокового Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
26 сентября 2017 года – вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.25 О  тарифах  на  энергетические  ресурсы,  поставляемые
потребителям Республики Марий Эл
Горбунова Наталья Викторовна,
заместитель министра, руководитель Департамента тарифного
регулирования  Министерства  экономического  развития
и торговли Республики Марий Эл

14.25-14.35 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.35-14.55 О размере платы за коммунальные услуги для населения
Павлова Светлана Евгеньевна,
заместитель министра строительства, архитектуры и жилищно-
коммунального хозяйства Республики Марий Эл

14.55-15.05 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.05-15.25 О  порядке  предоставления  субсидий  на  оплату  жилищно-
коммунальных услуг
Шуплецова Наталья Александровна,
министр социального развития Республики Марий Эл

15.25-15.35 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.35-15.55 Об итогах деятельности Республиканского фонда капитального
ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах
на  территории  Республики  Марий  Эл  за  2016-2017  годы
и планах на 2018 год
Пономаренко Ираида Николаевна,
исполнительный  директор  Республиканского  фонда
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капитального ремонта общего имущества в многоквартирных
домах на территории Республики Марий Эл

15.55-16.05 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

16.05-16.15 О законодательном обеспечении социальной защиты жителей
Республики Марий Эл
Цветкова Ольга Николаевна,
Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл,  председатель  Комитета
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
по социальному развитию

16.15-16.20 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

26 сентября 2017 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения тридцатой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

сороковой День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл,  министр социального развития Республики

Марий  Эл  Шуплецова  Наталья  Александровна,  заместитель  министра,

руководитель  Департамента  тарифного  регулирования  Министерства

экономического развития и торговли Республики Марий Эл Горбунова Наталья

Викторовна,  заместитель  министра  строительства,  архитектуры  и  жилищно-

коммунального хозяйства Республики Марий Эл Павлова Светлана Евгеньевна,

исполнительный  директор  Республиканского  фонда  капитального  ремонта

общего  имущества  в  многоквартирных  домах  на  территории  Республики

Марий  Эл  Пономаренко  Ираида  Николаевна,  исполняющая  обязанности

начальника  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по Республике Марий Эл Русских Татьяна Анатольевна, главы муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний  депутатов,

специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания,  парламентские

корреспонденты.
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Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О  тарифах  на  энергетические  ресурсы,  поставляемые  потребителям

Республики Марий Эл.

Слово  предоставляется  заместителю  министра,  руководителю

Департамента  тарифного  регулирования  Министерства  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл Горбуновой Наталье Викторовне.

Горбунова Н.В.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл и приглашенные!

В соответствии с  постановлением Правительства  Республики Марий Эл

от  31  мая  2010  г.  № 148  "Вопросы Министерства  экономического  развития

и  торговли  Республики  Марий  Эл"  органом,  уполномоченным  в  области

государственного регулирования цен (тарифов) на товары (услуги) в соответствии

с законодательством Российской Федерации и законодательством Республики

Марий Эл  и  контроля  (надзора)  за  их  применением является  Министерство

экономического развития и торговли Республики Марий Эл.

Министерство занимается вопросами государственного регулирования цен

(тарифов) в сферах:

- электроэнергетики;

- теплоснабжения;

- водоснабжения и водоотведения;

- газоснабжения;

- деятельности гарантирующих поставщиков;

- тарифов на услуги организаций коммунального комплекса;

-  иных  товаров  и  услуг  (устанавливает  размер  платы на  перемещение  

и  хранение  задержанного  транспортного  средства;  тарифы  на  транспортные

услуги,  оказываемые  на  подъездных  железнодорожных  путях,  тарифы

на перевозку пассажиров и багажа речным транспортом в местном сообщении и

260



на  грузопассажирской  переправе,  тарифы  на  железнодорожные  перевозки

пассажиров в пригородном сообщении, цены (тарифы, сборы) или их предельные

уровни  на  услуги  субъектов  естественных  монополий  в  аэропортах,  ставки

на выполнение работ по паспортизации и технической инвентаризации жилых

строений  и  жилых  помещений,  предельные  розничные  цены  на  топливо

твердое,  топливо  печное  бытовое  и  керосин,  реализуемые  гражданам,

управляющим организациям, товариществам собственников жилья, жилищным,

жилищно-строительным  или  иным  специализированным  потребительским

кооперативам,  созданным  в  целях  удовлетворения  потребностей  граждан

в жилье на территории Республики Марий Эл, предельные максимальные цены

(тарифы,  расценки,  ставки)  на  осуществление  работ  по  проведению

территориального  землеустройства  в  отношении  земельных  участков,

предназначенных  для  ведения  личного  подсобного,  дачного  хозяйства,

огородничества, садоводства, индивидуального гаражного или индивидуального

жилищного  строительства;  подготавливает  предложение  для  установления

Правительством  Республики  Марий  Эл  предельного  размера  платы

за  проведение  технического  осмотра  транспортных  средств;  устанавливает

для организаций, осуществляющих регулируемые виды деятельности, в случае

если  цены  (тарифы)  на  товары  и  услуги  таких  организаций  подлежат

установлению  Министерством,  требования  к  программам  в  области

энергосбережения и повышения энергетической эффективности применительно

к регулируемым видам деятельности).

При  установлении  тарифов  на  коммунальные  ресурсы  для  каждой

ресурсоснабжающей  организации  учитываются  свои  показатели:  объем

реализации,  уровень  энергоёмкости  установленного  оборудования,  степень

изношенности  сетей  и  оборудования,  условия  использования  оборудования,

особенности  технологического  процесса  производства  и  транспортировки

коммунального  ресурса  до  потребителя,  заработная  плата  обслуживающего

персонала,  цены  на  топливо  и  сырье,  обязательные  платежи  и  т.д.  Таким

образом, размеры тарифов могут отличаться для разных ресурсоснабжающих
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организаций,  осуществляющих  оказание  услуг  даже  на  территории  одного

муниципального образования.

Смысл  государственного  регулирования  тарифов  состоит  в  том,  чтобы

не  допустить  включения  в  тарифы  необоснованных  или  неподтвержденных

расходов компаний.

В течение года Министерство проводило политику открытости для всех

участников процесса регулирования.

Органы  местного  самоуправления  на  местах  были  полноправными

участниками  процесса  установления  тарифов,  в  том  числе  присутствовали

на заседаниях правления. 

Регулируемым  предприятиям  оказывалась  консультационная  помощь,

разъяснялись причины исключения из тарифных решений тех или иных сумм.

Приказом  Министерства  для  каждой  регулируемой  организации

назначается  уполномоченный  по  делу,  результатом  рассмотрения

представленных  материалов  для  установления  тарифов  является  экспертное

заключение.

Департамент  тарифного  регулирования  Министерства  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл работает совместно с общественным

советом, на котором рассматриваются решения по выполнению инвестиционных

программ по энергосбережению.

При  осуществлении  деятельности  департамент  взаимодействует

с  Федеральной антимонопольной службой,  органами исполнительной власти

Республики  Марий  Эл,  органами  местного  самоуправления,  общественными

объединениями и иными организациями.

Все  тарифные  решения  принимаются  в  соответствии  с  действующим

федеральным законодательством. 

Расчеты  производятся  в  соответствии  с  федеральными  законами

по соответствующим направлениям деятельности, Основами ценообразования,

утвержденными  Правительством  РФ,  и  материалами,  представленными

регулируемыми организациями.
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Все  тарифные  решения  направляются  для  проверки  в  ФАС  России

и прокуратуру Республики Марий Эл.

В  рейтинге  регионов  Приволжского  федерального  округа  в  Республике

Марий  Эл  тарифы  почти  на  все  коммунальные  услуги  занимают  средние

позиции.

В 2016 году проведено 30 заседаний Правления, принято 175 нормативных

правовых акта. Все приказы прошли необходимую правовую и антикоррупционную

экспертизу и были опубликованы на официальном интернет-портале правовой

информации.

Объем  работы,  проводимый  Министерством  в  области  регулирования

тарифов,  можно  увидеть  на  слайде.  Только  по  основным  регулируемым

направлениям  сформированная  валовая  выручка  предприятий  на  2017  год

составляет порядка 11,5 млрд рублей.

Основой для расчета регулируемых тарифов на электрическую и тепловую

энергию  является  утвержденный  Федеральной  антимонопольной  службой

сводный прогнозный баланс производства и поставок электрической энергии

(мощности) в рамках Единой энергетической системы России по Республике

Марий  Эл.  Общий  объем  покупки  электрической  энергии  по  республике

на  2017  год  утвержден  в  размере  2  593,36  млн  кВт*ч  на  уровне  планового

показателя 2016 г.  (2 587,59 млн кВт*ч).  Следует отметить,  что в 1990 году

потребление электрической энергии (мощности) предприятиями и учреждениями

нашей республики было около 4,5 млрд кВт*ч.

Снижение в 2014 году объема потребления электроэнергии крупнейшим

потребителем  региона  ООО  "Газпром  трансгаз  Нижний  Новгород"  на  80%

к уровню 2013 года повлекло за собой общее снижение электропотребления

республики  на  17%.  В  2015  и  2016  годах  снижение  электропотребления

составило 19% и 17% соответственно к уровню 2013 года. Указанное снижение

обусловлено  уменьшением  загрузки  действующего  газопровода  "Уренгой-

Помары-Ужгород"
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Изменяется  в  республике  и  структура  потребления  электроэнергии.

С каждым годом растет объем, потребляемый населением, и снижается объем,

потребляемый предприятиями, работающими на территории республики. 

По  показателю  фактического  объема  полезного  отпуска  электрической

энергии  населению  за  2012  -  2016  годы  наблюдается  динамика  роста:

на  3,1%  в  2014  году  к  уровню  2013  года,  на  2,5%  в  2015  году  к  уровню

2014  года,  на  4,6% в  2016  году  к  уровню 2015  года  за  счет  естественного

ежегодного увеличения электропотребления населением и внесения изменений

в  положение  в  договорной работе  на  розничном рынке,  принятых в  рамках

жилищного  законодательства,  а  также  за  счет  реализации  положений

Федерального закона от 23 ноября 2009 года № 261-ФЗ.

Объем  потребления  электрической  энергии  населением  в  2017  году

прогнозируется в размере 550,44 млн кВт*ч. 

Всего  на  территории  Республики  осуществляют  свою  деятельность

7 регулируемых предприятий электроэнергетики: 1 гарантирующий поставщик

и 6 территориально-сетевых организаций. 

НВВ  для  этих  предприятий  утверждена  в  размере  3  232,1  млн  руб.,

экономический эффект составил 2 350 млн руб.

С 1 января 2011 г.  весь объем электрической энергии (мощности)  всем

категориям  потребителей,  кроме  населения,  поставляется  по  свободным

(нерегулируемым) ценам.

Из-за  резкого  снижения  объема  потребления  электроэнергии  стоимость

единых котловых тарифов по передаче электрической энергии в регионе одна

из самых высоких по Приволжскому федеральному округу.

При этом затраты, входящие в состав НВВ ТСО на содержание 1 условной

единицы  электрооборудования,  остаются  ниже  средних  по  всей  Российской

Федерации.

Министерство экономического развития и торговли Республики Марий Эл

утверждает размер платы за технологическое присоединение к электрическим

сетям:
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стандартизированные  тарифные  ставки  (единые  для  всех  сетевых

организаций на территории Республики Марий Эл);

ставки  за  единицу  максимальной  мощности  (единые  для  всех  сетевых

организаций на территории Республики Марий Эл) (руб./кВт);

формулы платы за технологическое присоединение.

Кроме  того,  утверждается  плата  за  технологическое  присоединение

по  индивидуальным  проектам  к  территориальным  распределительным

электрическим сетям энергопринимающих устройств отдельных потребителей

и  объектов  по  производству  электрической  энергии  при  запрашиваемой

максимальной мощности энергопринимающих устройств не менее 8 900 кВт

и на уровне напряжения не ниже 35 кВ.

Мероприятия  по  технологическому  присоединению  условно  можно

разделить на две части:

1) организационные мероприятия – "чернила";

2) мероприятия "последней мили".

Стоимость  "чернил"  определяется  по  стандартизированной  тарифной

ставке "С1", утвержденной Минэкономразвития Республики Марий Эл.

На 2017 год Минэкономразвития Республики Марий Эл в соответствии с

Методическими указаниями утвердила стандартизированные тарифные ставки

"С1" итоговой суммой, а также в разбивке по следующим ставкам:

С1.1  -  подготовка  и  выдача  сетевой организацией технических  условий

заявителю;

С1.2 - проверка сетевой организацией выполнения заявителем технических

условий;

С1.3 - участие сетевой организации в осмотре должностным лицом органа

федерального  государственного  энергетического  надзора  присоединяемых

устройств заявителя;

С1.4 - осуществление сетевой организацией фактического присоединения

объектов  заявителя  к  электрическим  сетям  и  включение  коммутационного

аппарата (фиксация коммутационного аппарата в положении "включено").
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К мероприятиям "последней мили" относятся:

-  расходы  на  выполнение  технических  условий  сетевой  организацией,

включая осуществление сетевой организацией мероприятий по подключению

устройств под действие аппаратуры противоаварийной и режимной автоматики

в  соответствии  с  техническими  условиями,  связанными  со  строительством

объектов электросетевого хозяйства - от существующих объектов электросетевого

хозяйства до присоединяемых энергопринимающих устройств и (или) объектов

электроэнергетики.

Все  мероприятия  по  технологическому  присоединению  обязательно

указываются в технических условиях для каждого конкретного заявителя.

Заявители  несут  балансовую  и  эксплуатационную  ответственность

в  границах  своего  участка,  до  границ  участка  заявителя  балансовую

и  эксплуатационную  ответственность  несет  сетевая  организация,  если  иное

не  установлено  соглашением  между  сетевой  организацией  и  заявителем,

заключенным на основании его обращения в сетевую организацию.

Под  границей  участка  заявителя  понимаются  подтвержденные

правоустанавливающими  документами  границы  земельного  участка,  либо

границы  иного  недвижимого  объекта,  на  котором  (в  котором)  находятся

принадлежащие потребителю на праве собственности или на ином законном

основании  энергопринимающие  устройства,  либо  передвижные  объекты

заявителей, в отношении которых предполагается осуществление мероприятий

по технологическому присоединению.

Что касается заявителей, относящихся к "льготной категории", подавших

заявку  в  целях  технологического  присоединения  энергопринимающих

устройств максимальной мощностью, не превышающей 15 кВт включительно

(с  учетом  ранее  присоединенных  в  данной  точке  присоединения

энергопринимающих устройств),  стоимость  технологического  присоединения

составляет  550  рублей  (с  НДС)  при  присоединении  объектов,  отнесенных

к  третьей  категории  надежности  (по  одному  источнику  электроснабжения),

при  условии,  что  расстояние  от  границ  участка  заявителя  до  объектов
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электросетевого  хозяйства  на  уровне  напряжения  до  20  кВ  включительно

необходимого заявителю класса напряжения сетевой организации, в которую

подана заявка, составляет не более 300 метров в городах и поселках городского

типа и не более 500 метров в сельской местности.

Под наименьшим расстоянием от границ участка заявителя до объектов

электросетевого  хозяйства  сетевой  организации  понимается  минимальное

расстояние,  измеряемое  по  прямой  линии  от  границы  участка  (нахождения

присоединяемых  энергопринимающих  устройств)  заявителя  до  ближайшего

объекта электрической сети (опора линий электропередачи, кабельная линия,

распределительное устройство,  подстанция)  на  уровне напряжения до 20 кВ

включительно  необходимого  заявителю  класса  напряжения  сетевой

организации, в которую подана заявка.

В границах муниципальных районов, городских округов и на внутригородских

территориях  городов  федерального  значения  одно  и  то  же  лицо  может

осуществить технологическое присоединение энергопринимающих устройств,

принадлежащих ему на праве собственности или на ином законном основании,

с  платой  за  технологическое  присоединение  в  размере,  не  превышающем

550 рублей, не более одного раза в течение 3 лет.

Положения о размере платы за технологическое присоединение в размере,

не превышающем 550 рублей, не могут быть применены в следующих случаях:

при  технологическом  присоединении  энергопринимающих  устройств,

принадлежащих лицам, владеющим земельным участком по договору аренды,

заключенному  на  срок  не  более  одного  года,  на  котором  расположены

присоединяемые энергопринимающие устройства;

при  технологическом  присоединении  энергопринимающих  устройств,

расположенных в жилых помещениях многоквартирных домов.

В  случае  если  с  учетом  последующего  увеличения  максимальной

мощности  ранее  присоединенного  устройства  максимальная  мощность

превысит 15 кВт и (или) превышены вышеуказанные расстояния, расчет платы

за технологическое присоединение производится в соответствии с утвержденными
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Минэкономразвития Республики Марий Эл стандартизированными тарифными

ставками или по ставкам за единицу максимальной мощности, пропорционально

объему максимальной мощности, заявленной потребителем.

Плата  для  заявителя,  подавшего  заявку  в  целях  технологического

присоединения  энергопринимающих  устройств  максимальной  мощностью,

не  превышающей  15  кВт  включительно  (с  учетом  ранее  присоединенной

в данной точке присоединения мощности) по первой и (или) второй категории

надежности, т.е. к двум независимым источникам электроснабжения, производится

в соответствии с утвержденными Минэкономразвития Республики Марий Эл

стандартизированными  тарифными  ставками  или  по  ставкам  за  единицу

максимальной мощности,  пропорционально объему максимальной мощности,

указанной в заявке на технологическое присоединение, по выбранной категории

надежности (отдельно к каждому источнику электроснабжения).

Если заявителем на технологическое присоединение выступает садоводческое,

огородническое или дачное некоммерческое объединение граждан (садоводческое,

огородническое  или  дачное  некоммерческое  товарищество,  садоводческий,

огороднический  или  дачный  потребительский  кооператив,  садоводческое,

огородническое или дачное некоммерческое партнерство), содержащая за счет

прихожан религиозная организация, объединение граждан, объединивших свои

хозяйственные постройки (погреба, сараи), то плата для указанных заявителей

составляет 550 рублей (с НДС), умноженных на количество членов (абонентов)

этих объединений (организаций), при условии присоединения каждым членом

этого  объединения  (организации)  не  более  15  кВт  по  третьей  категории

надежности  (по  одному  источнику  электроснабжения)  с  учетом  ранее

присоединенных  в  данной  точке  присоединения  энергопринимающих

устройств  при  присоединении  к  электрическим  сетям  сетевой  организации

на уровне напряжения до 20 кВ включительно и нахождения энергопринимающих

устройств указанных объединений на расстоянии не более 300 метров в городах

и  поселках  городского  типа  и  не  более  500  метров  в  сельской  местности

до существующих объектов электросетевого хозяйства сетевых организаций.
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Федеральная  антимонопольная  служба  для  субъектов  утверждает

предельные  уровни  тарифов  на  электрическую  энергию,  поставляемую

населению  и  приравненным  к  нему  категориям  потребителей.  Тарифы

на  электрическую  энергию  в  I полугодии  2017  года  сохранены  на  уровне

утвержденных  тарифов  II полугодия  2016  года,  на  II полугодие  2017  года

установлены  в  рамках  предельных  минимальных  и  максимальных  уровней,

доведенных до региона с ростом 3,25%. 

С 1 июля 2017 года для населения, проживающего в городских населенных

пунктах в домах, оборудованных электроплитами, тариф составил 2,44 руб./кВтч.

(прежнее значение тарифа – 2,37 руб./кВтч.).

Такой же тариф - у жителей сельских населенных пунктов.

Для  городского  населения,  проживающего  в  домах,  оборудованных

газовыми  плитами,  тариф  составил  3,49  руб./кВтч.  (прежнее  значение  –

3,38 руб./кВтч.).

Для  теплоэнергии,  водоснабжения  и  водоотведения  предельные  уровни

тарифов  не  устанавливаются.  Но  в  соответствии  с  Прогнозом  социально-

экономического развития,  в  связи со сложившимися на федеральном уровне

сценарными условиями, с целью недопущения увеличения суммы возмещения

компенсации выпадающих доходов принято решение определить индекс роста

тарифа  по  теплоэнергии  и  горячему  водоснабжению  в  закрытой  системе

отопления  –  до  103,2%,  по  водоснабжению  и  водоотведению  -  до  103,2%.

При этом следует  отметить,  что  доля  возмещения  компенсации из  бюджета

на  неэффективных  объектах  коммунальной  сферы  останется  достаточно

большой.  Пользуясь  федеральным  законодательством  при  установлении

тарифа, мы принимаем во внимание фактические либо плановые экономически

обоснованные  затраты  и  отпускаемый  объем  коммунальной  услуги.

Большинство  объектов  было  построено  примерно  в  одно  и  то  же  время,

с  одинаковыми  производственными  мощностями,  в  расчете  на  дальнейшее

развитие наших населенных пунктов, поэтому и затраты на их обслуживание
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и  содержание  сильно  не  отличаются,  а  вот  объемы  реализуемой  услуги

отличаются сильно. В этом случае, чем меньше объем, тем выше тариф.

Важно понимать: тариф – не причина, а следствие высокой себестоимости

услуги.

При  установлении  тарифов  на  коммунальные  ресурсы  для  каждой

ресурсоснабжающей  организации  учитываются  свои  показатели:  объем

реализации,  уровень  энергоёмкости  установленного  оборудования,  степень

изношенности  сетей  и  оборудования,  условия  использования  оборудования,

особенности  технологического  процесса  производства  и  транспортировки

коммунального  ресурса  до  потребителя,  заработная  плата  обслуживающего

персонала,  цены  на  топливо  и  сырье,  обязательные  платежи  и  т.д.  Таким

образом,  размеры тарифов  могут  отличаться  для  разных ресурсоснабжающх

организаций,  осуществляющих  оказание  услуг  даже  на  территории  одного

муниципального образования.

Смысл  государственного  регулирования  тарифов  состоит  в  том,  чтобы

не  допустить  включения  в  тарифы  необоснованных  или  неподтвержденных

расходов компаний.

Отопление.

В настоящее время регулируемую деятельность в сфере теплоэнергетики

в Республике Марий Эл осуществляют 39 организаций.

Средний рост тарифа в 2017 году составил 103,49 %.

Размер  тарифа  на  тепловую  энергию  для  разных  теплоснабжающих

организаций  устанавливается  с  учетом  индивидуальных  характеристик

источника  тепловой  энергии:  технических,  экономических.  Поэтому  тарифы

на  тепловую  энергию,  вырабатываемую  теплоснабжающими  организациями,

различны.

Величина тарифа зависит от ряда факторов:

-  вида  используемого  топлива  (стоимость  жидкого  и  твердого  топлива

существенно выше природного газа);

- загрузки котельных и, как следствие, удельных норм на энергоносители;
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- сложности и объемов обслуживаемого оборудования;

- степени изношенности оборудования котельных и сетей;

-  количества  вырабатываемой  (передаваемой)  тепловой  энергии,  объема

реализации  тепловой  энергии  (обратно-пропорциональная  зависимость:

чем больше объем реализации, тем меньше размер тарифа);

-  соотношения  фактической  подключенной  мощности  теплоисточника

(котельной) к установленной;

-  затрат  на  электроэнергию,  на  проведение  ремонтных  работ,  ценовые

показатели топливно-энергетических ресурсов, сырья и материалов, численность

работников и средства, направленные на оплату труда и пр.

Существенное  влияние  на  размер  тарифа  оказывают  способ  передачи

имущества  теплоснабжающей  организации  (в  собственность,  хозяйственное

ведение – размер амортизационных отчислений (возможно с учетом переоценки);

в  аренду  -  наличие  арендных платежей;  в  безвозмездное  пользование  –  нет

ни  арендных  платежей,  ни  начисленной  амортизации),  а  также  принятые

в организации учетная политика и система налогообложения.

Кроме того, различие в величине тарифов обусловлено различным уровнем

удельных затрат на одну гигакалорию при производстве и передаче тепловой

энергии. При прочих равных условиях удельные затраты на одну гигакалорию

при  производстве  тепловой  энергии  на  котельных  с  меньшим  полезным

отпуском  выше,  что  и  обуславливает  более  высокий  тариф  на  тепловую

энергию.

По ряду теплоснабжающих организаций наблюдается снижение полезного

отпуска тепловой энергии по причине отключения потребителей или вследствие

установки приборов учета тепловой энергии.

Снижение  загрузки  установленного  оборудования  приводит  к  росту

экономически обоснованного тарифа на тепловую энергию.

Разность  в  тарифах  на  тепловую энергию,  поступающую от  различных

источников  теплоснабжения  ТЭЦ-1  (МУП  "Йошкар-Олинская  ТЭЦ-1")

и ТЭЦ-2 (филиал ПАО "Т Плюс"), обусловлена следующими факторами.
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Во-первых,  режим  выработки  тепловой  энергии  (комбинированный

или некомбинированный). ПАО "Т Плюс" осуществляет производство тепловой

энергии  в  режиме  комбинированной  выработки.  Иными  словами,  тепловая

энергия  –  это  побочный  продукт  деятельности  в  процессе  производства

электрической  энергии.  Чем  больше  объем  выработки  электроэнергии,

тем дешевле становится стоимость выработки тепловой энергии. Можно сказать,

что затраты делятся на два товара.

Для  МУП  "Йошкар-Олинская  ТЭЦ-1"  производство  теплоэнергии  -

это основной вид деятельности.  Тепловая энергия вырабатывается не только

теплоэлектроцентралью, но и около 30 отопительными котельными с неполной

нагрузкой,   имеющими  удельные  нормы  расхода  топлива  и  электроэнергии

значительно  выше,  что  влечет  за  собой  увеличение  издержек  производства

тепловой энергии.

Во-вторых, характеристика тепловых сетей.

Транспортировка  тепловой  энергии  до  потребителей  ПАО  "Т  Плюс"

осуществляется по тепловым сетям большого диаметра с надземной прокладкой,

значительной частью транзитные (по отношению к МУП "Йошкар-Олинская

ТЭЦ-1"). Общая протяженность тепловых сетей составляет порядка 30 км.

У МУП "Йошкар-Олинская ТЭЦ-1" протяженность тепловых сетей более

210 км с квартальным разветвлением до потребителей, с подземной прокладкой.

Значительная  часть  сетей  с  истекшим  сроком  эксплуатации,  требующая

дополнительных затрат на их обслуживание, ремонт и содержание.

В-третьих, численность основного производственного персонала.

В связи с тем, что на теплоисточниках установлены разные котлоагрегаты

и котельно-вспомогательное оборудование,  численность работников,  занятых

их обслуживанием, различная.

В-четвертых, уровень энергоемкости и энергоэффективности установленного

оборудования.

Вышеназванные  факторы  –  основные,  оказывающие  существенное

влияние  на  величину затрат  на  производство  и  передачу тепловой энергии  
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от различных теплоисточников. В связи с этим тарифы на тепловую энергию

даже на территории одного городского округа  могут значительно отличаться.

Водоснабжение.

По принятым тарифным решениям на 2017 год по Республике Марий Эл

средний тариф сформирован в размере 21,07 руб.  за 1 куб.  м (с НДС),  рост

составил 103,5%.

Услуги водоснабжения на территории Республики Марий Эл оказывают

74 организации.

Основными затратами, учтенными в тарифе на водоснабжение, являются:

стоимость  электроэнергии,  аренда  имущества  или  амортизация  основных

средств, фонд оплаты труда с отчислениями, налоги и сборы, ремонт основных

средств. 

Водоотведение.

По принятым тарифным решениям на 2017 год по Республике Марий Эл

средний тариф сформирован в размере 23,64 руб. за 1 куб. м (с НДС) 104,2%

с ростом 103,1%.

Услуги водоснабжения на территории Республики Марий Эл оказывают

38 организаций.

Основными затратами, учтенными в тарифе на водоснабжение, являются:

стоимость  электроэнергии,  аренда  имущества  или  амортизация  основных

средств, фонд оплаты труда с отчислениями, налоги и сборы, ремонт основных

средств.

Если  анализировать  средние  тарифы  по  водоотведению  по  городам,

то в рейтинге по Приволжскому федеральному округу мы находимся посередине.

Более  высокий  средневзвешенный  тариф  по  нашему  региону  объясняется

большим количеством мелких предприятий, у которых затраты на производство

складываются  аналогично  крупным  предприятиям,  а  объемы  реализации

низкие. 

Газ природный.
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Розничная цена на  природный газ  на  78,5% складывается  из  стоимости

приобретенного  газа.  Все  составляющие  природного  газа  регулируются

Федеральной антимонопольной службой.  Министерство рассчитывает  только

розничную цену для населения, исходя из тарифов, утвержденных ФАС России.

Реализацию  природного  газа  населению  в  регионе  осуществляет

ООО  "ГазпромМежрегионгаз  Йошкар-Ола".  Природный  газ  населению

реализуется в 15 муниципальных районах и городских округах. Нет природного

газа в 2 районах: Килемарском и Юринском. 

Рост розничной цены на природный газ для населения с 1 июля 2017 года

составляет 103,9%. 

Ежегодно распоряжением Правительства Российской Федерации до каждого

региона доводится средний индекс изменения размера платежей за коммунальные

услуги.  Для всех регионов он разный.  Для Республики Марий Эл с  1  июля

2017 года средний индекс доведен в размере 3,5%, кроме того, распоряжением

Правительства  Российской  Федерации  до  регионов  доводится  индекс

отклонения.  На  основании  этих  двух  федеральных  распоряжений  путем

сложения формируется индекс предельного изменения совокупного платежа.

Председательствующий.

Спасибо, Наталья Викторовна.

Будут ли вопросы к Наталье Викторовне?

Пожалуйста, депутат Кальянов Евгений Николаевич.

Кальянов  Е.Н.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 17). 

Почему так резко выросли тарифы на электроэнергию?

Горбунова Н.В.

Еще раз акцентирую Ваше внимание на то, что Министерство экономического

развития и торговли Республики Марий Эл тарифы устанавливает для населения

только в области электроэнергии, для конечных потребителей они свободны,

остальные  тарифы  одинаковы,  что  для  населения,  что  для  промышленных

предприятий. Единственное, что для населения у нас тарифы еще снижаются
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органами  местного  самоуправления.  Об  этом  вам  расскажет  Павлова  С.Е.,

заместитель министра строительства, архитектуры и жилищно-коммунального

хозяйства Республики Марий Эл.  Т.е.  в  рамках Приволжского федерального

округа тарифы для всех потребителей нашей республики на уровне средних,

кроме  электрической  энергии.  По  электрической  энергии  у  нас  идет  резкое

снижение потребления энергии, в связи с этим у нас идет достаточно большой

рост. Мы как Департамент тарифного регулирования сделать ничего не можем.

Пока не изменится ситуация. Здесь, возможно, законы экономики не работают.

Но основы ценообразования складываются таким образом.

Рост тарифов на электрическую энергию на 2017 год для всех потребителей,

кроме населения, был заявлен прогнозом социально-экономического развития

с  ростом  в  6,5%,  но  в  связи  с  тем,  что  в  июле  месяце  Правительством

Российской Федерации был принят достаточно негативный закон о поддержании

Дальнего  Востока,  Крыма  и  Калининграда  и  субсидированием  этих  зон

развития по приобретению мощности на оптовом рынке электрической энергии

для этих регионов происходит перекрестное субсидирование,  и  все,  что они

не доплачивают,  доплачивает Центральная Россия.  В связи с  тем,  что у  нас

сложилась  достаточно  негативная  ситуация  в  связи  с  резким  снижением

потребления электрической энергии, кроме того, у нас в этом году закончилась

"последняя  миля",  это  льготное  потребление.  Мы  давали  отрицательное

заключение  по  этому  законопроекту,  и  не  только  мы.  Но  тем  не  менее

Правительство  Российской  Федерации  приняло  такое  решение.  Кроме  того,

мы сейчас обратились к представителю Республики Марий Эл в Федеральном

Собрании  Косачёву  и  к  депутату  Государственной  Думы  Солнцевой  С.Ю.,

которая будет присутствовать на правительственном часе с  участием нового

министра энергетики, о том, чтобы рассмотреть вопрос для таких малоемких

или малопотребляющих регионов с определением каких-нибудь льгот для них.

Потому  что  для  нашего  региона  такой  рост  стал  неподъемным.  На  43%

в конечной цене сыграло роль по резкому повышению цены на оптовом рынке.

Председательствующий.
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Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9). 

Наталья  Викторовна,  не  могли  бы  Вы  привести  данные,  на  сколько

увеличатся  расходы  республиканского  бюджета  в  связи  с  таким  резким

увеличением тарифов на электроэнергию?

Горбунова Н.В.

К сожалению, я не взяла с собой этой статистики, сколько в целом бюджет

платит  за  электрическую  энергию  и  на  сколько  увеличится  доля  платежей

в  связи  с  резким  увеличением  роста,  но  хочу  сказать,  что  Министерство

энергетики  Российской  Федерации  предупредило  наше  Правительство

о том, чтобы они изыскали эти деньги в бюджете республики. 

Цветкова О.Н.

Тоже на 29% будет рост?

Горбунова Н.В.

Не на 29%, на 23% в июле произошел рост конечной цены по низкому

напряжению.  Все  организации,  кроме  населения,  платят  одинаково.

В зависимости от напряжения, которое они используют при своем производстве.

Председательствующий. 

Спасибо.

Пожалуйста, депутат Сташкевич Александр Михайлович.

Сташкевич  А.М.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 12). 

Будет  ли  муниципальным  образованиям  Республики  Марий  Эл  оказана

денежная помощь на возмещение разницы в тарифах и будут ли пересмотрены

тарифы при переходе с 2-трубной на 4-трубные системы?

Горбунова Н.В.

По  вопросу  субсидирования  действительно  у  нас  в  этом  году

все  муниципальные  органы  подняли  очень  болезненный  вопрос  о  том,

что  им  не  хватает  денежных  средств  по  возмещению  разницы  в  тарифах,
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поэтому было принято решение в  этом году оставить все  в  тех  договорных

отношениях,  которые  были  в  предыдущие  годы,  но  при  этом  прокуратура

республики рекомендовала проработать этот вопрос. На сегодня мы совместно

с  Министерством  строительства  разработали  закон  о  передаче  полномочий,

соответственно  с  денежным  сопровождением,  с  субсидиями.  Этот  проект

закона  находится  в  Министерстве  финансов  Республики  Марий  Эл

на согласовании. В любом случае мы этот вопрос рассматриваем.

Что касается перехода на потребление или по оказанию услуг подведения

горячей  воды и  доведения  её  до  качества  питьевой и  перевода  с  2-трубной

на  4-трубную  систему,  я  думаю,  что  этот  вопрос  все-таки  Министерства

строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства Республики

Марий  Эл.  Мы  должны  просто  обсчитать  уже  действующую  услугу

и те затраты, которые вы нам внесете в тариф. Но в любом случае ваши затраты

должны быть в тарифе.

Я  сейчас  хочу  сказать,  что  2022  год  у  нас  не  завтра.  Федеральная

антимонопольная  служба,  которая  осуществляет  деятельность  в  области

регулирования  тарифов,  с  июля  2015  года  уже  неоднократно  говорит

о  том,  что  надо  полностью  и  кардинально  менять  ценообразование

в  области  тарифов.  Она  сейчас  разработала  проект  закона.  У  нас  не  будет

отдельно закона по водоснабжению, теплоснабжению, водоотведению. Будет

единый  закон  об  оказании  этих  коммунальных  услуг  в  части  тарифного

регулирования и единые подходы.

Возможно,  уже  в  2019  году  мы  будем  полностью  регулироваться

по новому законодательству. 

Председательствующий.

Спасибо.

Пожалуйста, депутат Кожанов Владимир Тарасович.

Кожанов  В.Т.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  политической  партии  "Либерально-

демократическая партия России").
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На каком месте в Приволжском федеральном округе находится Республика

Марий Эл по размеру тарифов на электроэнергию?

Горбунова Н.В.

Из  14  регионов  Приволжского  федерального  округа  мы  примерно

находимся на 4-5 позиции в зависимости от месяца, так как цены варьируются.

У нас не самые высокие цены, но достаточно высокие.

Еще  раз  хочу  акцентировать  внимание  на  то,  что  электроэнергетика  –

это  единственная  отрасль,  где  до  сих  пор  устанавливают  предельные

минимальные и максимальные значения по установлению тарифов. В том числе

и по тарифу на передачу электрической энергии. На 2017 год у нас тарифы

на передачу электрической энергии приняты на уровне минимального значения,

доведенного  Федеральной  антимонопольной  службой,  на  содержание

электрических  сетей  и  ниже  минимального,  доведенного  на  ставку

по технологическим потерям. Все, что ниже или выше минимального значения

мы устанавливаем, мы должны согласовывать с Федеральной антимонопольной

службой Российской Федерации. Мы обратились к ним с просьбой разрешить

установить нам ставку на технологические потери, которые входят и формируют

единую  цену  на  передачу  электрической  энергии,  установить  нам  ниже

доведенного  минимального  значения.  Нам  пришел  приказ  об  отказе.  Даже

согласовать ниже минимального значения это сложно. У нас тариф в рублях

на киловатт-час дорогой.  Но тариф на содержание одной условной единицы

электрооборудования, которое находится на территории Республики Марий Эл,

он  ниже  среднего  по  России.  И  они,  собирая  полностью  эту  статистику,

формируют баланс энергопотребления и определяют предельное минимальное

значение для каждого региона. 

Цветкова О.Н.

Возмущение  производственников  вполне  понятно,  потому  что  если  мы

будем  еще  повышать,  у  нас  не  останется  рабочих  мест  и  зарплаты.

И население платить также не сможет.

Горбунова Н.В.
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Я согласна с  вашим беспокойством и,  кроме того,  я,  наверное,  больше,

чем вы, вижу и рост в целом по региону, потому что мы формируем баланс

по электрической энергии в целом и снижение потребления. И заранее вижу,

как сложится стоимость электроэнергии на следующий год. Но при этом если

вы предоставите мне какое-то время, я проанализирую удельный вес стоимости

электрической энергии в вашей продукции, если вы предоставите мне некую

аналитику  по  затратам,  в  том  числе  и  другие  предприятия.  И  обращусь

в соседние регионы в случае, если только они мне предоставят калькуляцию

себестоимости своей продукции. Навряд ли они согласятся это сделать.

Председательствующий.

Спасибо.

Александр Анатольевич, Вы что-то хотели?

Сальников А.А.

Нет.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Иливанов Петр Николаевич.

Иливанов  П.Н.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 15). 

Кто  утверждает  ценообразование  и  кем  устанавливаются  тарифы

на электрическую энергию в Республике Марий Эл?

Горбунова Н.В.

В  рамках  своих  полномочий  могу  довести  информацию,  что  все

ценообразования разработаны  Правительством  Российской  Федерации.

Министерство экономического развития и торговли Республики Марий Эл все

свои  нормативные  акты  –

это приказы – отправляет в прокуратуру Республики Марий Эл и Федеральную

антимонопольную  службу.  Кроме  того,  в  правлении,  на  котором

устанавливаются тарифы, в обязательном порядке присутствует представитель

Управления Федеральной антимонопольной службы. Если мы видим какую-то

негативную  ситуацию  в  том  или  ином  виде  деятельности,  для  нас  сейчас
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это электроэнергетика, стараемся и закидали уже и Министерство энергетики

России,  и  Правительство России,  и  депутатов,  представляющих наш регион.

Возможно,  нас одних не слышат.  Я предлагаю депутатскому корпусу выйти

с какой-нибудь законодательной инициативой.  У вас  есть такие полномочия

и права. 

Председательствующий.

Спасибо.

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации). 

Почему  тарифы  в  Республике  Марий  Эл  резко  отличаются  от  тарифов

в  соседних  регионах?  Мы  платим  8,38  рублей  за  киловатт,  а,  например,

в Татарстане в районе 4 рубля за киловатт.

Горбунова Н.В.

Тарифы на передачу электрической энергии к декабрю 2016 года выросли

у  нас  на  11%.  Они  выросли  на  13%  к  июню  2017  года.  Вы  просто  никто

не заметили снижение в первом полугодии. Это что касается передачи.

Что  касается  сбытовой  надбавки.  Тарифы  на  сбытовую  надбавку

формируются несколько по-другому в соответствии с основами. В виде качели.

Необходимая  валовая  выручка  гарантирующего  поставщика  на  2017  год

установлена с ростом в 4% к декабрю 2016 года. При этом она снизилась у нас

на  22%  к  уровню  ноября  2016  года.  В  декабре  у  нас  произошло  резкое

снижение.  Но  что  касается  тарифов.  Если  вы  проанализируете  тарифы

за определенный период по полугодиям, увидите, что в одном из полугодий

сбытовая надбавка резко падает, но в следующем полугодии она растет. Когда

мы  переходим  на  следующий  год  регулирования,  она  остается  на  прежнем

уровне,  и  если  она  высокая,  то  во  втором  полугодии  она  резко  упадет.

В  следующем  регулируемом  периоде  она  будет  низкая,  но  резко  возрастет

во  втором  полугодии.  Необходимая  валовая  выручка  гарантирующего
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поставщика за период последних двух лет с января 2015 года снизилась на 22%,

с тех пор как передали тарифное регулирование Министерству экономического

развития и торговли Республики Марий Эл, но при этом само формирование

тарифа происходит в виде качели.

Председательствующий.

Спасибо.

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации). 

Регулируются  ли  государством  тарифы  на  установку  общедомовых

счетчиков для учета потребления тепловой энергии?

Горбунова Н.В.

Установка  общедомового  счетчика  –  это  договорная  услуга  и  является

договором  между  управляющей  компанией,  населением  и  поставщиком

и не регулируется государством.

Председательствующий.

Спасибо.

Если  у  кого-то  еще  остались  вопросы,  то  в  письменном  виде  пишем

и получаем ответы.

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9). 

Сколько  в  Республике  Марий  Эл  гарантирующих  поставщиков

электроэнергии?

Горбунова Н.В.

До  2017  года  у  нас  на  территории  Республики  Марий  Эл  было  два

гарантирующих поставщика: "Оборонэнергосбыт" и "ТНС Энерго". Независимо

от того, сколько гарантирующих поставщиков у нас будет в республике, четко

и  строго  будет  определена  зона  деятельности  гарантирующих  поставщиков.
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В законе об электроэнергетике нет такого понятия, что в ваш дом может прийти

на  выбор  тот  или  иной  гарантирующий  поставщик.  Кроме  того,  реестр

гарантирующих  поставщиков  формируется  Федеральной  антимонопольной

службой  Российской  Федерации.  Организация,  которая  предполагает

осуществлять  деятельность  в  этом  направлении,  обращается  с  пакетом

документов в Федеральную антимонопольную службу. Она присваивает статус

гарантирующего поставщика, определяет зону деятельности. Мы уже приказом

Министерства  экономического  развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл

все  это  подтверждаем.  Но  еще  раз  хочу  сказать,  что  в  законе

об  электроэнергетике  четко  понимается  распределение  зон  деятельности.

Нельзя  будет  вам  выбрать  гарантирующего  поставщика.  Только  по  зоне

деятельности. 

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации). 

Уменьшение  потребления  электроэнергии  в  Республике  Марий  Эл

в последние годы связано с резким уменьшением прокачки газа по газопроводу

"Уренгой-Помары-Ужгород" в связи с событиями на Украине. Это политический

вопрос федерального центра,  а  страдает  Республика Марий Эл.  Необходимо

в  таком  случае  решить  вопрос  о  снижении  тарифов  на  электроэнергию

в Республике Марий Эл в федеральных органах власти.

Горбунова Н.В.

Минэнерго  совместно  с  Министерством  экономического  развития

и торговли Республики Марий Эл,  т.е.  мы здесь  работаем в  плотной связке

по  подготовке  предложений  в  Правительство  Российской  Федерации.

На  примере  Красноярского  края,  где  в  2015  году  уже  были  предоставлены

субсидии, компенсации из федерального бюджета, которые бы входили в тариф,

как раз в связи с тем, что эти потребители у них уходят. И в 2016 году такое
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постановление  было  подготовлено  о  выделении  компенсации  Республике

Марий Эл в размере 779 млн руб. Но премьер-министр Российской Федерации

решил, что денег недостаточно, причем это постановление уже было согласовано

со  всеми  федеральными  органами.  Что  денег  в  бюджете  федеральном

недостаточно. В этом году мы еще раз повторно обратились.

Председательствующий.

Спасибо, присаживайтесь, пожалуйста.

Рассматривается второй вопрос.

2. О размере платы за коммунальные услуги для населения.

Слово предоставляется заместителю министра строительства, архитектуры

и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  Павловой

Светлане Евгеньевне.

Павлова С.Е.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты и приглашенные!

В  представленном  докладе  будут  рассмотрены  основные  ключевые

изменения  законодательства,  которые  затронут  без  исключения  всех

пользователей коммунальных услуг в 2017 году. 

Структура и состав платы за жилищно-коммунальные услуги определены

статьей 154 Жилищного кодекса РФ.

При этом необходимо четко различать коммунальные и жилищные услуги.

Плата  граждан  за  коммунальные  услуги  подлежит  государственному

регулированию.  Перечень  коммунальных  услуг  определен  статьей

154 Жилищного кодекса РФ и является закрытым, дополнению и расширению

не подлежит. 

На  сегодняшний  день  коммунальные  услуги  –  это  6  видов  услуг:

отопление, холодное и горячее водоснабжение, водоотведение, газоснабжение,

электроснабжение. Тарифы на данные услуги регулируются уполномоченным

органом –  Министерством  экономического  развития  и  торговли  Республики

Марий Эл (Департаментом тарифного регулирования). 
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Вместе с тем, необходимо отметить, что определение порядка начисления

платы  за  коммунальные  услуги  является  исключительной  компетенцией

Правительства  РФ.  Данные  вопросы  регулируются  постановлением

Правительства РФ от 6 мая 2011 г. № 354 "О предоставлении коммунальных

услуг собственникам и пользователям жилых помещений в многоквартирных

домах и жилых домов". 

Рост  платы  за  коммунальные  услуги  возможен  один  раз  в  год  (сейчас

пограничная дата – 1 июля) и допускается не выше максимально допустимого

предельного  индекса  роста  платы  граждан  за  коммунальные  услуги  (статья

157.1 Жилищного кодекса РФ). 

Структура жилищных услуг для населения включает в себя:

Для нанимателей:  плата за содержание жилого помещения, включающая

в  себя  плату  за  услуги,  работы  по  управлению  многоквартирным  домом,

за содержание и текущий ремонт общего имущества в многоквартирном доме,

плата  за  пользование  жилым помещением (плата  за  наем).  Ставки (тарифы)

на все перечисленные платежи регулируются органами местного самоуправления.

Для собственников: плата за содержание жилого помещения, включающая

в  себя  плату  за  услуги,  работы  по  управлению  многоквартирным  домом,

за содержание и текущий ремонт общего имущества в многоквартирном доме,

плата  за  капитальный  ремонт.  При  этом  плата  за  содержание  жилого

помещения  носит  экономически  обоснованный  характер  и  утверждается

собственниками  помещений  в  МКД  на  общем  собрании  собственников.

Минимальный размер платы за капитальный ремонт утверждается субъектом

Российской Федерации, при этом он может быть пересмотрен собственниками

в сторону увеличения. 

С  1  января  2017  г.  из  состава  платы  за  коммунальные  услуги  

для  собственников  и  нанимателей  помещений  в  многоквартирных  домах,

находящихся  в  управлении  управляющих  организаций  и  ТСЖ,  выведены

платежи  за  коммунальные  ресурсы,  потребляемые  при  содержании  общего

имущества многоквартирного дома.
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С 1  января  2017 г.  указанные платежи входят  в  состав  услуг  за  жилое

помещение многоквартирного дома. 

Для домов, находящихся в непосредственном управлении либо в которых

управляющая  организация  выбрана  муниципалитетом  по  конкурсу,  данный

платеж остается в составе коммунальных услуг, порядок определения размера

платы остался прежним, как и в 2016 г. 

В  соответствии  со  статьей  157.1  Жилищного  кодекса  Российской

Федерации не  допускается  повышение  размера  вносимой гражданами платы

за  коммунальные  услуги  выше  предельных  (максимальных)  индексов

изменения  размера  вносимой  гражданами  платы  за  коммунальные  услуги

в муниципальных образованиях.

Необходимо отметить, что плата за коммунальные ресурсы, используемые

в  целях  содержания  ОИ  в  МКД,  входит  в  состав  жилищных  услуг

и не ограничивается предельными индексами роста платы граждан за КУ.

Конечно, наиболее актуальный вопрос в 2017 г. – это начисление платежей

за ОДН. Данный вопрос, пожалуй, не волнует только жителей индивидуальных

жилых домов.

Только  за  2017  г.  существовало  несколько  временных  периодов,  когда

плата  за  ОДН  начислялась  по-разному,  что,  безусловно,  вызывает  массу

вопросов со стороны потребителей. 

Необходимо  отметить,  что  изменения  происходят  не  на  усмотрение

и по желанию управляющих и ресурсоснабжащих организаций, а на основании

требований и неоднократных внесений изменений в федеральное законодательство.

1-й период: с января 2017 г. по июль 2017 г. включительно (до принятия

нормативов расхода коммунальных ресурсов в целях содержания ОИ в МКД).

С  конца  2016  г.  вступили  в  силу  положения  Федерального  закона

№ 176-ФЗ, которые касались перехода ОДН в жилищную услугу. Одновременно

с ним вступили в силу положения постановления Правительства Российской

Федерации  от 26 декабря 2016 г. № 1498, которые уточняли, как выстраивать

работу  управляющих  организаций  и  ТСЖ  при  включении  платы  за  ОДН
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в состав жилищных услуг. Минстроем России изданы два письма, уточняющие

порядок договорных отношений между ресурсоснабжающими организациями

и исполнителями коммунальных услуг и порядок определения размера платы

за ОДН и включения соответствующих затрат в плату за жилое помещение.

На  основании  этих  документов  предлагалось  для  определения  размера

платы за коммунальные ресурсы в целях содержания общего имущества в плате

за  содержание  и  ремонт  руководствоваться  нормативами  потребления

коммунальных  услуг  на  ОДН,  утвержденными  органами  исполнительной

власти субъектов  на  1  ноября  2016 г.  На  уровне  Правительства  Республики

Марий Эл было принято распоряжение от 3 февраля 2017 г. № 28-р, которым

рекомендовано исполнителям коммунальных услуг начислять ОДН по фактическим

показаниям  приборов  учета,  но  не  более  нормативов  потребления

коммунальных  услуг  на  ОДН,  утвержденных  приказами  Минстроя  и  ЖКХ

Республики  Марий  Эл  (по  холодной  и  горячей  воде)  и  Минэкономики

Республики Марий Эл (по электроснабжению). 

До  1  июня  2017  года  в  соответствии  с  Правилами,  утвержденными  

на  федеральном  уровне,  органами  исполнительной  власти  республики  были

пересмотрены  нормативы  потребления  коммунальных  ресурсов  в  целях

содержания общего имущества в многоквартирном доме.

Приказы размещены на сайтах министерств.

2-й период: с августа 2017 г. по настоящее время.

С  вступлением  в  силу  Федерального  закона  от  29  июля  2017  года

№ 258-ФЗ полностью изменяется порядок начисления платы за коммунальные

ресурсы, потребляемые в целях содержания ОИ в МКД. 

Федеральным законом предусматривается  3  варианта  начисления  платы

за ОДН:

1)  без  решения  собственников,  принятого  на  общем  собрании

собственников помещений в многоквартирном доме:

исходя  из  норматива  ресурса,  потребляемого  при  использовании  

и  содержании  общего  имущества  в  МКД,  с  последующим  проведением
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перерасчета  размера  расходов  исходя  из  показаний  коллективного

(общедомового) прибора учета. 

Исключения  составляют  случаи  оснащения  МКД  автоматизированной

информационно-измерительной  системой  учета  потребления,  при  котором

размер  расходов  в  составе  платы за  содержание  жилого  помещения  в  МКД

на  оплату  коммунальных  ресурсов,  потребляемых  при  использовании

и содержании общего имущества в МКД, определяется исходя из показаний

этой системы учета при условии обеспечения этой системой учета возможности

одномоментного снятия показаний;

2)  при  принятии  соответствующего  решения  на  общем  собрании

собственников помещений в многоквартирном доме:

исходя  из  среднемесячного  объема  потребления  электроэнергии,

потребляемой  при  использовании  и  содержании  общего  имущества  в  МКД,

с  проведением  перерасчета  размера  таких  расходов  исходя  из  показаний

коллективного (общедомового) прибора учета;

исходя  из  объема  потребления  электроэнергии,  определяемой

по показаниям коллективного (общедомового) прибора учета.

Таким  образом,  итоговый  размер  платы  за  коммунальные  ресурсы,

потребляемые при содержании ОИ в МКД, при включении в плату за содержание

жилого помещения, не зависит от размера норматива коммунального ресурса,

потребляемого  в  целях  содержания  ОИ  в  МКД,  так  как  подлежит

корректировке исходя из фактического потребления коммунальных ресурсов,

зафиксированного общедомовым прибором учета. 

В  настоящее  время  во  исполнение  Федерального  закона  №  258-ФЗ

разработано  постановление  Правительства  Российской  Федерации,  которым

предусматривается  внесение  изменений  в  постановления  Правительства  РФ

№  354  (регулирование  правил  предоставления  коммунальных  услуг),

491  (регулирование  правил  предоставления  жилищных  услуг),  №  306

(регулирование  правил  определения  нормативов  потребления  коммунальных

ресурсов). 
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Со дня вступления в силу соответствующих изменений в постановления

Правительства Российской Федерации изменятся правила определения расхода

коммунальных ресурсов в целях содержания ОИ в МКД. 

По своей природе деятельность по предоставлению коммунальных услуг

является монополистической, в связи с чем попадает под госрегулирование. 

С  2006  г.  рост  платы граждан за  коммунальные услуги  ограничивается

предельными индексами роста. При этом необходимо отметить, что рост платы

для населения ограничен по совокупному размеру платежа, а не росту тарифов

по каждой коммунальной услуге в отдельности. 

В  структуре  платы  за  коммунальные  услуги  преобладающую  долю

занимает услуга по отоплению:

55 % - отопление;

12 % - горячая вода;

10 % - электроэнергия;

8 % - водоотведение;

8 % - газоснабжение;

7 % - холодная вода. 

Динамика  изменения  максимально  допустимого  роста  платы  граждан

за 10-летний период представлена на слайде 9.

Необходимо отметить,  что в текущем 2017 г.  самый низкий рост платы

населения  за  последние  10  лет.  Рост  платы  граждан  по  отдельно  взятой

квартире с 1 июля 2017 г. к декабрю 2016 г. не может превышать 5,6 %.

Ежегодно  в  связи  с  принятием  решений  по  ограничению  роста  платы

и установлению предельных максимальных индексов изменения платы граждан

за  жилое  помещение,  коммунальные  услуги  в  консолидированном  бюджете

Республики  Марий  Эл  предусматриваются  ассигнования  на  компенсацию

межтарифной разницы.

Уровень возмещения гражданами полной стоимости коммунальных услуг

по  итогам  2016  г.  составил  90,1  %.  Объем  возмещения  тарифной  разницы

составил около 800 млн рублей.
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В  каждом  муниципалитете,  по  каждому  виду  услуг  и  по  каждому

поставщику свой уровень возмещения.

Если  рассматривать  республику  в  целом,  наиболее  низкий  уровень

возмещения населением по самой объемной в  совокупном платеже услуге –

услуге  по  отоплению.  В  целом  по  республике  по  итогам  2016  г.  уровень

возмещения  по  ней  составил  80,9  %.  Говоря  другими  словами,  пятая  часть

услуг  отопления,  оказанных  населению,  оплачивается  за  счет  бюджетных

средств. 

Доля  возмещения  населением  коммунальных  услуг  по  холодному

водоснабжению  и  водоотведению  намного  выше.  По  данным  видам  услуг

возмещение  за  счет  бюджетных  средств  минимально.  Доля  возмещения

населением по холодной воде и водоотведению составляет 98,1 %.

Наиболее  волнующий  вопрос,  который  встает  у  населения  ежегодно,

это  повышение  тарифов  за  коммунальные  услуги.  Какой  предельный  рост

тарифов может быть?

Необходимо  отметить,  что,  несмотря  на  то,  что  величина  предельного

роста утверждается региональными органами исполнительной власти, порядок

определения такой величины жестко регламентирован и рассчитывается исходя

из показателей, доводимых Правительством РФ. 

Порядок  формирования  индексов  изменения  размера  платы  граждан

за  коммунальные  услуги  утвержден  постановлением  Правительства  РФ

от 30 апреля 2014 г. № 400. 

Согласно указанному Порядку Правительство РФ своим распоряжением

утверждает  средний  индекс  роста  платы  граждан  за  коммунальные  услуги

и предельно допустимое отклонение по отдельным МО от величины среднего

индекса на среднесрочную перспективу.

На 2017 год:

распоряжением  Правительства  РФ  от  1  ноября  2014  г.  №  2222-р

утверждено предельно допустимое отклонение по отдельным МО от величины

среднего индекса) в размере 2,1 %;
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распоряжением  Правительства  РФ  от  28  октября  2015  г.  №  2464-р

утвержден  средний  индекс  роста  платы  граждан  за  коммунальные  услуги

в размере 3,5 %;

постановлением  Правительства  РМЭ  от  30  ноября  2016  г.  №  538

утвержден предельный (максимальный)  индекс  изменения размера вносимой

гражданами платы за  коммунальные  услуги  в  муниципальных образованиях

Республики Марий Эл в размере 5,6 %. 

Утверждение  предельных  индексов  и  контроль  за  их  соблюдением

осуществляются в 2 этапа:

во-первых,  определяется  изменение  размера  платы  за  коммунальные

услуги  в  среднем  по  Республике  Марий  Эл,  в  среднем  по  каждому

муниципальному  образованию  и  отдельно  по  каждой  категории  жилья

в МКД и жилых домах;

во-вторых, выделяется категория жилья с наиболее невыгодным набором

услуг,  по  которой  рассчитывается  максимальный  индекс  изменения  размера

вносимой гражданами платы за КУ. 

При  этом  максимально  допустимый  индекс  роста  платы  граждан

не может превышать суммарного значения среднего индекса  и  максимально

допустимого  отклонения,  которые  были  доведены  распоряжениями

Правительства РФ. 

При определении индекса изменение платы в июле 2017 года необходимо

рассчитывать по отношению к декабрю 2016 года.

При этом обязательно учитываются такие требования, как:

во-первых,  неизменный  набор  коммунальных  услуг  (так,  например,

если дом газифицировали после декабря 2016 г. (например, в феврале – марте

2017  г.),  а  в  декабре  2016  г.  было  печное  отопление,  то  набор  услуг

уже не является сопоставимым и рост платы по услуге отопления не может

учитываться при расчете индекса роста платы);

во-вторых,  неизменный  объем  услуг,  т.е.  изменение  размера  за  счет

изменения объема потребления по счетчикам не учитывается. 

290



При  этом  учитывается  изменение  объема  потребляемых  коммунальных

услуг, которое обусловлено изменением нормативов потребления коммунальных

услуг.

В 2017 г.  жители Республики Марий Эл находятся в наиболее "мягких"

условиях  по  сравнению  с  жителями  соседних  регионов  Приволжского

федерального  округа.  С  1  июля  2017  г.  показатели  среднего  и  предельного

роста для населения в республике наряду с Саратовской областью и Удмуртией

имеют самые низкие значения. 

Наиболее  высокий  предельный  рост  платы  за  коммунальные  услуги

с 1 июля 2017 г. ожидает жителей Республики Башкортостан – 8,3 %. 

В  соседних  регионах  –  в  Чувашии  максимальный  рост  не  сможет

превышать 6,2 %, в Кировской области – 6,5 %, в Татарстане – 6,6 %.

Для  жителей  всех  муниципалитетов  республики  Правительством

Республики Марий Эл установлен единый предельный (максимальный) индекс

роста платы граждан – 5,6 процента.

С  2014  года  в  Республике  Марий  Эл  практикуется  предоставление

компенсаций  в  случае  превышения  предельного  (максимального)  индекса

изменения  размера  вносимой  гражданами  платы  за  коммунальные  услуги.

Гражданам предоставляется компенсация на сумму фактически подтвержденного

превышения размера платы над установленным максимальным (предельным)

индексом. Предоставление компенсации осуществляется центрами предоставления

мер  социальной  поддержки  населению  в  городах  и  районах  Республики

Марий Эл.

Таким образом,  в  случае  превышения  с  1  июля  2017  года  предельного

индекса 5,6% рост платы свыше указанного индекса в заявительном порядке

будет компенсироваться центрами предоставления мер социальной поддержки

населению в городах и районах Республики Марий Эл.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Евгеньевна.
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Пожалуйста, депутат Ремнев Евгений Алексеевич.

Ремнев  Е.А.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  политической  партии  "Либерально-

демократическая партия России").

Будет  ли  какой-нибудь  перерасчет  платы  за  общедомовые  нужды,

если жильцы платили исходя из фактических показаний приборов учета?

Павлова С.Е.

Это  правило  сейчас  предусмотрено  только  проектом  постановления

Правительства Российской Федерации. Оно пока еще не утверждено. Исходя

из опыта, бывает такое, что в проекте предусмотрен один вариант, а по факту,

когда  постановление  уже  согласовано  со  всеми  и  выходит  утвержденное,

то  там  может  быть  совершенно  иной  вариант.  Но  если  забегать  вперед,

что  предусмотрено  проектом,  я  могу  сказать,  что  перерасчет  будет

осуществляться для всех, это обязательно и это планируется осуществлять один

раз в год, и тоже на 1 июля. 

Обсуждение в зале – не слышно.

Когда  был  переходный  период,  это  июль  –  август,  изменения

в  Жилищный кодекс  были  внесены в  конце  июля,  в  августе  постановление

вступило  в  силу  и,  в  принципе,  управляющие  организации  проводили

уже собрания собственников, где собственники принимали вот эти варианты

выбора.  Я  не  могу  сказать,  сколько  это  в  количественном,  но  по  городу

Йошкар-Оле это немного, где собственники принимают решения осуществлять

плату  за  общедомовые  нужды  исходя  из  фактических  показаний  приборов

учета. Больше все-таки те, которые хотят по нормативу. И дальше перерасчет.

Председательствующий.

Спасибо. Еще вопросы есть?

Да, пожалуйста, депутат Саргсян Вараздат Ишханович.

Саргсян  В.И.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").
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Что такое ОДН по горячей и холодной воде, откуда он берется? Вообще

не должно быть ОДН по воде.

Павлова С.Е.

Ну,  я  тут  с  вами не  соглашусь,  что  ОДН по  горячей  и  холодной  воде

не может быть вообще. Он действительно может быть и будет. И будет почти

всегда. Вопрос, только какого он размера может быть. И что он должен быть

минимальный. Дело все в том, что, в частности, по холодной воде. Во-первых,

существуют  сезонные  работы,  которые  в  обязательном  порядке  необходимо

проводить  при  подготовке  домов  к  отопительному  сезону.  Это  опрессовка

и промывка системы. Да, один раз, но он все равно даст этот вот объем. Кроме

того, вы не забывайте, что когда жители, собственники или наниматели жилых

помещений многоквартирных домов осуществляют какие-то ремонтные работы

и  меняют  вентиля  на  стояках  холодного  и  горячего  водоснабжения,

естественно,  стояк  перекрывают  и  вода  оттуда  сливается.  И  сливается  она

не  через  квартирный  прибор  учета,  а  именно  в  канализацию  напрямую,

но  при  этом  проходя  по  общедомовому  прибору  учета.  Потом,  есть  такие

моменты, как технологические потери. Они все равно есть. Кроме этого, есть

и какие-то аварийные ситуации,  которые тоже создают утечку.  И насколько

оперативно управляющие компании сработают, если вдруг где-то произошел

прорыв  трубопровода  в  подвальном  помещении,  на  чердаке  или  на  стояке,

и как быстро управляющая компания отключит,  настолько меньше и утечет

воды. Это мелочь, да, я согласна.

На водоканал это возложить невозможно, потому что за все, что внутри

дома  и  ограничивается  стенами  многоквартирного  дома,  за  это  отвечает

управляющая компания,  вернее,  собственники помещений многоквартирного

дома либо нанятая ими управляющая компания. 

Председательствующий.

Вараздат  Ишханович,  короче  говоря,  все  недоработки  управляющей

компании – это плата людей потом.

Да, пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.
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Смирнов  А.В.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Уважаемая  Светлана  Евгеньевна.  При  оплате  за  коммунальные  услуги

наблюдаются  случаи  оплаты  за  ОДН  гораздо  больше  по  сравнению

с показателями индивидуальных счетчиков в квартире. Прокомментируйте эту

ситуацию.  Как  это  сопоставить  –  между  показателями  счетчиков  по  ОДН

и счетчиками личной квартиры? Почему возникают такие несоответствия?

Павлова С.Е.

В  большей  части,  наверное,  не  правы  все-таки.  Поскольку  всеми

помещениями (и нежилыми, и жилыми) в многоквартирном доме, по крайней

мере,  не  так.  В  расчете  при  начислении  платы  за  коммунальные  услуги

они присутствуют, все помещения, жилые и нежилые помещения многоквартирного

дома, присутствуют. Вопрос, платят или не платят, – это другой. Но при расчете

они все участвуют. Помимо этого, у них у всех документы и на технологическое

присоединение,  и на установку приборов учета индивидуальных. У них еще

и счетчики свои стоят.  И на  электроэнергию,  и  на  воду –  это  обязательное

условие.  И  они  это  ставят.  Вопрос  в  том,  что,  да,  действительно  бывают

моменты,  когда  площадь  этих  жилых помещений учитывается,  может  быть,

не  в  полном  объеме.  Но  если  жители  потом  с  чем-то  не  согласны

и  они  обращаются  в  Департамент  государственного  и  жилищного  надзора,

то все пересчитывается. И если здесь есть какая-то несостыковка со стороны

нежилых помещений, то им также доначисляется. А здесь их участие зависит

от  того,  как  собственники  сами  сработали  и  как  управляющая  компания

провела учет таких жилых и нежилых помещений.

Председательствующий.

Спасибо.

Пожалуйста, депутат Вахитова Екатерина Динаровна.

Вахитова Е.Д. (депутат по одномандатному избирательному округу № 15).

Нежилым помещениям тоже начисляется ОДН?
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Павлова С.Е.

Нежилые  помещения  точно  так  же  участвуют  в  распределении

общедомовых нужд. ОДН им тоже начисляется, даже если они к этим местам

общего пользования не имеют никакого отношения.

Председательствующий.

В этой области надо наводить порядок. В подтверждение слов Вахитовой

Екатерины  Динаровны,  у  нас  на  улице  Комсомольская  –  Пушкина  есть

светофор.  Жители  дома  полтора  года  оплачивали  электроэнергию  за  этот

светофор.

Председательствующий.

Спасибо.

Рассматривается третий вопрос.

3. О порядке предоставления субсидий на оплату жилищно-коммунальных

услуг.

Слово  предоставляется  министру  социального  развития  Республики

Марий Эл Шуплецовой Наталье Александровне.

Шуплецова Н.А.

Добрый  день,  уважаемый  Юрий  Александрович,  уважаемые  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл!

Правила  предоставления  субсидий  на  оплату  жилого  помещения

и коммунальных услуг утверждены постановлением Правительства Российской

Федерации от 14 декабря 2005 г. № 761. 

Согласно названным Правилам на субсидии имеют право:

- пользователи жилого помещения в государственном или муниципальном

жилищном фонде;

- наниматели жилого помещения по договору найма в частном жилищном

фонде;

- члены жилищного или жилищно-строительного кооператива;

-  собственники  жилого  помещения  (квартиры,  жилого  дома,  части

квартиры или дома)
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при одновременном соответствии следующим условиям:

1)  наличие  гражданства  Российской  Федерации  или  распространение

на  иностранного  гражданина  соответствующего  международного  договора

Российской Федерации;

2)  наличие  основания  пользования  заявителем  жилым  помещением  

в соответствии с действующим законодательством;

3)  наличие  регистрационного  учета  по  месту  постоянного  жительства

в жилом помещении, для оплаты которого гражданин обращается за субсидией;

4) отсутствие задолженности по оплате жилого помещения и коммунальных

услуг или заключение и выполнение гражданами соглашений по ее погашению.

В соответствии со статьей 159 Жилищного кодекса Российской Федерации

субсидии  предоставляются  гражданам  в  случае,  если  их  расходы на  оплату

жилого помещения и  коммунальных услуг,  рассчитанные исходя из  размера

региональных стандартов нормативной площади жилого помещения и размера

региональных стандартов стоимости жилищно-коммунальных услуг, превышают

величину, соответствующую максимально допустимой доле расходов граждан

на  оплату  жилого  помещения  и  коммунальных  услуг  в  совокупном  доходе

семьи. 

1.  Стандарты  нормативной  площади  жилья,  используемые  при

предоставлении субсидий жителям нашего региона, составляют:

18 кв. метров общей площади жилого помещения - на одного члена семьи,

состоящей из трех и более человек;

21 кв. метр общей площади жилого помещения - на одного члена семьи,

состоящей из двух человек;

33  кв.  метра  общей  площади  жилого  помещения  -  на  одиноко

проживающего гражданина.

2.  Республиканские стандарты стоимости жилищно-коммунальных услуг

утверждаются  постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл.

Они  рассчитываются  исходя  из  нормативной  площади  жилого  помещения,
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установленных нормативов потребления коммунальных услуг и действующих

тарифов на жилищно-коммунальные услуги.

В  настоящее  время  для  расчета  субсидий  применяются  стандарты

стоимости  жилищно-коммунальных  услуг,  утвержденные  постановлением

Правительства Республики Марий от 5 октября 2015 г. № 528 "Об установлении

республиканских стандартов стоимости жилищно-коммунальных услуг".

Данные  стандарты  устанавливаются  отдельно  для  отопительного

и  межотопительного  сезона,  отдельно  для  нанимателей  жилых  помещений

и собственников жилых помещений, а также дифференцируются по численному

составу  семьи.  Стандарты  для  собственников  жилых  помещений

подразделяются,  в  свою  очередь,  на  стандарты  для  собственников,  которые

обязаны оплачивать взносы на капитальный ремонт, и собственников, которые

указанные взносы не оплачивают. 

С учетом того,  что таким образом определяются стандарты по каждому

городскому округу,  городскому и сельскому поселению, в  общей сложности

в нашем регионе в настоящее время утверждено 2 214 стандартов стоимости

жилищно-коммунальных услуг.

Например, для собственников, которые проживают в городе Йошкар-Оле

и оплачивают взносы на капитальный ремонт, данные стандарты составляют:

на одного члена семьи, состоящей из 3 и более человек: в отопительный

период – 2011,18 руб., в межотопительный период – 1281,28руб.;

3.  Стандарты  максимально  допустимой  доли  расходов  граждан

на  оплату  жилищно-коммунальных  услуг  в  совокупном  доходе  семьи

в нашей республике установлены в следующих размерах:

до 1 октября 2016 года:

-  для  одиноко  проживающих  неработающих  пенсионеров  и  инвалидов,

не пользующихся мерами социальной поддержки по оплате жилого помещения

и коммунальных услуг, а также семей, состоящих из неработающих пенсионеров

и  инвалидов,  и  семей,  имеющих  трех  и  более  детей,  в  составе  которых

отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилого
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помещения и коммунальных услуг, - 10%;

- для семей, среднедушевой доход которых не превышает 190 процентов

от  величины  прожиточного  минимума  на  душу  населения,  установленной

Правительством Республики Марий Эл, - 13%;

- для других категорий граждан - 18 процентов;

с 1 октября 2016 года:

-  для  одиноко  проживающих  неработающих  пенсионеров  и  инвалидов,

не пользующихся мерами социальной поддержки по оплате жилого помещения

и коммунальных услуг, а также семей, состоящих из неработающих пенсионеров

и  инвалидов,  и  семей,  имеющих  трех  и  более  детей,  в  составе  которых

отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилого

помещения и коммунальных услуг, - 10% (не изменились);

-  для  семей,  среднедушевой  доход  которых  не  превышает  190%

от  величины  прожиточного  минимума  на  душу  населения,  установленной

Правительством Республики Марий Эл, - 15% (увеличение на 2%);

- для других категорий граждан - 20% (увеличение на 2%);

с 1 января 2017 года:

-  для  одиноко  проживающих  неработающих  пенсионеров  и  инвалидов,

не пользующихся мерами социальной поддержки по оплате жилого помещения

и коммунальных услуг, а также семей, состоящих из неработающих пенсионеров

и  инвалидов,  и  семей,  имеющих  трех  и  более  детей,  в  составе  которых

отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилого

помещения и коммунальных услуг, - 10% (не изменились);

для других категорий граждан - 22%.

Увеличение  с 1 января 2017 г. стандартов максимально допустимой доли

расходов  граждан  на  оплату  жилищно-коммунальных  услуг  в  совокупном

доходе  семьи  привело  к  уменьшению количества  получателей  за  9  месяцев

2017 г. по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 8 427 семей

(с 36093 семей до 27666 семей).
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Среднедушевой доход семьи определяется в среднем за 6 последних перед

обращением за субсидией месяцев. 

Хочу  обратить  внимание  на  то,  что  при  расчете  совокупного  дохода

независимо от раздельного или совместного проживания учитываются доходы:

а) супруга (супруги);

б) родителей или усыновителей несовершеннолетних детей;

в) несовершеннолетних детей, в том числе усыновленных.

Для  семей,  в  состав  которых  входят  получатели  мер  социальной

поддержки  по  оплате  жилого  помещения  и  коммунальных  услуг  в  виде

денежных  выплат  и  компенсаций,  размер  субсидии  не  может  быть  больше

начисленной платы за жилищно-коммунальные услуги, уменьшенной на сумму

предоставленных мер социальной поддержки.  Это касается  тех получателей,

в  состав  семей  которых  входят,  например,  ветераны  труда,  инвалиды,

проживающие и работающие в сельской местности педагогические работники

и т.д.

Приведу  пример.  Начисленная  плата  за  жилищно-коммунальные  услуги

за апрель месяц у получателя субсидии составила 2 500 рублей. Как ветеран

труда  он  получил  за  этот  же  месяц  компенсацию на  оплату  ЖКУ в  сумме

800  рублей.  Следовательно,  его  фактические  расходы  на  оплату  ЖКУ

составили 1 700 рублей (2500 рублей – 800 рублей).  Если размер субсидии,

рассчитанный  исходя  из  дохода  указанного  гражданина  и  соответствующих

стандартов, составит 2 000 рублей, субсидия за апрель будет выплачена в сумме

1  700  рублей.  Если  размер  субсидии,  рассчитанный  исходя  из  дохода

гражданина и соответствующих стандартов, составит 1 200 рублей, субсидия

за апрель будет выплачена в сумме 1 200 рублей.

Обращаю  внимание,  что  в  составе  фактических  расходов,  с  которыми

сравнивается  размер  предоставляемой  субсидии,  учитываются  расходы

на оплату взносов на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном

доме.
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Поясню  порядок  определения  размера  субсидии  в  месяцы,  на  которые

приходятся  дни  как  отопительного,  так  и  межотопительного  периода

(например,  сентябрь  и  май).  Расчет  субсидий  с  применением  стандартов,

установленных  для  отопительного  периода  (то  есть  с  учетом  расходов

на  оплату  отопления),  теперь  производится  со  дня  начала  отопительного

периода до дня его окончания. Со дня окончания отопительного периода до дня

начала следующего отопительного периода размеры субсидий рассчитываются

исходя  из  стандартов,  установленных  для  межотопительного  периода,

то есть без учета расходов на оплату отопления. 

Например,  если  отопительный  период  завершается  5  мая,  то  размер

субсидии  за  5  дней  мая  (с  1  по  5  мая)  будет  рассчитан  с  применением

так называемого "зимнего" стандарта, а за остальные 26 дней (с 6 по 31 мая) –

определен  исходя  из  так  называемого  "летнего"  стандарта.  Ранее  размеры

субсидий  за  май  и  за  сентябрь  полностью  рассчитывались  по  "зимним"

стандартам.

Решение  о  предоставлении  субсидии  (об  отказе  в  предоставлении

субсидии)  принимает  центр  социальной  поддержки  населения.  Кроме  того,

заявитель имеет возможность представить заявление и необходимые документы

через  любой  многофункциональный  центр  предоставления  государственных

и муниципальных услуг, расположенный на территории Республики Марий Эл.

Необходимые документы могут представляться заявителем или его законным

представителем в письменном виде лично или почтовым отправлением либо

в виде электронного документа (пакета документов), подписанного усиленной

квалифицированной электронной подписью.

Предоставление субсидий может быть приостановлено по решению центра

по предоставлению мер социальной поддержки населению при условии:

а)  неуплаты  получателем  текущих  платежей  за  жилое  помещение  

и (или) коммунальные услуги в течение 2 месяцев;

б)  невыполнения  получателем  условий  соглашения  по  погашению

задолженности по оплате жилого помещения и коммунальных услуг;
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в)  неисполнения  получателем  обязанности  представления  в  центр

социальной поддержки населения в течение одного месяца после наступления

событий, влекущих приостановление права на предоставление государственной

услуги  (изменения  места  постоянного  жительства  получателя,  изменения

основания проживания, состава семьи, гражданства получателя и (или) членов

его  семьи,  размера  доходов  получателя  и  (или)  членов  его  семьи  (если

эти изменения повлекли утрату права на получение субсидии)).

Предоставление  субсидии  прекращается  по  решению  центра

по предоставлению мер социальной поддержки населению при условии:

а) изменения места постоянного жительства получателя субсидии;

б)  изменения  основания  проживания,  состава  семьи,  гражданства

получателя субсидии и (или) членов его семьи,  размера доходов получателя

субсидии  и  (или)  членов  его  семьи,  приходящихся  на  расчетный  период

(если эти изменения повлекли утрату права на получение субсидии);

в)  представления  заявителем  (получателем  субсидии)  и  (или)  членами

его семьи заведомо недостоверной информации, имеющей существенное значение

для предоставления субсидии или определения (изменения) ее размера;

г)  непогашения  задолженности  по  оплате  жилого  помещения

и  коммунальных услуг  или  несогласования  срока  погашения  задолженности

в  течение  одного  месяца  с  даты  уведомления  получателя  субсидии

о  приостановлении  предоставления  субсидии  (при  отсутствии  уважительной

причины ее образования).

Центр  по  предоставлению  мер  социальной  поддержки  населению

проверяет представленные заявителем сведения о доходах. В случае выявления

недостоверных сведений о доходах в предоставлении субсидии будет отказано.

Если же факты подлога обнаружатся после назначения субсидии, то ее выплата

будет  прекращена,  а  незаконно  полученные  денежные  средства  гражданин

обязан будет вернуть добровольно или в судебном порядке. В связи с этим хочу

обратить внимание на то, что трудоустроенные граждане обязаны представлять
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справки о  доходах  не  только  с  основного  места  работы,  но  и  со  всех  мест

работы по совместительству. 

Субсидия назначается сроком на 6 месяцев. 

Российскими  Правилами  установлено,  что  субсидия  назначается  с  1-го

числа  месяца,  в  котором  гражданин  обращается  за  ней,  если  он  подает

заявление в период с 1-го по 15-е число данного месяца. Для жителей нашей

республики указанный срок продлен до 20-го числа в связи с тем, что до 20-го

числа каждого месяца граждане вносят плату за жилищно-коммунальные услуги

за предыдущий месяц. Соответствующая норма закреплена в административном

регламенте  Министерства  социального  развития  Республики  Марий  Эл,

прошедшем  регистрацию  в  Министерстве  юстиции  Республики  Марий  Эл.

Соответственно,  установлено,  что  при  обращении  с  21-го  числа  до  конца

месяца субсидия предоставляется с 1-го числа следующего месяца.

Субсидия предоставляется на основании следующих документов:

- документов о доходах всех членов семьи за последние 6 месяцев;

-  документов,  содержащих  сведения  о  лицах,  зарегистрированных

совместно с заявителем по месту его постоянного жительства;

-  копий  документов,  подтверждающих  право  владения  и  пользования

жилым помещением;

-  копий  документов,  подтверждающих  основания  отнесения  лиц,

проживающих совместно с заявителем, к членам его семьи;

-  документов  о  платежах  за  жилое  помещение  и  коммунальные  услуги

за последний перед подачей заявления месяц и об отсутствии задолженности по

оплате за жилое помещение и коммунальные услуги;

- копий документов, подтверждающих право заявителя и членов его семьи

на льготы и меры социальной поддержки в оплате за ЖКУ.

Обращаю  внимание,  что  при  подаче  заявления  на  получение  субсидии

граждане освобождаются от обязанности представлять ряд документов, которые

в соответствии с действующим законодательством центры предоставления мер

социальной  поддержки  населению  получают  в  рамках  межведомственного
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взаимодействия. Например, граждане вправе не представлять справки о размере

пенсии,  выплачиваемой  Пенсионным  фондом  Российской  Федерации;

о размерах пособия по безработице и иных выплат безработным гражданам,

получаемых  через  центры  занятости  населения;  о  размерах  пособий,

компенсаций и других выплат, получаемых через органы социальной защиты

населения.

В завершение выступления назову номера телефонов: 

отдела субсидий и выплат Министерства социального развития Республики

Марий Эл: 22-23-49, 22-22-51, 42-34-72;

отдела  субсидий  государственного  казенного  учреждения  Республики

Марий  Эл  "Центр  предоставления  мер  социальной  поддержки  населению

в городе Йошкар-Оле Республики Марий Эл": 55-80-26, 63-06-66.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Наталья Александровна.

Будут вопросы к Наталье Александровне?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос.

4. Об итогах деятельности Республиканского фонда капитального ремонта

общего  имущества  в  многоквартирных  домах  на  территории  Республики

Марий Эл за 2016 - 2017 годы и планах на 2018 год.

Слово  предоставляется  исполнительному  директору  Республиканского

фонда  капитального  ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах

на территории Республики Марий Эл Пономаренко Ираиде Николаевне.

Пономаренко И.Н.

Уважаемый Юрий Александрович! Депутаты Государственного Собрания

Республики Марий Эл и приглашённые!

Важнейшей  частью  современной  жилищной  политики  наряду

со  строительством  нового  благоустроенного  и  доступного  жилья  является

обеспечение  сохранности  и  обновления  существующего  жилищного  фонда.
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Техническое  состояние  многоквартирных  домов  в  Республике  Марий  Эл,

как и во многих других регионах России, характеризуется большой степенью

износа. Для решения задачи своевременного проведения капитального ремонта

общего  имущества  в  многоквартирных  домах  Федеральным  законом

от  25  декабря  2012  года  №  271  в  Жилищный  кодекс  РФ  были  внесены

поправки,  предусматривающие  создание  эффективной  системы  планового

проведения капитального ремонта. Постановлением Правительства Республики

Марий  Эл  от  31  декабря  2013  г.  № 460  была  утверждена  Республиканская

адресная  программа  "Проведение  капитального  ремонта  общего  имущества

в многоквартирных домах" на 2014 - 2043 годы. Республиканская программа

капитального  ремонта  подлежит  ежегодной  актуализации.  В  программе

отражается изменение состава многоквартирных домов, в том числе исключение

домов,  признанных  аварийными,  включаются  дома,  вновь  введённые

в  эксплуатацию,  а  также  ошибочно  не  включенные.  Республиканская

программа  рассчитана  на  30  лет  и  разделена  на  десять  периодов,  каждый

из которых включает  3-летний диапазон.  С 2017 года  краткосрочные планы

формируются сроком на 3 года.

После  последней  актуализации,  проведённой  в  2016  году,  в  программу

включено 3970 МКД, 

общей площадью 9 742 498,44 кв. м, 

количество квартир 174 754 квартиры, 

где проживает 400 036 граждан, 

предельная  стоимость  комплексного  капитального  ремонта  составляет

65,737 млн рублей.

3560 МКД формируют средства на общем счете регионального оператора,

взносы за капитальный ремонт поступают на 17 расчётных счетов, открытых

в разрезе каждого муниципального образования и городских округов, все счета

открыты по конкурсному отбору в отделении "Сбербанка № 8614 Марий Эл";

по 188 МКД – определен способ формирования на специальных счетах,

открытых  региональным  оператором  на  каждый  дом  свой  расчётный  счёт
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по решению общего собрания,  на  сегодняшний день на специальных счетах

собрано 67,7 млн рублей;

по 187 МКД специальные счета открыты ТСЖ, ЖСК, УК;

35  МКД  в  настоящее  время  признаны  аварийными  и  при  следующей

актуализации будут исключены из программы.

ЖК  РФ  предусмотрено,  что  в  состав  платы  собственников  за  жилое

помещение  и  коммунальные  услуги  включается  обязательный  ежемесячный

взнос на капитальный ремонт. В соответствии с постановлением Правительства

Республики Марий Эл от 17 июля 2013 года № 223 установлен минимальный

взнос  за  капитальный  ремонт  с  октября  2014  года  в  размере  4,2  рубля

с квадратного метра общей площади помещения в МКД. С декабря 2016 года

минимальный взнос увеличен до 5,20 рубля. Но минимальный взнос остается

в Республике Марий Эл одним из самых низких по сравнению с Приволжским

федеральным  округом,  а  желания  собственников  и  управляющих  компаний

в добавлении видов капитального ремонта увеличиваются. 

Информация  по  начислению  и  поступлению  взносов  на  капремонт

по состоянию на 31 августа 2017 года.

Начислено  взносов  на  капитальный  ремонт  с  1  октября  2014  года

по 1 августа 2017 года – 1 млрд 123,8 млн рублей, оплачено собственниками

на 1 сентября – 941,5 млн рублей.

Средний  уровень  собираемости  взносов  на  капитальный  ремонт

по Республике Марий Эл регионального оператора составляет  83,8%.  Среди

муниципальных образований наиболее высокая собираемость в Оршанском МО –

90,4%, Советском МО  –  87,5%, Волжском МО – 87,4%. Низкая собираемость

в Юринском МО – 67,1%, Звениговском МО – 74,6%, Параньгинском МО – 76,2%.

Хуже  ситуация  складывается  по  оплате  за  муниципальные  квартиры

и нежилые помещения по муниципальным образованиям.

Начислено с 1 октября 2014 года по 31 июля 2017 года – 71,7 млн рублей,

поступило  денежных  средств  на  31.08.2017  г.  –  25,8  млн  рублей.  Процент

собираемости – 36%. Среди муниципальных районов наиболее высокая оплата
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в  Килемарском  муниципальном  районе  –  90,6%,  Советском  муниципальном

районе – 61,8%, Оршанском муниципальном районе – 60,7%, низкий показатель

оплаты взносов в Новоторъяльском муниципальном районе – 7,5%, Юринском

муниципальном  районе  –  7,6%,  городском  округе  "Город  Волжск"  – 8,4%.

В  декабре  2015-го  и  апреле  2016  года  были  направлены  претензии

всем муниципальным образованиям,  сельским поселениям.  Но оплата лучше

не стала. Из-за недостаточного финансирования в 2015 и 2016 годах региональный

оператор не имел возможности взыскивать долги с неплательщиков, не было

средств  оплатить  госпошлину.  На  2017 год  в  смете  расходов регионального

оператора предусмотрено 300 тыс. рублей, и с апреля этого года фонд начал

работу по взысканию задолженности в судебном порядке. Судебные иски были

поданы на 40 МО и сельских и городских поселений на сумму 36,5 млн рублей.

Физическим лицам направлено более 3 тыс. досудебных претензий на сумму

21,7  млн рублей.  Подано  заявлений в  суд  на  1036  собственников  на  сумму

5,212 млн рублей. 

В целях реализации Республиканской адресной программы и в соответствии

с постановлением Правительства Республики Марий Эл от 16.05.2014 № 239

"Об утверждении Порядка разработки и  утверждения краткосрочных планов

реализации республиканской адресной программы "Проведение капитального

ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах"  на  2014-2043  годы"

Минстроем и ЖКХ РМЭ разрабатывается краткосрочный план на основании

утвержденных органами местного самоуправления краткосрочных планов.

В  соответствии  с  утверждённым  краткосрочным  планом  в  2016  году

проведен капитальный ремонт в 121 МКД по 17 муниципальным образованиям

Республики  Марий  Эл  общей  площадью  233,0  тыс.  кв.  м.  Подготовлена

проектно-сметная документация по 80 многоквартирным домам на выполнение

строительных монтажных работ в 2017 году.

Общий объем финансирования составил 406,957 млн рублей. Финансирование

осуществлялось  из  одного  источника  –  за  счёт  средств  собственников.

Региональный  оператор  прогнозирует,  какой  объём  средств  имеет  право
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потратить (остаток средств с предыдущего года, он у нас составлял 185,043 млн

рублей,  и  планируемый  сбор  средств  в  текущем  году,  при  этом  должны

соблюдать устойчивость  регионального оператора 15% и учитывать переход

с котла на с/счета).

Капитальный ремонт общего имущества МКД осуществлялся подрядными

организациями,  выбранными  по  результатам  открытых  конкурсов.  Порядок

привлечения подрядных организаций для выполнения работ по капитальному

ремонту  установлен  постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл

от 10 февраля 2014 года № 54.

В 2016 году проведено 117 конкурсов по выбору подрядных организаций

на проведение капитального ремонта МКД, из них на проектные работы – 31,

на строительный контроль – 19 и СМР – 67.

На сегодняшний день вопросы качества проведения капитального ремонта

общего  имущества  многоквартирных жилых домов,  финансируемого  за  счет

собственников  помещений,  становятся  актуальными  в  связи  с  активизацией

работы регионального оператора по отношению к предыдущим годам, объем

в 2016 году увеличился в 2,5 раза, были отобраны 3 подрядные организации на

конкурсной основе для осуществления  функций по строительному контролю -

ОАО "Опытно-конструкторское бюро Министерства строительства, архитектуры

и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл",  ГУП

"Соцжилкомунстрой", ОАО "Строймонтажпроект".

Строительно-монтажные работы выполняли 29 строительных организаций.

Проектно-сметную  документацию  выполняли  5  проектных  организаций:

ОАО  "Марспецмонтаж",  Маригражданпроект,  ОАО  "ОКБ  Минстроя",

ОАО "Строймонтажпроект".

С  14  октября  2016  года  вступило  в  силу  новое  постановление

Правительства  Российской  Федерации  №  615  "О  порядке  привлечения

подрядных  организаций  для  оказания  услуг  и  (или)  выполнения  работ

по  капитальному  ремонту  общего  имущества  в  многоквартирных  домах",

которое  вводит  на  федеральном  уровне  единые  правила  отбора  подрядных
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организаций.  Согласно  постановлению,  отбор  подрядных  организаций

происходит в два этапа.

На первом этапе происходит отбор добросовестных, квалифицированных

подрядных  организаций  и  далее  формируется  реестр,  эту  работу  проводит

комиссия  Министерства  строительства.  Подрядная  организация  включается

в реестр сроком на три года.

На втором этапе региональный оператор проводит электронный аукцион

по конкретному предмету закупки - строительный контроль, проектные работы,

на  выполнение  СМР.  Участвовать  в  электронном  аукционе  имеют  право

организации,  которые  находятся  в  реестре  квалифицированных  подрядных

организаций. Иные организации, не прошедшие отбор и не попавшие в реестр,

не  имеют право участвовать  в  аукционе.  Аукцион проходит на  электронной

площадке РТС Тендер.

Помимо создания реестра добросовестных, предусмотрено ведение реестра

недобросовестных  подрядных  организаций  со  стороны  федерального

антимонопольного органа. В реестр недобросовестных подрядных организаций

на три года  включается  информация об участниках электронных аукционов,

уклонившихся от заключения договоров, а также о подрядных организациях,

с  которыми  договоры  расторгнуты  по  решению  суда  или  в  случае

одностороннего отказа заказчика от исполнения договора в связи с существенным

нарушением ими условий договоров.

15 июня 2017 года принято постановление № 712, и сейчас вся проектно-

сметная документация проходит проверку достоверности сметной стоимости

капитального ремонта. С таких изменений мы начали работу в 2017 году. 

Постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  от  30  декабря

2016  года  №  626  утвержден  краткосрочный  план  капитального  ремонта

на 2017-2019 годы, включено 257 МКД общей площадью 616 тыс. кв. м, общий

объем финансирования составляет 976 млн рублей.
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В  2017 году  запланировано  проведение  капитального  ремонта

в  82 многоквартирных  домах  общей  площадью  241,2 тыс.  кв.  м,  на  сумму

267 млн рублей, улучшение жилищных условий 11329 граждан.

В 2017 году объявлено 129 электронных аукционов по выбору подрядных

организаций  на  проведение  капитального  ремонта  МКД.  Из  них  99  –

на капитальный ремонт многоквартирных домов, на строительный контроль – 13,

на разработку проектно-сметной документации 17 аукционов.

При проведении электронных аукционов было понижение максимальной

цены  в  связи  с  экономией  денежных  средств  собственников  и  появилась

возможность переноса МКД с плана 2018 года на 2017 год. На сегодняшний

день все аукционы проведены, в работе 104 дома. Завершены работы в 69 МКД,

в  27  работы  ведутся,  по  8  МКД  договор  будет  заключен  в  соответствии

со  сроками  конкурсной  документации  2  октября  на  замену  лифтового

оборудования. Все работы в 2017 году планируется завершить до 15 декабря.

Планируемый объём финансирования по заключённым договорам составляет

414  млн  рублей.  На  сегодняшний  день  оплачено  подрядным  организациям

авансовый  платеж  и  за  выполненные  работы  218,02  млн  рублей.  Остаток

средств  –  189,7 млн рублей. В 2017 году капитальный ремонт осуществляют

34 подрядные организации.

В  2018 году  запланировано  проведение  капитального  ремонта

в 84 многоквартирных домах общей площадью 199,2 тыс. кв. метров, на сумму

348 млн рублей, улучшение жилищных условий 9226 граждан.

В настоящее время краткосрочный план корректируется по г. Йошкар-Оле.

Планируется  включить  90  МКД,  объём  финансирования  будет  уточнен

по готовности проектно-сметной документации, на данный момент находятся

в разработке.

Председательствующий.

Спасибо, Ираида Николаевна.

Будут ли вопросы к Ираиде Николаевне?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.
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Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 15).

Почему собственники нежилых помещений пристроенных к многоквартирному

дому  платят  взносы  за  капитальный  ремонт,  если  они  полностью  сами

обслуживают это помещение?

Пономаренко И.Н.

Это  в  соответствии  с  Жилищным  кодексом,  если  нежилое  помещение

входит  в  состав  общего  имущества  дома,  соответственно,  как  и  любому

собственнику  жилого  и  нежилого  помещения,  выставляются  платежные

документы. Если адрес у них отличается, например, с буквой "а", к примеру,

то на такие нежилые помещения квитанции не выставляются, а если под одним

адресом с жилым домом, то такие помещения являются общим имуществом. 

Председательствующий.

Спасибо.

Будут ли вопросы к Ираиде Николаевне?

Пожалуйста, депутат Вахитова Екатерина Динаровна.

Вахитова Е.Д. (депутат по одномандатному избирательному округу № 18).

Каким  образом  урегулировать  вопрос  о  плате  за  капитальный  ремонт,

если  многоквартирный  дом  находится  в  состоянии  близком  к  аварийному

или  по  факту  аварийном?  В  таких  случаях  собственники  сознательно

отказываются от внесения платы.

Например,  уровень  сбора  платы  за  капитальный  ремонт  является

неудовлетворительным  и  в  рейтинге  муниципальных  образований  по  этому

показателю район занимает последнюю позицию.

Указанное,  обусловлено  тем,  что  жители,  собственники,  отказываются

от  добровольного  внесения  платы  за  капитальный  ремонт  по  причине

исключительно неудовлетворительного состояния многоквартирного дома.

Таким  образом,  в  районе  начата  активная  работа  по  признанию  ряда

многоквартирных домов аварийными, ветхими.
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Каким  образом  действует  механизм  по  исключению  такого

многоквартирного  дома  из  программы  капитального  ремонта?  Возможно

ли исключение на таком основании?

Пономаренко И.Н.

В  таком  случае  его  можно  исключать  из  состава  республиканской

программы. В этом году у  нас  план не по Юринскому району,  а  по городу

Йошкар-Оле.  Дома стояли в  плане  с  2017 года,  соответственно,  их  планово

включили  в  краткосрочный  план,  и  обследование  уже  нами  было,  когда

получили этот план. Начали обследовать проектирование, готовить проектно-

сметную документацию. Мы в отношении 25 домов написали письма на имя

мэра  о  том,  что  в  данных  домах  нецелесообразно  проводить  ремонт.

Администрация  рассмотрела  наши  обращения  и  данные  дома  исключила

из  программы.  Сложнее  это  делать,  наверное,  в  таких  районах  небольших,

как Юринский район. Потому что, если признаешь дом аварийным, то через

полгода его нужно включать в какую-то программу.

Председательствующий.

Здесь вопрос заключается в том, что если мы исключаем дом из формы

капитального ремонта, то мы должны перевести его в другую форму – ветхого,

подлежащего сносу. 

Спасибо.

Пожалуйста, депутат Варченко Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Во время проведения капитального ремонта в жилых домах после ухода

строителей  все  квартиры остаются  в  таком состоянии,  что  жильцы не  рады

произведенному ремонту, так как надо заделывать дыры в стенах после смены

труб,  канализации.  Все  это  требует  значительных  финансовых  вложений.

Вопрос  –  проводится  ли  приемка  выполненных  работ?  Осуществляется

ли текущий контроль?
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Пономаренко И.Н.

Заделка отверстий в проходах труб, естественно, закладывается. Открытых

дыр  не  должно  быть.  Такого  просто  не  может  быть.  Говорите,  где.  Когда

комиссия  приходит  на  приемку  и  если  видят,  что  не  заделаны  какие-то

отверстия,  то  в  обязательном порядке  заставляют эти  отверстия  заделывать.

Если это в квартирах, мы не можем обойти каждую квартиру, но всегда перед

приемкой подрядчики пишут объявление на подъездах и просят всех жителей

обратиться  с  замечаниями.  Это  до  комиссии.  Но  слово  "под  ключ"…

Мы  делаем  внутридомовое  инженерное  оборудование,  которое  относится

к  общему  имуществу,  до  отключающих  устройств.  Мы  не  меняем

на сегодняшний день ни унитазы, ни раковины, ни смесители, ни отопительные

приборы в квартирах. Т.е. до отключающих устройств.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Уважаемая  Ирида  Николаевна.  Как  вы  прокомментируете  тарифную

политику  по  состоянию  на  второй  квартал  в  части  формирования  фонда

капитального  ремонта  в  системе  ЖКХ,  и  что  нас  ожидает  в  ближайшем

будущем?

Пономаренко И.Н.

С декабря 2016 года тариф принят 5 руб. 20 коп. До сегодняшнего дня

он  не  повышен.  Я  думаю,  Министерство  строительства,  архитектуры

и жилищно-коммунального хозяйства будет рассматривать повышение тарифа.

Тариф с декабря 2016 года не менялся. Изменение платы в фонд капитального

ремонта может поменяться, только если изменилась площадь помещения.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Ерофеев Андрей Владимирович.

Ерофеев А.В. (депутат по одномандатному избирательному округу № 4).
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Каким образом распределяются средства при софинансировании?

Пономаренко И.Н.

В  2017  году  мы  осваиваем  400  млн  руб.,  т.е.  на  сегодняшний  день

мы оплатили 218 млн руб. за выполненные работы по 69 домам, и в оставшийся

период где-то 200 млн руб. будет еще оплачено. Во-первых, у нас устойчивость

регионального  оператора  до  2016  года  была  15%,  те  деньги,  к  которым

мы не могли прикасаться. Это одно. Сейчас они 5% составляют в 2017 году.

Во-вторых, мы закладываем сумму перехода с котла на спецсчета. С 2014 года

протокола собраний предоставляют 2 года переход с котла на спецсчет. Сейчас

как  раз  в  2016 году рассматривался  переход домов.  Т.е.  мы должны учесть

и эти деньги. Те деньги, которые собственники собрали после 2 лет и пяти дней,

мы  обязаны  все  эти  деньги  перечислить  на  спецсчета,  которые  определяют

собственники.  У  нас  есть  какой-то  небольшой  задел.  Ну  и,  соответственно,

деньги экономятся при проведении конкурсных процедур. Нет, они у нас остаются.

К примеру, в этом году мы оставшуюся сумму переносим на следующий год

и плюс, которые планируем собрать в текущем году. Так формируется план.

Смотрите. Я вам не говорила про 2017 год. В плане 2017 года первоначально,

когда еще тариф был не увеличен, т.е. мы считали по 4 руб. 20 коп., когда была

составлена трехлетняя программа. Но с декабря 2016 года тариф увеличился,

соответственно, уже в 2017 году при плане 267 млн руб. мы сейчас выполняем

уже на 418 млн руб. Т.е. мы перенесли дома с 2018 года на 2017 год, где-то

25  домов.  Соответственно,  сумму  увеличили  с  267  до  418  млн  руб.

Мы  не  оставляем  деньги,  чтобы  их  съедала  инфляция.  Мы  стараемся  все

деньги, которые собираем, в текущем году и использовать. Но если какая-то

экономия остается, естественно, в конце года мы не можем проводить торги,

т.к.  срок  конкурсных  процедур  аукционов  на  сегодняшний  день  составляет

56  дней.  А  нам  еще  надо  выполнить  работы.  А  работы,  соответственно,

это еще месяц или два. В этом году мы уже закончили все торги за 2017 год.

Сейчас заканчиваем работы. Больше торговать не будем, т.к. не успеем в этот
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промежуток  до  конца  года.  Т.е.,  если  у  нас  остается  какой-то  задел,

мы его переносим на следующий год.

Только  за  счет  средств  собственников.  Я  вам  об  этом  уже  сказала.

До 2015 года – это был последний год, когда было финансирование с фонда

реформирования  и  с  республиканского  бюджета.  Это  2015  год,  за  который

мы рассчитывались в 2016 году, т.к. деньги были выделены в январе 2016 года. 

Все  получают  в  равных  условиях.  Те  дома,  которые  включены

в  краткосрочный  план  на  определенный  год.  Если  идет  софинансирование,

то  распределяется  на  все  дома  в  соответствии  с  суммой,  на  которую

выполняется ремонт. Т.е пропорционально на каждый дом. 

Председательствующий.

Спасибо. Будут еще вопросы?

Нет.

Рассматривается пятый вопрос.

5. О законодательном обеспечении социальной защиты жителей Республики

Марий Эл.

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  председателю  Комитета  Государственного

Собрания по социальному развитию Цветковой Ольге Николаевне.

Цветкова О.Н. 

Я  задержу  вас  ненадолго.  Ко  всем  тем  вопросам,  которые  сегодня

поднимались,  есть  13  законов,  которые  регулируют  вопросы  социальной

защиты.  Самый  главный  закон,  на  который  нам  нужно  опираться  в  своей

деятельности, – это Закон № 53-З – закон о социальной поддержке, социальном

обслуживании  отдельных  категорий  граждан  Республики  Марий  Эл.  Здесь

ветераны, труженики тыла, реабилитированные, дети-сироты и незащищенное

население – все они в этом законе. Что новое мы с вами внесли в этот закон, это

то, что мы определили критерий нуждаемости, ранее этого не было.

В прошлом году у нас с вами были очень большие дебаты по ветеранам

труда,  по  реабилитированным и  по  труженикам тыла.  Надо  отдать  должное
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всем вам вместе, что мы пересмотрели критерий нуждаемости. В связи с этим

у нас больше людей получают льготы или меры социальной поддержки.

У нас для всех этих категорий идет оплата жилищно-коммунальных услуг,

а вот ОДН введен по критерию нуждаемости, тем, у кого доходы составляют

18%. Это первое.

Второе,  на что я бы хотела обратить внимание. Мы сейчас разобрались

с вопросами по оплате за капитальный ремонт. Кому 80 лет, кому 70 лет – одним

100%, другим 50%. Единственное, что я вам хочу сказать, что количество этих

людей увеличилось на 2 тысячи по сравнению с 2016 и 2017 годом.

Следующий вопрос.  Дети-сироты.  Для  них и  здравоохранение  и  услуги

образования являются бесплатными. Если брать оплату жилья, то у них льгота 50%.

Многодетные семьи. У нас 2 дня тому назад было проведено заседание

Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл по социальному

развитию,  где  рассмотрели  меры  социальной  защиты,  которые  нам  с  вами

нужно изменить в этом году. Это касается многодетных семей и питания детей

в  многодетных  семьях.  Сегодня  ребенку  в  многодетной  семье  отпускают

25 рублей. Сегодня их кормят или за счет других детей, или они оказываются

в  очень  неравном  положении.  Поэтому  было  принято  решение  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию

об увеличении выплат на питание детей из многодетных семей.

Материнский капитал. На 30-й сессии Государственного Собрания будет

рассмотрен проект закона по материнскому капиталу. Это был сложный вопрос.

Когда  нам  принесли  этот  проект  закона  о  том,  кому  платить  материнский

капитал. Я написала письмо и пошла в Правительство Республики Марий Эл.

Меня там поняли.  Спасибо Минакову Юрию Александровичу за  поддержку.

И на протяжении двух недель юристы Государственного Собрания Республики

Марий Эл с юристами Правительства Республики Марий Эл работали над этим

проектом закона. И сегодня эта проблема решена. Мы не можем наказывать

ребенка. Если один родитель судим, то он не может получить этот материнский

капитал. Право переходит другому родителю. Другой родитель может получить
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этот  материнский  капитал  в  сумме  58  тысяч  рублей.  Если  оба  родителя

не  достойны получить  этот  материнский,  то  эти  деньги  будут  перечислены

ребенку. Причем юристы Государственного Собрания Республики Марий Эл

правильно доказали,  что деньги должны быть перечислены в  равных долях.

Это ведь материнский капитал. Я хочу поблагодарить и Шуплецову Наталью

Александровну, министра социального развития Республики Марий Эл.

Приемные  семьи.  Мы  этот  вопрос  тоже  рассмотрели  на  Комитете

Государственного Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию

и тоже написали письмо в Правительство Республики Марий Эл. У нас в приемных

семьях  содержание  каждого  ребенка  составляет  5465  рублей.  В  Чувашской

республике эта сумма равна 7082 рублям, в Саратовской – 7751 рублю.

Есть  еще  такое  понятие  –  ежемесячное  денежное  вознаграждение,

причитающееся  приемному  родителю  или  патронатному  воспитателю

за исполнение своих обязанностей, 3000 рублей у нас. В Башкортостане – 6500

рублей, в Нижегородской области – 7500 рублей, в Саратовской – 7000 рублей.

Также  есть  еще  и  ежемесячное  денежное  вознаграждение,  причитающееся

опекуну.  В  Республике  Марий  Эл  1500  рублей.  Комитет  Государственного

Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию тоже рассмотрел

данные цифры и предлагает суммы увеличить. Я надеюсь, вы поддержите нас.

Мы предлагаем увеличить выплаты: на ребенка 9000 рублей, на воспитателя

5000 рублей и опекуну до 2000 рублей. Я понимаю, что, может быть, это сразу

и не произойдет, но наши предложения должны учитываться хотя бы с точки

зрения  индексации.  Эти  предложения  мы  передали  в  Правительство

Республики Марий Эл. Правительство Республики Марий Эл эти предложения

получили,  и  я  думаю,  что  мы  все  вместе  с  вами  будем  и  дальше  работать

в этом направлении. 

Еще  один  вопрос.  Бесплатная  юридическая  помощь.  У  нас  есть  закон,

в котором написано, кто может обращаться за такой помощью. Это малоимущие

граждане,  инвалиды  I и  II группы, ветераны Великой Отечественной войны,

герои Российской Федерации, герои Советского Союза, герои Социалистического
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труда, герои труда, дети-инвалиды и приемные родители. Нам надо увеличить

сумму  на  оказание  бесплатной  юридической  помощи.  В  прошлом  году  мы

долго добивались суммы в 50 тыс. рублей. Естественно, этой суммы хватило

только на квартал.

Еще одна проблема. Право получения жилья детьми-сиротами. В возрасте

23 лет их ставят в очередь до момента получения ими жилья. Раньше снимали.

После  принятия  закона  не  снимают.  На  первое  сентября  2017  года  освоено

88  млн  рублей.  35  млн  рублей  из  федерального  бюджета,  52  млн  рублей  –

из  республиканского.  Сегодня  у  нас  стоят  в  очереди  1486  детей,  право

на  обеспечение  жильем  возникло  у  975  детей.  Проблем  остается  и  будет

оставаться на сегодняшний день. 

Я рассказала об основных проблемах социальной защиты граждан.

Спасибо.

Председательствующий.

Спасибо, Ольга Николаевна.

Будут ли вопросы к Ольге Николаевне?

Пожалуйста, депутат Сташкевич Александр Михайлович.

Сташкевич  А.М.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 12).

Скажите, где деньги на это все взять?

Цветкова О.Н.

Это не мои вопросы. Комитет Государственного Собрания между прочим

может  запросить  эти  деньги.  Пусть  нам  9000  рублей  не  дадут,  но  вместо

5000 рублей дадут 6000 рублей, это и то будет помощь семье. Пусть родителю

дадут не 5000 рублей, как мы запросили, а 3500 рублей, это тоже будет помощь.

И мы должны пошагово к этому идти. И задача депутатов не деньги искать,

а сделать так, чтобы человек жил достойно. 

Председательствующий.

Еще вопросы есть?

Нет.
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Спасибо, Ольга Николаевна.

Программа  Дня  депутата  выполнена.  Я  всех  благодарю  за  участие,

за доклады.

Тридцатая сессия состоится 28 сентября 2017 года в 10 часов в большом

зале.

И еще информация. Нас с сегодняшнего числа покидает депутат Григорьев

Рудольф  Антонович.  Он  участвует  в  конкурсе  на  главу  Волжского

муниципального  района.  Поэтому  я  прошу  всех  депутатов,  пока  мы  здесь

собрались,  нет ли ни у кого возражений рассмотреть вопрос о прекращении

депутатских  полномочий  Григорьева  Рудольфа  Антоновича.  А  фракция

"ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  в  Государственном  Собрании  будет  подбирать

следующего  человека,  чтобы  не  тянуть  с  этим,  потому  что  нам  осталось

работать 710 дней. 

Спасибо всем за участие.

До свидания.
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III. СПИСОК
участников сорокового Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
26 сентября 2017 года – вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

12. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

13. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

14. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

15. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

17. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

19. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

22. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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23. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

24. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

25. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

27. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

30. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

31. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

32. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

34. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

36. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

37.

Горбунова
Наталья Викторовна

заместитель министра, руководитель 
Департамента тарифного регулирования 
Министерства экономического развития 
и торговли Республики Марий Эл

38.

Павлова
Светлана Евгеньевна

заместитель министра строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального
хозяйства Республики Марий Эл

39.

Пономаренко
Ираида Николаевна

исполнительный директор 
Республиканского фонда капитального 
ремонта общего имущества
в многоквартирных домах
на территории Республики Марий Эл

40.

Русских
Татьяна Анатольевна

исполняющий обязанности начальника 
Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике 
Марий Эл

41. Шуплецова
Наталья Александровна

министр социального развития 
Республики Марий Эл

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл
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42. Галяутдинов
Матвей Радиславович

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

43. Бурмистров
Андрей Викторович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов

44.

Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

45.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

46.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

47. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

48.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

49.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

50. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

Представители средств массовой информации
51.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

52.

Бурков
Виталий Валерианович

корреспондент ГТРК "Марий Эл"

53.

Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"
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54.

Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы
сорок первого
Дня депутата

10 октября 2017 года

323



II. ПРОГРАММА
проведения сорок первого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
10 октября 2017 года - вторник

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.00-11.01 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.01-11.05 О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений 
в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете
Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый  период
2018 и 2019 годов"
Торощин Алексей Анатольевич,
временно  исполняющий  обязанности  министра  финансов
Республики Марий Эл

11.05-11.06 О месте проведения тридцать первой сессии Государственного
Собрания Республики Марий Эл шестого созыва
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.06-11.07 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О повестке дня тридцать первой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.07-11.08 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  тридцать  первой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.08-11.09 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  тридцать  первой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10 октября 2017 года
11 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А. Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с  предложением Главы Республики Марий Эл о созыве

тридцать первой сессии сегодня проводится сорок первый День депутата.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, министр Республики Марий Эл - полномочный

представитель Главы Республики Марий Эл Трухин Сергей Николаевич, главный

федеральный инспектор по Республике Марий Эл Журавлёв Пётр Николаевич,

начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по Республике Марий Эл Скирда Максим Владимирович, временно исполняющий

обязанности  министра  финансов  Республики  Марий  Эл  Торощин  Алексей

Анатольевич,  заместитель  Председателя  Государственной  счетной  палаты

Республики Марий Эл Акчурин Илья Леонтьевич, старший помощник прокурора

Республики Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, специалисты Аппарата

Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Сегодня  по  предложению  Главы  Республики  Марий  Эл  Евстифеева

Александра Александровича, на основании статьи 71 Конституции Республики

Марий  Эл  в  12  часов  состоится  тридцать  первая  сессия  Государственного

325



Собрания.  На  рассмотрение  сессии  предложен  вопрос:  "О  проекте  закона

Республики Марий Эл "О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2017 год и на плановый

период 2018 и 2019 годов".

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений в Закон

Республики Марий Эл "О республиканском бюджете  Республики Марий Эл

на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов".

Слово  предоставляется  временно  исполняющему  обязанности  министра

финансов Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.  Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты

Государственного Собрания и приглашенные!

Внесение изменений в закон о бюджете связано с изменениями, внесенными

в закон о федеральном бюджете в части межбюджетных трансфертов республике,

а  также  увеличением  поступлений  налоговых  и  неналоговых  доходов

республиканского бюджета в текущем году.

Проектом закона предлагается увеличить на 2017 год доходы и расходы

республиканского бюджета на 688,2 млн рублей.

Налоговые  и  неналоговые  доходы  увеличиваются  на  957,8  млн  рублей

исходя из фактических поступлений за 9 месяцев текущего года и ожидаемых

поступлений налогов до конца года.

Безвозмездные  поступления  в  целом  по  совокупности  уменьшаются

на 269,6 млн рублей.

Назову основные направления.

Увеличиваются:

субсидии на строительство и реконструкцию автомобильных дорог общего

пользования местного значения с твердым покрытием на 1,6 млн рублей;
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субвенции на оказание отдельным категориям граждан социальной услуги

по обеспечению лекарственными препаратами на 8,8 млн рублей;

прочие  межбюджетные  трансферты  на  капитальный  ремонт  помещений

и кровли зданий образовательных учреждений и капитального ремонта здания

социального обслуживания на 44,9 млн рублей.

Уменьшаются:

субсидии на компенсацию отдельным категориям граждан оплаты взноса

на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме (в связи

с отсутствием потребности) на 1,8 млн рублей;

субвенции  на  реализацию  полномочий  по  осуществлению  социальных

выплат безработным гражданам (в связи с уменьшением численности безработных)

на 17,6 млн рублей;

безвозмездные  поступления  за  счет  возврата  остатков  межбюджетных

трансфертов, имеющих целевое назначение, прошлых лет, из республиканского

бюджета – на 307,8 млн рублей.

Расходы.

Изменения в расходную часть республиканского бюджета вносятся за счет

безвозмездных  поступлений,  увеличения  налоговых  доходов  и  перемещения

ассигнований по отдельным разделам и подразделам расходной части бюджета

на основании решений Правительства республики.

1.  За  счет  увеличения  собственных доходных источников  на  650,0  млн

рублей  и  сокращения  расходов  на  обслуживание  государственного  долга

на 120,6 млн рублей увеличиваются первоочередные расходы, из них:

1)  на  заработную плату  с  начислениями  работникам  бюджетной  сферы

на 240,7 млн рублей в целях безусловного выполнения мероприятий по реализации

указов Президента  РФ по повышению средней заработной платы отдельных

категорий работников бюджетной сферы; 

2) на оплату коммунальных услуг на 40,0 млн рублей в связи с подготовкой

к отопительному сезону 2017 - 2018 годов; 
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3)  на  социальные  выплаты  населению  на  165,7  млн  рублей  в  связи

с погашением кредиторской задолженности за прошлый год и недостаточностью

ассигнований текущего года; 

4) на исполнение вынесенных судебных решений на 12,6 млн рублей;

5)  на  приобретение  учебников  общеобразовательным  организациям

республики на увеличение норматива с 1 октября 2017 г. с 150 до 500 рублей

на одного учащегося на 6,5 млн рублей;

6) на погашение задолженности перед подрядными организациями за работы,

выполненные на объектах республиканской адресной инвестиционной программы,

на 105,2 млн рублей;

7)  финансовая  помощь  муниципальным  образованиям  в  виде  дотации

на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов увеличивается

на 169,3 млн рублей, из них: 

на  реализацию  указов  Президента  РФ  по  повышению  оплаты  труда

отдельных категорий работников бюджетной сферы на 38,3 млн рублей, 

на  оплату  коммунальных  услуг  бюджетных  учреждений  на  57,4  млн

рублей,

на возмещение разницы в тарифах на коммунальные услуги, отпускаемые

населению, на 61,6 млн рублей.

2.  Размер  дефицита  республиканского  бюджета  на  2017-2019  годы

не изменяется.

3.  В  источниках  финансирования  дефицита  республиканского  бюджета

на  2019  год  объем  погашения  государственных  ценных  бумаг  приводится

в соответствие с параметрами облигационного займа республики, выпущенного

в обращение 30 августа 2017 г.

Общий  объем  источников  финансирования  дефицита  республиканского

бюджета на 2017 - 2019 годы не изменяется.

4. Вносятся изменения в приложения № 1, 2, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 20.

Таким образом,  с  учетом внесенных изменений,  предлагается утвердить

параметры  республиканского  бюджета  на  2017  год  по  доходам  в  сумме
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26182597,2 тыс. рублей, расходам в сумме 26298943,9 тыс. рублей. Дефицит

остается в прежнем размере - 116 346,7 тыс. рублей.

Законопроект  рассмотрен  на  заседаниях  комитетов  Государственного

Собрания и одобрен депутатами. По нему получены положительные заключения

прокуратуры  республики,  Государственной  счетной  палаты  республики

и Управления Минюста России по Республике Марий Эл.

Прошу депутатов поддержать законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Уважаемый Алексей Анатольевич, Вы в своём выступлении остановились

на неиспользованных 307 млн руб. бюджетных средств. О каких средствах идёт

речь?

Торощин А.А.

Это возврат целевых средств – "Акашево" вернуло.

Председательствующий. Спасибо, еще вопросы есть?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9). 

(Вопроса не слышно.)

Торощин А.А.

Мы сейчас решаем первоочередные вопросы, социальные. Это выполнение

указов  Президента  Российской  Федерации  Путина  В.В.  и  вхождение

в  отопительный  сезон.  Все  вопросы  по  новому  строительству,  даже  такие

нужные,  мы  предлагаем  решать  в  следующем  финансовом  году.  А  сегодня

мы рассматриваем поправки к этому году.
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Председательствующий. Спасибо, еще вопросы есть?

Пожалуйста, депутат Муртазин Владимир Васильевич.

Муртазин  В.В. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Алексей Анатольевич, скажите, пожалуйста, какая общая республиканская

задолженность на сегодняшний день перед Российской Федерацией?

Торощин А.А.

Республиканского или консолидированного?

Муртазин В.В. 

Республиканского.

Торощин А.А.

О кредиторской задолженности на сегодня я точно сказать не могу, потому

что  отчет  у  нас  будет  через  неделю  где-то.  На  1  июля  2017  года

консолидированного  бюджета  5  млрд  руб.,  из  них  республиканского  -  чуть

больше 3 млрд руб. 

Председательствующий. Спасибо, еще вопросы есть?

Нет.

Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  месте  проведения  тридцать  первой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести  тридцать

первую сессию в зале заседаний Государственного Собрания.

Нет возражающих?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается третий вопрос. 

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О повестке дня тридцать первой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 
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Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  повестке  дня  тридцать  первой сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О секретариате тридцать первой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  тридцать  первой сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

В секретариат у нас предложены депутаты:

Кальянов Евгений Николаевич,

Саргсян Вараздат Ишханович,

Смирнов Александр Алексеевич.

Предлагается избрать руководителем секретариата Смирнова Александра

Алексеевича.

Есть другие предложения?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  тридцать  первой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  тридцать  первой сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.
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Если вопросов нет, нам предстоит работа в комитетах по той программе,

которая у нас есть. 

Председательствующий. Программа Дня депутата выполнена.

Председательствующий. График нашей работы на сегодня:

- в 11 часов 15 минут – заседания комитетов (график прилагается);

-  в  11  часов  30  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета

по бюджету.

В  расширенном заседании  головного  Комитета  по  бюджету  принимают

участие  все  председатели комитетов  с  протоколами заседаний и  решениями

комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов в этом зале – тридцать первая сессия.

Просьба к депутатам – в 11 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников сорок первого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
10 октября 2017 года – вторник

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

11. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

12. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16
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21. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

24. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

25. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

27. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

28. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

31. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

32. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

33. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

35. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

37.

Акчурин
Илья Леонтьевич

заместитель Председателя 
Государственной счетной палаты 
Республики Марий Эл

38.

Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор
по Республике Марий Эл

39. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

40. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

41.

Торощин
Алексей Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
министра финансов Республики
Марий Эл
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42.

Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

43. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

44.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

45. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

46. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления
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Материалы
выездного сорок второго

Дня депутата в Министерстве
финансов Республики Марий Эл по теме
"О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете
Республики Марий Эл на 2018 год

и на плановый период 2019 и 2020 годов"

8 ноября 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного сорок второго Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл в Министерстве финансов
Республики Марий Эл по теме "О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2018 год
и на плановый период 2019 и 2020 годов"

8 ноября 2017 года – среда
14.00

Зал заседаний
Министерства финансов
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.20 Об основных  показателях  прогноза  социально-экономического
развития  Республики  Марий  Эл  на  2018  год  и  на  плановый
период 2019 и 2020 годов
Пугачев Дмитрий Борисович,
временно  исполняющий  обязанности  министра
промышленности,  экономического  развития  и  торговли
Республики Марий Эл

14.20-14.30 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.30-15.00 О проекте закона  Республики  Марий Эл  "О республиканском
бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2018  год  и  на  плановый
период 2019 и 2020 годов"
Торощин Алексей Анатольевич,
временно  исполняющий  обязанности  министра  финансов
Республики Марий Эл

15.00-15.20 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.20-15.30 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

337



II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Министерства финансов
Республики Марий Эл

8 ноября 2017 года
14 часов

Выездной  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва проходит в зале заседаний Министерства финансов

Республики  Марий  Эл  по  теме  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2018 год и на плановый

период 2019 и 2020 годов".

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения тридцать третьей

бюджетной сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  сегодня  проводится  выездной  сорок  второй  День  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  Республики

Марий Эл – полномочный представитель Главы Республики Марий Эл Трухин

Сергей Николаевич, временно исполняющий обязанности министра финансов

Республики Марий Эл Торощин Алексей Анатольевич, временно исполняющий

обязанности министра промышленности, экономического развития и торговли

Республики  Марий  Эл  Пугачёв  Дмитрий  Борисович,  старший  помощник

прокурора  Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  начальник

отдела по надзору за соблюдением федерального законодательства прокуратуры

Республики  Марий  Эл  Мухаметгалиев  Фанис  Харисович,  начальник  отдела

по  вопросам  нормативных  правовых  актов  субъекта  Российской  Федерации
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и ведения федерального регистра, ведения реестра муниципальных образований,

регистрации и ведения реестра уставов муниципальных образований, регистрации

актов гражданского состояния Управления Министерства юстиции Российской

Федерации по Республике Марий Эл Баялина Татьяна Николаевна, заместитель

Председателя Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Акчурин

Илья Леонтьевич, члены республиканской трехсторонней комиссии, работники

Министерства  финансов  и  Министерства,  промышленности,  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл, специалисты Аппарата Государственного

Собрания, парламентские корреспонденты, корреспонденты.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. Об основных показателях прогноза социально-экономического развития

Республики Марий Эл на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов.

Слово  предоставляется  временно  исполняющему  обязанности  министра

промышленности, экономического развития и торговли Республики Марий Эл

Пугачеву Дмитрию Борисовичу.

Пугачёв Д.Б.

Добрый  день.  Уважаемый  Юрий  Александрович!  Уважаемые  депутаты

и приглашенные!

Основные  показатели прогноза  социально-экономического  развития

Республики Марий Эл на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов

разработаны на основе параметров прогноза развития Российской Федерации,

одобренных Правительством Российской Федерации, с учетом анализа внешней

ситуации  и  внутренних  процессов,  происходящих  в  различных  отраслях

экономики республики.
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Для разработки прогнозных показателей использованы данные отраслевых

министерств,  прогнозы  развития  муниципальных  образований  и  ведущих

предприятий республики. 

Прогноз разработан в двух вариантах: базовом и целевом. Базовый вариант

учитывает сложившиеся тенденции, факторы роста и ограничения экономического

развития.  При  благоприятных  макроэкономических  условиях  развития

экономики, роста  инвестиционного  и  потребительского  спроса  может  быть

реализован целевой вариант.

Для  формирования  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл

принят  базовый  вариант,  рекомендованный  Правительством  Российской

Федерации.

Исходя из итогов работы за прошедший период текущего года, проведена

оценка  основных  показателей  до  конца  2017  года  и  разработан  прогноз

на среднесрочный период.

Оценивая экономическую ситуацию в целом, объем валового регионального

продукта по итогам за 2017 год составит более 170 млрд рублей, или 100,5 %

к  уровню  2016  года.  Доля  промышленности  в  общем  объеме  валового

регионального продукта составит 33 %, сельского хозяйства - 18 %, торговли,

транспорта и связи - порядка 10 %.

В  2018-2020  годах  среднегодовой  рост  экономики  прогнозируется

на уровне 101,5 %.

При сохранении спрогнозированных темпов роста валового регионального

продукта,  учитывающего  развитие  всех  отраслей  экономики,  объем  ВРП

в 2020 году достигнет 197 млрд рублей.

Отдельно  остановлюсь  на  развитии  основных  секторов  экономики,

определяющих динамику валового регионального продукта.

В  текущем  году  в  республике  наблюдается  рост  промышленного

производства.  За 9 месяцев 2017 г. организациями промышленного комплекса

отгружено  продукции  на  сумму  117,6  млрд  рублей,  индекс  производства

составил 107,6 %.
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Наибольший  рост  достигнут  в  производстве  электронных  и  оптических

изделий - 164% к аналогичному периоду 2016 года, текстильных изделий - 140%,

обуви - 122%, производстве готовых металлических изделий - 116%, производстве

бумаги и бумажных изделий - 110 %. 

Продолжают  стабильно  работать  и  обеспечивать  прирост  производства

предприятия: АО "Марийский машиностроительный завод",  ОАО "Марийский

ЦБК", АО "Красногорский завод "Электродвигатель", АО "Контакт", АО "НПО

Таврида Электрик", АО "Завод "Копир", ООО НПФ "Геникс", ООО "Технотех",

АО "Волжский электромеханический завод", АО "Завод Искож", ЗАО "Портал",

ЗАО "Сернурский сырзавод" и другие.

Исходя из положительных итогов работы за 9 месяцев 2017 г., с учетом

стабильной работы действующих предприятий, включая оборонно-промышленный

комплекс  республики,  ожидается,  что  индекс  промышленного  производства

по  итогам  за  2017  год  составит  не  менее  104  %,  объем  отгруженной

промышленной продукции – более 158,0 млрд рублей.

Позитивная  динамика  развития  основных  отраслей  промышленности

в  2018-2020  годах  позволит  сохранить  среднегодовой  темп  прироста

производства в пределах 2 % в год. 

Рост  производства  в  промышленности  будет  определяться  в  первую

очередь обрабатывающими производствами - это предприятиями по производству

пищевых продуктов, нефтепродуктов, производству электронных и оптических

изделий,  готовых  металлических  изделий,  машин  и  оборудования,  бумаги

и бумажных изделий, занимающих наибольший объем выпуска промышленной

продукции.

Большое влияние на общеэкономическую динамику развития республики

оказывает сельское хозяйство. 

По итогам за 9 месяцев 2017 г. объем производства продукции сельского

хозяйства во всех категориях хозяйств составил 35,6 млрд рублей, или 96,2 %

в сопоставимой оценке к 9 месяцам 2016 г., при этом в сельскохозяйственных

организациях отмечается рост производства на 3,4 %.
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По оценке за 2017 год объем производства продукции сельского хозяйства

составит  более  45  млрд  рублей,  что  превысит  уровень  2016  года  на  0,3  %.

В  среднесрочной  перспективе  рост  сельскохозяйственного  производства

сохранится в пределах 100,3 % в год, объем производства в 2020 году достигнет

порядка 51 млрд рублей. 

Положительная  динамика  развития  отрасли  будет  обеспечена  за  счет

реализации  инвестиционных  проектов  ЗАО  Племзавод  "Шойбулакский",

ООО  "Птицефабрика  Акашевская",  СПК  "Звениговский",  ООО  "Лукоз",

ЗАО "Сернурский сырзавод", ЗАО ПЗ "Семеновский" и других.

Развитие малого  и  среднего  бизнеса является  важным  фактором  роста

экономики республики. 

Прогноз  развития  малого  и  среднего  предпринимательства на  2018  год

и  на  период  до  2020  года  предусматривает  сохранение  благоприятного

предпринимательского  климата  и  оказание  государственной  поддержки

на республиканском, федеральном и муниципальном уровнях. 

Мероприятия, проводимые организациями, образующими инфраструктуру

поддержки  субъектов  малого  и  среднего  предпринимательства,  будут

содействовать дальнейшему развитию малого и среднего предпринимательства,

привлечению инвестиций, сохранению и созданию рабочих мест.

По прогнозу число занятых на малых и средних предприятиях в 2020 году

составит  порядка  50  тыс.  человек,  оборот  малых  и  средних  предприятий

достигнет 220 млрд рублей, что по сравнению с 2016 годом больше на 34,3 %.

На  потребительском  рынке  республики  в  текущем  году  наблюдается

восстановление потребительского спроса.

За  9  месяцев  2017  г.  оборот  розничной  торговли  увеличился  на  1,1  %

в сопоставимых ценах и составил 59,8 млрд рублей. 

На стабилизацию потребительского рынка оказывает влияние замедление

роста потребительских цен. На 1 ноября 2017 г.  уровень инфляции составил

1,9 %, что ниже соответствующего периода 2016 года на 2,5 процентных пункта
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(на 1 ноября 2016 г. - 4,4 %). По оценке до конца 2017 года тенденция роста

оборота розничной торговли сохранится, его объем составит 82 млрд рублей. 

Развитие  потребительского  рынка  в  среднесрочном  периоде  будет

определяться  ростом  реальных  денежных  доходов  населения.  Ежегодный

прирост  оборота  розничной  торговли  составит  порядка  1  процента.  Индекс

потребительских  цен  в  период  до  2020  года  прогнозируется  на  уровне

104 %, что соответствует прогнозу в целом по Российской Федерации.

Одним  из  показателей  эффективности  работы  основных  отраслей

экономики  является  полученная  предприятиями  прибыль.  За  8  месяцев

текущего года  с прибылью сработали 68,6 % крупных и средних организаций,

сумма полученной прибыли составила 9,7 млрд рублей. Наибольшая прибыль

получена  по  видам  деятельности  "Обрабатывающие  производства"

(78 % от общей суммы прибыли) и "Сельское хозяйство" (12 %).

По  оценке  за  2017  год  сумма  полученной  прибыли  по  полному  кругу

предприятий составит порядка 17,0 млрд рублей с ростом на 17 % относительно

уровня 2016 года.

Ожидаемое  снижение  прибыли  в  2018  году  по  виду  деятельности

"Производство компьютеров, электронных и оптических изделий" не позволило

спрогнозировать прибыль с ростом к предыдущему году (76,3 % к 2017 году).

В последующие годы (2019 - 2020 гг.) прибыль организаций спрогнозирована

с ростом на 2,4 - 3,1 %.

По  прогнозу  в  среднесрочном  периоде  ожидается  постепенное

восстановление инвестиционной активности организаций. В 2018 году объем

инвестиций в основной капитал составит 19,4 млрд рублей, что в сопоставимых

ценах  больше  оценки  2017  года  на  0,5  %, в  последующие  два  года  объем

инвестиций будет расти в пределах 102 %. 

Рост будет обеспечен реализацией инвестиционных проектов в различных

отраслях  реального  сектора  экономики.  На  сегодня,  по  данным  органов

исполнительной  власти,  органов  местного  самоуправления,  предприятий

и  организаций,  на  территории  республики  реализуются  или  планируются
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к  реализации  с  участием  частных  инвесторов  порядка  150  инвестиционных

проектов стоимостью более 30 млрд рублей.

Правительством  Республики  Марий  Эл  на  постоянной  основе

осуществляется взаимодействие с потенциальными инвесторами по вопросам

инвестирования в  экономику Республики Марий Эл.  В этой связи в  августе

2017 г.  в  г.  Йошкар-Оле проведен первый межрегиональный экономический

форум  "Время  возможностей",  в  рамках  которого  подписаны  соглашения

о реализации новых инвестиционных проектов. 

В  строительном  комплексе  республики  в  среднесрочной  перспективе

развитие  будет  определяться  уровнем  инвестиционного  и  потребительского

спроса,  возможностями  частного  и  бюджетного  финансирования  нового

строительства.

Прогнозируется,  что  в  2018  году  объем  работ,  выполненных  по  виду

деятельности "Строительство", сохранится на уровне 2017 года, в последующие

годы рост будет составлять в среднем 100,4 %.

В 2018 - 2020 годах прогнозируется ежегодное увеличение объемов ввода

жилья не менее чем на 5 тыс. кв. метров в год. 

В  2018  -  2020  годах  на  фоне  восстановления  темпов  роста  экономики

прогнозируется повышение доходов населения республики.

Среднедушевые  денежные  доходы  населения  республики по  прогнозу

увеличатся с 20,4 тыс. рублей в 2018 году до 23 тыс. рублей в 2020 году. Рост

среднедушевых  денежных  доходов  прогнозируется  в  основном  за  счет

увеличения оплаты труда и индексации пенсионных выплат.

Прогнозируется,  что  среднемесячная  заработная  плата  работающих

вырастет  с  26,3  тыс.  рублей  в  2018  году  до  29,4  тыс.  рублей  в  2020  году.

В реальном выражении среднегодовой рост составит 101,2 %. 

Таковы  основные  показатели  прогноза  на  2018-2020  годы  по  базовому

варианту развития.

Усилия  органов  исполнительной  власти  республики,  муниципальных

образований  в  предстоящие  годы  должны  быть  направлены  на  достижение
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принятых показателей прогноза, что позволит обеспечить устойчивое развитие

экономики и сохранить социальную стабильность в республике.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Дмитрий Борисович.

Будут ли вопросы к Дмитрию Борисовичу?

Пожалуйста, депутат Баширов Хамза Касымович.

Баширов  Х.К. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 24). 

Уважаемый  Дмитрий  Борисович,  в  Вашем  докладе  и  пояснительной

записке отрасль строительства отражается почему-то неполно.

Во-первых.  В течение 2018 года и до 2020 года это 10-11 млрд рублей

инвестиций, 480-490 кв. м жилья и, кроме жилья, больше ничего нет. Если эти

квадратные метры умножить  на  себестоимость  квартиры квадратного  метра,

25 тыс. рублей, это уже 12,5 млрд рублей в год. Кроме жилья, ни в пояснительной

записке, ни в докладе – у нас что, больше ничего строиться не будет?

Пугачёв Д.Б.

Я думаю, в эту цифру инвестиций попадают и другие статьи, не только

строительство.  Если необходимо разложить эту цифру поподробнее,  давайте

мы посмотрим её  составляющие  и  вернемся  к  этому  разговору.  Я  не  знаю,

может быть, у моих коллег есть с собой цифры, чтобы разложить эту цифру

и  посмотреть  подробнее?  Нет.  Если  сейчас  этих  цифр  нет,  давайте  тогда

посмотрим, если вам нужна детализация.

Баширов Х.К.

Да  ни  из  чего  складывается.  Вот  эта  сумма  и  квадратные  метры.

Мы в республике за этот год или за три года будем строить только жильё?

Сумма,  включенная  в  Вашем  докладе,  как  раз  соответствует  этой  цифре.

Больше – ни объектов образования, ни дошкольных учреждений.

Пугачёв Д.Б.
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В  эту  сумму  включено  не  только  строительство  жилья.  Чтобы  это

детализировать, надо посмотреть материалы.

Председательствующий.

Хорошо,  Дмитрий  Борисович.  Давайте  вы  подготовите  материалы

к заседаниям комитетов и мы их детально рассмотрим.

Еще вопросы к Дмитрию Борисовичу.

Пожалуйста, депутат Карташов Александр Анатольевич.

Карташов  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 21). 

По  прогнозу  у  нас  есть  инвестиции  2017  года,  2018  года,  они  растут,

и прогноз неплохой и по промышленности, и по селу. А если брать бюджет

и  цифру  2019  года,  то  там  идет  проседание  доходной  части  бюджета.

Это почему так получилось?

Пугачёв Д.Б.

Проседание  бюджета  2019  года?  Это,  наверное,  вопрос  к  Торощину

Алексею Анатольевичу, министру финансов Республики Марий Эл.

Карташов А.А.

Я просто спрашиваю прогноз. Он у Вас оптимистичный, а бюджет тогда

почему с минусом?

Торощин А.А.

Александр  Анатольевич,  действительно,  вопрос,  наверное,  ко  мне.

Я  на  нём  остановлюсь  попозже.  Если  хотите,  могу  сейчас  ответить  в  двух

словах.

Карташов А.А.

Не надо. Подожду Вашего доклада.

Пугачёв Д.Б.

Возвращаясь  к  этой  тематике.  Прогноз  сделан  базовый.  Это  те  цифры,

которые я озвучил, это базовый сценарий прогноза. Пессимистичные цифры.

Председательствующий.

Еще вопросы?
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Пожалуйста, депутат Баширов Хамза Касымович.

Баширов Х.К. (депутат по одномандатному избирательному округу № 24).

Мы следующим вопросом на выездном Дне депутата будем рассматривать,

наверное, бюджет Республики Марий Эл?

Председательствующий.

Да.

Баширов Х.К.

Вот  одно  из  приложений  к  бюджету  –  это  республиканская  адресная

инвестиционная  программа  Республики  Марий  Эл,  которую  представляет

Министерство промышленности, экономического развития и торговли Республики

Марий  Эл.  На  сегодняшний  день  вот  к  этому  бюджету  республиканская

адресная  инвестиционная  программа  на  2018  год  у  нас  имеется  или  нет?

Мы  можем  её  рассмотреть  на  комитетах  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл?

Пугачёв Д.Б.

Здесь  ситуация  такая.  Мы  на  сегодняшний  момент  от  Министерства

финансов Республики Марий Эл не увидели итоговую, окончательную цифру

по  формированию  республиканской  адресной  инвестиционной  программы

Республики Марий Эл. У нас есть некий выверенный механизм ранжирования

того,  как  мы  будем  подходить  к  формированию  республиканской  адресной

инвестиционной программы Республики Марий Эл. Как только Министерство

финансов Республики Марий Эл доведет итоговую цифру, мы сможем выдать

тот  перечень  объектов,  которые  войдут  в  республиканскую  адресную

инвестиционную программу Республики Марий Эл.  Эту дату проговаривали

с  Торощиным  Алексеем  Анатольевичем  ориентировочно  после  17  ноября

2017 года, после второго чтения бюджета.

Председательствующий.

Речь  идет  о  том,  что  на  первом  этапе  комитеты  Государственного

Собрания Республики Марий Эл будут рассматривать бюджет 15-16 ноября,

а к следующему этапу 22-23 ноября, когда будут заседать головные комитеты
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Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  можем  уже  увидеть  то,

о чем говорит Дмитрий Борисович.

Баширов Х.К.

Я это почему спрашиваю. В 2017 году бюджет был принят с республиканской

адресной  инвестиционной  программой  Республики  Марий  Эл  безобъектной

и  в  течение  года  республиканской  адресной  инвестиционной  программы

Республики Марий Эл не было. Может быть, и поэтому происходит снижение

на 10 с лишним процентов относительно 2016 года. То есть мы к рассмотрению

бюджета на комитетах будем иметь республиканскую адресную инвестиционную

программу Республики Марий Эл? 

Торощин А.А.

Давайте я на этом тоже остановлюсь в своем докладе.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Дмитрий Борисович, у меня к Вам вот какой вопрос. Когда мы посмотрели

прогноз социально-экономического развития Республики Марий Эл на 2018 год

и  последующие  годы,  там  четко  намечается  тенденция  к  снижению  общей

численности населения Республики Марий Эл. Еще там есть два показателя:

увеличение  лиц  пенсионного  возраста  и  уменьшение  количества

работоспособного  населения.  Этот  прогноз  тесно переплетается  с  бюджетом

Республики Марий Эл. Обсуждался ли между вами – министерствами финансов

и промышленности, экономического развития и торговли – вопрос о том, каким

образом  повлиять  в  части  увеличения  финансирования  здравоохранения,

чтобы поддержать уровень работоспособного населения. Более того, там очень

много  проблем,  связанных  с  бюджетом  Республики  Марий  Эл.

Как Вы это прокомментируете?

Пугачев Д.Б.
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Действительно,  этот  вопрос  крайне  актуальный  и  важный.  Тенденция

эта  нашла  отражение  в  материалах  прогноза  социально-экономического

развития  Республики  Марий  Эл.  Мы  видим  эту  ситуацию,  и  те  шаги

и мероприятия,  которые заложены по линии Министерства  здравоохранения

в  бюджете,  безусловно,  обсуждаются  и  прорабатываются.  Тот  объём

финансирования,  который  по  этой  линии  выделяется,  он,  безусловно,

уже с учётом этой ситуации.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Козырев Александр Сергеевич.

Козырев А.С. (депутат по одномандатному избирательному округу № 22). 

В  данном  прогнозе  социально-экономического  развития  Республики

Марий Эл я не увидел вообще даже намёка на программу развития молочного

скотоводства  Республики  Марий  Эл,  которая  предусматривает  увеличение

поголовья дойного стада до 30 тыс. голов. Как это будет отражено в данной

программе? И как это будет отражено в обсуждаемом бюджете? И на какой

стадии находится разработка этой программы молочного скотоводства?

Пугачёв Д.Б.

Спасибо за  вопрос.  Я  сказал  о  том,  что  сельское  хозяйство  –  это  одно

из основных ключевых отраслей,  которые оказывают влияние на социально-

экономическую ситуацию в Республике Марий Эл. Я говорил об общих цифрах

роста и прогноза на 2018 - 2019 годы. Безусловно, в этих обобщенных цифрах

учтены  и  программы  по  развитию  молочного  животноводства.  Наверное,

надо немного конкретизировать вопрос. Что в данном случае Вас интересует?

Козырев А.С.

Министерством  сельского  хозяйства  и  продовольствия  Республики

Марий Эл разработана региональная программа развития молочного скотоводства,

которая  предусматривает  выделение  отдельной  строкой  финансирования,

для того чтобы эта отрасль имела какое-то внимание. В прогнозе социально-

экономического  развития  Республики  Марий  Эл  я  эту  строчку  о  молочном

скотоводстве не нашел.
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Пугачёв Д.Б.

Отдельно эта строка не выделена, но цифры учтены.

Председательствующий.

Пожалуйста, Смирнова Людмила Сергеевна.

Смирнова  Л.С. (заместитель  министра  сельского  хозяйства

и продовольствия Республики Марий Эл).

Александр  Сергеевич  прав.  На  сегодняшний  день  в  бюджетной  заявке

Министерства  сельского  хозяйства  и  продовольствия  заявлены ассигнования

на  разработанный  приоритетный  проект  –  молочное  скотоводство.

Но на сегодняшний день пока ассигнований нет.

Козырев А.С.

Любая программа подразумевает финансирование. Если нет финансирования,

нет  и  программы,  а  следовательно,  и  параметры,  которые  объявляются,

не будут выполнены.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2). 

Я слышал прогноз учёных-экономистов и был за границей, везде ожидается

в 2018 году большой экономический кризис в мире. И он отразится на России.

Ученые  говорят,  что  увеличится  количество  богатых  людей,  но  резко

уменьшится количество бедных людей и что пик придется до 14 мая 2018 года.

Как Вы отнесетесь к этим прогнозам? Я был в Соединенных Штатах, там тоже

говорят, что кризис будет и в США, особенно выражен будет в России. 

Пугачёв Д.Б.

В  преддверии  наступления  третьего  тысячелетия  была  проблема

с  миллениумом,  тоже  многие  ученые  говорили  о  том,  что  будет  кризис,

коллапс, и другие учёные прогнозируют то, что нефть закончится. У нас есть

базовый сценарий, который утвержден Правительством Российской Федерации.

Я начал свое выступление с  этого.  И там обозначены ключевые параметры,
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на основании которых нами и подготовлен прогноз социально-экономического

развития Республики Марий Эл. У нас нет никаких оснований для того, чтобы

принимать во внимание точку зрения американских ученых о том, что будет

мировой кризис.

Председательствующий.

Спасибо. Пожалуйста, депутат Варченко Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ"). 

Дмитрий  Борисович,  в  прогнозе  социально-экономического  развития

Республики  Марий  Эл  в  таблице  №1  –  перечень  программ.  Я  правильно

понимаю,  что  они  будут  работать  в  следующем  году?  В  нем  первая  –

программа  развития  здравоохранения  на  2017  год.  Эти  программы  будут

работать?

Пугачёв Д.Б.

Да, все верно.

Председательствующий.

Еще вопросы?

Нет.

Спасибо, Дмитрий Борисович. Присаживайтесь, пожалуйста.

Рассматривается второй вопрос.

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете

Республики Марий Эл на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов". 

Слово  предоставляется  временно  исполняющему  обязанности  министра

финансов Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты и приглашенные!

На ваше рассмотрение вносится проект закона о республиканском бюджете

Республики Марий Эл на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов. 
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В соответствии с  Бюджетным кодексом РФ проект консолидированного

бюджета  республики на  2018 -  2020 годы  основан на  прогнозе  социально-

экономического  развития  республики,  основных  направлениях  налоговой

и бюджетной политики, государственных (муниципальных) программах.

Безвозмездные  поступления  на  следующий  финансовый  год

предусмотрены  в  объеме  8,2  млрд  рублей,  или  с  увеличением  на  21,4  млн

рублей к уровню 2017 года. Дотации на выравнивание предусмотрены с ростом

на 4%, или на 235,1 млн рублей к уровню текущего года.

На 2018 - 2020 годы в целях стабилизации объема государственного долга

прогнозируется бездефицитный консолидированный бюджет республики.

Параметры  консолидированного  бюджета  республики  по  доходам

и расходам на 2018 год составляют 26,8 млрд рублей, на 2019 и 2020 годы –

по 25,5 млрд рублей соответственно.

Государственный долг республики в предстоящем периоде не увеличится

и сохранится на уровне 2017 года в сумме 13,5 млрд рублей.

Долговая  нагрузка  на  бюджет  составит  91,4  %  при  максимально

допустимом Бюджетным кодексом пределе в 100 %.

Формирование  налоговых  и  неналоговых  доходов  бюджета  республики

на 2018 год и на плановый период 2019 - 2020 годов произведено на основе

прогноза социально-экономического развития республики. Основные показатели

представлены на слайде.

Прибыль прибыльных организаций спрогнозирована Минэкономразвития

республики  в  2018  году  на  уровне  70,3%  к  оценке  2017  года  (с  учетом

финансовых  результатов  деятельности  в  2017  году  крупного  предприятия

в связи с выполнением особого заказа, не имеющего системного характера).

Фонд  оплаты  труда  прогнозируется  с  ростом  на  4,7%.  Среднегодовой

индекс потребительских цен прогнозируется в размере 104,5%.  Учтены также

прогнозные оценки администраторов доходов на трехлетний период. 
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Налоговые  и  неналоговые  доходы   прогнозируются  в  следующем  году

в  объеме  18  670,1  млн  рублей.  Рост  к  утвержденным доходам  на  2017  год

составит 929,3 млн рублей, или на 5,2%. 

Без учета целевых источников, формирующих дорожные фонды, увеличение

поступлений в бюджет республики составит 814,9 млн рублей, или 5,1%. 

Поступления  налоговых  и  неналоговых  доходов  в  республиканский

бюджет прогнозируются в объеме 14 784,3 млн рублей. Рост к утвержденным

на 2017 год показателям составит 691,8 млн рублей, или на 4,9%.

Доходная база местных бюджетов в 2018 году оценена в объеме 3 885,8

млн  рублей,  с  ростом  к  утвержденному  объему  на  2017  год  на  237,5  млн

рублей, или на 6,5%.

Распределение прогнозируемого объема налоговых и неналоговых доходов

по уровням бюджетной системы республики составит: 79,2% - республиканский

бюджет  и  20,8% -  местные  бюджеты с  учетом дополнительных нормативов

отчислений от налога на доходы физических лиц в бюджеты муниципальных

районов  и  городских  округов  в  качестве  замещающей  доли  финансовой

помощи. 

Прогноз и структура налоговых и неналоговых доходов республиканского

бюджета по основным видам доходных источников представлены на слайде. 

Основная  часть  прогнозируемых  доходов  республиканского  бюджета

будет  обеспечена  поступлениями  налога  на  доходы  физических  лиц,

его  удельный  вес  –  38,8%.  Поступления  налога  на  прибыль  организаций

составят  24,2%,  налога  на  имущество  организаций  –  12,7%,  налога

по упрощенной системе налогообложения – 7,7%. Доля доходных источников,

направляемых на формирование республиканского дорожного фонда, - акцизов

на нефтепродукты и транспортного налога, составит 12,1%. 

Ключевой  бюджетный  источник  –  налог  на  доходы  физических  лиц

прогнозируется в доходах консолидированного бюджета республики в объеме

8  191,9  млн  рублей  с  ростом  на  6,7%  исходя  из  прогнозируемого

353



Минэкономразвития  республики  роста  фонда  оплаты  труда  на  2017  год

(104,7%).

Налог  на  прибыль  организаций прогнозируется  в  объеме  3  579,8  млн

рублей.  Расчет  произведен  исходя  из  прогнозируемого  Минэкономразвития

республики объема прибыли прибыльных организаций на уровне 70,3% оценки

2017  года  с  учетом  финансовых  результатов  деятельности  в  2017  году

АО "ММЗ" в связи с выполнением крупного заказа.

Поступления  налога  на  имущество  организаций  прогнозируются

в следующем году в объеме 1 882,1 млн рублей.  За счет повышения ставки

налогообложения  имущества  организаций  в  отношении  магистральных

трубопроводов,  линий  электропередачи  с  1,6%  до  1,9%  в  2018  году

дополнительные  поступления  составят  около  43,0  млн  рублей.

В  результате  отмены  пониженных  ставок  налога  для  сельскохозяйственных

производителей поступления планируются в сумме 186,1 млн рублей. 

Налог,  взимаемый  по  упрощенной  системе  налогообложения,

спрогнозирован  в  доходах  республиканского  бюджета  по  нормативу  100%

в  объеме  1  144,2  млн  рублей. В  основу  расчета  принят  прогноз  индекса

потребительских цен на 2018 год в размере 104,5%. 

Доходы от использования и продажи имущества составят 0,3% налоговых

и неналоговых доходов республиканского бюджета республики. 

Доходы  от  продажи  имущества  спрогнозированы  на  следующий  год

в сумме 8,0 млн рублей. Поступления будут обеспечены Мингосимуществом

республики  за  счет  доходов  от  продажи:  земельных  участков,  находящихся

в государственной собственности республики, по нормативу 100%, - в сумме

5  млн  рублей,  продажи  имущества,  находящегося  в  государственной

собственности республики, - в сумме 3,0 млн рублей.

Платежи  при  пользовании  природными  ресурсами  в  доходах

республиканского бюджета в 2018 году спрогнозированы в объеме 81,3 млн

рублей. Поступления  платы  за  использование  лесов  в  части,  превышающей

минимальный  размер  арендной  платы,  и  платы  от  купли-продажи  лесных
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насаждений  ожидаются  в  объеме  70,3  млн  рублей,  в  том  числе  за  счет

индексации ставок 2,6 млн рублей. 

Доходы республиканского  дорожного  фонда  спрогнозированы в  объеме

1791,9  млн  рублей  за  счет  акцизов  на  нефтепродукты  в  сумме  1166,6  млн

рублей и транспортного налога в сумме 625,3 млн рублей.

На  формирование  муниципальных  дорожных  фондов,  как  и  в  текущем

году, переданы акцизы на автомобильный и прямогонный бензин, дизельное

топливо, моторные масла для дизельных и (или) карбюраторных двигателей,

производимые  на  территории  Российской  Федерации,  по  нормативу  10%

от направляемых в бюджет республики, что составит  129,6 млн рублей. 

В соответствии с  Бюджетным кодексом Российской Федерации прогноз

доходной  базы  бюджета  республики  сформирован  с  учетом  изменений

бюджетного  и  налогового  законодательства  Российской  Федерации.  Оценка

финансовых последствий изменений законодательства приведена на слайде. 

Увеличение доходов консолидированного бюджета республики оценивается

в  сумме  512,8  млн  рублей,  уменьшение  поступлений  -  в  сумме  136,9  млн

рублей.  Всего  в  результате  новаций  дополнительные  доходы  бюджета

республики оцениваются в 2018 году в объеме 375,9 млн рублей, в том числе

республиканского бюджета – 338,7 млн рублей. 

Таковы основные  подходы к формированию собственной доходной базы

бюджета республики на бюджетный цикл 2018 - 2020 годы. 

Остановлюсь на особенностях формирования расходной части бюджета. 

В  соответствии  с  требованиями  Бюджетного  кодекса  Российской

Федерации проект республиканского бюджета по расходам на следующий год

сформирован  в  программной  классификации  расходов  на  основе

26  государственных  программ,  охватывающих  основные  направления

деятельности Правительства республики. 

Бюджетные  ассигнования  на  реализацию  госпрограмм  республики

в  2018  году  запланированы  в  объеме   19,5  млрд  рублей,  на  2019  год  -

17,9 млрд рублей, на 2020 год - 17,7 млрд рублей.
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Доля  программных  расходов  республиканского   бюджета  в  2018  году

составляет 85 %. В 2018 - 2019 годах – 83,9% и 83,7% соответственно.

В целом объем расходной части  консолидированного бюджета на 2018 год

составляет  26,8  млрд  рублей. В  структуре  расходов  консолидированного

бюджета наибольший  удельный  вес  занимают  расходы  на  социальную

политику – 27,4%, образование – 26,5%, национальную экономику - 13%. 

Расходная часть консолидированного бюджета сформирована в пределах

имеющихся  доходных  источников  с  сохранением  структуры  приоритетных

расходов  по  обеспечению  социальных  гарантий  гражданам  республики

и  основных  направлений  предвыборной  Программы  Главы  Республики

Марий Эл.

При  формировании  проекта  бюджета  от  главных  распорядителей

бюджетных  средств  поступили  бюджетные  заявки  в  сумме  более  47  млрд

рублей.

Ограниченная  доходная  база  бюджета  не  позволила  учесть

всю потребность на развитие отраслей социальной сферы. 

Расходная  часть  бюджета  сформирована  с  учетом  следующих

приоритетных направлений:

выполнение  "майских"  указов  Президента  РФ  в  части  повышения

заработной платы отдельным категориям работников (2017 год - 22 382 рубля;

2018 год - 23 523 рубля);

индексация  с  1  января  2018  г.  на  4%  заработной  платы  работникам

бюджетной сферы, на которых не распространяются "майские" указы;

увеличение  размеров  выплат  и  нормативов  на  содержание  детей-сирот

в  1,8  раза,  питание  детей  из  многодетных  семей  в  2  раза,  обеспечение

бесплатными учебниками учащихся в 3,3 раза;

расходы  на  оплату  коммунальных  услуг  бюджетными  учреждениями

запланированы с ростом в 1,4 раза;

планируются  расходы  на  приобретение  ГСМ  для  школьных  автобусов,

медицинские осмотры педагогических работников, оплату услуг связи;
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расходы  на  организацию  и  обеспечение  отдыха  и  оздоровления  детей

запланированы с ростом в 2,4 раза;

уменьшены  расходы  на  капитальное  строительство  и  мероприятия

инвестиционного характера и обслуживание государственного долга.

Фонд  оплаты  труда  работников  бюджетной  сферы  сформирован

в объеме 9,8 млрд рублей с ростом к уровню 2017 года на 1,2 млрд рублей

для достижения показателей, определенных "дорожными картами" на 2018 год,

и  индексации на 4 процента заработной платы работников бюджетной сферы,

на которых не распространяются указы.

Часть средств на эти цели зарезервирована в республиканском бюджете.

В то же время недостаток составляет 435,8 млн рублей.

Проект  бюджета  республики  на  следующий  финансовый  год  сохраняет

социальную направленность.

Средства  на  социальные  выплаты гражданам  спрогнозированы в  сумме

2,9 млрд рублей и занимают 11 % в общем объеме расходов.

В  структуре  социальных  выплат  наибольший  удельный  вес  –  27%  –

занимают меры социальной поддержки региональным категориям льготников.

Бюджетные ассигнования на обеспечение мер социальной поддержки ветеранам

труда,  труженикам тыла,  реабилитированным лицам и лицам,  пострадавшим

от  политических  репрессий,  предусмотрены  в  сумме  785,3  млн  рублей.

Снижение  к  уровню  2017  года  в  объеме  97,0  млн  рублей  обусловлено

введением  с  01.04.2017  критерия  нуждаемости  по  уровню  дохода  граждан:

ниже 18 тысяч рублей в месяц.

Объем  расходов  по  осуществлению  указанных  полномочий  определен

исходя  из  численности  соответствующих  категорий  граждан  и  перечня

установленных льгот. 

Ежемесячные денежные выплаты региональным льготникам, подпадающим

под критерий нуждаемости, в 2018 году составят:

ветеранам  труда  -  462  рубля  (при  наличии  пользования  услугами

квартирного (стационарного) телефона размер ежемесячной денежной выплаты
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для ветерана труда дополнительно увеличивается на 145 рублей, при наличии

пользования  услугами  коллективной  телевизионной  антенны  -  на  21  рубль,

при  наличии  пользования  услугами  за  пользование  радио  -  на  33  рубля).

Максимальный  размер  ежемесячной  денежной  выплаты  для  ветерана  труда

составит 661 рубль);

труженикам тыла - 462 рубля;

реабилитированным лицам - 558 рублей;

лицам, признанным пострадавшими от политических репрессий, - 224 рубля.

Дополнительно  к  ежемесячной  денежной  выплате  без  учета  критерия

нуждаемости предоставляются компенсации по оплате жилищно-коммунальных

услуг,  на  приобретение  топлива  и  доставку  этого  топлива,  на  приобретение

лекарств.

На расходы банковских и почтовых организаций по доставке региональным

льготникам денежных выплат предусмотрены средства в объеме 13,5 млн рублей.

На  финансирование гражданам  субсидий  на  оплату  жилого  помещения

и коммунальных услуг предусмотрено 356,9 млн рублей с  ростом к уровню

текущего  года  на  106,9  млн  рублей  (из  них  37,7  млн  рублей  -  на  выплату

субсидии,  рассчитанной  по  новым  стандартам  стоимости  жилищно-

коммунальных услуг).  (На 01.10.2017 года 27 666 семей получили субсидию

на оплату жилья и коммунальных услуг.)

Бюджетные  ассигнования  на  осуществление  ежемесячной  денежной

выплаты  при  рождении  третьего  и  последующих  детей  до  трех  лет

предусмотрены  в  сумме  346,0  млн  рублей,  из  них  115,4  млн  рублей  –

зарезервировано  на  предоставление  выплаты  с  01.01.2018  г.  на  третьих

и последующих детей,  рожденных в  2017 году (в  случае  принятия решения

Правительством Республики Марий Эл).

В  2018  году  увеличится  доля  софинансирования  из  республиканского

бюджета на 2,5%: с 51,3% до 53,8%. 

Согласно Указу Президента Российской Федерации от 18.10.2017 г. № 487

с  1  января  2018  г.  софинансирование  из  федерального  бюджета  будет
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осуществляться  на  третьих  и  последующих  детей,  рожденных  в  2015,  2016

и 2018 годах.

Расходы бюджета по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся

без попечения родителей,  планируются в полном объеме в сумме 322,5 млн

рублей  с  ростом  на  108,4  млн  рублей  за  счет  увеличения  размера  выплат,

в том числе:

244,1 млн рублей – на содержание ребенка в семье опекуна и приемной

семье и детей, обучающихся в государственных образовательных организациях,

с  увеличением  размеров  ежемесячных  выплат  на  содержание  детей,

переданных на воспитание в семью, с 5 456 рублей до 9 645 рублей;

71,9  млн  рублей  –  на  вознаграждение  приемным  родителям,  опекунам

(попечителям) с увеличением размеров ежемесячных выплат на вознаграждение

приемному родителю с 3 000 рублей до 5 000 рублей, опекунам (попечителям)

с 1 500 рублей до 2 000 рублей;

4,7  млн рублей  –  на  возмещение  оплаты жилья  и  коммунальных услуг

в размере 50 процентов; 

1,5 млн рублей - на предоставление единовременной выплаты на ремонт

жилых помещений, находящихся в собственности указанной категории детей;

0,3 млн рублей – на бесплатный проезд к месту лечения и обратно. 

За  счет  средств  федерального  бюджета  в  объеме  4,2  млн  рублей  будет

обеспечена  выплата  единовременного  пособия  при  передаче  ребенка

на воспитание  в семью. 

Следующая мера социальной поддержки - оплата жилищно-коммунальных

услуг некоторым категориям граждан, работающих и проживающих в сельской

местности.

Объем предусмотренных средств на эти цели – 280,5 млн рублей с ростом

на 140 млн рублей.

На  оказание  адресной  социальной  помощи  малоимущему  населению

предусмотрено  169,8  млн  рублей  с  ростом  на  165,8  млн  рублей  к  уровню

2017 года из-за  резкого увеличения количества обращений лиц,  страдающих
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определенными  заболеваниями,  имеющих  среднедушевой  доход  ниже

величины  прожиточного  минимума  (за  III квартал  2017  года

для трудоспособного – 9 989 рублей, для пенсионера – 7 656 рублей).

На выплату ежемесячного пособия на ребенка предусмотрено 139,2 млн

рублей  с  ростом  к  уровню  2017  года  на  9,1  млн  рублей.  (Базовый  размер

ежемесячного пособия на ребенка - 182 рубля.)

На компенсацию части родительской платы за присмотр и уход за детьми

в дошкольных образовательных организациях предусмотрено 118,6 млн рублей

с ростом к уровню 2017 года на 2,7 млн рублей.

На  предоставление  мер  социальной  поддержки  многодетным  семьям

предусмотрено 102,3 млн рублей, которые будут направлены на ежемесячные

денежные  выплаты  на  транспортное  обслуживание  детей,  на  компенсацию

расходов по оплате коммунальных услуг и приобретение топлива.

На единовременную выплату материнского капитала в связи с рождением

(усыновлением) четвертого или последующего ребенка предусмотрено 16,6 млн

рублей. (Размер выплаты - 58 379 рублей.)

На дополнительное пенсионное обеспечение отдельных категорий граждан

ассигнования спрогнозированы в сумме 128,4 млн рублей.

На  предоставление  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилищно-

коммунальных услуг федеральным категориям льготников (ветераны, инвалиды,

лица,  подвергшиеся  радиации)  предусмотрено  за  счет  средств  федерального

бюджета, в виде субвенции, 430,6 млн рублей. На слайде также представлены

и другие меры социальной поддержки за счет средств федерального бюджета.

На реализацию полномочий в области занятости населения запланировано

246,3 млн рублей, в том числе на:

осуществление  социальных  выплат  безработным  гражданам  за  счет

средств федеральных субвенций  - 155,6 млн рублей;

за счет субсидий из федерального бюджета на мероприятия по программе

"Доступная среда" и на добровольное переселение соотечественников – 0,5 млн

рублей;
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обеспечение  выполнения  функций  центрами  занятости  населения

и  мероприятий  по  активной  политике  содействия  занятости  населения  –

90,2 млн рублей.

Расходы  отраслей  социальной  сферы  планируются  в  объеме  17,0  млрд

рублей,  что составляет 63,5 % общего объема расходов консолидированного

бюджета республики. 

Наибольший  удельный  вес  в  структуре  расходов  социальной  сферы

занимают отрасли "Образование" - 41,7 %, "Социальная политика" - 3,1 %.

Расходы бюджета по отрасли "Образование" планируются в объеме 7 111,7

млн рублей.

Наибольший удельный вес  (89,7  %) составляют расходы на содержание

учреждений Министерства образования и науки – в объеме 6 378,1 млн рублей,

что на 647,0 млн рублей выше уровня 2017 года, что обусловлено следующим:

ростом расходов на оплату коммунальных услуг на 268,5 млн рублей;

увеличением  норматива  по  обеспечению  бесплатными  учебниками

с  150  рублей  до  500  рублей  в  год  на  одного  обучающегося.  Рост  расходов

составил 28,1 млн рублей; 

увеличением нормы питания обучающихся детей из многодетных семей

с  25  рублей  до  50  рублей  в  день  с  ростом  расходов  к  уровню  2017  года

на 59,5 млн рублей.

Предусмотрены дополнительные ассигнования  на  приобретение  горюче-

смазочных материалов для школьных автобусов, оплату услуг связи, медицинские

осмотры  педагогических  работников  государственных  образовательных

организаций в сумме 52,9 млн рублей.

На  организацию  отдыха  и  оздоровления  детей,  включая  находящихся

в  трудной  жизненной  ситуации,  планируется  направить  35,2  млн  рублей

с увеличением на 13,0 млн рублей.

На  выплату  единовременного  пособия  на  хозяйственное  обзаведение

педагогическим  работникам,  работающим  в  сельских  образовательных
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организациях, планируется 1,3 млн рублей. Выплаты осуществляются в размере

шести должностных окладов. 

На  реализацию  приоритетных  направлений  развития  профобразования,

подготовки рабочих кадров с учетом передовых технологий, а также  участие

региональной  команды  студентов  в  национальном  чемпионате  "Молодые

профессионалы" предусмотрено 11,8 млн рублей.

На проведение региональных отборочных этапов общественно-значимых

проектов по работе с молодежью запланировано 1,3 млн рублей.

На  выплату  академической  и  социальной стипендий  студентам

образовательных  организаций  планируется  направить  58,6  млн  рублей.

Продолжится государственная поддержка и поощрение талантливой молодежи

Главой республики. На выплату стипендии Главы республики предусмотрено

1,5 млн рублей. 

На  отрасль  "Культура"  запланировано  1 269,5  млн  рублей,

что  на  392,5  млн рублей  выше уровня  2017  года,  из  них  329,1  млн рублей

на выплату заработной платы, 44,5 млн рублей на оплату коммунальных услуг,

8,9  млн  рублей  на  проведение  мероприятий  в  области  этнокультурного

развития и  межнациональных отношений.

Кроме  того,  предусмотрены  средства  из  федерального  бюджета

на  поддержку  отрасли  культуры  в  сумме  1,5  млн  рублей,  на  обеспечение

развития и укрепления материально-технической базы муниципальных домов

культуры 11,5 млн рублей. 

На  подготовку  и  проведение  празднования  100-летия  образования

Республики  Марий  Эл  предусмотрено  109,6  млн  рублей,  из  них  100,8  млн

рублей – средства федерального бюджета. 

В  связи  с  изменением перечня  объектов  расходы в  области сохранения

объектов культурного наследия уменьшены на 50,0 млн рублей.

Расходы на содержание учреждений социального обслуживания населения

планируются в сумме 559,3 млн рублей с ростом на 17,8 млн рублей к уровню

текущего года, в том числе по фонду оплаты труда. Запланированы средства
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в  сумме  2,7  млн  рублей  на  предоставление  субсидий  негосударственным

организациям по возмещению затрат на оказание гражданам социальных услуг.

Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Здравоохранение"  (без  расходов

на капитальное строительство)  предусмотрены в объёме 3  639,5 млн рублей

с ростом к уровню 2017 года на 275,8 млн рублей, в том числе: 

- 82,3 млн рублей - на повышение заработной платы отдельным категориям

медицинских работников;

- 5 млн рублей - на оплату коммунальных услуг учреждений здравоохранения.

Бюджетные ассигнования на оплату медикаментов предусмотрены в объеме

85 млн рублей с ростом к уровню 2017 года на 4,2 млн рублей.

В соответствии с Федеральным законом "Об обязательном медицинском

страховании" проектом бюджета на 2018 год предусмотрены страховые взносы

на обязательное медицинское страхование неработающего населения в сумме

2  891,6  млн  рублей,  с  ростом  к  уровню  2017  года  на  198,7  млн  рублей,

что обусловлено удорожанием стоимости медицинских услуг для определения

размера страховых взносов на ОМС неработающего населения на 7,3 %.

Расходы отрасли "Физическая культура и спорт" спрогнозированы в объеме

276,6 млн рублей, из них:

- на содержание спортивных сооружений – 179,5 млн рублей;

- на обеспечение деятельности учреждений – 83,8 млн рублей;

- на развитие массового спорта, проведение мероприятий и соревнований

различного ранга – 13,3 млн рублей.

Расходы  по  разделу  "Средства  массовой  информации"  планируются

в сумме 76,1 млн рублей, в том числе на:

государственную поддержку телерадиовещания – 27,6 млн рублей;

информационное освещение деятельности органов государственной власти –

4,7 млн рублей;

государственную поддержку республиканских и муниципальных средств

массовой информации – 33,2 млн рублей;
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освещение  общественно-политической,  молодежной  жизни  республики

в периодической печати на марийском и русском языках – 8,3 млн рублей;

выпуск социально значимой литературы – 2,3 млн рублей.

На  развитие  информационного  общества  в  республике  предусмотрены

средства в объеме 142,0 млн рублей с ростом к уровню 2017 года на 44,3 млн

рублей, в том числе:

-  на  36,4  млн  рублей  -  в  связи  с  увеличением  предельной  штатной

численности  автономного  учреждения  Республики  Марий  Эл  "Дирекция

многофункциональных  центров  предоставления  государственных

и муниципальных услуг в Республике Марий Эл";

- на 7,9 млн рублей – в связи с выделением межбюджетных трансфертов

из  федерального  бюджета  на  поддержку  региональных  проектов  в  сфере

информационных технологий.

(Cлайд  31)  На  реализацию  мероприятий  в  области  защиты  населения

и территории республики от чрезвычайных ситуаций и обеспечение пожарной

безопасности предусмотрены ассигнования в объеме 325,8 млн рублей, из них:

- на содержание ГБУ РМЭ "Безопасный город" и реализацию мероприятий

по  развитию  аппаратно-программного  комплекса  "Безопасный  город"  -

27,1 млн рублей; 

-  на  содержание  РГКУ  "Марийская  служба  аварийно-спасательных

и экологических работ" - 40,3 млн рублей;

- на обеспечение пожарной безопасности – 200 млн рублей.

Комитету  гражданской  обороны  и  защиты  населения  Республики  

Марий  Эл  предусмотрены  дополнительные  ассигнования  в  сумме  17,3  млн

рублей на:

совершенствование системы обеспечения вызова экстренных оперативных

служб по единому номеру "112" в объеме 10,6 млн рублей;

создание  на  территории  городского  округа  "Город  Козьмодемьянск"

подразделения РГКУ "УГПС Республики Марий Эл" в  сумме 6,7 млн рублей.
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В предстоящий период будет осуществляться государственная поддержка

отраслей экономики.

На  государственную  поддержку  железнодорожного  транспорта

предусмотрены субсидии ОАО "Содружество" на возмещение недополученных

доходов  в  связи  с  перевозкой  пассажиров  пригородным  железнодорожным

транспортом  общего  пользования  на  территории  Республики  Марий  Эл,

включая  льготный  проезд  обучающихся  в  сумме  5,3  млн  рублей  с  ростом

к уровню текущего года в 1,6 раза.

На финансовое обеспечение государственного задания на оказание услуг

по круглогодичному и бесперебойному обеспечению деятельности аэропорта

планируются расходы в объеме 43,2 млн рублей с ростом к уровню текущего

года на 36%.

Дорожные фонды республики сформированы в объеме 2065,3 млн рублей.

Расходы  муниципальных  дорожных  фондов  сформированы  в  размере

отчислений 10 % от акцизов на нефтепродукты в доходы местных бюджетов

в сумме 129,6 млн рублей.

Расходы  регионального  дорожного  фонда  составят  1935,7  млн  рублей.

Основными  источниками  формирования  фонда  являются  зачисляемые

в республиканский бюджет:

транспортный налог в размере 100 % доходов, в сумме 625,3 млн рублей;

акцизы  на  автомобильный  бензин,  прямогонный  бензин,  дизельное

топливо,  моторные  масла  для  дизельных  и  карбюраторных  (инжекторных)

двигателей,  производимые  на  территории  Российской  Федерации,  в  размере

1166,6 млн рублей;

субсидии из федерального бюджета – в сумме 143,8 млн рублей.

Объем финансовых ресурсов регионального дорожного фонда распределен

по мероприятиям: 

модернизация и развитие сети автомобильных дорог общего пользования

республиканского значения – 1221,6 млн рублей;

повышение безопасности дорожного движения – 160,0 млн рублей;
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субсидии муниципальным образованиям на проектирование и строительство

(реконструкцию) автомобильных дорог общего пользования местного значения

с твердым покрытием до сельских населенных пунктов, а также осуществление

целевых  мероприятий  в  сумме  380,0  млн  рублей  (в  том  числе  субсидии

из  федерального  бюджета  в  сумме 143,8  млн рублей),  что  составляет  более

5 процентов от общего объема ассигнований регионального дорожного фонда

Республики Марий Эл.

Расходы на управление дорожным хозяйством государственного казенного

учреждения "Марийскавтодор" составят 50,1 млн рублей.

В связи с отменой с 2014 года льготы по налогу на имущество организаций

в  отношении  автомобильных  дорог  общего  пользования  республиканского

значения в составе расходов дорожного фонда планируются средства на уплату

указанного налога в сумме 124,0 млн рублей.

Расходы  отрасли  жилищно-коммунального  хозяйства  запланированы

в объеме 1304 млн рублей с ростом к уровню текущего года в 1,5 раза.

Значительную  долю  в  общих  расходах  занимает  возмещение  разницы

 в тарифах на коммунальные услуги в жилищном фонде. В 2018 году вводится

новый  механизм  предоставления  финансовой  помощи  муниципальным

образованиям  на  эти  цели.  Подготовлен  проект  закона  о  передаче  органам

местного  самоуправления  государственных  полномочий  по  установлению

льготных тарифов на тепловую энергию с предоставлением субвенций в объеме

884,5 млн рублей.  Данные расходы складываются по причине недостижения

100 процентов оплаты коммунальных услуг населением.

На  обеспечение  деятельности  регионального  оператора  некоммерческой

организации  "Республиканский  фонд  капитального  ремонта  Республики

Марий  Эл"  планируется  направить  17,8  млн  рублей.  Основной  целью

деятельности регионального оператора является обеспечение своевременного

проведения  капитального  ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных

домах, расположенных на территории республики.
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Расходы  на  благоустройство  территорий  муниципальных  образований

спланированы  в объеме 247,7 млн рублей.

Продолжится  реализация  приоритетного  проекта  по  поддержке

муниципальных  программ  формирования  современной  городской  среды,

на  эти  цели  предусмотрено  149,0  млн  рублей,  в  том  числе  за  счет  средств

федерального  бюджета  –  137,1  млн  рублей,  доля  софинансирования

из республиканского бюджета – 11,9 млн рублей. 

Основное  направление  бюджетной  политики  в  области  сельского

хозяйства  -  повышение  эффективности  государственной  поддержки  в  целях

выполнения показателей результативности.

Субсидии  на  господдержку  сельского  хозяйства  частично  распределены

по  субъектам  проектом  федерального  бюджета.  На  2018  год  республике

предусмотрено 162,7 млн рублей, из них на оказание содействия достижению

целевых показателей реализации региональных программ развития АПК 155,1 –

млн рублей, на развитие мелиорации земель – 7,6 млн рублей. 

Дополнительный  объем  ассигнований  за  счет  средств  федерального

бюджета будет уточняться Минсельхозом России в течение 2018 года.

Для  выполнения  условий  софинансирования  средства  республиканского

бюджета спрогнозированы в объеме 99,1 млн рублей. 

Кроме  того,  за  счет  средств  республиканского  бюджета  предусмотрены

бюджетные  ассигнования  на  государственную  поддержку  крестьянских

(фермерских)  хозяйств  и  граждан,  ведущих  личные  подсобные  хозяйства,

при  переходе  от  свиноводства  на  альтернативные  виды  животноводства  –

в сумме 2,0 млн рублей и на мероприятия  в области сельхозпроизводства –

3,8 млн рублей.

Расходы  на  оказание  государственных  услуг  в  области  ветеринарии

спрогнозированы  в  объеме  100,8  млн  рублей,  с  учетом  реализации  Закона

республики "О наделении органов местного самоуправления государственными

полномочиями  по  организации  проведения  мероприятий  по  отлову

и содержанию безнадзорных животных".
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На реализацию мероприятий в сфере использования и охраны окружающей

среды  запланированы  бюджетные  ассигнования  в  объеме  15,2  млн  рублей,

из них на ведение мониторинга и использование:

объектов недропользования 0,8 млн рублей;

водных объектов 5,2 млн рублей;

объектов окружающей среды и животного мира 1,7 млн рублей. 

Осуществление  отдельных  полномочий  в  области  водных  отношений

спрогнозировано  за  счет  средств  федеральных  субвенций  в  объеме  7,5  млн

рублей.

Расходы  в  области  лесного  хозяйства  на  финансовое  обеспечение

деятельности государственных учреждений и мероприятия по тушению лесных

пожаров запланированы в объеме 144,5 млн рублей, в том числе за счет средств

из  федерального  бюджета  139,2  млн  рублей.  Средства  республиканского

бюджета  в  объеме  5,3  млн  рублей  предусмотрены  на  уплату  казенными

учреждениями  -  лесничествами  налогов  на  содержание  имущества,

принадлежащего  республике,  и  выполнение  государственного  задания

автономным учреждением "Авиалесоохрана".

В  соответствии  с  Указом  Президента  Российской  Федерации  от  7  мая

2012 года № 596 "О долгосрочной государственной экономической политике"

с  целью  сохранения  налогового  потенциала  на  территории  республики

в  2018  году  будет  продолжено  оказание  государственной  поддержки

на  проведение  мероприятий  по  развитию  малого  и  среднего

предпринимательства, инвестиционной  и  инновационной  деятельности,

включая  реализацию  проектов  и  программ  развития  территорий

муниципальных  образований  республики,  основанных  на  местных

инициативах, в общем объеме 44,6 млн рублей.

Из  общего  объема  расходов  на  государственную  поддержку  развития

малого и среднего предпринимательства предусмотрено 5 млн рублей.

На реализацию мероприятий по развитию инвестиционной и инновационной

деятельности - 14,6 млн рублей.
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На реализацию проектов по поддержке развития территорий муниципальных

образований республики, основанных на местных инициативах, предусмотрено

25,0 млн рублей.

На финансирование бюджетных инвестиций и на проведение мероприятий

инвестиционного  характера  запланированы  расходы  в  объеме  1  064,8  млн

рублей.

В  полном  объеме  обеспечены  расходы  на  софинансирование  за  счет

средств  республиканского  бюджета  объектов  капитального  строительства

и  мероприятий  инвестиционного  характера,  по  которым  ожидается

поступление межбюджетных трансфертов из федерального бюджета.

На  обеспечение  жильем  детей-сирот,  детей,  оставшихся  без  попечения

родителей, предусмотрено 105,5 млн рублей (с ростом к 2017 году на 43 млн

рублей),  что  позволит  привлечь  средства  федерального  бюджета  в  сумме

40,1 млн рублей; 

на выполнение условий софинансирования по предоставлению социальных

выплат молодым семьям на улучшение жилищных условий - 40,6 млн рублей,

при привлечении средств федерального бюджета в объеме 29,7 млн рублей;

на реализацию мероприятий в рамках подпрограммы "Устойчивое развитие

сельских территорий на 2014 - 2017 годы и на период до 2020 года" - 9,8 млн

рублей  при  привлечении  средств  федерального  бюджета  в  объеме  23,3  млн

рублей;

на реализацию мероприятий по содействию созданию в субъектах Российской

Федерации новых мест в общеобразовательных организациях – 10,4 млн рублей

при привлечении средств федерального бюджета в объеме 120,1 млн рублей;

на  строительство  защитных  сооружений  г.  Йошкар-Оле  на  участке

от ул. Водопроводной до ул. Красноармейской – 3,5 млн рублей при привлечении

средств федерального бюджета в объеме 23,0 млн рублей;

на погашение кредиторской задолженности, сложившейся при строительстве

объектов республиканской адресной инвестиционной программы, на строительство

которых привлекались кредитные средства, предусмотрено 536,1 млн рублей.
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Бюджетные ассигнования на содержание органов государственной власти

Республики Марий Эл  запланированы в пределах норматива, установленного

республике Правительством Российской Федерации.

Ассигнования на обслуживание государственного долга предусматривают

процентные  платежи  по  государственным  долговым  обязательствам

республики.

В 2018 году расходы на обслуживание государственного долга Республики

Марий Эл прогнозируются  в  сумме 894,4  млн рублей,  или 63,2% к  уровню

2017 года.

Сокращение  расходов  связано  с  частичным  замещением  в  2017  году

наиболее "дорогих" коммерческих кредитов бюджетным кредитом, процентная

ставка по которому составляет лишь 0,1 % годовых, и облигационным займом

с  более  низкой  процентной  ставкой,  чем  банковские  кредиты.  Ставка

по облигациям –  8,6  % годовых.  Кредиты,  погашенные за  счет  бюджетного

кредита и облигаций, имели ставки от 11,8 % до 13,95 % годовых.

В  случае  предоставления  республике  в  2017  году  дополнительного

бюджетного  кредита  в  сумме  2  137,6  млн  рублей  экономия  расходов  

на обслуживание долга в 2018 году составит 205,2 млн рублей.

Финансовая помощь бюджетам муниципальных образований  предусмотрена

в  объеме  6,2  млрд  рублей,  с  ростом  в  1,3  раза  к  уровню  текущего  года.

Основную  долю  –  94,3  процента  –  в  общем  объеме  финансовой  помощи

занимают целевые субсидии и субвенции.

Это  основные  подходы,  которые  использовались  при  формировании

показателей консолидированного бюджета республики на 2018 год и на плановый

период 2019 и 2020 годов. 

Прошу  поддержать  представленный  проект  закона  о  республиканском

бюджете на предстоящий период.

И, кроме того, я хочу остановиться на кое-каких цифрах.

Этот  первоначальный  бюджет,  как  мы  все  понимаем,  позволил

нам предусмотреть практически все основные социальные гарантии граждан.
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Учитывая то, что не до конца на сегодняшний момент понятно, сколько нам

будет выделено дополнительно. Обратите внимание, если дотация на выравнивание,

мы уже знаем на сегодняшний момент, т.е. она идет с ростом 235 млн рублей,

которые мы учли в доходной части бюджета, то дотация на сбалансированность

до сегодняшнего момента не распределена. На практике мы буквально вчера

разговаривали  с  нашим  депутатом  Государственной  Думы  Российской

Федерации  Казанковым  Сергеем  Ивановичем,  он  сказал,  что,  скорее  всего,

рассмотрение  будет  проходить  где-то  в  районе  17  ноября.  Второе  чтение

федерального  бюджета,  где  мы  узнаем  дополнительную  сумму  финансовой

помощи, которую мы сможем направить на какие-то дополнительные расходы.

Кроме  того,  мы  ожидаем,  что  до  головных  комитетов  будут  известны

еще  дополнительные  цифры  федеральных  средств,  которые  сейчас

не распределены министерствами. И поэтому на головном Комитете по бюджету

мы будем принимать уже другой бюджет. Т.е.  вот это  –  база. В ней учтены

основные  социальные  расходы.  Все  остальное  мы  учитываем,  мы  знаем

про программу развития молочного животноводства.  У нас есть проблемные

вопросы, куда мы вынесли этот вопрос. Мы знаем, что Министерство сельского

хозяйства и продовольствия планирует направить на эту цель 199 млн рублей.

Да,  эта  программа  стоит  в  приоритете.  То  же  самое,  в  приоритете  стоит

погашение  кредиторской  задолженности  по  капитальному  строительству

в том числе. Мы понимаем, что кредиторскую задолженность надо гасить, а новые

объекты капитального строительства, которые, вы говорите, в инвестиционной

программе  сейчас,  в  первоначальном  бюджете  мы  постарались  обеспечить

софинансирование,  мы  знаем,  что  придут  межбюджетные  трансферты.

Т.е. софинансирование в полном объеме предусмотрено. Т.е. адресная программа

уже есть.

Но напомню вам: 47 млрд рублей – заявка всех бюджетников и 26,8 млрд

рублей наших расходов. Поэтому, да, мы пытаемся, но все проблемы решить

одним годом это невозможно, к сожалению.

Спасибо за внимание!
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Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Уважаемый  Алексей  Анатольевич,  отрадно  то,  что  на  1,2  млрд  рублей

увеличивается зарплата работникам бюджетной сферы, но все равно получается

дыра в размере 436 млн рублей. Я правильно понял, что мы будем закрывать

её  за  счёт  дополнительных  субвенций,  которые  будут  распределяться

Министерством  финансов  Российской  Федерации  в  ходе  принятия  бюджета

России на 2018 год?

Торощин А.А.

Ко  второму  чтению  мы  эту  дыру  как  раз  и  закрываем.  Мы  говорим,

что её не будет. Т.е. это первоочередной приоритет. 

Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Сальников Александр Анатольевич.

Сальников  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 25). 

Уважаемый Алексей Анатольевич, перед Вашим выступлением прозвучал

прогноз  социально-экономического  развития  Республики  Марий  Эл,  в  нем

ни разу не упомянулись ни транспортное обеспечение населения, ни транспортная

доступность  населению,  ни  слова  о  транспорте  и  дорогах.  В  Вашем

выступлении  я  посмотрел  цифры  и  увидел,  что  действительно  здорово

подтянута  вверх социальная сфера,  но учитывая то,  что социальные опросы

показывали:  среди  населения  одна  из  главных  проблем  –  дороги,  увидел

совершенно  одинаковые  цифры  на  все  три  года  вперед.  Т.е.,  по  сути,

ремонтируя  сегодня,  я  буду  говорить  только  о  ремонте,  никакого  развития,
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никаких инвестиций здесь сегодня республика не может позволить, мы можем

обеспечить  примерно  30  км  в  год,  а  надо  300  или  600  км,  учитывая  то,

что  ни  10  ни  5  лет  отдельные  дороги  не  простоят.  Поэтому  хотелось

бы услышать не на 2018, а хотя бы на 2019-2020 годы перспективу подъема

дорожной  отрасли,  потому  что  эта  тема  скоро  станет  также  сравнима,

да и сегодня уже можно сравнивать, сколько требуется денег, а сколько мы можем

вложить,  но  это  не  вернется  назад.  Дороги  катастрофически  разрушаются.

Я  думаю,  что  если  мы  не  можем  обеспечить  доходы,  давайте  посмотрим

в  расходы дорожного  фонда.  Прозвучала  цифра,  что  380  млн  рублей  будет

направлено как субсидии и 124 млн рублей мы платим налог на имущество.

Складываем  вместе  –  это  500  млн  рублей,  из  2  млрд  рублей  25  процентов

не  расходуются  на  дорожную  деятельность  в  отношении  республиканских

дорог. Они уходят на другие цели. Может быть, отдельные направления нам

рассмотреть  по  увеличению  доходной  части  в  перспективе  и  изменению

подходов  к  расходной  части.  Вот  это  пожелание  на  будущее.  Потому

что я понимаю, что на сегодня кардинально исправить невозможно. Я просто

для  депутатов  назову  цифру.  Норматив  сегодня  9  млрд  рублей,  мы  имеем

2  млрд  рублей.  Это  соотношение  сегодня  в  бюджете  заложено  и  таким

и  остается  в  течение  всех  будущих  трех  лет.  Предложение  –  вернуться

к  рассмотрению  двух  показателей:  увеличение  доходной  и  оптимизация

расходной части.

Торощин А.А.

Мы уже с Вами встречались по этому поводу и на уровне Правительства

Республики  Марий  Эл.  В  принципе,  мы  готовы  рассматривать  этот  вопрос,

но  в  следующем  финансовом  году.  И  по  наполнению  дорожного  фонда.

Есть  у  нас  мероприятия,  которые  мы  планируем  внести  вместе  с  проектом

бюджета  в  закон,  который  пополнит  дорожный  фонд.  Причем,  это  будет

как увеличение расходной части, так и доходной части бюджета. Не надо будет

ни у кого это забирать.
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И мы готовы вернуться  к  налогу  на  имущество,  но  пока  выдерживаем

паузу. Посмотрим, как будем развиваться дальше. 

Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Кальянов Евгений Николаевич.

Кальянов  Е.Н. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 17). 

Уважаемый  Алексей  Анатольевич,  сейчас  мы  заслушали  прогноз

социально-экономического развития Республики Марий Эл и проект бюджета

на 2018 -  2020 годы. Но я не услышал или не понял,  а  как будут решаться

проблемы  ЖКХ.  Это  всех  нас  касается  и  все  к  этому  придем.  Потому  что

с каждым годом проблемы в этой отрасли накапливаются. Это первое.

Второе.  На  сегодняшний  день  70  процентов  фондов  изношены.

И мы даже не знаем цену этой проблемы. Вот молодец Сальников Александр

Анатольевич,  знает  проблему  дорог.  Знает,  сколько  надо  выделить  денег.

А  по  ЖКХ  мы  знаем?  Нет.  Кто  эти  проблемы  будет  решать?  Наши

муниципалитеты?  Которые  являются  собственниками  всех  этих  систем

водоснабжения,  водоотведения,  теплоснабжения,  но  у  которых  денег  нет

вообще. У них на зарплату только вот если заложено. Вопрос у меня стоит простой.

Нам нужно всем обозначить эту проблему. Надежды на государственно-частное

партнерство  –  это  иллюзия.  Не  работает  оно.  Нигде,  тем  более  в  малых

населенных пунктах.  Поэтому у  меня предложение сведется  к  чему? Нужна

адресная инвестиционная программа.

Вот простой пример. По программе, которую мы принимаем каждый год.

2013 год. Очистные сооружения Красногорска. Должны быть сделаны. Сегодня

у  нас  2017  год.  О  чем  это  говорит?  Мы  не  можем  выполнить  то,  что  мы

принимаем. Вот это самый главный наш с вами недостаток.

Поэтому нужно:

Первое. Оценить эту проблему в деньгах.
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Второе.  Подойти  к  ней  как  к  стратегической  отрасли.  Мы  никуда

от этого не денемся.

Третье.  Надеяться  на  то,  что  придет  какой-то  концессионер,  инвестор

или частник – это иллюзия.

Надо  в  первом  квартале  рассмотреть  этот  вопрос  капитально

и  в  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл,  и  в  Правительстве

Республики  Марий  Эл,  оценить  эту  проблему  и  дальше  спланировать  шаги

по её реализации.

Торощин А.А. 

Как я уже сказал, с этого года меняется порядок предоставления нашего

любимого  топливно-финансового  баланса.  Т.е.  разница  возмещения,  разница

в  тарифах.  В  этом  году  впервые  за  последние  годы  в  полном  объеме

предусмотрено в первоначальном бюджете эти 884 млн рублей на возмещение

разницы в тарифах. Т.е., по большому счету, мы прекрасно понимаем структуру

тарифа, тех, кто оказывает жилищно-коммунальные услуги. В этой структуре

тарифа, по идее, должно быть учтено всё, в том числе и развитие. Т.е. первый

шаг  сделан.  Теперь  коммунальщики  должны  получить  в  полном  объеме

это  возмещение,  наряду  с  тем,  что  предусмотрели  в  этом  бюджете,  всем

бюджетникам текущие платежи.

Проблему знаем перевооружения котельных, таких, которые угольные –

неэффективные, оценка есть,  т.е.  в  этом году Министерством строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

планировалось,  по-моему,  59 млн рублей на перевод на газ  этих котельных.

Первый шаг тоже был сделан, к сожалению, маленький, насколько позволили

средства,  9  млн  рублей  были  направлены.  Сейчас  работы  ведутся  по  этим

котельным.

Эта проблема тоже у нас в приоритетных проблемах стоит. Она обозначена.

Она обозначена как и коллектор в городе Волжске, как и очистные сооружения

еще в трех муниципальных образованиях. Всё это зафиксировано. Если хотите

цифру, то на расходы такого характера надо где-то 450 млн рублей. Мы это
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понимаем,  мы  это  знаем,  мы  это  мониторим,  и  мы,  по  крайней  мере,

на сегодняшний момент знаем эту проблему. 

Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Баширов Хамза Касымович.

Баширов Х.К. (депутат по одномандатному избирательному округу № 24).

Уважаемый  Алексей  Анатольевич,  536  млн  рублей  долг  строителям  –

это вся сумма?

Торощин А.А.

Это закроем и забудем.

Баширов Х.К.

А проценты за обслуживание кредитов?

Торощин А.А.

С  процентами  вопрос  пока  окончательно  не  решен,  т.е.  это  пока  тело

кредита и есть желание его закрыть досрочно. 

Баширов Х.К.

На  мой  взгляд,  мне  просто  неудобно,  когда  строительные  организации

судятся с Правительством Республики Марий Эл. Арбитражный суд при явном

положительном решении этого вопроса занят на 80% судебными делами между

строителями  и  Правительством  Республики  Марий  Эл.  Но,  когда  проходит

процесс  8-10  месяцев  любого  дела,  никто  не  отменяет  выдачу  заработной

платы,  прокуратура  очень  за  этим  следит,  никто  не  отменяет  налоговые

платежи,  которые  налоговые  инспекции  тоже  смотрят.  Строительные

организации на сегодняшний день порядка 7-8 крепких организаций перестали

существовать.  Поэтому  это  очень  важный  вопрос.  Поэтому  вот  если  эти

536  млн  рублей,  и  туда  не  включены проценты на  обслуживание  кредитов,

то  в  течение  2018  года  опять  пойдут  судебные  процессы.  Каждый  месяц

по 40-50 судебных дел, которые не красят ни нас, строителей, ни Правительство.
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Хотелось бы обратить внимание на этот вопрос и решить. Как Вы заявили:

всё, кредиторку закрываем, заплати налоги и спи спокойно. Если это можно,

конечно.

Торощин А.А.

Да,  мы  этот  вопрос  тоже  знаем,  он  тоже  на  учёте,  несомненно,

к  сожалению,  механизма,  кроме  как  через  суд  выплатить  эти  проценты,

пока нет. Мы ждем окончательного решения. Все-таки что же нам представит

Счетная палата, и после этого будет приниматься системное решение по всем

подрядчикам,  которые  брали  эти  бюджетные  кредиты.  Т.е.  будет  именно

системное решение, а не точечное. 

Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Карташов Александр Анатольевич.

Карташов  А.А.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 21). 

У меня вопрос в продолжение вопроса Сальникова А.А. 320 млн рублей,

они  из  какого  расчета  взялись  из  дорожного  фонда  в  качестве  субсидий

муниципальным образованиям? Откуда взялась цифра 320 млн рублей?

Торощин А.А.

Это  предложение  Министерства  транспорта  и  дорожного  хозяйства

Республики Марий Эл, как главного распорядителя бюджетных средств. 

Карташов А.А.

Они  защищали,  какие-то  проекты  представили,  я  не  понимаю,  откуда.

Как они могли эту сумму сформировать? Можно и 500, и 900, как 320 получили?

Торощин А.А.

Я не готов на этот вопрос ответить.

Карташов А.А.

Я прошу, на комитете дайте справку.

Торощин А.А.

377



Давайте мы заслушаем Министерство транспорта и дорожного хозяйства

Республики  Марий  Эл,  они  с  этим  докладом,  по  какому  принципу

они это распределяют. В конце концов, есть отраслевые министерства, которые

должны отвечать за свои расходы и за свои предложения по их формированию.

Карташов А.А.

Сумма-то очень большая.

Торощин А.А.

Было бы 500, было бы 500.

Карташов А.А.

Т.е. мы дороги общего пользования передадим муниципалитетам?

Торощин А.А.

Давайте рассмотрим, я нисколько не против.

Председательствующий.

У  нас  представители  Министерства  транспорта  и  дорожного  хозяйства

Республики Марий Эл присутствуют?

Торощин А.А.

Нет, не приглашены.

Председательствующий.

Как не приглашены? Мы всех министров приглашали. Это рассмотрение

бюджета.  Пусть  первое,  но  рассмотрение  бюджета.  Все  вопросы  должны

быть  зафиксированы.  Давайте  запишем,  получим  ответ  от  Министерства

транспорта и дорожного хозяйства Республики Марий Эл и посмотрим, дальше

как быть.

Еще вопросы, пожалуйста.

Пожалуйста, Зотин Владислав Максимович.

Зотин В.М. (председатель Общественной палаты Республики Марий Эл). 

На  сколько  уменьшился  государственный  долг  Республики  Марий  Эл?

Это первый вопрос.

И  второй  вопрос.  В  связи  с  подорожанием  электроэнергии  это  ведь

скажется и на поступлении в бюджет. Поэтому Правительство работает сейчас
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над этим, почему бы и Государственному Собранию соответствующим образом

не выйти с  просьбой пересмотреть тарифы на электроэнергию в Республике

Марий  Эл.  Это  становится  тяжелейшей  ношей  для  Республики  Марий  Эл.

Сейчас тариф 8,3 рубля за киловатт. Нигде в округе такой цены нет. Надо бы

Государственному Собранию найти форму обращения к Правительству.

Торощин А.А.

Давайте  про  государственный  долг.  Есть  профессиональный  термин

"государственный долг" и есть долг в понимании, как мы его понимаем.

Государственный  долг  Республики  Марий  Эл  на  сегодня  составляет

13,5 млрд рублей. Он не изменится на 1 января текущего года и в следующем

финансовом  году  он  также  будет  13,5  млрд  рублей.  Но  мы  надеемся,

что структура этого долга у нас поменяется. Т.е. сейчас как раз прорабатывается

вопрос на уровне Федерации. Мы уже опять же видим цифры предварительные

и  планируем,  что  в  этом  текущем  году  произойдет  частичное  замещение

коммерческих кредитов бюджетными. Пока цифры озвучивать не буду, сами

понимаете, это все пока бумага, но в случае, если это произойдет, то опять есть

объем средств для перераспределения на следующий финансовый год. Что мы

и планируем.

Теперь про долг, как мы его понимаем не профессионально. По состоянию

на 1 апреля 2017 года, когда показали всю кредиторку, этот государственный

долг составил 19,5 млрд рублей. Из которых 13,5 млрд рублей – это собственно

государственный  долг  и  остальное  –  это  кредиторская  задолженность.

По состоянию на 1 октября 2017 года, только что мы собрали всю отчетность,

т.е.  у  нас пришла,  проанализировали её,  объем долга Республики Марий Эл

сократился на 1,8 млрд рублей, за эти 6 месяцев. Это произошло в том числе

и за счет погашения кредиторки по госкапвложениям, погашения задолженности

по  текущим  платежам  по  заработной  плате  и  социальным  выплатам  и  т.д.

Т.е. структура очень большая. 1,8 млрд рублей за полгода – это много. Понятно,

что  динамику  к  концу  года  мы  пока  прогнозировать  не  можем,  потому

что не  знаем окончательно,  как  мы закончим год,  но,  по нашим прогнозам,
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мы не должны пока уйти в минус опять. Возврата к обратному не должно быть.

Ну  и  на  следующий  год  мы  тоже  планируем  работать  по  погашению  этой

кредиторки. Разом все это погасить, конечно, невозможно, но мы работаем. 

Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Варченко Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Уважаемый  Алексей  Анатольевич,  как  Вы  видите  вопрос  обеспечения

льготами и лекарственными препаратами категории "региональные льготники".

Ведь у нас по разным группам не хватает на их обеспечение порядка 100 млн

рублей, по предварительным нашим прогнозам. И получается, у нас категория

таких пациентов  огромная.  Мы,  медики,  сталкиваемся  с  такими пациентами

каждый  день.  Была  очень  сложная  проблема  в  августе.  Благодаря  усилиям

нашего  Правительства  нам  дали  дополнительные  средства,  и  до  конца  года

мы как-то сейчас доживаем. Следующий год, 100 млн рублей не хватает нашим

пациентам. Как нам попытаться прожить? Видите ли Вы какие-то перспективы,

что мы сможем обеспечить наших пациентов этими льготными лекарственными

средствами, региональных льготников?

Торощин А.А.

Ну  тогда,  наверное,  надо  начать  не  с  льготников,  а  с  того,  что  у  нас

не выполняется в принципе программа государственных гарантий Республики

Марий  Эл,  и  мы  находимся  сейчас  в  чуть  ли  не  на  втором  месте  с  краю

по  невыполнению  этой  программы.  По  предварительным  расчетам,  чтобы

выполнить  эту  программу  в  этом  году,  нам  надо  дополнительно  1,6  млрд

рублей.  Т.е.  вот  оценка.  Тогда  мы  выполним  программу  госгарантий,

и проблема по льготным медикаментам в том числе также уйдёт автоматически.

Эта проблема озвучивалась на коллегии Счетной палаты, на которой мы были.

Голикова обратила на это внимание, причем опять же подход был системный.
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Министерству  финансов  России  и  Правительству  России  было  указано

на  то,  что  федеральный  бюджет  некорректно  планирует  бюджеты

территориальные именно в  части  программы госгарантий.  Если вы приняли

норматив,  помогайте  его  выполнять.  И  в  модельном  бюджете,  это  новая

новация  Министерства  финансов  Российской  Федерации,  сейчас  они  ставят,

что  в  модельном  бюджете  должна  стоять  программа  госгарантий  в  полном

объёме.  Т.е.  у  нас появляется дефицит,  и федеральный центр про это знает.

Опять же эта проблема системная, и я думаю, что она будет решаться в целом.

Существует несколько решений этой задачи. По проектам. Один из проектов,

по  моему  мнению,  он,  конечно,  нереализуем:  хотят  забрать  платежи

на неработающее население на федеральный уровень полностью. Такое говорится,

такое  озвучивается.  Ну  вот  представьте,  3  млрд  рублей,  я  думаю,  что  если

бы нам это оставили, мы бы уже разошлись все довольные. Один из вариантов

решения такой. Второй – это наполнение наших бюджетов дополнительными

дотациями, чтобы сбалансировать как раз эту дыру. Кстати, когда шел разговор

на  заседании коллегии Счетной палаты,  разговор шел про два  направления,

которые именно определены нормативом,  –  это здравоохранение и второе –

дороги, потому что федеральный норматив на содержание дорог тоже никто

не  отменял.  И тоже все  говорят:  ну  как  же  так,  почему кусок  федеральной

дороги  стоит  одну  сумму,  а  кусок  региональной  дороги  в  10  раз  меньше.

Проблема  эта  тоже  озвучивалась,  и  мы  надеемся,  что  какие-то  системные

мероприятия  будут  проведены.  Ну  а  сейчас  пока  имеем  то,  что  имеем,

но  проблема  эта  тоже  стоит.  Минимальная  сумма  287  млн  рублей,  если

не ошибаюсь, стоит у нас в проблемах именно на обеспечение лекарствами,

учреждений  здравоохранения,  которые  у  нас  финансируется  из  бюджета

Республики  Марий  Эл.  Мы  знаем  эту  проблему,  эта  проблема  с  нехваткой

бесплатных  медикаментов  аукнулась  нам  в  этом  году,  вылилась  провалом

в  другом  месте.  У  нас  увеличились  расходы  на  социальную  помощь.

Все пришли, обратились в соцзащиту, всем обязаны были выплатить. В этом
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бюджете, если вы видите, стоит эта сумма на 165 млн рублей плюсом, только

вот на эту категорию, чтобы проплатить.

Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Алексей  Анатольевич,  я  просто  хочу  дополнить  Галину  Григорьевну

и попросить Вас поинтересоваться. В случае такой счастливой ситуации, когда

дотации  на  сбалансированность  будут  действительно  выделены,  я  думаю,

хорошие деньги, будет ли в приоритетном порядке финансироваться отрасль

здравоохранения?  Я  Вам  скажу,  почему  так  говорю.  Мы  с  Мариной

Викторовной  за  эту  неделю  уже  неоднократно  встречались  с  Галиной

Григорьевной по ситуации,  которая  образовалась  в  отрасли.  Я бы её  назвал

приближающейся к катастрофической. Почему, потому что Вы сами сказали,

что  мы  находимся  на  втором  месте  снизу  из  85  субъектов  Российской

Федерации  по  дефициту  бюджета  в  отрасли  здравоохранения.  Наверное,

так, да? В программе госгарантий.

И второй вопрос. Вы, наверное, в курсе дела. Потому что кредиторская

задолженность просроченная по состоянию на 1 октября 2017 года составляет

150  млн  рублей,  она  явно  перейдет  на  2018  год.  У  меня  просьба,

мы в ближайшее время будем встречаться с Вами на комитетах, если любой

источник  дополнительного  финансирования,  в  частности,  дотации

на сбалансированность, рассматривайте, пожалуйста, отрасль здравоохранения.

Это  очень  взрывоопасная  ситуация.  Потому  что,  по  сути  своей,

мы проанализировали все составляющие на сегодня дефициты и, в частности,

вопросы  лекарственного  обеспечения,  крови  донорской,  больных  сахарным

диабетом,  прививочные  работы,  профилактика  и  лечение  ВИЧ-

инфицированных,  и  можно  бесконечно  перечислять  все  эти  дела,  плюс
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капитальный ремонт и строительство – всё это на сегодняшний день вылилось

в  очень  серьезную  проблему.  Я  сегодня  обращаюсь  ко  всем  депутатам,

поверьте  вы  мне,  на  сегодняшний  день  мы  говорим  о  дорогах,  о  сельском

хозяйстве,  а  мы  не  придем  к  той  ситуации,  когда  работать  будет  некому?

И  самое  главное,  вы  понимаете,  если  мы  вовремя  не  пролечим  пациента,

не  поддержим  его  артериальное  давление  на  уровне  гипертоника

или  не  скомпенсируем  сахарный  диабет,  у  нас  работать  будет  некому.

Это  же  трагизм  на  сегодняшний  день.  И  почему-то  мы  об  этом  молчим.

Вот Александр Анатольевич сказал, смотрите, как хорошо социальную сферу

подтянули,  а  где,  Александр  Анатольевич,  подтянули  на  сегодня  отрасль

здравоохранения?  Нигде.  Я  обращаюсь  ко  всем,  чтобы  прочувствовали

на  сегодняшний  день:  не  будет  на  сегодня  нормального  здравоохранения

Республики  Марий  Эл  –  мы  на  сегодняшний  день  будем  нести  обычные

людские потери и в итоге мы с вами сформируем национальную катастрофу.

Это  так.  Потому  что  дальше  уже  двигаться  нечем.  Потому  что  мы  идем

по  нисходящей.  Я  уже  задавал  вопрос  по  отрицательной  демографии.

Мы стареем прогрессивно. Работоспособное население уменьшается. И самое

главное, проблема очень большая с детьми, их надо вовремя корректировать,

лечить, поддерживать, реабилитировать. Если мы этого не сделаем, мы просто-

напросто  потеряемся  как  субъект  Российской  Федерации.  Пожалуйста,

я  вас  убедительно  прошу,  подойдите  очень  серьезно  к  проблемам

здравоохранения. Спасибо.

Торощин А.А.

Вы же видите. Правительство Республики Марий Эл знает, что вы на втором

месте.  Значит,  проблема у нас обозначена.  Ведь подойти к одному, подойти

к другому, сейчас, если по порядку идти, скажут: так, какой смысл лечить, если

кушать  будет  нечего,  если  ничего  не  строить,  то  не  будет  налогов,

а  следовательно  и  доходов,  если  не  довезти  больного  до  больницы,  потому

что дороги нет,  то какой смысл эту больницу содержать – и так мы можем

дальше  продолжать  до  бесконечности.  С  другой  стороны  скажут,  что  если
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больницу  не  топить,  то  они  замерзнут.  Я  уже  не  говорю  про  профсоюзы

с зарплатой.  Я еще раз говорю: все проблемы разом решить нельзя,  но они

у нас все на контроле.

Председательствующий.

Спасибо.

Еще вопросы.

Нет.

Алексей Анатольевич, спасибо.

Уважаемые депутаты! Программа выездного Дня депутата выполнена.

Вопросы, замечания, предложения по проведению выездного Дня депутата

есть?

Если нет, то объявление.

Сейчас в  соседнем зале будет проходить заседание головного Комитета

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  бюджету,  членов

комитета просим остаться, остальным спасибо за работу, успехов и удачи.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников выездного сорок второго Дня депутата Государственного Собрания

Республики Марий Эл в Министерстве финансов
Республики Марий Эл по теме "О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2018 год
и на плановый период 2019 и 2020 годов"

8 ноября 2017 года – среда

14.00
зал заседаний

Министерства финансов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

9. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

10. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

11. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

12. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

13. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

14. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

15. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

16. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

17. Кривош Владимир Андреевич Избирательный округ № 20

18. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

20. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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21. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

22. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

23. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

26. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

28. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

29. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

31. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

32. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

35. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

36. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

37. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

38. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

39. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

41.

Акчурин
Илья Леонтьевич

заместитель Председателя 
Государственной счетной палаты 
Республики Марий Эл

42. Баялина
Татьяна Николаевна

начальник отдела по вопросам 
нормативных правовых актов субъекта 
Российской Федерации и ведения 
федерального регистра, ведения реестра 
муниципальных образований, 
регистрации и ведения реестра уставов 
муниципальных образований, 
регистрации актов гражданского 
состояния Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
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по Республике Марий Эл
43. Зотин

Владислав Максимович
председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

44. Мухаметгалиев
Фанис Харисович

начальник отдела по надзору
за соблюдением федерального 
законодательства прокуратуры 
Республики Марий Эл

45. Пугачев
Дмитрий Борисович

временно исполняющий обязанности 
министра промышленности, 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл

46. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

47. Торощин
Алексей Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
министра финансов Республики Марий Эл

48. Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

Работники Министерства финансов Республики Марий Эл

49. Богданов
Вячеслав Витальевич

советник отдела министерства финансов 
Республики Марий Эл

50. Жинкина
Ирина Вячеславовна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

51.

Кузнецова
Динара Александровна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

52.

Маслова
Татьяна Михайловна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

53.

Новоселова
Светлана Ивановна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

54.

Перепелица
Снежана Сергеевна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

55.

Печкурова
Анжела Владимировна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

56.

Ткачева
Татьяна Николаевна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

57.

Токтаулова
Наталья Михайловна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

58.

Формозова
Татьяна Владимировна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл
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59.

Чижова
Галина Юрьевна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

60.

Шагапова
Раушания Гаптулхаевна

начальник отдела министерства 
финансов Республики Марий Эл

61.

Шумахер
Татьяна Васильевна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Работники Министерства промышленности,
экономического развития и торговли Республики Марий Эл

62. Горбунова
Наталья Викторовна

заместитель министра 

63. Лежнина
Маргарита Александровна

заместитель министра 

64. Сосков
Олег Валерьевич

заместитель министра 

Члены Республиканской трехсторонней комиссии
по регулированию социально-трудовых отношений

65.

Адамова
Наталья Васильевна

министр образования и науки 
Республики Марий Эл

66. Дементьев
Герман Александрович

генеральный директор Торгово-
промышленной палаты Республики 
Марий Эл

67. Краев
Леонид Петрович 

заместитель председателя Союза
"Объединения организаций профсоюзов 
Республики Марий Эл"

68. Новоселов
Юрий Аркадьевич

временно исполняющий обязанности 
ректора ФГБОУ ДПО "Марийский 
институт переподготовки кадров 
агробизнеса"

69. Пайдыганов 
Александр Михайлович

председатель Марийской 
республиканской организации 
профсоюза работников лесных отраслей 

70. Пуртова
Людмила Васильевна

председатель Марийской 
республиканской организации 
профсоюза работников народного 
образования и науки РФ

71. Пухов 
Роман Николаевич

председатель Марийской 
республиканской организации 
профсоюза работников 
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жизнеобеспечения
72. Скидан 

Ирина Валерьевна
председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
здравоохранения

73. Смирнова
Людмила Сергеевна

заместитель министра сельского 
хозяйства и продовольствия Республики 
Марий Эл

74. Сычев
Алексей Павлович

руководитель Департамента труда
и занятости населения Республики 
Марий Эл

75. Шуплецова
Наталья Александровна

министр социального развития 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

76. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

77. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

78. Лаптева
Татьяна Николаевна

консультант отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

79. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

80. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

81.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

82.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

83.

Скороходова 
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

Представители средств массовой информации

84.

Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"
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85. Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

86. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

87.

Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

88. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер – 
ваш друг и советчик"

89. Любимов
Дмитрий Александрович

корреспондент интернет журнала "7x7"
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Материалы
сорок третьего
Дня депутата

28 ноября 2017 года
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I. ПРОГРАММА
проведения сорок третьего Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
28 ноября 2017 года – вторник

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.00-10.01 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.01-10.20 О согласовании членов Правительства Республики Марий Эл:

1. "О  согласовании  кандидатуры  Сметанина  Сергея
Алексеевича  для  назначения  на  должность  Первого
заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл"

2. "О  согласовании  кандидатуры  Васютина  Михаила
Зиновьевича  для  назначения  на  должность  Первого
заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл"

3. "О  согласовании  кандидатуры  Россошанского  Андрея
Владимировича  для  назначения  на  должность  Первого
заместителя  Председателя  Правительства  Республики
Марий Эл"

4. "О  согласовании  кандидатуры  Воронцова  Степана
Александровича  для  назначения  на  должность  Заместителя
Председателя Правительства Республики Марий Эл"

5. "О согласовании кандидатуры Дравниеце Илги Робертовны
для  назначения  на  должность  Заместителя  Председателя
Правительства Республики Марий Эл"

6. "О  согласовании  кандидатуры  Костенко  Андрея
Николаевича  для  назначения  на  должность  Заместителя
Председателя Правительства Республики Марий Эл"

7. "О  согласовании  кандидатуры  Сидыганова  Юрия
Николаевича  для  назначения  на  должность  Заместителя
Председателя Правительства Республики Марий Эл"

8. "О  согласовании  кандидатуры  Пугачева  Дмитрия
Борисовича  для  назначения  на  должность  министра
промышленности,  экономического  развития  и  торговли

392



Республики Марий Эл"

9. "О  согласовании  кандидатуры  Гречихо  Александра
Анатольевича  для  назначения  на  должность  министра
сельского хозяйства и продовольствия Республики Марий Эл"

10. "О  согласовании  кандидатуры  Паньковой  Марины
Викторовны  для  назначения  на  должность  министра
здравоохранения Республики Марий Эл"

11. "О  согласовании  кандидатуры  Адамовой  Натальи
Васильевны  для  назначения  на  должность  министра
образования и науки Республики Марий Эл"

Трухин Сергей Николаевич,
министр Республики Марий Эл - полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

10.20-10.35 О проекте закона  Республики  Марий Эл  "О республиканском
бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2018  год  и  на  плановый
период 2019 и 2020 годов"
Торощин Алексей Анатольевич,
первый заместитель министра финансов Республики Марий Эл

10.35-10.50 О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений
в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете
Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый  период
2018 и 2019 годов"
Торощин Алексей Анатольевич,
первый заместитель министра финансов Республики Марий Эл

10.50-10.55 О  досрочном  прекращении  полномочий  депутата
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва Сальникова Александра Анатольевича
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.55-10.59 О Председателе Государственной счетной палаты Республики
Марий Эл
Трухин Сергей Николаевич,
министр Республики Марий Эл - полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

10.59-11.00 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

393



II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

28 ноября 2017 года
10 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А. Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания! Уважаемые участники Дня депутата! 

В  связи  с  подготовкой  тридцать  третьей  бюджетной  сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  сегодня

проводится сорок третий День депутата.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  Первый  заместитель  Председателя

Правительства  Республики  Марий  Эл,  Руководитель  Администрации  Главы

Республики  Марий  Эл  Сметанин  Сергей  Алексеевич,  Первый  заместитель

Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл  Россошанский  Андрей

Владимирович,  Заместитель  Председателя  Правительства  Республики  Марий

Эл Воронцов Степан Александрович, Заместитель Председателя Правительства

Республики Марий Эл Дравниеце Илга Робертовна, Заместитель Председателя

Правительства Республики Марий Эл Сидыганов Юрий Николаевич, министр

Республики Марий Эл - полномочный представитель Главы Республики Марий

Эл Трухин Сергей Николаевич, главный федеральный инспектор по Республике

Марий  Эл  Журавлёв  Пётр  Николаевич,  министр  сельского  хозяйства

и  продовольствия  Республики  Марий  Эл  Гречихо  Александр  Анатольевич,

министр  здравоохранения  Республики  Марий  Эл  Панькова  Марина

Викторовна,  министр  образования  и  науки  Республики  Марий  Эл  Адамова
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Наталья Васильевна, временно исполняющая обязанности министра финансов

Республики Марий Эл Архестова  Лолита  Вячеславовна,  первый заместитель

министра  финансов  Республики  Марий  Эл  Торощин  Алексей  Анатольевич,

заместитель министра промышленности, экономического развития и торговли

Горбунова  Наталья  Викторовна,  заместитель  Председателя  Государственной

счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Акчурин  Илья  Леонтьевич,

Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл

Татаринова  Ирина  Сергеевна,  специалисты  Аппарата  Государственного

Собрания.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется, и к ней есть одно дополнение. 

Поступило письмо Главы Республики Марий Эл следующего содержания:

"В  соответствии  со  статьей  5  Закона  Республики  Марий  Эл

"О  Государственной  счетной  палате  Республики  Марий  Эл"  вношу

на  рассмотрение  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

кандидатуру  Каргальского  Сергея  Федоровича  для  назначения

на  должность  Председателя  Государственной  счетной  палаты  Республики

Марий Эл. Глава Республики Марий Эл Александр Александрович Евстифеев".

Предлагается этот вопрос включить в повестку Дня депутата.

Нет возражений?

Нет.

Спасибо.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. О согласовании членов Правительства Республики Марий Эл.

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл - полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Трухину Сергею Николаевичу.

Трухин  С.Н.  Уважаемый  Юрий  Александрович! Уважаемые  депутаты

Государственного Собрания и приглашенные!
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В  соответствии  со  статьей  84  Конституции  Республики  Марий  Эл

и Законом Республики Марий Эл "О Правительстве  Республики Марий Эл"

Главой Республики Марий Эл представляются на согласование кандидатуры

членов Правительства Республики Марий Эл.

На  должность  Первого  заместителя  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл – Сметанина Сергея Алексеевича.

Биографические  данные.  Родился  в  1969  году  в  Горьковской  области.

Окончил  в  1992  году  Казанский  государственный  университет  имени

В.И. Ульянова-Ленина по специальности "правоведение". В 1996 году окончил

Академию народного хозяйства при Правительстве Российской Федерации по

специальности  "государственное  и  муниципальное  управление".  Имеет

классный  чин  "государственный  советник  Российской  Федерации  1  класса",

присвоенный  ему  4  марта  2003  года.  Стаж  государственной  гражданской

службы  18  лет.  Стаж  работы

по специальности свыше 20 лет. Свою трудовую деятельность после окончания

Казанского  государственного  университета  он  начинал

в  Балахнинском  городском  народном  суде,  затем  работал  в  администрации

Балахнинского  района  Нижегородской  области  в  должности  ведущего

специалиста-юрисконсульта,  затем  главного  специалиста  и  заместителя

начальника  правового  отдела  администрации  Балахнинского  района.  Затем

первый  заместитель  начальника  финансового  отдела  администрации

Балахнинского района. С 2000 года работал советником отдела федеральных и

региональных  программ  аппарата  полномочного  представителя  Президента

Российской  Федерации  в  Приволжском  федеральном  округе.  В  должности

заместителя  начальника  юридического  отдела  в  аппарате  полномочного

представителя. С 2004 года работал судьей, затем заместителем председателя

Девятого  арбитражного  суда  Московской  области.  И  с  мая  2017  года  –  в

должности  Первого  заместителя  Председателя  Правительства  Республики

Марий Эл, Руководителя Администрации Главы Республики Марий Эл.

Председательствующий.
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Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Васютин  Михаил  Зиновьевич.

Он находится в командировке и, к сожалению, сегодня не смог принять участие

в  Дне  депутата.  На  должность  Первого  заместителя  Председателя

Правительства Республики Марий Эл.

Михаил  Зиновьевич  родился  в  1959  году  в  Марийской  АССР.

В  1981  году  он  окончил  Казанский  государственный  институт  культуры

по  специальности  "культурно-просветительная  работа".  В  1994  году  прошел

переподготовку в Российском институте переподготовки работников искусства

в  городе  Москве.  Имеет  государственные  награды:  почетное  звание

"Заслуженный  работник  культуры  Республики

Марий  Эл",  почетное  звание  "Заслуженный  работник  культуры  Российской

Федерации" и орден "За заслуги перед Марий Эл" II степени (2007 год). Стаж

государственной  гражданской  службы  свыше  31  года,  стаж  работы  по

специальности свыше 36 лет.

После  окончания  Казанского  государственного  института  культуры

в  1881  году  он  работал  заведующим  отделом  Республиканского  научно-

методического  центра  народного  творчества  и  культурно-просветительной

работы,  затем  служил  в  Вооруженных  Силах  с  1983  по  1984  год.

С 1985 года по 1986 год работал заместителем директора Республиканского

научно-методического  центра  народного  творчества

и  культурно-просветительной  работы,  затем  директором  этого  центра.

В 1990 году – начальником отдела кадров Министерства культуры Марийской

АССР.  С  1990  года  по  1992  год  –  заведующий отделом культуры Йошкар-

Олинского  горисполкома  Марийской  АССР.  С  1992

по  1997  год  –  начальник  отдела  культуры  Йошкар-Олинской  городской

администрации.  С  1997  года  работал  министром  культуры  и  по  делам

национальностей  в  разных  должностях:  министр  культуры  называлась

должность, потом Заместитель Председателя Правительства Республики Марий
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Эл,  министр  культуры,  с  2010  года  Первый  заместитель  Председателя

Правительства Республики Марий Эл, министр культуры, печати и по делам

национальностей  Республики  Марий  Эл.  Вот  такая

у него биография.

Председательствующий.

Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Россошанский  Андрей  Владимирович.

Он  находится  здесь.  На  должность  Первого  заместителя  Председателя

Правительства Республики Марий Эл.

Андрей Владимирович родился в 1962 году в городе Саратове. Окончил в

1984 году Саратовский государственный университет имени Чернышевского. В

1998  году  окончил  Поволжскую  академию  государственной  службы  имени

Столыпина,  в  2006  году  окончил  Саратовскую  государственную  академию

права.

Стаж работы по специальности 33 года, имеет ученую степень кандидата

политических наук.

С  1997  года  работал  министром  по  делам  молодежи,  спорту

и туризму Саратовской области, затем первым заместителем Секретаря Совета

безопасности  Саратовской  области.  С  2011  года  по  2017  год  –заведующий

кафедрой  электронных  СМИ  и  коммуникаций  Института  филологии  и

журналистики  Саратовского  государственного  университета  имени

Чернышевского.  С  2012  года  –  Заместитель  Председателя  Правительства

Саратовской  области.  С  2013  года  работал  директором  Объединенного

института  микро-  и  наноэлектроники  Саратовского  национального

исследовательского государственного университета имени Чернышевского.  С

ноября  2017  года  –  Первый  заместитель  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл.

Председательствующий.

398



Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Костенко  Андрей  Николаевич,

на должность Заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл.

Его  тоже  нет,  он  в  Москве  в  командировке,  но  30  числа

он будет.

Родился он в 1967 году в городе Армавир Краснодарского края. Окончил

Московский  государственный  университет  имени  Ломоносова

в  1993  году.  В  1999  году  –  Финансовую  академию  при  Правительстве

Российской  Федерации.  В  2005  году  – Московский  государственный

университет  имени  Ломоносова.  Имеет  специальности:  "теория  социально-

политических  отношений  (политология)",  "финансы  и  кредит"

и  "юриспруденция".  Квалификация  по  профессии:  политолог,  экономист

и  юрист.  Награжден  орденом  Мужества  в  1997  году,  Почетной  грамотой

Правительства  Российской Федерации в  1999 году и  имеет  почетное  звание

"Заслуженный экономист Республики Марий Эл".

Стаж  государственной  гражданской  службы  свыше  17  лет

и по специальности 14 лет.

После  службы  в  Вооруженных  Силах  СССР  с  1987  года

был  слушателем  дневного  подготовительного  отделения  при  Московском

государственном  университете  имени  Ломоносова,  затем  студентом  этого

университета. После окончания университета работал ведущим специалистом

отдела анализа исполнения законодательных актов Государственного комитета

Российской  Федерации  по  делам  федерации

и национальностей. Начальником отдела по связям с Федеральным Собранием

Правового  департамента  Министерства  Российской  Федерации  по  делам

национальностей и региональной политике.  С 1996 года – начальник отдела

Управления развития налоговой реформы Государственной налоговой службы

Российской Федерации на  различных должностях.  С  2014  года  –  начальник

Управления  финансового  контроля
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и  надзора  в  оборонном  комплексе  Федеральной  службы  финансово-

бюджетного надзора и с 2015 года – Заместитель Председателя Правительства

Республики Марий Эл, постоянный представитель Республики Марий Эл при

Президенте Российской Федерации.

Председательствующий.

Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Дравниеце  Илга  Робертовна,  на  должность

Заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл.

Её биографические данные.

Родилась  она  в  1974  году  в  поселке  Сокол  Долинского  района

Сахалинской области. Окончила в 2002 году Институт международного права и

экономики  имени  Грибоедова  по  специальности  "юриспруденция".  Имеет

классный чин "действительный государственный советник Республики Марий

Эл  3  класса".  Стаж  государственной  службы  свыше

11 лет. Стаж работы по специальности свыше 2 лет.

Начинала  трудовую  деятельность  на  различных  должностях

в  военной  прокуратуре  Московского  округа  противовоздушной  обороны.

С  1997  года  –  служба  в  федеральных  органах  налоговой  полиции,

в Управлении Федеральной службы налоговой полиции Российской Федерации

по городу Москве. Затем служба в Федеральной службе Российской Федерации

по  контролю  за  оборотом  наркотических  средств

и психотропных веществ. Затем работа в Девятом арбитражном апелляционном

суде на различных должностях: главный специалист, начальник хозяйственного

отдела,  руководитель  Аппарата.  Затем  работала  заместителем  начальника

руководителя службы кредитных аналитиков отдела анализа и мониторинга по

городу  Москве  и  Московской  области.

С 2016 года – руководитель службы казначейства и бюджетирования общества

с  ограниченной  ответственностью  "Новистика".  С  мая  2017  года  –
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в должности первого заместителя министра социального развития Республики

Марий Эл.

Председательствующий.

Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Сидыганов  Юрий  Николаевич,

на должность Заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл.

Юрий  Николаевич  родился  в  1959  году  в  деревне  Пюнчер-Юмал

Куженерского  района  Марийской  АССР.  Окончил  в  1984  году  Марийский

политехнический  институт  имени  Горького  по  специальности  "машины

и  механизмы  лесной  и  деревообрабатывающей  промышленности".  Имеет

ученую  степень  доктора  технических  наук.  Имеет  почетное  звание

"Заслуженный  деятель  науки  Республики  Марий  Эл"  (2007  год).  Имеет

классный чин "действительный государственный советник Республики Марий

Эл 3 класса" и "действительный государственный советник Орловской области

3 класса" (2015 год).

Стаж государственной службы свыше 4 лет.

Трудовая деятельность.

После  окончания  Марийского  политехнического  института  имени

Горького  он  работал  в  СПТУ №8 города  Йошкар-Олы,  затем  в  Марийском

политехническом  институте  имени  Горького,  затем  –  учеба  в  аспирантуре

Ленинградского  сельскохозяйственного  института.  С  1991  года  –  старший

преподаватель  кафедры лесных  и  сельскохозяйственных  машин  Марийского

политехнического института имени Горького, доцент кафедры этого института.

С 1996 года – заместитель министра экономики Республики Марий Эл, затем

доцент  кафедры  лесных  и  сельскохозяйственных  машин  Марийского

государственного  технического  университета,  где  трудился

на различных должностях профессором кафедры на различных факультетах. С

2008  года  –  профессор  кафедры  эксплуатации  машин

и  тракторного  парка  Санкт-Петербургского  государственного  аграрного
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университета.  С  2014  года  –  помощник  (советник)  Губернатора

и  Председателя  Правительства  Орловской  области.  С  2016  года  –  член

Правительства  Орловской  области  –  руководитель  Департамента  сельского

хозяйства Орловской области. С мая 2017 года – министр сельского хозяйства и

продовольствия Республики Марий Эл.

Председательствующий.

Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Воронцов  Степан  Александрович,

на должность Заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл.

Родился в 1963 году в Марийской АССР. Окончил в 1984 году Вольское

высшее  военное  ордена  Красной  Звезды  училище  тыла  имени  Ленинского

комсомола.  В  1996  году  –  военную  академию  тыла

и транспорта. В 2006 году – военную академию генерального штаба.

Имеет  специальности:  "командная  вещевого  обеспечения

войск",  "командно-штабная  оперативно-тактического  тыла",  "военное

и  государственное  управление".  Квалификация:  инженер-экономист,

организатор  материально-технического  снабжения,  специалист  в  области

управления.  Имеет  воинское  звание  генерала-майора.  Стаж  работы

по специальности свыше 36 лет.

Трудовая  деятельность.  С  1980  по  2016  год  служба  в  рядах  Советской

Армии  и  Вооруженных  Силах  Российской  Федерации.

С 2016 года  –  заместитель  руководителя  проектного  офиса  ФГУП "Главное

Управление специального строительства по территории Приволжского округа

при Федеральном агентстве  специального  строительства"  и  с  мая  2017  года

работал  в  должности  помощника  начальника  филиала

по экономической безопасности "ГВСУ-5".

Председательствующий.

Спасибо.
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Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Панькова  Марина  Викторовна,

на должность министра здравоохранения Республики Марий Эл.

Родилась в 1962 году в городе Казани. Окончила в 1985 году Рязанский

медицинский  институт  имени  академика  И.П.Павлова

по специальности "лечебное дело". Квалификация по профессии – врач. Имеет

ученую  степень  кандидата  медицинских  наук.  Повышала  свое

профессиональное  образование  в  институтах  усовершенствования.  Имеет

государственные  награды:  почетное  звание  "Заслуженный  врач  Республики

Марий Эл" и орден "За заслуги перед Марий Эл"  II степени. Имеет классный

чин  действительного  государственного  советника  Республики  Марий  Эл  1

класса.  Стаж  государственной  службы  свыше

15 лет и по специальности свыше 30 лет.

Трудовая деятельность. После окончания института в 1985 году работала

врачом  Козьмодемьянской  центральной  районной  больницы,

а  затем  и  Республиканской  больницы.  С  2002  года  –  заведующая

гинекологическим  отделением  в  Республиканской  клинической  больнице.  С

2007 года – первый заместитель министра здравоохранения Республики Марий

Эл  и  с  апреля  2017  года  –  временно  исполняющая  обязанности  министра

здравоохранения Республики Марий Эл. 

Председательствующий.

Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Адамова  Наталья  Васильевна,

на должность министра образования и науки Республики Марий Эл.

Наталья Васильевна родилась в 1968 году в городе Йошкар-Оле. Окончила

в  1990  году  Марийский  государственный  педагогический  институт  имени

Н.К.Крупской по специальности "математика и физика". Имеет классный чин

советника  муниципальной  службы  3  класса.  Стаж  государственной

гражданской службы 6 лет. Стаж работы по специальности 26 лет.

403



После  окончания  Марийского  государственного  педагогического

института имени Н.К.Крупской работала учителем физики в школе № 3, затем

учителем  математики  в  школе  №  2,  заместителем  директора

по  воспитательной  работе  в  школе  № 2.  С  2007  года  работала  директором

муниципального образовательного учреждения "Средняя общеобразовательная

школа № 6 города Йошкар-Олы". С 2010 года стала директором школы № 29. С

2016  года  работала  заместителем  начальника  управления  образования

администрации городского округа "Город Йошкар-Ола" и с  мая 2017 года –

министр образования и науки Республики Марий Эл.

Председательствующий.

Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Гречихо  Александр  Анатольевич,

на  должность  министра  сельского  хозяйства  и  продовольствия  Республики

Марий Эл.

Родился в 1981 году в городе Саратове. Окончил в 2003 году Саратовский

государственный  университет  имени  Н.И.Вавилова

и  Саратовскую  государственную  академию  права  по  специальностям

"бухгалтерский  учет  и  аудит"  и  "юриспруденция".  Имеет  квалификацию

по профессии: экономист и юрист. Стаж государственной гражданской службы

14 лет.

Начинал свою трудовую деятельность с 2005 года начальником отдела, а

затем  управления  администрации  муниципального  района  Саратовской

области.  С  2010  года  –  начальник  управления  экономической  политики

Минсельхоза  Саратовской  области.  С  2011  года  работал  начальником

управления  развития  потребительского  рынка,  заместителем  министра

экономического развития и инвестиционной политики Саратовской области. С

2015  года  –  глава  администрации  Федоровского  муниципального  района

Саратовской  области.  И  в  ноябре  2017  года  назначен  министром  сельского

хозяйства и продовольствия Республики Марий Эл. 
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Председательствующий.

Спасибо.

Трухин С.Н.

Следующая  кандидатура,  Пугачев  Дмитрий  Борисович,  на  должность

министра промышленности, экономического развития и торговли Республики

Марий Эл.

К сожалению, его тоже нет, он находится в командировке.

Дмитрий Борисович родился в 1979 году в городе Москве. Имеет высшее

образование.  Окончил  в  2000  году  Московскую  государственную  академию

тонкой  химической  технологии  имени  М.В.Ломоносова

по специальности "менеджмент". Имеет квалификацию по профессии: бакалавр

менеджмента, бакалавр техники и технологии и инженер.

Владеет свободно английским языком.

Стаж государственной гражданской службы 9  месяцев,  стаж работы по

специальности 13 лет и 10 месяцев.

После  окончания  Государственной  академии  тонкой  химической

технологии  имени  М.В.Ломоносова  он  работал  специалистом  по  установке

программного  обеспечения  в  ООО  "Гарант-Сервис-Университет",  затем

на  различных  должностях  в  акционерных  обществах:  в  открытых

и закрытых. В 2007 году работал генеральным директором ЗАО "Система СП".

В 2009 году – заместителем директора Департамента инвестиционных проектов

Министерства  регионального  развития  Российской Федерации.  Затем в  2010

году  –  начальником  отдела  инвестиционных  проектов  Департамента

строительства и инвестиционных проектов ОАО "АК "Транснефтепродукт". В

2016 году – менеджер развития новых бизнесов ООО "Сибур" и с июля 2017

года – временно исполняющий обязанности министра экономического развития

и торговли Республики Марий Эл.

Все кандидаты, которые предлагаются для назначения.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.
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Спасибо.

Присаживайтесь, пожалуйста.

Будут ли вопросы у депутатов к Сергею Алексеевичу Сметанину?

Мы его уже второй раз согласовываем.

Вопросов нет.

Будут ли вопросы к Андрею Владимировичу Россошанскому?

Нет.

Будут ли вопросы к Степану Александровичу Воронцову?

Нет.

Будут ли вопросы к Илге Робертовне Дравниеце?

Нет.

Будут ли вопросы к Юрию Николаевичу Сидыганову?

Нет.

Будут ли вопросы к Александру Анатольевичу Гречихо?

Нет.

Будут ли вопросы к Марине Викторовне Паньковой?

Нет.

Будут ли вопросы к Наталье Васильевне Адамовой?

Нет.

Технология  рассмотрения  на  сессии.  Будет  представление  по  каждой

кандидатуре.  После  представления  каждый  кандидат  приглашается

к  трибуне  для  возможных  вопросов  и  ответов.  После  этого  –  заключение

председателя Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл по

законодательству. По каждой кандидатуре на должность члена Правительства

Республики  Марий  Эл  будет  принято  отдельное  Постановление

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

По первому вопросу программы проведения Дня депутата вопросы есть?

Нет.

Рассматривается второй вопрос. 
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2. О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете

Республики  Марий  Эл  на  2018  год  и  на  плановый  период  2019

и 2020 годов".

Все материалы депутатам розданы.

Слово  предоставляется  первому  заместителю  министра  финансов

Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.

Добрый  день,  уважаемые  депутаты  и  приглашенные.  На  ваше

рассмотрение  представляются  результаты  рассмотрения  Правительством

Республики Марий Эл замечаний и предложений комитетов Государственного

Собрания Республики Марий Эл к проекту закона Республики Марий Эл "О

республиканском  бюджете  Республики

Марий Эл на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов".

Вам  в  раздаточном  материале  розданы  результаты  рассмотрения.

Объемный  документ,  где  подробно  даны  ответы  на  все  ваши  замечания

и предложения. 

Я  бы  хотел  подробнее  остановиться  на  предложениях,  которые  были

внесены  Министерством  финансов  Республики  Марий  Эл  в  связи

с  уточнением  цифр  параметров  бюджета  на  следующий  финансовый  год.

В  связи  с  планируемой  реализацией  в  2018  году  газовых  сетей

и  увеличением  безвозмездных  поступлений  из  федерального  бюджета

предлагается  дополнительно  увеличить  доходы и  расходы республиканского

бюджета  на  2018  год  на  1,921  млрд  рублей.  Это  то,

о  чем  я  говорил  на  комитетах,  что  мы узнаем новые  цифры после  второго

чтения,  даже  можно  сказать,  после  третьего  чтения  федерального  бюджета.

Безвозмездные поступления из федерального бюджета на 1,638 млрд рублей, в

том  числе  за  счет  дотаций  на  частичную  компенсацию  дополнительных

расходов на повышение окладов труда 322 млн рублей. Субсидии на 1,287 млрд

рублей,  в  том  числе  назову  основные:

на  реализацию отдельных мероприятий  государственных программ развития
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здравоохранения  22  млн  рублей,  на  поддержку  отрасли  культуры  1,28  млн

рублей,  на  поддержу  племенного  крупного  рогатого  скота  молочного

направления  71  млн  рублей,  на  оказание  несвязанной  поддержки

сельхозтоваров  производителям  60,5  млн  рублей,

на  возмещение  части  процентной  ставки  по  инвестиционным  кредитам

884  млн  рублей,  на  государственную  поддержку  малого  и  среднего

предпринимательства  34  млн  рублей,  на  ежемесячную  денежную  выплату,

назначаемую  в  случае  рождения  третьего  ребенка  и  последующих  детей

до  достижения  возраста  3  лет,  192  млн  рублей,  на  обеспечение  развития

и укрепление материально-технической базы муниципальных домов культуры

9  млн  рублей.  Увеличиваются  субвенции  на  26  млн  рублей,

в  том  числе  на  осуществление  отдельных  полномочий  в  области  лесных

отношений  на  22  млн  рублей,  на  обеспечение  жильем  ветеранов  Великой

Отечественной войны на 10 млн рублей.

В  связи  с  увеличением  безвозмездных  поступлений  из  федерального

бюджета на 2019 год – 1,508 млрд рублей и на 2020 год – 1,290 млрд рублей

увеличить расходы и доходы на эти суммы.

В  связи  с  принятием  решения  Правительства  о  снятии  ограничений

действия  Закона  Республики  Марий  Эл  от  29  декабря  2014  года  №  61-З

"О закреплении за сельскими поселениями Республики Марий Эл отдельных

вопросов  местного  значения"  с  целью  определения  доходных  источников

бюджета для использования закрепленных полномочий установить норматив на

отчисления от налогов на доходы физических лиц бюджета поселения 2%.

В  связи  с  увеличением  доходной  части  республиканского  бюджета

увеличиваются расходы и на исполнение публичных нормативных обязательств

на 196 млн рублей.

В  связи  с  увеличением  дотаций  из  федерального  бюджета

на частичную компенсацию дополнительных расходов на повышение оплаты
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труда увеличить зарезервированные средства на повышение заработной платы

бюджетной сферы на эту сумму 322 млн рублей.

И  в  связи  с  планируемой  реализацией  в  2018  году  газовых  сетей,

находящихся  на  территории  муниципальных  образований,  в  сумме  283  млн

рублей дополнить основанием для внесения изменений в показатели сводной

бюджетной позиции.

В  связи  с  уточнением  параметров  республиканского  бюджета

на  плановый  период  2019  и  2020  годов  внесены  изменения  в  приложения

1, 2, 5, 16 и 17 таблицы.

Предложение  Правительства  Республики  Марий  Эл  –  согласиться

с данными поправками и поддержать законопроект.

Кроме того, по 2018 году у нас в раздаточных материалах представлены

заключения  от  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  и

заключение прокуратуры Республики Марий Эл на бюджет.

Кроме  того,  очень  объемный  труд  на  замечания  и  предложения,

поступившие в ходе проведения заочных публичных слушаний. В этом году как

никогда их было много. У нас было 27 предложений. Результаты рассмотрения

данных предложений представлены в раздаточных материалах.

Прошу поддержать данный законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2). 

Дмитрий  Анатольевич  Медведев  сказал,  что  будет  оказана  помощь

регионам. Республика Марий Эл получит какую-нибудь помощь?

Торощин А.А.

В этом году?
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Севастьянов В.В.

Да, в этом году. Было вынесено решение об оказании помощи.

Торощин А.А.

Нет, в этом году по нам решений нет. Мы есть в другом решении. Хоть это

и не является предметом обсуждений, мы не обсуждаем 2017 год, я скажу, что в

2017  году  Республике  Марий  Эл  будет  выделен  бюджетный  кредит  на

замещение  коммерческих  кредитов  2,137  млрд  рублей.

Это та помощь, которая будет оказана бюджету Республики Марий Эл.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Баширов Хамза Касымович.

Баширов  Х.К.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 24). 

Вопрос нашего Комитета Государственного Собрания Республики Марий

Эл  по  развитию  производственного  комплекса  по  расчетам

за кредиторскую задолженность за минувшие годы и за 2017 год в сумме 400 с

чем-то  млн  рублей.  По  дополнительным  ассигнованиям  четырем  комитетам

было  отказано,  это  понятно,  а  это  ведь  долги.

Что  вы  предусматриваете,  отказав  или  не  согласившись  с  предложением

нашего Комитета о выплате кредиторской задолженности за предыдущие годы?

В прошлом году тоже были обещания погасить, но до сих пор нет. Если будут

дополнительные доходы, будем рассматривать. Дополнительные доходы были,

а  ни одного рубля расчетов строительному комплексу не  было.  На что нам

тогда надеяться?

Торощин А.А.

Как  Вы  видели,  мы  ответили,  что  по  всем  вопросам  мы  вернемся

к рассмотрению в следующем 2018 году, в первоочередных порядках. 

Баширов Х.К.

Спасибо.

Председательствующий.

Пожалуйста, Ольга Николаевна.
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Цветкова  О.Н.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 10).

Вопрос  по  закону,  который  вносил  наш  Комитет  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  социальному  развитию,  связанный

с законом об образовании молодых специалистов, проживающих на селе.

Я не согласна с такой трактовкой, которую вы даете. Мы ничего, никакие

изменения  в  этот  закон  практически  не  вносим.  Мы  уточняем  только

категорию,  которая  должна  получать  это  пособие  при  переезде

в  сельскую  местность,  и  она  потребует  слишком  небольшую  сумму

дополнительных средств. Но за этой строчкой, которую мы предлагаем сегодня

убрать,  стоит  вопрос  о  кадрах,  которые  будут  работать  на  селе.

А у нас на сегодняшний день и так не хватает учительских кадров, которые

работают  на  селе.  И  поэтому  я  предлагаю  от  имени  нашего  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию

снова вернуться к рассмотрению этого проекта закона.

Торощин А.А.

Ольга  Николаевна,  этим  решением,  Вы  согласитесь,  что  расширяется

количество получателей.

Цветкова О.Н.

Расширяется, но не на много, не по тем аргументам, которые приводите

Вы.

Торощин А.А.

Еще раз говорю, расширяется количество получателей. Расширяется круг

получателей. По соглашению, которое заключило Правительство Республики

Марий  Эл  с  Министерством  финансов  Российской  Федерации,  на  дотацию,

которую мы получили в этом году, мы обязаны все эти решения согласовывать

с  Министерством  финансов  Российской  Федерации.  Этот  проект  отправлен

на согласование. Как только придет заключение, мы вернемся к этому вопросу,

потому  что  принципиально  это  не  та  цена  вопроса,  из-за  которой  нужно

что-то согласовывать. Но, однако, если мы вводим новые меры соцподдержки,
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как  это  трактуется,  то  это  является  основанием  срезать  нам  дотацию

на следующий финансовый год. Это первое.

И второе. Там есть штрафные санкции. А штрафные санкции применяются

в  размере  5% от  объема годовой дотации.  Цена  вопроса  примерно 300 млн

рублей. Поэтому еще раз говорю, этот 1 млн рублей он ничего по большому

счету для бюджета Республики Марий Эл не значит, но нам надо, чтобы это

было согласовано, чтобы к нам не применили штрафные санкции.

Цветкова О.Н.

Хорошо.

Председательствующий.

Есть еще вопросы?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

3. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений в Закон

Республики Марий Эл "О республиканском бюджете  Республики Марий Эл

на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов"

Слово  предоставляется  первому  заместителю  министра  финансов

Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.

Уважаемые  депутаты!  На  ваше  рассмотрение  представлены  результаты

рассмотрения Правительством Республики Марий Эл предложений "О внесении

изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете

Республики Марий Эл на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов".

Предлагается  увеличить  доходы  и  расходы  республиканского  бюджета

на 333 млн рублей, в том числе за счет увеличения налоговых и неналоговых

доходов  –  300  млн  рублей  и  безвозмездных  поступлений  –  33  млн  рублей.

В том числе за счет увеличения дотаций за достижение высших торгов роста

потенциала  –  82  млн  рублей.  Увеличение  субвенций  по  осуществлению

полномочий по обеспечению жильем отдельных категорий граждан по закону

о  ветеранах  на  517  тыс.  рублей.  Уменьшение  субсидий  на  оказание
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ежемесячной  денежной  выплаты,  назначаемой  в  случае  рождения  третьего

ребенка,  на  18  млн  рублей.  Субвенции  на  реализацию  полномочий

на осуществление выплат безработным гражданам на 4 млн рублей.

За  счет  увеличения  налоговых  и  неналоговых  доходов,  дотаций

из  федерального  бюджета  и  сокращения  расходов  на  обслуживание

государственного  внутреннего  долга  увеличить  первоочередные  расходы

на 851 млн рублей. В том числе на выплату заработной платы с начислениями

в  целях  безусловного  выполнения  майских  указов  Президента  Российской

Федерации  и  погашения  компенсации  кредиторской  задолженности,  которая

была проплачена в текущем году, – 641 млн рублей.

На обеспечение социальных выплат гражданам до конца года в полном

объеме  –  136  млн  рублей  и  на  исполнение  безусловно  судебных  решений,

принятых в настоящий момент, – 73 млн рублей. 

В связи с  уточнением параметров республиканского бюджета утвердить

сумму  бюджетных  ассигнований  на  исполнение  публичных  нормативных

обязательств. В сумме 72,764 млн рублей.

В  связи  с  экономией  бюджетных  ассигнований,  предусмотренных

в  2017  году  на  обслуживание  государственного  долга,  уменьшить  объем

расходов на указанные цели на 264 млн рублей.

В  связи  с  уточнением  параметров  бюджета  меняются  таблицы,

приложения.

Предлагаем  согласиться  с  этими  поправками  и  утвердить  бюджет

с новыми параметрами.

Спасибо за внимание. 

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Новиков Аркадий Арсентьевич.
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Новиков  А.А.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

У нас на селе складывается очень тяжелая ситуация. На нашу продукцию

цены упали, на молоко по сравнению с прошлым годом цены упали на 25%.

Цены же на электричество резко увеличились,  как Вы знаете.  Складывается

тяжелая  ситуация  для  средних  хозяйств,  которых  у  нас  большинство

в Республике Марий Эл. 

У нас есть прекрасный проект развития молочной отрасли. Этим проектом

предусматривается  финансирование.  Молочная отрасль –  это  наше будущее.

Это будущее нашего села. И если мы не найдем возможность финансировать

этот проект,  то  ситуация на селе будет еще хуже.  Средние хозяйства уйдут

в небытие.

Александр  Александрович  Евстифеев,  Глава  Республики  Марий  Эл,

обнадежил нас, сказав, что будет поддержка села и что ситуация у нас на селе

поменяется. 

Убедительно  прошу  Вас  найти  возможность  финансирования  этого

проекта.

Торощин А.А.

Правительство Республики Марий Эл знает эту проблему. Отрасль сельского

хозяйства  стоит у  нас  на  первом месте.  Проблема эта  у  нас  зафиксирована.

Мы все  знаем  и  будем  рассматривать  в  приоритетном  порядке  при  первых

поправках к бюджету и получении дополнительных доходов, какие они будут.

Председательствующий.

Будут ли еще вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 9). 

Добрый день. Нужно выделить 25 млн рублей на очистные сооружения.

Было  300  млн  рублей  заложено  в  бюджете,  а  мы  не  можем  найти  25  млн
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рублей,  десять  лет  не  можем  найти.  Я  прошу  изыскать  данную  сумму

на эту проблему.

Торощин А.А.

Конечно, да, не возражаем, просто есть механизм и разные решения этой

проблемы. Проблема нам знакома, Правительство Республики Марий Эл знает

о  ней.  Она  зафиксирована  в  протоколе  по  проблемам и  тоже будем решать

её при получении дополнительных доходов. 

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Есть еще вопросы?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  О  Председателе  Государственной  счетной  палаты  Республики

Марий Эл.

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Трухину Сергею Николаевичу.

Трухин С.Н.

Для  назначения  на  должность  Председателя  Государственной  счетной

палаты Республики Марий Эл предлагается кандидатура Каргальского Сергея

Федоровича.

К сожалению, его сегодня нет в городе,  но на сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл он будет.

Сергей  Федорович  родился  в  1966  году  в  городе  Саратове.  Окончил

в  1987  году  Саратовский  экономический  институт  по  специальности

"планирование промышленности". В 2002 году окончил Поволжскую академию

государственной службы имени Столыпина по специальности "государственное

и муниципальное управление". Имеет квалификацию по профессии: экономист

и  менеджер.  Имеет  ученую  степень  кандидата  экономических  наук.  Стаж

государственной гражданской службы 13 лет.
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Трудовая деятельность. С начала 1992 года работал начальником отдела

инвестиционных фондов и холдинговых компаний в комитете по управлению

имуществом администрации Саратовской области. С 1996 года по 2003 год –

главный аудитор Счетной палаты Саратовской области. С 2003 года – заместитель

генерального директора по экономическим вопросам ЗАО "Сельинвестпроект",

затем  в  такой  же  должности  в  ООО  "Энергострой  инвест".  С  2012  года  –

советник  министра  экономического  развития  и  инвестиционной  политики

Саратовской области. С 2015 года работает в должности заместителя председателя

комитета по управлению имуществом администрации Энгельского муниципального

района Саратовской области.

Председательствующий.

Спасибо, Сергей Николаевич.

Вопросы есть к Сергею Николаевичу?

Нет.

У нас остался последний вопрос.

Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О  досрочном  прекращении  полномочий  депутата  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  Сальникова  Александра

Анатольевича.

Прежде чем перейти к этому вопросу.

Тридцать третья бюджетная сессия 30 ноября 2017 года. В повестке дня

тридцать третьей сессии 30 вопросов. Время работы сессии по расчетам 3 часа

35  минут.  Прошу  всех  подготовиться  к  этому  продолжительному  периоду.

Будет один перерыв на 20 минут после восьмого вопроса, который называется

"О согласовании членов Правительства Республики Марий Эл".

Сейчас,  после  того  как  мы  разберемся  с  товарищем  Сальниковым

Александром Анатольевичем, мы с вами расходимся на заседания комитетов

Государственного  Собрания.  Комитеты  заседают:  по  бюджету  –  в  зале

заседаний, по законодательству – в кабинете Иванова Анатолия Николаевича,

по  здравоохранению  –  в  кабинете  у  Мухина  Владимира  Ивановича,
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по  социальному  развитию  –  у  Поповой  Елены  Петровны,  по  развитию

производственного  комплекса  –  в  кабинете  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, по развитию агропромышленного комплекса –

в Комнате депутата.

Проект  решения  у  вас  есть  по  Александру  Анатольевичу.  21  ноября

он  вступил  в  должность  министра  транспорта  и  дорожного  хозяйства

Республики Марий Эл. В связи с этим он должен сложить свои полномочия

депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл. Один из вопросов,

внесенных на  33  бюджетную сессию,  он  будет  докладывать  уже  в  качестве

министра. 

Я хочу поблагодарить Александра Анатольевича от имени всех депутатов

за работу и пожелать ему успехов на новой должности.

(Аплодисменты.)

За работу Александра Анатольевича в должности председателя Комитета

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  бюджету,  члена

Президиума Государственного Собрания Республики Марий Эл награждается

высшей  наградой  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

Республики  Марий  Эл  –  знаком  отличия  "За  особый  вклад  в  развитие

законодательства Марий Эл".

(Аплодисменты.)

Сальников А.А. (министр транспорта и дорожного хозяйства Республики

Марий Эл).

Уважаемый  Юрий  Александрович,  уважаемые  члены  Президиума,

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  с  которыми

действительно пришлось много и много работать. В памяти, конечно, остаются

и первые годы, когда депутатом только начинаешь и еще не представляешь

этой  работы,  и  те  сложные  вопросы,  которые  приходилось  решать  порой

в полемике, а это все нарабатывалось с опытом. Я не один из старожилов, здесь

есть  депутаты,  которые  такой  же  срок  исполняли  депутатские  полномочия,

они и дальше продолжают работать и будут и дальше бить временные рекорды.

417



Это не главное. А главное –  это то, что я хочу поблагодарить и Президиум

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  за  ту  школу,  которую

мне преподнесли. Хочу поблагодарить всех депутатов, которые поддерживали

наши вопросы. Отдельная благодарность Аппарату Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  и,  прежде  всего,  правовому  управлению

за ту многогранную и тяжелую иногда работу.

Я благодарю за ту оценку, которую сегодня мне дали, награждая знаком

отличия.  Я  не  хотел  расставаться  с  депутатским  корпусом.  Но  у  каждого

периода времени есть свои рубежи. Еще раз благодарю вас всех за поддержку,

за работу, за тот опыт, который я получил, работая вместе с вами.

Спасибо.

Председательствующий.

Программа Дня депутата выполнена.

Спасибо за работу на Дне депутата.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников сорок третьего Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
28 ноября 2017 года – вторник

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

10. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

11. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

12. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16
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21. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

23. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

25. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

26. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

28. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

29. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

31. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

35.

Золотарев
Рудольф Иванович

начальник государственно-правового 
управления Главы Республики Марий Эл

36. Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

37. Торощин
Алексей Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
министра финансов Республики Марий 
Эл

38.

Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

39. Архестова 
Лолита Вячеславовна

временно исполняющая обязанности 
министра финансов Республики Марий Эл

Приглашенные

40. Сметанин 
Сергей Алексеевич

Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

41. Россошанский Первый заместитель Председателя 
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Андрей Владимирович Правительства Республики Марий Эл

42. Воронцов 
Степан Александрович

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

43. Дравниеце 
Илга Робертовна

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

44. Сидыганов
Юрий Николаевич

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

45. Гречихо 
Александр Анатольевич 

Министр сельского хозяйства
и продовольствия Республики Марий Эл

46. Панькова 
Марина Викторовна

Министр здравоохранения Республики 
Марий Эл

47. Адамова 
Наталья Васильевна

Министр образования и науки 
Республики Марий Эл

48. Акчурин
Илья Леонтьевич

заместитель Председателя 
Государственной счетной палаты 
Республики Марий Эл

49. Горбунова
Наталья Викторовна

заместитель министра промышленности,
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл

50. Татаринова
Ирина Сергеевна

Председатель Центральной 
избирательной комиссии Республики 
Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

51. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

52. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

53. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

54. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

55. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления
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